현대 국어 어절 분석 지침

2002. 12.

국 립 국 어 연 구 원

차    례

1. 개요	1

1.1. 사업 목적	1

1.2. 사업 기본 방향	1

1.3. 분석 대상	1

1.4. 분석 파일의 구성	1

1.5. 품사 태그	1

1.6. 품사 분류 기준	2

1.7. 작업자 명단	14

2. 분석 전 처리 및 숙지 사항	15

2.1. 분석 전 처리	15

2.2. 오류 기록창 사용	19

2.3. 분석 기호	19

3. 분석 원칙	21

3.1. 단어의 결합 및 분리	21

3.2. 어깨번호 제시	29

3.3. 어문 규정에 맞지 않는 형태의 처리	31

3.4. 의성·의태어 및 감탄사의 처리	37

3.5. 방언·북한어·옛말의 처리	37

3.6. 괄호의 처리	39

3.7. 몇몇 문법 형태소의 처리	40

3.8. 구어 자료 분석	43

4. 분석할 때 주의해야 할 범주	47

4.1. 고유 명사	47

4.2. 한자, 외국어 및 로마자	65

4.3. 수(數)	69

4.4. 접사	73

5. 구별이 어려운 문법 형태소 목록	81

6. 구별이 어려운 실질 형태소 목록	102

7. 결합하여 합성어를 이루는 단어 목록	136

8. 새로운 동음이의어	148

8.1. 일반 사항	148

8.2. 새로운 동음이의어 목록	151

개요

사업 목적

국어에서 어떤 말이 많이 쓰이는가를 조사하고, 이를 통해 한국어 교육에 필요한 어휘 수준을 단계별로 정한다.

사업 기본 방향

이미 개발된 형태소 분석기 및 형태소 분석 말뭉치를 최대한 활용한다.

실제 분석은 사람이 진행한다.

어휘 빈도 조사 지원 프로그램을 이용하여 빈도 조사를 효율적으로 추진한다.

분석 대상

1990년에서 1999년 사이에 나온 자료를 대상으로 진행함을 원칙으로 한다.

21세기 세종 계획의 사업 결과물로 나오는 형태소 분석 말뭉치를 최대한 활용한다.

분야별로 비율을 정해 분석하되 분석 대상의 총 어절 수와 분야별 어절 수는 향후에 정한다.

분석 파일의 구성

분석 파일은 세 단으로 구성된다. 실제 분석 파일의 예는 아래와 같다.

예)

일련번호	원문 어절	분석 결과
2BT_0210080670	여성은	여성01/NNG + 은/JX
2BT_0210080680	어린	어리다03/VA + ㄴ/ETM
2BT_0210080690	시절부터	시절01/NNG + 부터/JX

일련번호

원문 어절을 구분하기 위한 번호로 형태소 분석 말뭉치의 형식을 그대로 따른다. 일련번호는 □파일 번호□와 □텍스트 내 어절 번호□로 구성되어 있다. 위의 □2BT_0210080670□을 예로 들었을 때, □2BT_021□까지가 파일 번호이고 그 나머지 번호인 □0080670□이 텍스트 내 어절 번호이다.

원문 어절

분석하기 전의 원문을 어절별로 한 줄씩 제시한 것이다.

분석 결과

형태소 분석기로 분석한 결과를 제시한 것이다. 빈도 조사에서는 이 부분을 집중적으로 수정하게 되며, 분석이 완료된 후 프로그램을 이용하여 통계를 내게 된다.

품사 태그

품사 태그가 나타내는 바를 표로 나타내면 아래와 같다.

대분류	소분류	세분류
체언	명사 NN	일반 명사 NNG 고유 명사 NNP 의존 명사 NNB
	대명사 NP
	수사 NR
용언	동사 VV
	형용사 VA
	보조 용언 VX
	지정사 VC	긍정 지정사 VCP 부정 지정사 VCN
수식언	관형사 MM
	부사 MA	일반 부사 MAG 접속 부사 MAJ
독립언	감탄사 IC
관계언	격조사 JK	주격 조사 JKS 보격 조사 JKC 관형격 조사 JKG 목적격 조사 JKO 부사격 조사 JKB 호격 조사 JKV 인용격 조사 JKQ
	보조사 JX
	접속 조사 JC
의존 형태	어미 E	선어말 어미 EP 종결 어미 EF 연결 어미 EC 명사형 전성 어미 ETN 관형형 전성 어미 ETM
	접두사 XP	체언 접두사 XPN
	접미사 XS	명사 파생 접미사 XSN 동사 파생 접미사 XSV 형용사 파생 접미사 XSA 부사 파생 접미사 XSB
	어기 XR
분석 불능	통계 가치가 없는 범주 NA
	통계 가치가 있는 범주 NV
기호	마침표, 물음표, 느낌표 SF
	쉼표, 가운뎃점, 콜론, 빗금 SP
	따옴표, 괄호표, 줄표 SS
	줄임표 SE
	붙임표(물결, 숨김, 빠짐) SO
	외국어 SL
	한자 SH
	기타 기호(논리 수학 기호, 화폐 기호 등) SW
	숫자 SN

품사 분류 기준

이 기준을 제시하는 이유는 분석 파일이 기본적으로 이것에 의해 분석되기 때문이다. 이 기준은 21세기 세종 계획의 1999년 결과 보고서에 포함된 □형태소 분석 말뭉치 구축 지침□의 내용을 토대로 작성하였고, 빈도 조사 작업의 필요에 따라 원래의 내용을 깁고 더하였다.

† 품사 판정은 ≪표준국어대사전≫에 따른다.

체언

체언은 조사의 도움에 의하여 혹은 단독으로 다른 체언이나 용언과의 문법적 관계를 나타내거나 문장 성분이 될 수 있다. 체언은 크게 명사, 대명사, 수사로 나뉜다.

명사(/NN)

명사는 사물의 이름을 나타내는 품사를 말한다. 본 표지에서는 특정한 사물을 지칭하는 고유 명사, 관형어의 수식을 받고 형식적 의미를 지니는 의존 명사, 그 이외의 일반 명사로 구분한다.

(1) 일반 명사(/NNG)

① 명사 중에서 고유 명사와 의존 명사를 제외한 모든 명사가 이에 포함된다.

② 용언의 명사형이 일반 명사화 된 것은 용언의 활용형으로 처리할 것인지, 일반 명사로 처리할 것인지 판단을 해야 한다. 이때는 앞에 주어나 수식하는 부사어가 나오면 용언의 활용형으로 처리하고, 이들이 앞에 없을 때는 일반 명사로 처리한다.

예) 그가 {삶에} 우리가 산다.	[살다01/VV + ㅁ/ETN + 에/JKB]

그의 {삶에} 축복 있으라.	[삶/NNG + 에/JKB]

빠르게 {움직임이} 필요하다.	[움직이다/VV + ㅁ/ETN + 이/JKS]

운동할 때의 {움직임이} 좋다.	[움직임/NNG + 이/JKS]

③ 명사 상당어는 명사로 취급하지 않고 각각 해당 단어의 품사로 취급한다.

가. 종결 어미로 끝난 문장

예)	어디 {가느냐가} 그의 물음이었다.	[가다01/VV + 느냐/EF + 가/JKS]

나. 따옴표를 가진 성분이나 요소

예)	{□는□이} 아니라 □를□이다.	[□/SS + 는/JX + □/SS + 이/JKC]

다. 연결 어미를 가진 용언

예)	노래하며 {춤추고가} 그의 삶의 모토이다.	[춤추다/VV + 고/EC + 가/JKS]

라. 부사 뒤에 격조사가 쓰이는 것

예)	가족을 {멀리에} 보냈다.	[멀리01/MAG + 에/JKB]

(2) 고유 명사(/NNP)

고유 명사는 특정한 사물에 붙여진 이름으로, 기본적으로 최하의어에 속하는 대상을 서로 변별하기 위하여 붙인 이름이다. 고유 명사에 관한 구체적인 내용은 4.1.에 제시하도록 한다.

(3) 의존 명사(/NNB)

의존 명사는 형식적 의미를 나타내며, 반드시 그 앞에 관형어가 온다.

대명사(/NP)

대명사는 사물을 직접 가리키는 단어로 정의된다.

(1) 목록

나03, 우리03, 저03, 저희01

너01, 너희, 자네01, 자기04, 당신02, 어르신, 어르신네, 그대, 귀관03

이녁01, 이놈01, 이이01, 이분01, 그이01, 그네03, 그녀, 그년, 그놈, 그분, 그미01, 저놈, 저년, 저분01, 저이01

아무01, 누구, 무엇, 무어, 그따위

여기, 저기01, 거기01, 어디01

(2) 원형을 밝힐 수 있는 대명사는 원형을 밝혀 적는다. 즉, 대명사의 분석에서는 이형태를 구별하여 분석하지 않는다.

예)	{내}	이제부터는 {내} 명령을 따라라.	[나03/NP + 의/JKG]

{내가}	{내가} 그 나무를 심었다.	[나03/NP + 가/JKS]

{내게}	{내게} 전자우편으로 알려 다오.	[나03/NP + 에게/JKB]

{네}	{네} 심정은 알 만하다.	[너01/NP + 의/JKG]

{네가}	{네가} 철수를 때렸지?	[너01/NP + 가/JKS]

{네게}	어제 {네게} 보낸 선물이 잘못 되었다.	[너01/NP + 에게/JKB]

{제}	{제} 일을 남에게 시켜서는 안된다.	[저03/NP + 의/JKG]

{제가}	{제가} 선생님께 말씀드리겠습니다.	[저03/NP + 가/JKS]

{제게}	문제가 있다면 {제게} 말씀해 주세요.	[저03/NP + 에게/JKB]

{누가}	{누가} 전화를 하는지 보고해라.	[누구/NP + 가/JKS]

{뉘}	{뉘} 집 아기가 이렇게 울고 있는 거야?	[누구/NP + 의/JKG]

{뉘}	에그머니나, {뉘라구}?. 이제 왔어?	[누구/NP + 라고@/EF]

{뉜지}	{뉜지}가 궁금하다.	[누구/NP + ㄴ지/EF]

{뭐가}	도대체 {뭐가} 문제라는 거야?	[뭐/NP + 가/JKS]

{뭔}	입으루야 {뭔} 소린들 못할까	[뭐/NP + ㄴ/ETM]

{뭐니}	{뭐니} 뭐니 해도 이 고장의 사과 맛은 최고야.	[뭐/NP + 니/JC]

{뭘}	{뭘} 보고 그리 놀라니?	[뭐/NP + ㄹ/JKO]

{뭣이}	{뭣이} 그렇게 불만이니?	[뭣/NP + 이/JKS]

† 대명사의 잘못된 표현은 아래와 같이 고쳐서 분석하도록 한다.

예)	{내}(※ 주어로 쓰인 경우)

자네가 꼭 하겠다면 {내} 말리진 않겠네.	[나03/NP + 이/JKS]

{느}	{느}가 잘못한 일 아니냐?	[너01@/NP + 가/JKS]

{느네}	{느네반} 새끼들	[너01@/NP + 네/XSN]

{느들}	{느들이} 뭘 믿고 이리도 행패냐?	[너희01@/NP + 들/XSN + 이/JKS]

{느이}  {느이} 놈들이 이런 짓을 한 거냐?	[너희01@/NP]

{늬들}	{늬들} 선생님이 누구냐?	[너희01@/NP + 들/XSN]

{늬}	{늬가} 먼저 잘돼야 할 말이 있는 거야.	[너01@/NP + 가/JKS]

{니}	{니} 일을 남에게 시키지 마라.	[너01@/NP + 의/JKG]

{니가}	{니가} 뭔데 간섭이냐?	[너01@/NP + 가/JKS]

{지}	{지} 자식이니까 그렇게 편을 들지.	[저03@/NP + 의/JKG]

{지가}	그 일은 {지가} 다 알아서 할 거야.	[저03@/NP + 가/JKS]

{지네들}	{지네들} 소원은 다 들어 줬어.	[저03@/NP + 네/XSN + 들/XSN]

수사(/NR)

수사는 사물의 수량이나 차례를 나타내는 품사를 말한다.

용언

용언에서는 대상 어절이 본용언일 경우에만 동사와 형용사로 분석하고, 보조 용언일 경우에는 그러지 않는다. 또한 학교 문법의 서술격 조사는 그 문법적 특성을 고려하여 지정사라는 용언의 하위 범주에 포함시킨다. 이 지정사는 다시 긍정 지정사와 부정 지정사로 하위 구분된다.

동사(/VV)

동사는 사물의 움직임이나 작용을 나타내는 품사를 말한다.

형용사(/VA)

형용사는 사물의 성질이나 상태를 나타내는 품사를 말한다.

보조 용언(/VX)

(1) 본 작업에서는 보조 용언을 보조 동사와 보조 형용사로 하위 구분하지 않는다.

(2)≪표준국어대사전≫에는 본용언과 보조 용언을 결합하여 하나의 단어로 판정을 내린 경우가 많다. 보조 용언을 분석할 때는 사전에서 분리된 것인지, 합성된 것인지를 꼭 확인하도록 한다.

예) {돌아가다}	[돌아가다/VV + 다/EF]

{해주다}	[하다01/VV + 아/EC + 주다01/VX + 다/EF]

① 본용언과 보조 용언이 합성될 때 그 의미가 한정되어 쓰이는 경우가 있으므로, 주의를 요한다.

예) 너 지금 나하고 한번 {해보겠다는} 거야?	[해보다/VV + 겠/EP + 다/EF + 는/ETM]

우리는 그 일을 시험삼아 {해 보았다.}	[하다01/VV + 아/EC ∥ 보다01/VX + 았/EP + 다/EF + ./SF]

† 이 지침에서 □∥□ 표시는 줄을 달리함을 나타낸다.

② □되다□는 오로지 동사로만 분석한다. 보조 용언으로 분석하는 일이 없도록 한다.

예) 다른 각도에서 생각해 보게 {된다면}	[되다01/VV + ㄴ다면/EC]

지정사(/VC)

지정사는 학교 문법의 서술격 조사에 대응되는 것으로 활용의 측면을 고려한 술어이다. 여기서는 학교 문법의 □이다□를 긍정 지정사로, □아니다□를 부정 지정사로 하위 구분한다. 일반적으로 □아니다□는 지정사에서 제외되어 형용사로 다루어지기도 하나, 여기서는 □아니다□가 □이다□의 부정형이라는 특성을 중시하여 지정사로 규정한 것이다.

예)	철수는 매우 우수한 {학생이다}.	[학생/NNG + 이다/VCP + 다/EF]

철수는 모범적인 학생이 {아니다}.	[아니다/VCN + 다/EF]

누가 구조했을거 {아녀}?	[아니다/VCN + 어/EF]

수식언

관형사(/MM)

관형사는 체언 앞에서 그 체언을 꾸미는 품사를 말한다. 관형사는 지시 관형사, 수 관형사, 성상 관형사로 세분될 수 있는데, 본 표지에서는 세분하지 않는다.

(1) □다섯□과 같이 수사와 관형사로 모두 쓰일 수 있는 형태는, 쓰이는 환경에 따라 판단하여 분석하도록 한다. 즉, 뒤에 조사가 붙으면 수사로, 단독으로 쓰이면 관형사로 분석하도록 한다.

예)	{다섯이} 먹기에 충분하다.	[다섯/NR + 이/JKS]

{다섯} 명이 앉아 있었다.	[다섯/MM]

(2) □-적□이 붙는 단어는 분포에 따라 명사(/NNG)와 관형사(/MM)로 구별해서 분석해야 한다.

예)	{실질적} 도움	[실질적/MM]

{실질적인} 도움	[실질적/NNG + 이다/VCP + ㄴ/ETM]

부사

부사는 주로 용언을 꾸며서 그 뜻을 더 세밀하고 분명하게 해 주는 품사를 말한다. 부사는 크게 성분 부사와 문장 부사로 나뉘고, 문장 부사는 다시 양태 부사와 접속 부사로 나뉘지만, 여기서는 접속 부사와 일반 부사로만 나누기로 한다.

(1) 접속 부사(/MAJ)

접속 부사는 앞의 체언이나 문장의 뜻을 뒤의 체언이나 문장에 이어 주는 부사를 말한다.

① 본 작업에서는 아래 목록의 단어만을 접속 부사로 인정한다. 아래 목록은 ≪표준국어대사전≫에서 접속 부사로 뜻풀이된 것과 ≪21세기 세종 계획≫에서 접속 부사로 인정하고 있는 것을 합쳐서 작성한 것이다.

건데, 고로01, 곧01, 그래서, 그러나, 그러니까, 그러면, 그러므로, 그런고로, 그런데, 그럼01「1」, 그렇지마는, 그렇지만, 그리고, 그리하여, 근데01, 내지01②, 다만01, 단05, 단지04, 따라서, 또, 또는, 또한, 및, 역시01, 연고로, 연이나, 연중에, 연즉, 예컨대, 왜냐면, 왜냐하면, 이를터이면, 이를테면, 이리하여, 일테면, 하건만, 하기는, 하기야, 하긴, 하물며, 하지만, 한데03, 한즉, 한편, 혹은

† □그래, 그래도, 그래야, 그러니, 그러다가, 그러매, 그러면서, 그러자, 그렇다면, 그렇잖아도, 그리한 즉□은 접속 부사가 아니고, 모두 용언의 활용형이다.

② 접속 부사는 종종 용언의 활용형과 형태가 동일하므로 주의한다. 이때, 동사로 쓰였는지(□그러다□류), 형용사로 쓰였는지(□그렇다□류) 확실히 구분하여 분석하여야 한다.

예)	어제는 많이 아팠어. {그러니까} 안 왔던 거야.	[그러니까/MAJ]

철수가 돌을 던졌다. 철수가 {그러니까}, 영희도 따라 했다.	[그러다/VV + 니까/EC]

지금 한창 바쁠 때야. 상황이 {그러니까} 이해해 주길 바래.	[그렇다/VA + 니까/EC]

③ 접속 부사에 조사가 결합하기도 한다.

예)	상투를 잘랐다. {그리고는} 행인들을 마구 잡아들여	[그리고/MAJ + 는/JX]

우리 현실이다. {그런데도} 이처럼	[그런데/MAJ + 도/JX]

(2) 일반 부사(/MAG)

① 일반 부사는 부사의 범주 중 접속 부사를 뺀 나머지 부사, 즉 성분 부사와 양태 부사를 말한다.

② 일반 부사 중에 일반 명사로도 쓰이는 것도 있는데, 이런 단어들은 사전을 참고해서 골라내도록 한다. 이런 단어의 품사 구분은 분포로 한다. 즉, 뒤에 조사가 결합하면 명사이고, 단독으로 쓰이면 부사로 구분한다.

예)	{현재} 서울에는 비가 오고 있습니다.	[현재02/MAG]

과거보다 {현재가} 중요하다.	[현재02/NNG + 가/JKS]

그가 {오늘} 왔다.	[오늘/MAG]

{오늘부터} 열심히 공부할 것입니다.	[오늘/NNG + 부터/JKB]

{내일} 다시 시작합시다.	[내일/MAG]

약속한 날이 {내일이다}.	[내일/NNG + 이다/VCP + 다/EF]

† 단독으로 쓰여도 후행하는 체언을 수식할 경우는 명사로 분석한다.

예) {현재} 점수 상황은 동점이어서 결과를 예측하기 힘들다.	[현재02/NNG]

{내일} 일은 내일 걱정해라.	[내일/NNG]

③ 일반 부사이지만 용언의 활용형이나 부사와 조사의 결합형으로 착각하기 쉬운 것들이 있어서 분석할 때 주의를 요한다.

예) {고사하고}, {두고두고}, {아마도}, {어쨌든지}, {여봐란듯이}, {적어도}, {하기는} 등/이상 MAG

독립언

감탄사(/IC)

(1) 감탄사는 화자의 부름이나 느낌, 놀람이나 대답을 직접적으로 나타내는 품사를 말한다.

예)	{야호}! 드디어 정상이다.	[야호	04/IC]

(2) 감탄사에 조사가 결합하기도 한다.

예)	{그래요}?	[그래01/IC + 요/JX]

{안녕이다}	[안녕/IC + 이다/VCP + 다/EF]

관계언

조사는 주로 체언과 결합하여 다른 말과의 문법적 관계를 나타내거나, 특별한 뜻을 더해 주는 품사를 말한다. 조사는 크게 격조사, 보조사, 접속 조사로 나눈다.

격조사

체언으로 하여금 다른 성분과의 관계에서 일정한 자격을 가지게 하는 조사를 말한다.

(1) 주격 조사(/JKS)

앞서는 체언으로 하여금 문장의 주어가 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □이/가, 께서, 에서, 께오서, 께옵서□가 속한다.

예)	{책이} 보인다.	[책01/NNG + 이/JKS]

† □에서□는 부사격 조사로도 쓰인다. 구분법은 5장의 □-에서□를 참조할 것.

(2) 보격 조사(/JKC)

앞서는 체언으로 하여금, □되다, 아니다□ 문장의 보어가 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □이/가□가 속한다.

예)	하늘이 {잿빛이} 되었다.	[잿빛/NNG + 이/JKC]

철수가 {반장이} 아니다.	[반장08/NNG + 이/JKC]

(3) 목적격 조사(/JKO)

앞서는 체언으로 하여금 문장의 목적어가 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □ㄹ/을/를□이 속한다.

예)	너는 바람 {소리를} 들었다.	[소리01/NNG + 를/JKO]

(4) 관형격 조사(/JKG)

앞서는 체언으로 하여금 관형어가 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □의□가 속한다.

예)	{나의} 친구는 너 하나뿐이다.	[나03/NP + 의/JKG]

(5) 부사격 조사(/JKB)

앞서는 체언으로 하여금 문장의 부사가 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □같이, 과/와, 께, 더러, 랑, (으)로, (으)로부터, (으)로서, (으)로써, 마냥, 보고, 보다, (이)서, 에, 에게, 에서, 처럼, 하고, 한테□가 속한다.

예)	{망치로} 못을 박아야지.	[망치01/NNG + 로/JKB]

(6) 호격조사(/JKV)

주로 사람을 가리키는 체언 뒤에 연결되어 부르는 대상이 되게 하는 조사를 말한다. 여기에는 □아/야, 여, (이)시여□가 속한다.

예)	{호동아!} 이제 그만 일어나거라.	[호동/NNP + 아/JKV + !/SF]

(7) 인용격조사(/JKQ)

인용문이나 인용 성분을 동사와 관련되는 부사적 성분으로 도입하는 조사를 말한다. 여기에는 □고, (이)라고, 라□가 있다. □고□는 간접 인용에, □(이)라고, 라□는 직접 인용에 사용된다.

예)	그는 □이제 가도 {좋다□라고} 말했다.	[좋다01/VA + 다/EF + "/SS + 라고/JKQ]

팻말에는 □금지 {구역□이라고} 쓰여 있었다	[구역04/NNG + □/SS + 이라고/JKQ]

□그가 밥을 먹는다.□{고} 철수가 말했다.	[고/JKQ]

일본{이라고 해서} 예외가 아닌 것 같다.	[일본/NNP + 이다/VCP + 라/EF + 고/JKQ ∥ 하다01/VV + 아서/EC]

† 인용의 환경에서 자주 나오는 □하고□는 인용격 조사가 아니다.

예) 그곳에 자기가 간다 {하고} 가지 않았다.	[하다01/VV + 고/EC]

† 조사의 결합형은 사전의 표제어 등재 여부에 따라 분리와 결합의 처리를 결정하도록 한다. (재검토 要)

예) {부산에서도} 대형 사고가 있었다.	[부산/NNP + 에서/JKB + 도/JX]

고향까지는 {서울서부터} 천 리가 된다.	[서울/NNP + 서부터/JKB]

{학교엔} 아무도 없었다.	[학교/NNG + 엔/JKB]

{그곳에는} 사람이 살고 있지 않다.	[그곳/NP + 에/JKB + 는/JX]

접속조사(/JC)

두 단어를 같은 자격으로 이어 주는 구실을 하는 조사를 말한다. 여기에는 □과/와, (이)나, (이)랑, (이)며, 하고□가 있다.

예)	아주머니는 {딸기와} 사과를 샀다.	[딸기/NNG + 와/JC]

백화점에 가서 {구두랑 모자랑} 샀다.	[구두01/NNG + 랑/JC ∥ 모자08/NNG + 랑/JC]

† □함께 함□의 뜻을 나타내는 접속 조사는 부사격 조사와 형태상 동일하므로 주의할 필요가 있다.

예)	{철수와} 영희가 왔다.	[철수/NNP + 와/JC]

{철수와} 같이 놀았다.	[철수/NNP + 와/JKB]

보조사(/JX)

체언이나 부사 또는 용언의 연결 어미나 종결 어미의 뒤에 쓰여 특별한 뜻을 더해 주는 조사를 말한다. 여기에는 □까지, ㄴ/는/은, 깨나, 나, 대로, 도, 마다, 마저, 만, 밖에, 부터, 뿐, (이)ㄴ들, (이)나, (이)란, 조차, 치고□가 속한다.

예)	{너도} 사람을 울렸겠구나.	[너01/NP + 도/JX]

의존 형태

어미

(1) 선어말 어미(/EP)

용언이 활용할 때, 어간과 어말 어미 사이에 나타나는 부분으로 높임법이나 시제, 양태의 의미를 나타내는 문법적인 요소를 말한다. 선어말 어미에는 □-겠-, -더-, -(으)시-, -오-, -옵-, -았/었-, -았었/었었-, -삽-, -사옵-□이 있다.

예)	선생님께서 손수 {만드신}	[만들다/VV + 시/EP + ㄴ/ETM]

우리가 {먹었던} 음식에 문제가 있다.	[먹다02/VV + 었/EP + 던/ETM]

† 두 개의 선어말 어미가 한 음절로 통합된 경우에는 각각 분리해서 분석한다.

예) 그 일은 어머니께서 {하셨다}.	[하다01/VV + 시/EP + 었/EP + 다/EF]

(2) 종결 어미(/EF)

용언의 어간이나 선어말 어미 뒤에 연결되어 용언의 형식을 완성시키는 어미로서 한 문장을 끝맺는 역할을 하는 어미이다.

예)	그만한 돈이 있으면 {좋게}.	[좋다01/VA + 게/EF]

(3) 연결 어미(/EC)

용언의 어간이나 선어말 어미 뒤에 연결되어 용언의 형식을 완성시키는 어미로서 문장을 종결하지 못하고 뒤에 오는 절을 연결해 주는 어미를 말한다.

예)	누가 {오거나} 알은체할 것 없다.	[오다01/VV + 거나/EC]

(4) 명사형 전성 어미(/ETN)

한 문장의 성격을 임시로 바꾸어 다른 문장 속에서 명사적인 역할을 하게 하는 어미로 여기에는 □ㅁ/음, 기□가 속한다.

예)	그 일은 정말 {중요하기} 때문이다.	[중요하다02/VA + 기/ETN]

(5) 관형사형 전성 어미(/ETM)

한 문장의 성격을 임시로 바꾸어 다른 문장 속에서 관형사적인 역할을 하게 하는 어미로 여기에는 □ㄴ/은/는, ㄹ/을, 던□이 속한다.

예)	어제 {먹은} 빵에 이상이 있었다.	[먹다02/VV + 은/ETM]

† 어미의 결합형은 사전의 표제어 등재 여부에 따라 분리와 결합의 처리를 결정하도록 한다. (재검토 要)

예) □-더구나, -더구려, -더구먼, -더군, -더니라, -더니이까, 더니이다, -더라, -더라나, -더라지, -더람, -던가, -던걸, -던고□ 등(이상/EF), □-다간, -더니마는, -더니만, -더라도, -더라면, -더라손, -던들, -던지라□ 등(이상 /EC)

접사

접사는 표제어로 올라 있지만 보통 접사가 결합한 단어들도 표제어로 올라 있다. 그러므로 접사를 분석하지 않는다.

† 접사 중에서도 생산적이면서 분리성이 강한 것은 따로 분석한다. 그 목록은 4.4.4에 제시되어 있다.

(1) 접두사(/XP)

접두사는 명사와 수사에 결합하는 접사류를 묶어서 체언 접두사만을 설정하기로 한다.

(2) 접미사(/XS)

파생 접미사에는 어기의 품사를 바꾸는 것과 그렇지 않은 것이 있는데, 이들을 별도로 구별하지는 않는다.

① 명사 파생 접미사(/XSN)

명사 파생 접미사는 동사나 형용사의 어간으로 된 어근에 붙어서 명사를 파생시키는 접미사를 말한다.

② 동사 파생 접미사(/XSV)

동사 파생 접미사는 명사나 형용사나 동사 어기 또는 어근에 붙어서 동사를 파생시키는 접미사를 말한다.

③ 형용사 파생 접미사(/XSA)

형용사 파생 접미사는 형용사나 동사 어기 또는 명사 어기나 어근에 붙어서 형용사를 파생시키는 접미사를 말한다.

④ 부사 파생 접미사(/XSB)

부사 파생 접미사는 동사나 형용사의 어간으로 된 어근이나 명사 어기나 어근에 붙어서 부사를 파생시키는 접미사를 말한다.

어기(XR)

국어에는 한 단어가 조사에 의해 분리되는 현상이 있다. 즉, 한 용언이 조사 등의 삽입에 의해 어기와 접사가 분리되는 현상이다. 여기서는 어기 단위에 대한 표지를 설정하였다. 이 표지를 사용해야 할 경우는 어기와 접사 사이에 조사가 개입하였을 때이다.

† ≪표준국어대사전≫에는 □-의 어근□이라 하여 어기로 처리된 단어가 실제 문헌에서는 다른 품사로 쓰일 때가 있다. 이때는 어깨번호는 사전을 따르고, 그 품사로 바꾸어 처리하도록 한다. (미등재어 또는 새로운 동음이의어로 처리하는 경우가 있는데, 그러지 않도록 한다.) 또 사전 오류 목록에 기록을 남겨 두도록 한다. (재검토 要)

예) ㄱ. □당연03, 의사10, 약04□ 등은 사전에 어기(/XR)로 등재되어 있지만, 아래는 명사로 쓰이므로 /NNG로 처리한다.

{당연}의 세계에서는	[당연03/NNG]

그를 회장으로 추대하는 것이 {당연.}	[당연03/NNG + ./SF]

{의사} 역사주의의 무게로부터 자유롭게	[의사10/NNG]

{약알칼리성}	[약04/NNG + 알칼리성/NNG]

ㄴ. □발그스레, 뒤척 등□은 어기로 등재되어 있으나, 부사로 쓰이므로 /MAG로 처리한다.

귀뺨이 {발그스레} 달아올랐다.	[발그스레/MAG]

그는 이리 {뒤척} 저리 {뒤척} 잠을 못 이룬다.	[뒤척/MAG]

분석 불능 범주

분석이 불가능한 범주 중, 빈도 통계의 가치가 없는 것(/NA)과 빈도 통계의 가치가 있는 것(/NV)을 나누어 놓았다.

통계 가치가 없는 범주(/NA)

분석하기가 불가능한 언어 형식 중 굳이 빈도 통계를 낼 가치가 없는 것들에 이 표지를 사용한다.

(1) 준말 형식(재검토 要)

예)	{-고파}	[고/EC + 파/NA]

{-고픈}	[고/EC + 픈/NA]

{는갑다}(※ □는가 보다□가 줄어든 말)	[는갑/NA + 다/EF]

{담}(※ □다면□이 줄어든 말)	그렇{담} 항상 불이 꺼진다는 건가요?	[그렇다/VA + 담/NA]

{-ㅁ/음}(※ □-면/으면□이 줄어든 말)	[음/NA]

{잖아요}(※ □-지 않아요□가 줄어든 말)	[잖/NA + 아요/EF]

(2) 의미 없는 어구

① 말을 더듬는 경우

예) {"지,	지,} 지갑이	["/SS + 지/NA + ,/SP + 지/NA + ,/SP]

② 소리나 모양을 흉내낸 말 중 분석할 가치가 없는 것

예) {라라	라라라}, {딴딴딴}, {데데뽀뽀}(새의 울음소리를 흉내낸 말), {쀼우쀼우}(〃),	{쥬쥬치이치이}(〃), {꾜로꾜로꾜로로}(〃), {괏과}(〃), {뿌룩뿌룩}, {끼꾹, 끽, 끼욱, 끼룩}(딸꾹질을 참을 때 나는 소리), {따르르르르.... 티티티...티티...티...}(자명종이 울리는 소리), {으샤으샤}, 툭하면 사람 비위를 긁어 가지고 {아그그} 싸우게 만들고	등 / 이상 NA

(3) 자동차 번호 및 이메일 주소, 분석이 불가능한 ID

예)	{서울32 가1730}	[서울32가1730/NA]

{robin@seoul.co.kr}	[robin@seoul.co.kr/NA]

{WWW}	[WWW/NA]

이용자 등록을 끝내면 {CID Number}라는 ID가 주어진다.	[CIDNumber/NA]

(4) 외국어 중에서 국어 단어가 아닌 것(예 재검토 要)

예) {아이우에오 가기구게고}, {맴피스트}, 국방에 대한 사회적인 {컨센서스}가 생겨날 수 있다, {코로라추라} 소프라노로 장래가 촉망되어, {스페이스포트}, {셔틀미션}, {캬배츠}(양배추를 나타내는 외국어로 보임)

(5) 한자의 음을 가리키는 단어

예) {구슬 주}	[구슬01/NNG ∥ 주/NA]

□육성□에는 교육한다는 □{육}□ 자를 쓴다.	[육/NA]

큰 {댓자}로 드러누워	[대/NA + 자14/NNG](재검토 要)

† 부수 이름으로 쓰일 경우에는 뜻 부분과 음 부분을 붙여 쓰고, 일반 명사(/NNG)로 처리한다.

예) 이 한자는 {사람인} 부수에 해당하는 것이다.	[사람인/NNG]

(6) 한문 어구 중 국어 단어가 아닌 것

예){관자재보살 행심반야바라밀다시 조견오온개공}	[관자재보살행심반야바라밀다시조견오온개공/NA]

{낙양동천이화정}	[낙양동천이화정/NA]

{농자천하지대본}	[농자천하지대본/NA]

{부도옥문관}	[부도옥문관/NA]

{개문만복래}	[개문만복래/NA]

{중생개유불성}	[중생개유불성/NA]

{어행수탁}(물고기가 물을 흐린다는 뜻)	[어행수탁/NA]

후한서에 □{기국선양생}(其國善養牲)□ 기사가	[기국선양생/NA]

{진인사대천명}	[진인사대천명/NA]

신체발부 {수지부모}	[수지부모/NA]

(7) 형태가 심하게 변질된 경우

예) {가아치 드가요오}	[가아치/NA ∥ 드가/NA + 아요@/EF]

어이, {씨꺼이}, 씨꺼이! 당신하구 나하구 이럴 필요가 뭐 있어,안그래?	[씨꺼이/NA]

{X팔놈}	[X팔/NA + 놈01/NNB]

(8) 순서를 매기는 기호로 쓰인 것(재검토 要)

예) {가} 번, {나} 번	[가/NA, 나/NA]

{갑지} 방송국, {을지}방송국	[갑지/NA], [을지/NA]

(9)  대본에서 지문과 해설에 나오는 등장인물 이름은 NA로 처리하고, 대사 중에 나오는 것은 분석하도록 한다.

예)	{철수}: 안녕?	[철수/NA]

{영희}: 안녕?	[영희/NA]

† 대본에서 화자를 뜻하는 말에 □들□이 붙을 경우, 합쳐서 /NA로 분석한다.

예) {개미들}, {손인형들} 등 / 이상 NA

(10) 한자가 들어갈 자리에 한글이 나온 것

예) 전통({전통})은 마땅히 살려야 할 것이다.	[전통/NA]

노아의 이면({이면})이 그려진다.	[이면/NA]

(11) 개인이 만든 임시어(재검토 要)

예) {가랑포}(※ 혼자서만 풀에 붙인 이름)	[가랑포/NA]

통계 가치가 있는 범주(/NV)

분석이 불가능한 범주 중, 빈도 통계를 낼 가치가 있는 것들에 이 표지를 사용한다.

(1) □그래-□, □이래-□, □저래-□, □조래-□ 등 어간의 끝 음절 □러□와 어미의 첫 음절 □어□가 합쳐져서 □래□가 만들어지는 단어는 모두 /NV로 분석한다.

예) {고래}, {고래서}, {그래}, {그래도}, {그래서}, {그래야}, {그래야지}, {그래요}, {그랬}, {아무래도}(□아무러 하여도□가 줄어든 말), {어때}, {어째}, {어째서}, {어째요}, {어쨌}, {요래}, {요래서}, {이래}, {이래라}, {이래서}, {저래}, {저래라}, {저래서}, {조래}, {조래서}, {조래라} 등/ 이상 NV

† □아무래도/NV'는 □아무래도/MAG'와 구분하여 분석하여야 한다. □어쨌든□은 하나의 부사(/MAG)이다.

(2) 그 외의 경우

예)	{걔}(※ □그 아이□가 줄어든 말)	[걔/NV]

{겨}(※ □거여□가 줄어든 말)	자기 뭐 먹을 {겨}?	[겨/NV]

{어딨어}(※ □어디 있어□가 줄어든 말)	[어딨다/NV + 어/EF]

{어떡하다}(※ □어떠하게 하다□가 줄어든 말)	[어떡하다/NV + 다/EF]

{엇다}(※ □어디에다가□가 줄어든 말)	[엇/NV + 다/EC]

{얘}(※ □이 아이□가 줄어든 말)	[얘/NV]

[얘야]	[얘/NV + 야/JKV]

{암말}(※ □아무 말□이 줄어든 말)	[암말/NV]

{웬걸}(※ □웬 것을□이 줄어든 말)	[웬걸/NV]

{인마}(※ □이놈아□가 줄어든 말)	[인마/NV]

{쟤}(※ □저 아이□가 줄어든 말)	[쟤/NV]

{제}(※ □저기에□가 줄어든 말)	[제/NV]

기호

원문에서 사용된 다음의 기호들은 모두 SW로 처리한다.

예){X 같아서}	[X/SW + 같다/VA + 아서/EC]

{19%%년}	[19/SN + %/SW +%/SW + 년02/NNB]

{개X}	[개/NNG + X/SW]

맞으면 {O}, 틀리면 {X}	[O/SW ∥ X/SW]

{@}탐구문제	[@/SW]

{-3.9}도	[-/SW + 3/SN + ./SF + 9/SN]

경기 결과 {3 - 0}	[3/SN + -/SW + 0/SN]

{Ⅰ, Ⅱ} 단원에서	[Ⅰ/SW + ,/SP + Ⅱ/SW]

{변XX}	[변/NA + X/SW + X/SW]

{000이} 뇌졸중으로 곧 죽는다.	[000/SW + 이/JKS]

† 여러 개의 기호가 연달아서 나올 때 문자를 대신한 것은 하나하나 따로 분석하고, 그 외의 목적으로 쓰인 것은 합쳐서 분석한다.(재검토 要)

예) {19**년}	[*/SW + */SW]

{****}종합문제****	[****/SW]

작업자 명단

사업 총괄 관리: 조남호

지침 정리, 분석 진행 관리: 정종수

분석 진행: 이윤경, 정수용(이상 2000년∼), 박문영, 최경인, 안진명, 최숙영, 김현주(이상 2001년∼), 김희은, 안은희(이상 2000년), 김지은, 이혜정(이상 2001년)

분석 전 처리 및 숙지 사항

이 장은 세종 계획의 형태소 분석 말뭉치를 활용하고, 어휘 빈도 조사를 위해 개발한 □WORDANAL□ 프로그램을 사용한다는 전제하에 기술하였음을 밝힌다.

분석 전 처리

text 파일 환경에서 파일명을 2BT_000에서 2XT_000으로 바꾼다.

TEI를 제거한다. 파일의 앞부분은 □<!DOCTYPE tei …□에서 □<body>□까지 지우고, 뒷부분은 □</body>, </text>, </tei.2>□를 지운다. 그리고 text 완성형 파일의 형식으로 저장한다.

□WORDANAL□ 프로그램을 실행시킨 후, □분석 문헌 만들기□를 통해 text 파일을 id 파일로 변환하고, □작업 문헌 열기□를 통해 생성된 id 파일을 불러 들인다.

□WORDANAL□의 □전처리 - 형태소->단어□를 실행시킨다. 이것을 통해 파일은 아래와 같은 내용이 바뀌게 된다. (아래의 내용은 작업을 진행하면서 계속 보완해 나간다.)

/NNG + 하/XSV	=> 하다/VV

/NNG + 하/XSA	=> 하다/VA

/NNB + 하/XSV	=> 하다/VX

/NNB + 하/XSA	=> 하다/VX

/NP + 하/XSA	=> 하다/VA

/MAG + 하/XSA	=> 하다/VA

/MAG + 하/XSV	=> 하다/VV

/XR + 하/XSV	=> 하다/VV

/XR + 하/XSA	=> 하다/VA

† □하다□의 경우는 문맥에 따라 선행 어기와 분리해야 하는 경우도 있다. 우선 이렇게 고쳐 놓고 실제 분석에 들어가서 분리해야 할 것을 골라낸다.

/NNG + 당하/XSV	=> 당하다/VV

/NNG + 되/XSV	=> 되다/VV

/NNG + 시키/XSV	=> 시키다/VV

/NNG + 롭/XSA	=> 롭다/VA

/NNG + 스럽/XSA	=> 스럽다/VA

/MAG + 롭/XSA	=> 롭다/VA

/MAG + 스럽/XSA	=> 스럽다/VA

/NNG + 드리다/VV	=> 드리다/VV

/NNG + 받다/VV	=> 받다/VV

가닥/NNB	=> 가닥/NNG

결국/MAG	=> 결국/NNG

고/EC + 도/JX	=> 고도/EC

곧/MAG	=> 곧10/MAJ

그동안/MAG	=> 그동안/NNG

그들/NP	=> 그/NP + 들/XSN

그래도/MAJ	=> 그래도/NV

그래야/MAJ	=> 그래야/NV

그러다가/MAJ	=> 그러다◎/VV + 다가/EC

그러잖아도/MAJ	=> 그러다◎/VV + 잖/NA + 아도/EC

그러한즉/MAJ	=> 그러하다/VA + ㄴ즉/EC

그릇/NNB	=> 그릇01/NNG

그리한즉/MAJ	=> 그리하다/VV + ㄴ즉/EC

긴/EC	=> 기/ETN + ㄴ/JX

끌어들이다/VV	=> 끌다/VV + 어/EC + 들이다02/VV

ㄴ가, 는가, 은가/EC	=> ㄴ가, 는가, 은가/EF

나오다/VX	=> 나오다/VV

노릇/NNB	=> 노릇01/NNG

다는/ETM	=> 다/EF + 는/ETM

다음날/NNG	=> 다음01/NNG + 날01/NNG

단/ETM	=> 다/EF + ㄴ/ETM

단지/MAG	=> 단지04/MAJ

당장/MAG	=> 당장02/NNG

대로/JKB	=> 대로/JX

대부분/MAG	=> 대부분/NNG

대신/MAG	=> 대신03/NNG

대체/NNG + 로/JKB	=> 대체로/MAG

더구나/MAJ	=> 더구나01/MAG

더불어/MAG	=> 더불다/VV + 어/EC

더욱이/MAJ	=> 더욱이/MAG

덩달아/MAG	=> 덩달다/VV + 아/EC

도리어/MAJ	=> 도리어/MAG

되다/VX	=> 되다01/VV

뒤죽박죽/MAG	=> 뒤죽박죽/NNG

듯/NNB + 이/JKS	=> 듯이01/NNB

때로는/MAG	=> 때로/MAG + 는/JX

뜻/NNG + 대로/JKB	=> 뜻대로/MAG

라/EC + 기/ETN + 보다/JKB	=> 라/EF + 기/ETN + 보다/JKB

려는/ETM	=> 려/EC + 는/ETM

로/JKB +부터/JX	=> 로부터/JKB

마음/NNG + 대로/JX	=> 마음대로/MAG

만들다/VX	=> 만들다/VV

만약/MAG	=> 만약/NNG

말고/JX	=> 말다03/VV + 고/EC

말하다/VV + 자/EF + 면/EC	=> 말하다/VV + 자면/EC

무조건/NNG	=> 무조건/MAG

물론/NNG	=> 물론01/MAG

바른/MM	=> 바르다03/VA + ㄴ/ETM

배/NNB	=> 배09/NNG

번갈아/MAG	=> 번갈다/VV + 아/EC

보다/JX	=> 보다/JKB

보통/MAG	=> 보통/NNG

본디/MAG	=> 본디03/NNG

부족하다/VV	=> 부족하다/VA

부터/JX	=> 부터/JX

불과/NNG	=> 불과01/MAG

사실/NNG + 상/XSN	=> 사실상/MAG

새/NNB	=> 새01/NNG

새벽/NNG + 같이/MAG	=> 새벽같이/MAG

세기/NNB	=> 세기03/NNG

셨/EP	=> 시/EP + 었/EP

소위/MAJ	=> 소위06/MAG

수시/NNG + 로/JKB	=> 수시로/MAG

실제/NNG + 로/JKB + 는/JX	=> 실제로/MAG + 는/JX

아무것/NP	=> 아무것/NNG

아무렇/VA + ㄴ/ETM	=> 아무런/MM

아무렇다/VA + ㄴ/ETM	=> 아무런/MM

아직도/MAG	=> 아직01/MAG + 도/JX

아직은/MAG	=> 아직01/MAG + 은/JX

안하다/VV	=> 안02/MAG + 하다01/VV

어/EC + 서/JKB	=> 어서/EC

어떻/VA + ㄴ/ETM	=> 어떤/MM

어떻다/VA + 든/EC	=> 어떻든/MAG

어야/EC + 만/JX	=> 어야만/EC

언제/NP	=> 언제01/MAG

없/VA + 이/EC	=> 없이/MAG

에/JKB + ㄴ/JX	=> 엔/JKB

에게/JKB + 로/JKB	=> 에게로/JKB

에게/JKB + 서/JKB	=> 에게서/JKB

여기/MAG	=> 여기01/NP

여기저기/MAG	=> 여기저기/NNG

여기저기/NP	=> 여기저기/NNG

예사01/NNG + 로/JKB	=> 예사로/MAG

오랜동안/NNG	=> 오랫동안@/NNG

오히려/MAJ	=> 오히려/MAG

요래서/MAJ	=> 요래서/NV

요모조모/MAG	=> 요모조모/NNG

요즘/MAG	=> 요즘/NNG

으/EC + 시/EP	=> 으시/EP

이때/NP	=> 이때/NNG

이래/NNG	=> 이래03/NNB

이렇듯/MAG	=> 이렇다/VA + 듯/EC

이른바/MAJ	=> 이른바/MAG

이처럼/MAG	=> 이05/NP + 처럼/JKB

이후/MAG	=> 이후02/NNG

인/NNB	=> 인02/NNG

자신/NP	=> 자신01/NNG

잠깐/MAG	=> 잠깐/NNG

잠시/MAG	=> 잠시/NNG

전/NNB	=> 전08/NNG

정작/MAG	=> 정작01/NNG

제일/MAG	=> 제일04/NNG

조래서/MAJ	=> 조래서/NV

즈음/NNG	=> 즈음/NNB

즉시/MAG	=> 즉시/NNG

지금/MAG	=> 지금03/NNG

지나치다/VV	=> 지나치다/VA

지난/MM	=> 지나다/VV + ㄴ/ETM

집어던지다/VV	=> 집다01/VV + 어/EC + 던지다/VV

차례/NNB	=> 차례01/NNG

처음/MAG	=> 처음/NNG

천만/NNG + 에/JKB	=> 천만에/IC

최근/MAG	=> 최근/NNG

피차/MAG	=> 피차/NNG

하고/JKQ	=> 하다01/VV + 고/EC

한/NNB	=> 한06/NNG

한때/MAG	=> 한때/NNG

한참/MAG	=> 한참/NNG

한평생/MAG	=> 한평생/NNG

함께/NNG	=> 함께/MAG

해/NNG + 마다/JX	=> 해마다/MAG

혼자/MAG	=> 혼자01/NNG

힘들다/VV	=> 힘들다/VA

검토와 수정을 하면서, 동음이의어에는 WORDANAL의 □전처리 - 동음어수정□ 기능을 통해 어깨번호를 붙인다.

오류 기록창 사용

형태소 분석 자료를 검토하는 중에 ≪표준국어대사전≫의 오류나 □WORDANAL□ 프로그램의 오류를 발견하면 □오류기록창□을 통해 기록을 남겨 두도록 한다.

새로운 동음이의어를 발견하였을 때도 오류기록창에 기록을 남겨 두도록 한다.

분석 기호

분석 결과의 형태소 뒤에 들어가야 하는 것

이 기호들을 사용할 때는 분석 결과만 수정하도록 한다. 즉 원문 어절은 고치지 않도록 한다.

80, 81, 82,…

≪표준국어대사전≫에 등재된 단어와 동음이의 관계에 있는 단어가 새롭게 추가될 때, 즉 새로운 동음이의어가 나타날 때 이 기호를 사용한다.

예)

2BT_0010063210	이	이09/MM
2BT_0010063220	인용	인용80/NNB
2BT_0010063230	침대가	침대02/NNG + 가/JKS

† ≪표준국어대사전≫에 단독으로 등재된 단어인데 동음이의어가 새롭게 추가될 때, 원래 있던 단어에는 어깨번호를 붙이지 않는다. 예를 들면, 사전에는 □개기다□가 단독으로 등재되어 있는데, 새로운 동음이의어 □개기다80□이 추가되더라도 원래의 □개기다□는 어깨번호 없이 그대로 분석한다.

*

사전에 등재되어 있지 않은 미등재어를 표시할 때 사용한다. □80, 81, …□이 붙는 경우에는 이 기호를 붙이지 않는다.

예) {오락적}	[오락적*/NNG]

† 이 기호를 사용한 것은 ≪표준국어대사전≫에 미등재된 단어를 찾기 위한 목적이었다. 분석 자체만을 목적으로 한다면 굳이 필요하지는 않은 기호이다.

분석 결과의 □/□ 앞에 들어가야 하는 것

#

단위 기호, 한자, 로마자, 아라비아 숫자를 한글로 고쳤을 때 사용한다.

예) {100kg}	[100/SN + 킬로그램#/NNB]

@

음운의 수준에서 어문 규범에 어긋난 것을 바로 잡을 때 사용한다.

예) {궁뎅이가}	[궁둥이@/NNG + 가/JKS]

%

원문의 형식을 그대로 따르지 않고 수정을 가했을 때에 사용한다. 이 기호는 수정을 가한 줄의 첫 분석 결과에만 붙이도록 하고, 수정을 통해 빠진 부분은 분석 결과의 가장 뒤쪽으로 이동시킨다.

예) {사칭(?)하고}	[사칭하다%/VV + 고/EC + (/SS + ?/SF + )/SS]

&

□AB-C□의 형식으로 결합한 단어를 □AC□와 □BC□로 분리할 때 사용한다.

예)	{중, 고등학교}	[중학교&/NNG + ,/SP + 고등학교&/NNG]

분석 기호가 겹쳤을 때는 80/* → # → @ → % → &의 순서로 표기하도록 한다.

예)	{Monday에}	[먼데이*#/NNG + 에/JKB]

{E.A.포우는}	[이에이포우#%/NNP + ./SF + ./SF + 는/JX]

{사랑·공부(대학에서)하는}	[사랑하다%&/VV +  ·/SP + 공부하다&/VV + 는/ETM + + (/SS + 대학01/NNG + 에서/JKB + )/SS]

일련번호에 들어가야 하는 것

분석 중에 원문 어절을 합치거나 나누게 되면 아래와 같이 일련 번호를 수정한다.

a, b, c, d, …

분석 결과가 지나치게 길 때 사용한다.

예)

2BT_0750000790	공무상비밀누설혐의(합의차명),	공무02/NNG + 상/XSN + 비밀/NNG + 누설02/NNG + 혐의/NNG + (/SS + 합의01/NNG + 차명/NNG + )/SS + ,/SP
↓
2BT_075000079a	공무상비밀누설혐의	공무02/NNG + 상/XSN + 비밀/NNG + 누설02/NNG + 혐의/NNG
2BT_075000079b	(합의차명),	(/SS + 합의01/NNG + 차명/NNG + )/SS + ,/SP

z

어절을 결합할 때 사용한다.

예)

2BT_0210000210	고정	고정/NNG
2BT_0210000220	관념으로	관념/NNG + 으로/JKB
↓
2BT_021000021z	고정관념으로	고정관념/NNG + 으로/JKB

분석 원칙

분석의 판단은 ≪표준국어대사전≫을 근본적인 기준으로 삼는다. 즉 표제어로 등재되어 있으면 그에 맞게 분석하고, 표제어로 등재되어 있지 않으면 나누거나, 미등재어, 또는 새로운 동음이의어로 분석하는 것을 원칙으로 한다.

단어의 결합 및 분리

합성어와 합성구의 판정 기준

단어의 결합 및 분리에 대한 판정은 ≪표준국어대사전≫을 기준으로 한다.

(1) 합성어는 하나의 단위로 분석하도록 하고, 합성구는 분리하여 분석한다.

예) 합성어: {들려오는}	[들려오다/VV + 는/ETM]

합성구: {하나봐요.}	[하다01/VV + 나/EF ∥	보다01/VX + 아요/EF + ./SF]

(2) 합성어로 보이나 ≪표준국어대사전≫의 기준에 따라 합성구로 처리한 예는 아래와 같다.

예)	{이득세}	[이득/NNG + 세10/NNG]

{환경세}	[환경02/NNG + 세10/NNG]

{약수물}	[약수04/NNG + 물01/NNG]

2천3백76자의 {완성자} 한글	[완성01/NNG + 자14/NNG]

{글꼴}	[글/NNG + 꼴01/NNG]

획의 {끝돌기} 같은 공통 부분	[끝01/NNG + 돌기05/NNG]

{타건 안구} 운동	[타건*/NNG + 안구02/NNG]

{공고판}	[공고03/NNG + 판08/NNG]

{옛님}	[옛01/MM + 임01@/NNG]

중앙일보 {취재팀}	[취재02/NNG + 팀01/NNG]

{떡만두}	[떡01/NNG + 만두01/NNG]

{주머니종}(※ □삐삐□의 북한어)	[주머니/NNG + 종13/NNG]

† 사전에 등재되어 있지는 않지만 합성어로 판단되는 것은 합성어로 분석한다.

예) 바둑 {꿈나무}	[꿈나무*/NNG]

{주경기장}	[주경기장*/NNG]

{한타}	[한타*/NNG]

{영타}	[영타*/NNG]

같은 문맥에서 하나는 분리하고, 하나는 합쳐서 분석할 때에 갈등이 생긴다. 하지만 이럴 때도 최대한 ≪표준국어대사전≫을 기준으로 한다.

예)	{객산}(客山)(※ 사전에 등재되어 있지 않음)	[객01/NNG + 산01/NNG]

{주산}(主山)(※ 사전에 등재되어 있음)	[주산01/NNG]

{약팀}(※ 사전에 등재되어 있지 않음)	[약04/NNG + 팀/NNG]

{강팀}(※ 사전에 등재되어 있음)	[강팀/NNG]

□ABC□ 형식의 합성구가 있을 때, □AB□와 □BC□가 각각 사전의 표제어이면 □AB + C□, □A + BC□, □ABC*□ 중 택일하여 분석하도록 한다. 이때 그 문맥에서의 사용을 잘 판단하여 선택하도록 한다.

예)	{섣달그믐날}	[섣달/NNG + 그믐날/NNG]

{대중교통수단}	[대중교통/NNG + 수단01/NNG]

{퇴학처리되다}	[퇴학/NNG + 처리되다/VV + ㄹ/ETM]

{생중계방송하다}	[생중계*/NNG + 방송하다01/VV + 다/EF]

{청계산록}	[청계/NNP + 산록02/NNG]

{민자당사}	[민자/NNP + 당사08/NNG]

{고기국물}	[고기01/NNG + 국물/NNG]

{얼음물통}	[얼음물/NNG + 통14/NNG]

{서사시인}	[서사13/NNG + 시인10/NNG]

{목가시집}	[목가03/NNG + 시집03/NNG]

{연애시집}	[연애05/NNG + 시집03/NNG]

{김칫국물}(※ □김칫국의 국물□을 뜻함)	[김칫국/NNG + 물01/NNG]

(※ □김치의 국물□을 뜻함)	[김치01@/NNG + 국물/NNG]

{왕거미줄}(※ □왕거미의 거미줄□을 뜻함)[왕거미/NNG + 줄01/NNG]

(※ □큰 거미줄□을 뜻함)	[왕거미줄*/NNG]

{서울시내}	[서울시/NNP + 내09/NNB]

{담임선생님}	[담임/NNG + 선생님/NNG]

합성 동사의 높임말일 경우, 사전에 등재되어 있지 않으면 따로 분석한다.

예) {고쳐잡수시다}(※ □고쳐먹다□는 등재어임)	[고치다01/VV + 어/EC + 잡수시다/VV + 다/EF]

세 가지 소원을 {들어 드리겠습니다}.(※ □들어주다□는 등재어임)

[듣다01/VV + 어/EC + 드리다01/VX + 다/EF]

† 사피동 접사가 결합할 때는 붙여서 분석한다.

예) {둘러쌓이다}(※ □둘러쌓다□는 표제어임)	[둘러쌓이다*/VV + 다/EF]

합성 동사에서 축약형이 사전에 등재되어 있지 않을 때는 미등재어로 처리한다.

예)	{이뤄지다}(□이루어지다□의 축약형)	[이뤄지다*/VV + 다/EF]

{거둬들이다}(□거두어들이다□의 축약형)	[거둬들이다*/VV + 다/EF]

{내려다뵈다}(□내려다보이다□의 축약형)	[내려다뵈다*/VV + 다/EF]

AB-C형의 처리

(1) 사전에 등재되지 않은 □AB-C□ 형은 □AC + BC□로 나뉘고 & 기호를 사용한다. 이때 AC와 BC는 모두 사전 등재어이어야 한다.

예)	{건자재}	[건재01&/NNG + 자재03&/NNG]

{고려, 조선조}	[고려조&/NNG + ,/SP + 조선조&/NNG]

{교환 설치하다}	[교환하다01&/VV + 설치하다01&/VV]

{국공채}	[국채&/NNG + 공채04&/NNG]

{남북국}	[남국&/NNG + 북국&/NNG]

{사회경제적}	[사회적&/MM + 경제적&/MM]

{사회경제사적}	[사회사적&/MM + 경제사적&/MM]

{앞뒷면}	[앞면&/NNG + 뒷면&/NNG]

{연기금}	[연금01&/NNG + 기금02&/NNG]

{연발착}	[연착01&/NNG + 발착&/NNG]

{와장창·쨍그랑하다}	[와장창하다&/VV + ·/SP + 쨍그랑하다&/VV]

{유이민}	[유민01&/NNG + 이민03&/NNG]

{육해상}	[육상02&/NNG + 해상02&/NNG]

{중,고등학교}	[중학교&/NNG + ,/SP + 고등학교&/NNG]

{중상류}	[중류01&/NNG + 상류&/NNG]

{중서부}	[중부03&/NNG + 서부01&/NNG] // [중서부*/NNG]

{진통해열제}	[진통제&/NNG + 해열제&/NNG]

{천지신}	[천신02&/NNG + 지신01&/NNG]

{토일요}	[토요&/NNG + 일요&/NNG]

{혼분식}	[혼식01&/NNG + 분식04&/NNG]

{6-9월}	[유월01&/NNG + -/SS + 구월02&/NNG]

{직간접적}	[직접적&/MM + 간접적&/MM]

{친인척}	[친척&/NNG + 인척03&/NNG]

{중장거리포}	[중거리03&/NNG + 장거리03&/NNG + 포12/NNG]

{시청취자}	[시청자&/NNG + 청취자&/NNG]

(2) 세 개 이상으로 나뉘어질 때도 & 기호를 사용하여 분석하도록 한다.

예)	{금, 은, 동메달}	[금메달&/NNG + ,/SP + 은메달&/NNG + ,/SP + 동메달&/NNG]

{농축수산물}	[농산물&/NNG + 축산물&/NNG + 수산물&/NNG]

{반복확장, 확장반복되어야}	[반복되다&/VV + 확장되다&/VV + ,/SP + 확장되다&/VV + 반복되다&/VV + 어야]

{초·중·고등학교}	[초등학교&/NNG + ·/SP + 중학교&/NNG + ·/SP + 고등학교&/NNG]

{2, 3, 4월}	[이월01&/NNG + ,/SP + 삼월&/NNG + ,/SP + 사월02&/NNG]

{변화·발전·소멸되는}	[변화되다&/VV + ·/SP + 발전되다&/VV + ·/SP + 소멸되다01&/VV + 는/ETM]

(3) A-BC의 형식일 때도 이 기호를 사용하여 분석하도록 한다.

예)	{친아버지, 어머니}	[친아버지&/NNG + ,/SP + 친어머니&/NNG]

(4) 고유 명사의 경우에도 이 기호를 사용하여 분석하도록 한다. 이때는 사전 등재어이어야 한다는 제약을 받지 않는다.

예)	{동부 및 남부 아시아}	[동부아시아&/NNP + 및 + 남부아시아&/NNP]

{남북한}	[남한&/NNP + 북한&/NNP]

{동서독}	[동독&/NNP + 서독&/NNP]

{동서유럽}	[동유럽&/NNP + 서유럽&/NNP]

{충남북}	[충남&/NNP + 충북&/NNP]

(5) 아래와 같은 경우는 나누어서 분석하지 않으니, &를 사용하지 않게 주의하도록 한다.

① □AB-C□의 형식이 아닌 경우

예) {노동자·농민이다}	[노동자/NNG + ·/SP + 농민/NNG + 이다/VCP + 다/EF]

※ □이다□는 따로 분석하는 것인데, □노동자&/NNG + 이다&/VCP + ·/SP + 농민&/NNG + 이다/VCP + 다/EF'로 분석하려는 경향이 있다. 이는 잘못된 분석이다.

② &는 잘 합쳐서 사용하지 않는 경우, 즉 완전히 따로 분리해야 할 때만 사용하도록 한다. 아래는 따로 분리하지 않는 예들이다.

예) {천창창 지망망 했다}	[천창창지망망하다*/VA + 았/EP + 다/EF]

{고·중밀도}	[고80/NNG + ·/SP + 중04/NNG + 밀도01/NNG]

{정신, 신체장애}	[정신12/NNG + ,/SP + 신체장애/NNG]

{중간·기말고사}	[중간01/NNG + ·/SP + 기말02/NNG + 고사09/NNG]

{중소도시}	[중소02/NNG + 도시03/NNG]

{중장년층}	[중장년층*/NNG]

{고전고대적}	[고전02/NNG + 고대적*/MM]

{유년·소년·청년 시절}	[유년01/NNG + ·/SP + 소년01/NNG + ·/SP + 청년/NNG + 시절01/NNG]

단음절로 된 단어

단음절로 된 단어가 연이어 나타날 때에는 붙여 쓸 수 있다는 원칙(한글 맞춤법 제46항)이 있다. 그렇지만 본 작업에서는 ≪표준국어대사전≫에 한 단어로 올라 있으면 하나의 단어로 처리하고, 그렇지 않으면 따로 분석한다.

예) {이집}에	큰 개가 있다.	[이05/MM + 집01/NNG]

전문어의 처리

≪표준국어대사전≫에서 전문어에 □^□를 표시한 것은 합성구로 처리하여, 다 띄어서 분석한다.

예)	{여성해방운동}(□여성^해방^운동□은 사전 표제어임)	[여성01/NNG + 해방05/NNG + 운동02/NNG]

{태음태양력}(□태음^태양력□은 사전 표제어임)	[태음01/NNG + 태양력/NNG]

{부가가치세}(부가^가치세는 사전 등재어임)	[부가02/NNG + 가치세*/NNG]

어기의 수식

앞의 관형어가 어기만 수식하는 말이 있으면 복합어가 아니므로 어기를 접미사에서 띄어 쓰며 따로 분석한다.

예) {장한 일 한} 사람들	[장하다01/VA + ㄴ/ETM∥일01/NNG∥하다01/VV + ㄴ/ETM]

{부당한 대우 받다}	[부당하다/VA + ㄴ/ETM∥대우09/NNG∥받다01/VV + 다/EF]

{좋은 생각 났다}	[좋다01/VV + 은/ETM∥생각01/NNG∥나다01/VV + 았/EP + 다/EF]

첩어 및 준첩어

첩어 및 준첩어는 붙여 쓰고, 하나의 단어로 분석한다.

예) {겨우겨우}	[겨우겨우*/MAG]

{아주아주}	[아주아주*/MAG]

{무엇무엇}	[무엇무엇*/NP]

{일찍일찍}	[일찍일찍*/MAG]

{자자}, 너무 흥분 맙시다.	[자자*/IC]

{어머어머}	[어머어머*/IC]

{매일매일}	[매일매일*/NNG]

† 용언의 부사형이 첩어의 형태를 취하는 것을 붙여 쓰지 않는다.

예)	{곱게 곱게}	[곱다02/VA + 게/EC∥곱다02/VA + 게/EC]

{싸고 싼}	[싸다05/VA + 고/EC∥싸다05/VA + ㄴ/ETM]

{흘러 흘러}	[흐르다01/VV + 어/EC∥흐르다01/VV + 어/EC]

합성어 + 접사

□명사1 + 명사2□의 구성을 가진 단어에 접사가 결합한 경우에는 명사1과 명사2를 띄어서 따로 분석한다.

예) {탈냉전시대}	[탈냉전*/NNG + 시대02/NNG]

{사랑주의자}	[사랑01/NNG + 주의자/NNG]

† □명사1 + 명사2□가 합성어로 사전에 등재되어 있는 경우(□-□로 연결)는 접사가 결합해도 따로 분석하지 않는다. 아래의 예에서 □사해동포주의□는 사전의 표제어이다.

예) {사해동포주의자}	[사해동포주의자*/NNG]

□-하다□가 붙는 단어의 처리

선행하는 명사의 성격에 따라 분석을 달리한다. 그 명사가 행위성을 가지고 있으면, 붙여서 하나의 단어로 처리한다. 그 외의 경우에는 ≪표준국어대사전≫을 찾아서, 등재되어 있으면 하나의 단어로 처리하고 등재되어 있지 않으면 따로 분석(이때의 □하다□는 동사)하도록 한다.

행위성 명사에 결합하는 경우의 처리

(1) 붙여서 하나의 단어로 처리한다.

예) {개념화한}	[개념화하다*/VV + ㄴ/ETM]

{포매팅하다}	[포매팅하다*/VV + 다/EF]

(2) □행위성 명사형□과 결합하는 것도 하나의 단어로 처리한다.

예) {이름하여}	[이름하다*/VV + 여/EC]

(3) 어근이 중첩 구성으로 되어도 □-하다□와 붙여서 분석한다.

예)	{고생고생하다}	[고생고생하다*/VV + 다/EF]

{고민고민하다}	[고민고민하다*/VV + 다/EF]

{알음알음하다}	[알음알음하다*/VV + 다/EF]

† 접속 어미로 연결된 중첩 구성은 아래와 같이 띄어 쓰도록 한다.

예)	{괴로워∥괴로워하다}	[괴롭다/VA + 어/EC ∥ 괴로워하다/VV + 다/EF]

{미안해∥미안해하다}	[미안하다/VA + 아/EC∥미안해하다*/VV + 다/EF]

행위성 명사나 어근이 아닌 것과 결합하는 경우의 처리

(1) 사전에 등재되어 있을 때는 붙여서 처리한다.

예) {밥하고}	[밥하다/VV + 고/EC]

(2) 등재되어 있지 않은 경우는 떨어 뜨려 처리한다.

예)	{떡하다}	[떡01/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

{문학하다}	[문학01/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

{세미나하다}	[세미나/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

{조교하다}	[조교02/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

{주향하다}	[주향01/NNG + 하다01/VV]

{증거하다}	[증거/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

한입으로 두 {소리하기}	[소리01/NNG + 하다01/VV + 기/ETN]

{한마디하다}	[한마디/NNG + 하다01/VV + 다/EF]

† 의성·의태어가 선행할 경우에도 사전의 등재 여부에 따라 처리하도록 한다.

예)	{꽝하다}	[꽝02/MAG + 하다01/VV + 다/EF]

{빼뚤하다}	[빼뚤*/MAG + 하다01/VV + 다/EF]

{후텁텁하다}	[후텁텁*/MAG + 하다01/VV + 다/EF]

{우르릉하다}	[우르릉하다/VV + 다/EF]

{번쩍하다}	[번쩍하다/VV + 다/EF]

□-되다, -드리다, -받다, -시키다, -대다, -당하다□가 붙는 단어의 처리

행위성의 의미가 있는 어기에 결합하는 □-되다□, □-드리다□, □-받다□, □-시키다□, '-대다□, □-당하다□는 중간에 조사가 개입하지 않는 한, 모두 접미사이므로 붙여 쓰고 하나의 단어로 처리한다. 이런 단어 중 사전에 등재되어 있지 않은 것은 미등재어 처리(*)한다.

예) {미비되다}, {고통받다}, {반환받다}, {보조받다}, {심판받다}, {연장받다}, {위임받다}, {전송받다}, {처단받다}, {처방받다}, {처벌받다}, {쑤근대다} 등 // 이상 */VV

그 외의 것에 결합하는 경우는 따로 분석하도록 한다.

예)

{갖다 드리다}	[갖다01/VV + 다/EC ∥ 드리다01/VV + 다/EF]

{도움 되다}	[도움/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

{문제 되다}	[문제06/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

{사람 되다}	[사람/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

{수난 되다}	[수난02/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

{신랑 되다}	[신랑02/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

{하나 되다}	[하나/NNG ∥ 되다01/VV + 다/EF]

□-어지다, -어하다□가 붙는 단어의 처리

보조 용언인 □지다□와 □하다□는 본용언(연결 어미 □-아/어□가 결합하는 경우만)에 붙여 쓰므로, 본용언과 합쳐서 하나의 단어로 처리하여 분석한다. 이때 사전에 등재되어 있지 않으면 미등재어로 처리(*)한다.

예) {예뻐진다}	[예뻐지다*/VV + ㄴ다/EF]

{행복해한다}	[행복해하다*/VV + ㄴ다/EF + ./SF]

† 띄어 쓰는 □-아/어 하다□ 보조 용언 구성은 구에 통합되는 경우에 적용된다. 아래의 예들에서 □들어하다, 몰라하다, 있어/없어하다, 싶어하다□로 붙여 쓰면 그 자체로 의미가 잘 통하지 않는다. 즉 앞의 말이 반드시 필요하다는 뜻이며 이는 □하다□가 통합되는 말이 구 구성의 특성을 아직도 강하게 갖고 있다는 뜻이다. 그러므로 띄어 쓰며, 따로 분석한다. 또 이때의 □하다□는 /VX로 처리한다.

예1) 마음에 들어 하다: □마음에 들다□라는 구에 □-어 하다□가 통합되었다

예2) 어쩔 줄 몰라 하다: □어쩔 줄 모르다□라는 구에 □-아 하다□가 통합되었다

예3) 자신 있어/없어 하다: □자신 있다/없다□라는 구에 □-어 하다□가 통합되었다

예4) 먹고 싶어 하다: □먹고 싶다□라는 구에 □-어 하다□가 통합되었다.

예5) 힘들어 해 하다: 이때의 □힘들어 하다□는 구 구성으로 판단하여 띄어 쓴다.

□-디□가 붙는 단어의 처리

앞뒤의 말이 중첩되는 특수한 어미인 □-디□는 앞뒤의 말을 모두 붙여 쓰고 하나로 처리한다.

예) {질기디질긴}	[질기디질기다*/VA + ㄴ/ETM]

'-스럽다'가 붙는 단어의 처리

□-스럽다□는 앞의 단어와 무조건 붙여서 분석한다.

예) {짐승스럽다}	[짐승스럽다*/VA + 다/EF]

□못하다□, □잘하다□, □잘되다□의 처리

이 단어들은 어떠한 경우라도 붙여 쓰고, 하나로 분석하도록 한다.

† □안되다□의 처리는 6장을 참조하도록 한다.

음식명

음식 이름은 붙여 쓰므로, 하나의 단어로 처리한다.

예) {김치찌개}, {감자조림}, {도토리묵무침*} 등 / 이상 NNG

† □밥, 떡, 국, 죽□이 붙은 말은 표제어 등재 여부에 따라 띄어쓰기가 다르다.

예)	{기장밥}	[기장밥/NNG]

{김치볶음밥}	[김치01/NNG + 볶음밥/NNG]

{옥수수죽}	[옥수수/NNG + 죽07/NNG]

육십갑자명

육십갑자의 연도 이름은 붙여 쓰고 하나의 단어로 처리한다. 이때 미등재어 표시는 붙이지 않는다.

예) {경술년}, {기유년} 등/이상 NNG

날짜명

1일을 나타내는 말인 □하룻날□에서 31일을 나타내는 말인 □서른하룻날□은 모두 붙여 쓰고 하나의 단어로 처리한다. 이때 미등재어 표시는 붙이지 않는다.

예) {하룻날}, {이튿날}, {사흗날}, …, {서른날}, {서른하룻날} /이상 NNG

색깔명

하나의 색깔을 나타내는 단어는 붙여서 분석하고, 미등재어라면 미등재어로 처리하도록 한다.

예) {대흑회색}, {대흑갈색}, {회흑갈색}, {담회갈색} 등 // 이상 */NNG

학과명

학과명은 나누어서 분석한다.

예) {국어국문학과}	[국어01/NNG + 국문학과*/NNG]

{사회복지학과}	[사회07/NNG + 복지학과*/NNG]

동식물명

동식물의 품종명은 전체를 붙여 쓴다.

예) {포플러나무}, {작은땃쥐}, {윗수염박쥐}, {흰배윗수염박쥐}, {북가시나무}, {모밀잣나무}, {물봉선}, {노랑물봉선} 이상 */NNG

□생물□, □동물□, □식물□의 분류학상 명칭은 단어화된 것으로 간주하여 붙여 쓴다. 그러나 □(아)계, (아)문, (아)강, (아)목, (아)과, (아)속□에 속하지 않으면 띄어 쓴다.

예)	{겉씨식물}	[겉씨식물/NNG]

{양치식물}	[양치식물/NNG]

{강장동물}	[강장동물/NNG]

{지의식물}	[지의식물/NNG]

{식용 식물}	[식용/NNG ∥ 식물02/NNG]

{유독 동물}	[유독01/NNG ∥ 동물/NNG]

{고등 동물}	[고등02/NNG ∥ 동물/NNG]

{수생 생물}	[수생01/NNG ∥ 동물/NNG]

{산성 식물}	[산성04/NNG ∥ 식물02/NNG]

{아열대 식물}	[아열대/NNG ∥ 식물02/NNG]

† □덩굴□은 품종명이 아니므로 띄어 써야 한다.

예) {망개 덩굴}	[망개*/NNG ∥ 덩굴/NNG]

어깨번호 제시

동음이의어일 경우에는 어깨번호를 제시한다. 어깨번호는 ≪표준국어대사전≫의 것을 그대로 수용한다.

실질 형태소일 경우에만 어깨번호를 제시하고, 문법 형태소일 경우는 제시하지 않는다.

예) {이 산에 나무가 적다.}

[이05/MM∥산01/NNG + 에/JKB∥나무01/NNG + 가/JKS∥적다02/VA + 다/EF + ./SF]

† 문법 형태소는 수가 적고 품사 표지로 구분이 가능하다고 판단하여 작업 부담을 덜기 위해 어깨번호를 제시하지 않는 것으로 하였다. 본 작업에서 문법 형태소로 간주한 것은 조사, 어미이다.

† 분리해서 분석하는 접사의 경우에도 어깨번호를 제시하지 않는다. 단 □대-, -류, -째, -생□은 예외이다. (지침 4.4.4 참조)

고유 명사(NNP)는 어깨번호를 제시하지 않는다.

† 고유 명사는 동일 고유 명사인지 아닌지 구분하는 데 부담이 많이 따르나 빈도 조사라는 본 조사 목적을 고려하면 작업 부담을 감수한 만큼의 실익은 없다고 판단하여 어깨번호를 제시하지 않는 것으로 하였다.

어깨번호를 판단하기가 어려운 경우의 처리

동음이의어이자 동의어인 경우(한자가 다를 때), 뜻풀이가 상세히 되어 있는 표제어(기본 표제어)의 어깨번호를 붙이도록 한다.

예) □면접자들은 대기 상태에 있다□에서 □대기□는 □대기(待期)15□와 □대기(待機)16□에 모두 해당한다. 이때 기본 표제어가 □대기(待機)16□이므로, 분석할 때는 □대기16□으로 어깨번호를 붙인다.

사전에 같은 음을 가진 유의어가 있을 경우가 있다. 이때는 아래의 어깨번호를 선택하도록 한다.

예)	감량을 위해 이뇨제 등 {약물}을 복용	[약물03/NNG](※ □약물01□과 비슷함)

조지 오웰의 '동물 농장'에 나오는 돼지 {수령}	[수령04/NNG](※ □수령01□과 비슷함)

몸에 {이상}을 느꼈다.	[이상12/NNG](※ □이상10□과 비슷함)

하루 10개비 정도 피는 {꼴}이라는데	[꼴01/NNG](※ □꼴05□와 비슷함)

사전의 뜻풀이와 완전히 같지 않아도 다의어로 처리할 수 있는 것은 그렇게 처리한다. 아래는 그 예들이다.

예)	{그린} GNP, 즉 녹색국민총생산의 개념도입	[그린01/NNG]

361{국}의 3465번	[국02/NNG]

교회의 {소년부} 예배에 참석한다.	[소년부/NNG]

서예방 {방장}	[방장09/NNG]

1분에 1백50∼2백{타}의 입력 속도	[타02/NNG]

카바레의 퇴물 {제비}	[제비02/NNG]

한국에서 {공수한} 음식을 먹는 국가 대표 선수들	[공수하다03/VV + 아서/EC]

투수가 제일 {구}를 던졌습니다.	[구16/NNG]

TV 드라마 □인간극장□ 제8{화}	[화13/NNG]

지식인 □{유}□라서	[유17/NNG]

무르팍이 {팍팍} 쑤신다.	[팍팍01/MAG]

껌을 {짝짝} 씹다	[짝짝02/MAG]

연대나 {달달} 외우고	[달달02/MAG]

{가신} 그룹 출신 비서관들	[가신03/NNG]

사회의 혁명적 {개조}로	[개조01/NNG]

{성장률}(成長率)	[성장률/NNG]

{할인율}(割引率)	[할인율/NNG]

미등재어 및 새로운 동음이의어의 처리

미등재어

≪표준국어대사전≫에 미등재된 단어가 나올 경우는 □*□를 붙인다.

예) 의태어 □깨금깨금□은 미등재어이므로, □깨금깨금*/MAG□과 같이 처리한다.

새로운 동음이의어

≪표준국어대사전≫에 없는 새로운 동음이의어가 나올 경우에는 어깨번호를 □80, 81, 82, …□으로 표기한다. 새로운 동음이의어는 어깨번호가 겹치지 않도록 목록을 만들어 따로 관리한다.

예) {헛코}(□헛/XPN + 코/NNG□의 구조임.)	[헛코80/NNG]

† 새로운 동음이의어의 선정 기준과 목록은 8장에 제시하였다.

미등재어나 새로운 동음이의어가 발생하는 환경

미등재어나 새로운 동음이의어는 아래와 같은 환경의 영향으로 인해 나타나는 경우가 많다.

(1) 사전에 등재되어 있지 않은 단어가 나타날 때

예) {강상무덤},	{체조직}, {상수원}, {식습관} {무지외반증}, {생간건비탕}, {수능} 시험, {종토세}(□종합 토지세□의 약어), 여름 무, 배추 새 품종이 퍼져서 그것을 심느라고 메밀을 {뒷났다}, {오지선다}, {수신고}가 은행경영실적의 전부라고 믿는다, {남녀칠세자동석}, 금강산도 {식후경} 등 / 이상 미등재어로 처리

(2) 접사나 1음절 한자어가 결합해서 발생할 때

예)	{대대적}(대대 + -적)	[대대적*/NNG]

{신고제}(신고 + -제)	[신고제*/NNG]

{소비성}(소비 + -성)	[소비성*/NNG]

{소필지}(소- + 필지)	[소필지*/NNG]

{원유가}(원유 + -가)	[원유가*/NNG]

{분포암류}(분포암 + -류)	[분포암*/NNG + 류02/XSN]

{대통령학}(대통령 + -학)	[대통령학*/NNG]

{비상경계령}(비상경계 + -령)	[비상경계령*/NNG]

{탈북자}(탈- + 북 + -자)	[탈북자*/NNG]

눈 {껌뻑이}(껌뻑/MAG + -이)	[눈01/NNG + 껌뻑이*/NNG]

{카드제}(카드 + -제)	[카드제*/NNG]

{한문단}에 몸담고 있는 선배(한- + 문단)	[한문단*/NNG]

고함을 {처질렀다}.	(처- + 지르다)	[처지르다*/VV]

{외화난}(외화 + -난)	[외화난*/NNG]

{큰마님}(큰- + 마님)	[큰마님*/NNG]

{작은마님}(작은- + 마님)	[작은마님*/NNG]

{선순환}(선- + 순환)	[선순환*/NNG]

{하강세}	(하강 + -세)	[하강세*/NNG]

{문제점투성이}(문제점 + -투성이)	[문제점투성이*/NNG]

{유통업자}(유통 + -업 + -자)	[유통업자*/NNG]

{유교권}(유교 + -권)	[유교권*/NNG]

{준선전} 포고	(준- + 선전)	[준선전*/NNG + 포고01/NNG]

{여선생님}(여선생 + -님)	[여선생님*/NNG]

{청년부}(청년 + -부)	[청년부*/NNG]

{한여름밤}(한- + 여름밤)	[한여름밤*/NNG]

(3) 사전의 전문어를 분리할 때

예)	{해트^트릭}	[해트*/NNG + 트릭*/NNG]

{스탠다드^권총}	[스탠다드*/NNG + 권총01/NNG]

{군산^복합체}	[군산80/NNG + 복합체/NNG]

{화강^편마암}	[화강*/NNG + 편마암/NNG]

{심실중격^결손증}	[심실중격/NNG + 결손증*/NNG]

(4) 감탄사, 의성어, 의태어

예)	{스스슥} 그리다	[스스슥*/MAG]

□{칙}□은 모기약 뿌리는 소리	[칙*/MAG]

표준시계 초침은 무심히 □{착각착각}□을 외치며 간다.	[착각착각*/MAG]

{부비부비} 뺨을 부빈다는 뜻일까?	[부비부비*/MAG]

{오호라}! 네가 비서란 말이지	[오호라*/IC]

{에그머니나}	[에그머니나*/IC]

(5) 조이름

음악 전문어에서 조이름은 사전에 □내림나단조□와 □내림나장조□만 등재되어 있으나, 이것 외의 조이름도 나온다.

예)	{내림가장조}	[내림가장조*/NNG]

{올림바장조}	[올림바장조*/NNG]

{B단조}	[비단조*#/NNG]

어문 규정에 맞지 않는 형태의 처리

처리 원칙

음운의 수준에서 틀린 경우는 @으로 표시하고 고쳐서 분석한다. 그러나 형태의 수준 이상에서 틀린 경우는 그대로 분석한다.

음운의 수준에서 틀린 경우

@으로 표시하고 고쳐서 분석한다.

(1) 분류

① ㅣ모음 역행 동화(움라우트 현상)

예) {안경잽이}	[안경잡이@/NNG]

② 모음의 혼동

예)	{귓볼}	[귓불01@/NNG]

{으이구}	[어이구@/IC]

{조근조근}	[자근자근01@/MAG]

{쭈볏쭈볏}	[쭈빗쭈빗@/MAG]

{두리뭉실하다}	[두루뭉술하다@/VA + 다/EF]

{기러다}	[그러다@/VV + 다/EF]

{맨날}	[만날@/MAG]

{요상하다}	[이상하다@/VA + 다/EF]

{이쁘다}	[예쁘다@/VA + 다/EF]

③ 잘못된 발음

ㄱ. 고유어, 한자어

예)	{궁뎅이}	[궁둥이@/NNG]

{그러문이요}. 올해 스물입니다.	[그럼02@/IC + 요@/JX]

{그그저께}	[그끄저께@/MAG]

{녜}	[네03@/IC]

{놀래다}	(※ 사동형이 아닌 경우)	[놀라다@/VA + 다/EF]

{눈꼬리}	[눈초리@/NNG]

{니가}	[너01@/NP + 가/JKS]

{달겨들다}(※ □달려들다□가 표제어로 있음)	[달려들다@/VV + 다/EF]

† □달겨붙다□는 □달려붙다□가 표제어가 아니므로 □달리다/VV + 어/EC + 붙다/VV + 다/EF□로 분석한다.

{미세스}	[미시즈@/NNG]

입에 {바르다}	[발리다02@/VV + 다/EF]

{뽀개다}	[빠개다01@/VV + 다/EF]

{손나팔}	[손나발@/NNG]

{손주}	[손자01@/NNG]

{시발} 새끼	[시팔*@/IC]

술을 {쑤욱} 들이키다	[쭉@/MAG]

{씨팔}, 너만 잘났어?	[시팔*@/IC]

생머리를 묶은 {애띤} 소녀	[앳되다@/VA + ㄴ/ETM]

{와드랑거리다}	[와드등거리다@/VV + 다/EF]

{여봐}	[이봐@/IC]

{잼잼}	[죔죔@/NNG]

그애가 {질루} 딱해 죽겠어.	[젤@/NNG + 로@/JKB]

{추스리다}	[추스르다@/VV + 다/EF]

{켠}	[편04@/NNB]

{팡팡한} 엉덩이	[빵빵하다02@/VA + ㄴ/ETM]

(※ □팡팡하다□에는 이런 뜻이 없음. 그때는 이런 뜻이 있는 □빵빵하다02□로 바꿈)

{허나}	[하다01@/VV + 나/EC]

{휘까닥}	[홀까닥@/MAG]

{횡경막}	[횡격막@/NNG]

비가 {후두둑후두둑}	[후드득후드득@/MAG]

{훔쳐잡다}	[훔켜잡다@/VV]

{휑뎅그레하다}	[휑뎅그렁하다@/VA]

{히히닥거리다}	[시시닥거리다@/VV + 다/EF]

ㄴ. 외래어

예)	{가스렌지}	[가스레인지@/NNG]

{넌센스}	[난센스@/NNG]

{라커룸}	[로커@/NNG + 룸*/NNG]

{레이다}	[레이더@/NNG]

{로킷}	[로켓02@/NNG]

{맑스주의자}	[마르크스주의자@/NNG]

{베이직}	[베이식@/NNG]

{부르좌}	[부르주아01@/NNG]

{빠찡꼬}	[파친코*@/NNG]

{빽}	[백08@/NNG]

{시스팀}	[시스템@/NNG]

{줄리우스력}	[율리우스력@/NNG]

{짜장}	[자장80@/NNG]

{찝차}	[지프차@/NNG]

{큐롯}	[퀼로트@/NNG]

{타이즈}	[타이츠@/NNG]

{페세이타}	[페세타@/NNB]

{플롯}	[플루트@/NNG]

④ 두음법칙

예)	{기준년도}	[기준03/NNG + 연도01@/NNG]

{님}	[임01@/NNG]

{란을} 키우다	[난06@/NNG + 을/JKO]

⑤ 탈락

예)	김치를 {담다}	[담그다@#/VV + 다/EF]

{멋도}	[뭣@/NP + 도/JX]

{시오 리}	[십오@/MM∥리02/NNB]

안다고 해도 {얼만큼} 알겠습니까	[얼마@/NNG + 만큼/JX]

{호랑아}	[호랑이@/NNG + 아/JKV]

⑥ 첨가

예){나갓}! 당장 나갓!	[나가다/VV + 아@/EF]

{달디달다}	[다디달다@/VA + 다/EF]

{멀지않다}	[머지않다@/VA + 다/EF]

{뭘로}	[뭐@/NP + 로/JKB]

{으잉}	[잉80@/IC]

{게다	}	[거01@/NNB + 다/EF]

{겝니다}	[거01@/NNB + ㅂ니다/EF]

아주아주 다국적인 혈통{이예요}	[이다/VCP + 에요@/EF]

{절더러} 가라구요.	[저03@/NP + 더러/JKB]

{조그만하다}	[조그마하다@/VA + 다/EF]

안녕들 [합시겠습지요]	[하다01@/VV + 시/EP + 겠/EP + 습지요/EF]

{금니빨}	[금이빨@/NNG]

{앞니빨}	[앞/NNG + 이빨@/NNG]

{찍자커니}	[찍다02/VV + 자/EF + 거니@/EC]

† □사·피동접미사□가 잘못 첨가된 경우는 형태적인 잘못이므로, 그대로 분석한다.

예) {패이다}(□패다05□의 잘못)	[패이다/VV + 다/EF]

{치다}(□치우다□의 잘못)	[치우다01/VV + 다/EF]

고리타분한 사고에 {매어} 있다.(※ □매이다□의 잘못)	[매다/VV + 어/EC]

⑦ 잘못된 표기

예)	가시 {돋히다}	[돋치다@/VA + 다/EF]

{그러믄요}	[그럼02@/IC + 은/JX + 요/JX]

{그러케}	[그렇다@/VA + 게/EC]

{내려쪼이다}	[내리쪼이다@/VV + 다/EF]

{넓직한}	[널찍하다@/VA + ㄴ/ETM]

{만두속}	[만두소@/NNG]

{면종북배}	[면종복배@/NNG]

{사잇길}	[샛길@/NNG]

{알아맞추다}	[알아맞히다@/VV + 다/EF]

{아무럼요}	[아무렴@/IC + 요/JX]

{엇그제}	[엊그제@/NNG]

{오물조물}	[오물오물02@]

{육실헐}	[육시랄@/IC]

{잽이}	[재비01@/NNG]

{조옷습니다}	[좋다01@/VA + 습니다/EF]

{좀체로}	[좀처럼@/MAG]

{초생달}	[초승달@/NNG]

싹의 {티움}	[틔우다@/VV + ㅁ/ETN]

{풀섶}	[풀숲@/NNG]

{피돌이}	[피돌기@/NNG]

{홀홀단신}	[혈혈단신@/NNG]

{횡횡하다}	[횡행하다@/VV + 다/EF]

⑧ 사이시옷의 첨가 및 생략

예)	{나무가지}	[나뭇가지@/NNG]

{단오날}	[단옷날@/NNG]

{머릿자락}	[머리01@/NNG + 자락01/NNG]

{뱃속}(※ □배[腹]의 안□의 뜻으로 쓰일 때)	[배@/NNG + 속01/NNG]

{불고깃집}	[불고기@/NNG + 집01/NNG]

{샛푸르다}	[새푸르다*@/VA]

{옛부터}	[예01@/NNG + 부터/JKB]

{윗꼬리덮깃}	[위01@/NNG + 꼬리01/NNG + 덮깃/NNG]

{윗장}	[위01@/NNG + 장22/NNB]

† □윗□은 접두사가 아니다.

⑨ 잘못된 활용

예)	{거에요}	[거01/NNB + 이다@/VCP + 에요/EF]

{고웁다}	[곱다02@/VA + 다/EF]

{나갈란다}(※ '나가련다'의 잘못) [나가다/VV + 려@/EC + ㄴ다/EF]

{말라}	[말다03@/VX + 라/EF]

{말아라}	[말다03@/VX + 라@/EF]

{먹을런지}	[먹다02/VV + 을는지@/EC]

그 선비가 아버님두 {뵈입구} 가셨느냐?	[뵈다01/VV + 옵@/EP + 고@/EC]

필운방이란 데 {삽시는} 김대감	[살다01/VV + 옵시@/EP + 는/ETM]

{씌워서}	[씌다05@/VV + 어서/EC]

{이르르니}	[이르다01@/VV + 니/EC]

{잊을래야}	[잊다01/VV + 으려@/EC + 아야/EC]

{어둔}	[어둡다@/VA + 은/ETM]

{조심스런}	[조심스럽다@/VA + 은/ETM]

제 생일도 쇠어 {주실랍니까}?	[주다01/VX + 시/EP + 려@/EC + ㅂ니까/EF]

{할려고}	[하다01/VV + 려고@/EC]

{힘든다고}(□힘들다□는 형용사임)	[힘들다/VA + 다@/EF + 고/JKQ]

{힘드시는}(〃)	[힘들다/VA + 시/EF + ㄴ@/ETM]

† 어간 말음이 □-ㄹ□로 끝나는 용언이 명사형으로 활용할 때, □-□□의 식이 아닌 □-음□의 식으로 잘못하는 경우가 많다. 이때는 분석 결과의 명사형 어미를 □-ㅁ□으로 고치고 □@□ 표시를 붙여 주도록 한다.

예)	{낯설음}	[낯설다/VA + ㅁ@/ETN]

⑩ 음이나 음절이 반복되는 경우

예)	{철수야아아아}	[철수/NNP + 야@/JKV]

{푸르르다}	[푸르다@/VA + 다/EF + ./SF]

{하하하} 웃는다	[하하01@/MAG]

⑪ 축약

어문 규정에 맞지 않는 것은 아니지만, @으로 분석하도록 한다.

a. □ㅎ□이 남아 있는 형태

예)	{권커니}	[권하다@/VV + 거니/EC]

{산란케}	[산란하다02@/VA + 게/EC]

{심상찮은}	[심상하다02@/VA + 잖/NA + 은/ETM]

{여하튼}(※ 부사로도 쓰임.)	[여하하다@/VA + 든/EC]

† □토록□은 보조사이다. □-하다01@/VV + 도록/EC□으로 분석하지 않도록 한다.

b. 어간의 끝 음절 □하□가 줄어진 형태로 관용되는 경우에는 □-하-□를 살려서 분석하도록 한다.

예)	{생각건대}	[생각하다@/VV + 건대/EC]

{생각다} 못해	[생각하다@/VV + 다/EC]

{깨끗지} 않다	 	[깨끗하다@/VA + 지/EC]

{넉넉지} 않다	[넉넉하다@/VA + 지/EC]

{섭섭지} 않다	[섭섭하다01@/VA + 지/EC]

{익숙지} 않다	[익숙하다@/VA + 지/EC]

c. 모음축약은 @을 붙이지 않고 분석한다.

예)	기간을 [둬]	[두다01/VV + 어/EC]

야, 이 {새꺄}!	[새끼01/NNG + 야/JKV]

(2) 일부러 잘못 쓴 것이면, 고치지 않고 그대로 분석한다.

예)	어렸을 때 우리는 우유를 {미르꾸라고} 했다.	[미르꾸*/NNG + 라/EF + 고/JKQ]

{으악} 박사	[으악/IC]

(3) @으로 고친 단어와 결합하는 문법 형태소는 고치지 않고 그대로 분석한다.

예) {보이코트와}	[보이콧@/NNG + 와/JK](□와□를 □과□로 고치지 않음.)

형태의 수준에서 틀린 경우

미등재어일 경우는 □*□를 붙여서 처리하고, 등재되어 있는 경우는 사전의 어깨번호를 붙여서 분석하며, 새로운 동음이의어인 경우는 어깨번호 □80□을 붙여서 분석한다.

ㄱ. 미등재어인 경우: 아래의 □거짓뿌렁하다□는 □거짓말하다□의 형태상 잘못이고, 사전에 미등재되어 있다. 이런 경우는 □*□를 붙여서 처리한다.

예) {거짓뿌렁해서}	[거짓뿌렁하다*/VV + 아서/EC]

{가사일}	[가사일*/NNG]

ㄴ. 등재된 경우: 아래의 □연신01□은 □□연방□의 잘못□으로 뜻풀이 되어 있다. 이때는 사전의 어깨번호를 붙여서 분석한다.

예)	{연신}	[연신01/NNG]

{길래}	[길래/EC]

{꼬리깃}(※ □꽁지깃@□으로 고치지 않음)	[꼬리깃/NNG]

{담벽}(※ □담벼락□으로 고치지 않음)	[담벽01/NNG]

{진작에}(※ □진작□의 잘못)	[진작에/MAG]

{열심으로}(※ □열심히□의 잘못)	[열심으로/MAG]

{얼래}(※ 사전에서는 □□어□의 잘못□으로 등재되어 있음)	[얼래/IC]

{여지껏}	(※ □여태껏□의 잘못)	[여지껏/MAG]

{어리숙하다}(※ □어수룩하다□의 잘못)	[어리숙하다/VA + 다/EF]

ㄷ. 새로운 동음이의어인 경우: 아래의 □거진□은 □거의01□의 잘못이지만, 사전에 등재되어 있지 않고, 동음이의어만 등재되어 있다. 이때는 어깨번호를 □80□으로 붙여 주고 분석한다.

예)	{거진}	[거진80/MAG]

원문 오타의 처리

오타가 확실하다고 생각될 때는 원문을 고쳐서 분석하도록 한다.

예) {겨례}의 발자취	=> 원문을 □겨레□로 고친다.

국민들의 기대가 [놓아진] 가운데	=> 원문을 □높아진□으로 고친다.

{볏} 발걸음	=> 원문을 □몇□으로 고친다.

의성·의태어 및 감탄사의 처리

사전에 등재된 것

등재된 것에서 음절이 늘어난 것이나 음운의 수준에서 다른 것은 □@□ 표시를 붙여 주고 사전에 있는 것으로 수정한다.

예)	{똑똑똑}	[똑똑01@/MAG]

{빠방}	[빵02@/MAG]

{야아아옹}	[야옹01@/MAG]

{어엉}	[엉01@/IC]

{야아아옹}	[야옹01@/MAG]

{어휴}	[어유01@/IC]

사전에 등재되지 않은 것

사전에 등재되지 않은 것 중 국어의 단어로 인정할 만하다고 생각되는 것은 미등재어(혹은 새로운 동음이의어)로 처리한다.

예)	{꾹꾸}	[꾹꾸*/MAG]

{딩댕동}	[딩댕동*/MAG]

{딩동딩동}	[딩동딩동*/MAG]

{떽}	[떽*/IC]

{아자}	[아자80/IC]

{오라이}	[오라이*/IC]

{읏샤읏샤}	[읏샤읏샤*/MAG]

국어의 단어로 인정할 수 없는 것은 NA로 처리한다.

예) {짜자짜자짠짠}	[짜자짜자짠짠/NA]

방언·북한어·옛말의 처리

방언

방언은 어문 규정에 맞지 않는 형태와는 다른 것이므로 고치지 말고 그대로 분석하고, 사전에 등재되어 있지 않으면 미등재어나 새로운 동음이의어로 처리한다.

예)	{아주머이}	[아주머이/NNG + 가/JKS]

{아즈므이}	[아즈므이*/NNG + 가/JKS]

수탉 {벼슬}	[벼슬02/NNG]

{잎새}	[잎새02/NNG]

욕심을 {내삘만도}	[내다02/VV + 어/EC + 삐다03/VV + ㄹ/ETM + 만02/NNB + 도/JX]

가게도 {내뻔지고} 할까잉?	[내뻔지다*/VV]

그거는 {아이다}	[아이다01/VCN + 다/EF]

{앙이오.}	[앙이다01/VCN + 오/EF]

읏다(□없다□의 방언)	[읏다/VA]

내가 곱다{캤나}?	[카다80/VV + 았/EP + 나/EF]

그것도 있다{카드라}!	[카다80/VV + 드라/EF]

나오라{캐라}!	[카다80/VV + 아라/EF]

사전에서 □① -의 방언 ② -의 잘못□으로 뜻풀이되어 있을 때는 방언으로 인정한다.

방언 중 조사와 어미는 미등재어라도 미등재어 표지(*)를 붙이지 않는다.

예) 세미나 한다고 될 {일이가}?	[일01/NNG + 이다/VCP + 가/EF]

{그거이} 물어볼려구	[그거/NP + 이/JKO]

그렇다{니께네}	[니께네/EC]

안 {했다꼬}?	[하다01/VV + 았/EP + 다꼬/EF]

저 나무는 머하는 {나무고}?	[나무01/NNG + 고/EF]

애도 쑥쑥 잘 낳{겄}다.	[겄/EP]

{놀랐슴매}	[슴매/EF]

{되서리}	[되다01/VV + 어서리@/EC]

{했다고서리}	[하다01/VV + 고서리/EC]

갸를 콱 찍어놓은 것 {아닌가배}	[아니다/VCN + ㄴ가배/EF]

나귀를 썩 잘 {부리시는구먼이요}	[부리다01/VV + 시/EP + 는구먼/EF + 요@/JX]

보았는걸{입죠}	[입죠/JX]

보이는군{입쇼}	[입쇼/JX]

북한어

본 조사 사업에서는 남한에서 간행된 문헌만을 대상으로 하기 때문에 원칙적으로 북한어가 나올 수 없다. 다만 북한에 대해 소개하는 글인 경우에나 북한어가 나올 수 있다. 그러므로 사전에서 북한어로 처리한 것 중에서 의도적으로 쓰인 것을 제외한 나머지는 사전의 오류나 표기자의 오류로 간주하여 처리한다.

남한에도 쓰이나 북한어로 사전에 등재된 것은 사전 오류 목록에 기록하고, 그대로 분석하도록 한다.

예) {끈적한}(※ 북한어로만 등재됨)	[끈적하다/VA + ㄴ/ETM]

한글의 {가나다라} 순서(※ □가나다라□는 □가나다순□의 북한어)	[가나다라/NNG]

사흘 {돌이}, 나흘 돌이로 □밤잠 설치기 숙직□을 한다.(※ □돌이04□는 북한어임)	[돌이04/NNG]

평화협정	[평화협정/NNG]

형사처벌	[형사처벌/NNG]

군사정전위 {비서장} 급 회의	[비서장/NNG]

† 합성어가 북한어로 등재되어 있을 때는 합성어로 처리해야 할지, 합성구로 처리해야 할지 판단하기가 어렵다. 이때는 의미 차이가 없는 한 모두 합성어로 인정하도록 한다.

예){어깨높이}(※ 북한어 등재어임)	[어깨높이/NNG]

{어깨너비}(※ 북한어 등재어임)	[어깨너비/NNG]

남한어와 북한어가 음운의 수준에서 다른 경우가 있다. 이런 북한어가 원문에 나올 경우는 남한어로 고쳐 주고, □@□ 표시를 붙여 준다.

예)	{노릿노릿하다}(※ 북한어인데, □노릇노릇하다□와 뜻이 같음)	[노릇노릇하다@/VA + 다/EF]

{댕그렇다}(※ □덩그렇다□의 북한어)	[덩그렇다@/VA]

{배멀미}(※ □뱃멀미□의 북한어)	[뱃멀미@/NNG]

{부시시}	(※ □부스스□의 북한어)	[부스스@/MAG]

{두텁다}(※ □두껍다□의 북한어)	[두껍다@/VA]

{찔금찔금}(※ □찔끔찔끔□의 북한어)	[찔끔찔끔@/MAG]

사전에서 □① -의 잘못 ② -의 북한어□으로 뜻풀이되어 있을 때는 □-의 잘못□으로 간주하고 처리한다.

† □놀이감□은 사전에 □장난감□의 북한어□로 뜻풀이되어 있고, □놀잇감□은 □□장난감□의 잘못□으로 뜻풀이되어 있다. 이런 경우 □놀잇감□이라고 고쳐 주고, @ 표지를 붙인다.

예) {놀이감을}	[놀잇감@/NNG + 을/JKO]

옛말

사전에 □옛말□로 되어 있으나 문헌에서 나오는 경우, 사전 오류 목록에 기록하고 그대로 분석하도록 한다.

예) {무엇이관대}(※ □관대□는 옛말로 등재되어 있음)	[무엇/NP + 이다/VCP + 관대/EC]

괄호의 처리

하나의 단어 사이에 괄호가 끼어든 경우

괄호 속의 내용이 짧은 경우

이때는 분석 결과에서 끼어든 괄호를 뒤로 빼서 수정한 후, 분석한다. 이때 원문과는 달리 수정해서 분석했다는 표시로 분석 결과의 가장 앞 단어에 %를 붙여준다.

예)

2BT_0750111320	사칭(?)하고	사칭/NNG + (/SS + ?/SF + )/SS + 하다01/VV + 고/EC
↓ ↓
2BT_0750111320	사칭(?)하고	사칭하다%/VV + 고/EC + (/SS + ?/SF + )/SS

† 괄호 이외의 문장 부호가 한 단어 사이에 끼어들었을 때도 처리 방법은 동일하다.

예)	{동·식물}	[동식물%/NNG + ·/SP]

{유·불·선}	[유불선%/NNG + ·/SP + ·/SP]

{□콤플렉스□화하는지}	[콤플렉스화하다*%/VV + 는지/EF + □/SS + □/SS]

{홀·짝}	[홀짝01%/NNG + ·/SP]

{의·식·주}	[의식주%/NNG + ·/SP + ·/SP]

괄호 속의 내용이 긴 경우

단어 사이에 괄호가 제시되어 있고 그 괄호 안에 구나 절, 문장이 나올 경우는, 괄호 밖의 단어를 하나로 결합하여 먼저 제시한 후 괄호 안의 것을 다음 줄부터 차례로 제시한다. 고치는 첫 번째 줄에 %을 붙여 준다. 이때 원문 어절의 내용은 고치지 않도록 한다.

예)

원문	분석 결과
사랑(이 ∥ 단어의 ∥ 정의는 ∥ 아직 ∥ 못 ∥ 내렸다)하는	사랑/NNG + (/SS + 이/MM ∥ 단어/NNG + 의/JKG ∥ 정의/NNG + 는/JX ∥ 아직/MAG ∥ 못/MAG ∥ 내리다/VV + 었/EP + 다/EF + )/SS + 하다/VV + 는/ETM
↓ ↓
사랑(이 ∥ 단어의 ∥ 정의는 ∥아직 ∥ 못 ∥ 내렸다)하는	사랑하다%/VV + 는/ETM ∥ (/SS + 이05/MM ∥ 단어/NNG + 의/JKG ∥ 정의05/NNG + 는/JX ∥ 아직01/MAG ∥ 못04/MAG ∥ 내리다01/VV + 었/EP + 다/EF + )/SS

괄호 안에 글자가 있을 때, 두 가지로 읽힐 수 있는 경우

&로 분리하여 분석하도록 한다.

예) 복(어)잡이	[복잡이*&/NNG + 복어잡이*%&/NNG + (/SS + )/SS]

{도쿄(동경)대학병원}	[도쿄대학병원%&/NNP + 동경대학병원&/NNP]

몇몇 문법 형태소의 처리

문법 형태소는 대체로 형태소 분석기의 처리 결과를 인정하고 별다른 수정을 하지 않는다. 그러나 처리의 일관성을 유지해야 할 필요가 있어 일부 문제가 된 것의 처리 원칙을 제시한다. 구별이 어려운 문법 형태소 목록은 5장에 제시하였으므로, 분석을 진행할 때 참고하도록 한다.

□-이다/VCP□의 삭제

형태소 분석기를 이용하면 체언 뒤에 어미가 결합하였을 때는 지정사 □이다□가 원문 어절에 없어도 복원된다. 본 작업에서는 원문 어절에 명시적으로 □이다□가 나오지 않으면 복원된 □이다□를 모두 삭제한다.

□요□의 문제

□요□를 □이다/VCP + 오/EF□로 분석하느냐, □요/JX□로 분석하느냐의 문제는 전적으로 문맥에 달려 있다. 즉 상대 높임의 등급에서 □하오체□가 사용되는 문맥에서는 전자로, □해요체□가 사용되는 문맥에서는 후자로 분석하도록 한다.

이다/VCP + 오/EF

예)	□당신의 이름은?□ □{유덕화요}.□	[유덕화/NNP + 이다/VCP + 오/EF]

선생! 무슨 말을 하려는 {거요}?	[거01/NNB + 이다/VCP + 오/EF]

요/JX

예) 잠이 안 {오는걸요}.	[오다01/VV + 는걸/EF + 요/JX]

{왜요}?	[왜02/MAG + 요/JX]

† 문장 끝이 아니라도 JX로 분석되는 경우도 있다.

예) {마음은요} 더없이 좋아요.	[마음01/NNG + 은/JX + 요/JX]

{어서요} 읽어 보세요.	[어서01/MAG + 요/JX]

요/EC

체언과 결합하고, 두 문장을 이어주는 역할을 할 때 □요□를 이와 같이 처리한다.

예) 저 책은 {국어요}, 이 책은 수학입니다.	[국어01/NNG + 요/EC]

인용격에 쓰이는 문법 형태소

인용격에 쓰이는 문법 형태소의 처리는 아래에 따르도록 한다.

직접 인용

(1) 직접 인용에 쓰이는 조사는 □-(이)라고□이다. 직접 인용은 인용 부분이 따옴표나 괄호로 표시되어 있을 때만 인정하도록 한다.

예) 그는 {□잘했어□라고} 말했다.	[□/SS + 잘하다/VV + 았/EP + 어/EF + □/SS + 라고/JKQ]

(2) 조사 □-(이)라고□가 줄어든 □-(이)라□가 사용되기도 한다.

예) 내가 {□만세!□라} 했나?	[□/SS + 만세04/IC + !/SF + □/SS + 라/JKQ]

† 직접 인용과 결합하는 □이라□의 □-이□가 지정사(/VCP)로 분석되어 있는 경우가 있는데, 착각하지 않도록 한다.

(3) 직접 인용에 따옴표를 쓰지 않는 경우가 있다. 이때도 □-(이)라고□를 조사로 분석한다.

예) 미란 {무엇인가라고} 질문을 하는	[무엇/NP + 이다/VCP + ㄴ가/EF + 라고/JKQ]

(4) □하고□는 ≪표준국어대사전≫에서 인용격 조사로 인정하지 않는다.

예) 그도 □좋다□ {하고} 말했다.	[하다01/VV + 고/EC]

(5) 직접 인용에 □-는□이 결합했을 때는 보조사(/JX)인지, 관형형 어미(/ETM)인지 그 문맥을 보고 판단해야 한다. 관형형 어미로 쓰였을 때는 뒤에 수식하는 체언이 나올 때이다.

예) □욕심이 {없다□는} 말은 거짓이다.	[없다01/VA + 다/EF + "/SS + 는/ETM]

□우물 안 {개구리□는} 편견을 가진 사람에게 쓰는 말이다. [개구리/NNG + "/SS + 는/JX]

간접 인용

(1) 간접 인용에 쓰이는 조사는 □-고□이다. 간접 인용은 인용 부분에 따옴표나 괄호 표시가 없을 때의 모든 경우를 간접 인용으로 처리한다.

예) 그는 가을이 {좋다고} 했다.	[좋다01/VA + 다/EF + 고/JKQ]

(2) 간접 인용의 경우에도 □-라고□가 나오는 경우가 흔하지만, 이때는 직접 인용의 조사로 처리하지 않고, □라/EF + 고/JKQ□로 처리하도록 한다.

예) 그는 철수가 {반장이라고} 말했다.	[반장08/NNG + 이다/VCP + 라/EF + 고/JKQ]

중대장은 그에게 {돌격하라고} 명령했다.	[돌격하다/VV + 라/EF + 고/JKQ]

(3) 간접 인용격 조사 □-고□가 생략되는 경우도 있다.

예) 사람들은 그를 {거장이라} 부른다.	[거장01/NNG + 이다/VCP + 라/EF]

□-고 하-□가 생략된 경우

(1) □다는(□다고 하는□이 줄어든 말), 다니까(□다고 하니까□가 줄어든 말), 다오(□다고 하오□가 줄어든 말)□ 등 문법 형태소의 중간에 □-고 하-□가 생략되어 쓰이는 경우가 흔히 있다. 이때는 실제 나타난 형태를 기준으로 하여 분석한다.

예)	그는 재주가 {많다는} 것을 자랑했다.	[많다/VA + 다/EF + 는/ETM]

그는 돈을 {어쨌냐는} 질문에 당황하였다.	[어쨌/NV + 냐/EF + 는/ETM]

그는 그녀가 {잘살더라는} 말을 남겼다.	[잘살다/VV + 더라/EF + 는/ETM]

그가 거짓말을 {하리라는} 생각은 꿈에도 못했다.	[하다01/VA + 리라/EF + 는/ETM]

벌써 {가자는} 말이니?	[가다01/VV + 자/EF + 는/ETM]

† □-고 하-□의 생략형 중 인용이 아닌 경우도 위와 마찬가지로 처리한다.

예) {떠나려는} 사람 붙잡지 마라.	[떠나다/VV + 려/EC + 는/ETM]

(2) □-라는□, □-라니□, □-라오□, □-라기□ 등의 □라-□로 시작하는 이른바 □□-라□류□는 직접 인용과 간접 인용에 따라 분석이 다르다.

① 직접 인용

예) 신경숙은 {≪깊은 슬픔≫이라는} 책의 저자이다.	[≪/SS + 깊은슬픔/NNP + ≫/SS + 이라/JKQ + 는/ETM]

② 간접 인용

예) 조용히 {하라는} 소리 못들었어?	[하다01/VV + 라/EF + 는/ETM]

문법 형태소의 이형태에 관한 처리

이형태는 다음과 같이 분석한다. 이 원칙은 대체로 형태소 분석기의 분석 결과와 일치한다.

(1) □았□을 □였□으로 고치지 않고, 그대로 제시한다.

예) {지급했던}	[지급하다01/VV + 았/EP + 던/ETM]

(2) 어미가 잘못 분석된 것은 제대로 고치도록 한다.

예)

2BT_001004006	서서	서다/VV + 서/EC
↓
2BT_001004006	서서	서다01/VV + 어서/EC

문법 형태소가 잘못 표기된 경우의 처리

조사나 어미에서 잘못된 표기가 나타날 경우, 음운의 수준에서 틀린 경우만 @을 사용해서 고쳐 준다. 형태적으로 잘못된 경우는 그대로 분석한다.

예) {거라구요.}	[거01/NNB + 라고@/EF + 요/JX + ./SF]

† 형용사에 관형형 어미 □-는□(이것은 동사에만 결합함)이 결합하였을 때도 @표시를 붙이고 □-은□으로 수정하도록 한다.

예) {걸맞는}	[걸맞다/VA + 은@/ETM]

□ㅂ불규칙□의 활용에 결합하는 어미

□-은□, □-음□으로 분석하도록 한다.

예)	{고운}	[곱다02/VA + 은/ETM]

{아름다움}	[아름답다/VA + 음/ETM]

보조 용언 앞의 어미 처리 문제

□보다□ 앞의 □-가□, □-ㄹ까□, □-나□는 종결 어미(/EF)로 분석한다. □싶다□ 앞의 □-다□, □-까□, □-ㄴ가□도 마찬가지로 종결 어미로 처리한다.

예) {환상이다} 싶었어요.	[환상03/NNG + 이다/VCP + 다/EF]

그러나 □보다□, □싶다□ 앞의 □-고□는 연결 어미(/EC)로 처리한다.

예) {그러고} 보니	[그렇다/VA + 고/EC]

□못하다□ 앞의 □-다(가)□는 연결 어미(/EC)로 처리한다.

예) {부럽다} 못해	[부럽다/VA + 다/EC]

구어 자료 분석

분석 파일 중에 구어로 된 것들이 있다. 이들 구어 자료는 그 특성상 문어와는 다른 형식으로 분석해야 하는데 이들을 아래에 제시하였다.

<trunc> 태그의 수정

□<trunc> 태그□는 끝이 잘린 어절의 경우에 붙이는 것이다. 본 작업에서는 <trunc> 태그를 인정하지 않으므로 수정한다.

예) <trunc>나오셨스</trunc>

<trunc>삼학녀</trunc>

말을 더듬는 경우는 NA로 분석한다.

예) <trunc>대</trunc>

대머리	대머리/NNG

=>

대	대/NA

대머리	대머리01/NNG

<trunc>나오셨스</trunc>

나오셨습니까?

=>

나오셨스	나오셨스/NA

나오셨습니까?	나오다/VV + 시/EP + 었/EP + 습니까/EF + ?/SF

† 그러나 뒤의 말과 이어지는 경우는 분석하도록 한다.

예) <trunc>나오셨스</trunc>

습니까?	습니까/EF + ?/SF

=> 나오다/VV + 시/EP + 었/EP + 습니까@/EF + ?/SF

발음을 다 하지 않은 경우는 복원해서 분석한다.

예)  <trunc>삼학녀</trunc>

=> 삼06/MM + 학년/NNG

<dia> 태그가 나타날 경우도 있는데, 본 작업의 지침에 따라 분석한다.

예)  <dia>그래에.</dia>

=>

그래에,	그래01@/IC + ./EF

모음으로 시작하는 표기가 다수 등장하는데, 이들을 고쳐 주어야 한다. 그리고 아래의 내용 외의 것도 모음으로 시작하는 경우는 고쳐 주도록 한다.

□/EP	=> 았/EP

□/EP	=> 었/EP

ㅏ/EC	=> 아/EC

ㅓ/EC	=> 어/EC

ㅏ요/EF	=> 아요/EF

ㅓ요/EF	=> 어요/EF

ㅏ서/EC	=> 아서/EC

ㅓ서/EC	=> 어서/EC

ㅣ/JKS	=> 이/JKS

ㅕ/EC	=> 여/EC

□/EP	=> 였/EP

ㅣ다/VCP	=> 이다/VCP

어간 □하-□와 결합하는 어미가 □여□, □였□ 등으로 나오는데 이들을 아래와 같이 고쳐 주어야 한다.

하다/VV + 여/EC	=> 하다/VV + 아/EC

하다/VA + 여/EC	=> 하다/VA + 아/EC

하다/VV + 여/EF	=> 하다/VV + 아/EF

하다/VA + 여/EF	=> 하다/VA + 아/EF

하다/VV + 여서/EC	=> 하다/VV + 아서/EC

하다/VA + 여서/EC	=> 하다/VA + 아서/EC

하다/VV + 였/EP	=> 하다/VV + 았/EP

하다/VA + 였/EP	=> 하다/VA + 았/EP

하다/VV + ㅕ요/EF	=> 하다/VV + 아요/EF

하다/VA + ㅕ요/EF	=> 하다/VA + 아요/EF

본 작업에서 인정하지 않는 태그가 나오면, 본 작업의 태그로 고치도록 한다.

예) 이/DM	=> 이05/MM

음/DM	=> 음01/IC

뭐/DM	=> 뭐/NP

권력층/NN?	=> 권력층/NNG

미국같/NN? + 은/JX	=> 미국/NNP + 같다/VA + 은/ETM

구어 자료의 특성상, 표준어에 어긋나는 표기가 자주 나온다. 이들은 모두 표준어로 고친다.

예) {스면은}	[서다01@/VV + 면/EC + 은/JX]

{쪼끔}	[조금01@/MAG]

{쫌}	[좀02@/MAG]

{알구}	[알다/VV + 고@/EC]

{없었다구요,}	[없다01/VA + 었/EP + 다고@/EF + 요/JX + ./SF]

{그리구}	[그리고@/MAJ]

{씨두}	[씨07/NNB + 도@/JX]

{교복배께}	[교복01/NNG + 밖에@/JX]

{이뻐하시면서}	[예뻐하다*@/VV + 시/EP + 면서/EC

{읃어}	[얻다01/VV + 어/EC]

{볼려는}	[보다01/VX + 려@/EC + 는/ETM]

{달르단}	[다르다01@/VV + 다/EF + ㄴ/ETM]

{있겠드라구요.}	[있다01/VA + 겠/EP + 더라고@/EF + 요/JX + ./SF]

{똥그랗게}	[동그랗다@/VA + 게/EC]

{그러믄}	[그러면/MAJ]

{어쩌까?}	[어쩌다01/VV + ㄹ까@/EF + ?/SF]

어트게	[어떻다@/VA + 게/EC]

준말 형식일 때는 그 형식을 최대한 인정하도록 한다.

† 준말 형식이 사전에 꽤 많이 실려 있다. 준말 형식일 때는 사전의 등재어인지를 먼저 확인하도록 한다.

예)  {그까}(※ □그러니까□의 준말)	[그까*/MAJ]

{그니까}(※ □그러니까□의 준말)	[그니까*/MAJ]

{그닥}(※ □그다지□의 준말)	[그닥*/MAG]

{그면}(※ □그러면□의 준말)	[그면*/MAJ]

{그치만}(※ □그렇지만□의 준말)	[그치만*/MAJ]

{이케}(※ □이렇게□의 준말)	[이케/NV]

{저케}(※ □저렇게□의 준말)	[저케/NV]

{그쵸}(※ □그렇죠□의 준말)	[그쵸/NV]

{그죠}(※ □그렇죠□의 준말)	[그죠/NV]

{그치}(※ □그렇지□의 준말)	[그치/NV]

{그지}(※ □그렇지□의 준말)	[그지/NV]

감탄사, 간투사 자주 등장하는데, 이들의 처리는 3.4.를 참조한다.

예) {아니,}	[아니02/IC + ,/SP]

{예.}	[예06/IC + ./SF]

분석할 때 주의해야 할 범주

고유 명사

고유 명사의 처리

고유 명사는 하나의 단위로 처리한다. 즉 고유 명사로 판정되면, 띄어 쓰는 것이라도 모두 붙여 써서 분석한다. 또 고유 명사는 미등재어라도 * 표시를 붙이지 않는다. 고유 명사는 동음어 판정에 어려움이 있고 또 통계를 별도로 낼 계획이기 때문에 미등재어 처리를 하지 않는다.

예) {예술의 전당}	[예술의전당/NNP]

□고유 명사□의 띄어쓰기

(1) 따로 떨어뜨려도 독립성을 갖는 경우는 따로 분석한다.

예) {파리 에펠탑}	[파리/NNP + 에펠탑/NNP]

{덕수궁 석조전}	[덕수궁/NNP + 석조전/NNP]

{유엔 안보리}	[유엔/NNP + 안보리/NNP]

{유엔안전보장이사회}	[유엔/NNP + 안전보장이사회/NNP]

{인천연안부두}	[인천/NNP + 연안부두/NNP]

{농심새우깡}	[농심/NNP + 새우깡/NNP]

{부산명지녹산공단}	[부산/NNP + 명지/NNP + 녹산/NNP + 공단/NNG]

{인천연대부설시민문화센터}	[인천/NNP + 연대/NNP + 부설/NNG + 시민/NNG + 문화/NNG + 센터/NNG]

(2) 지점의 경우는 떨어뜨려서 분석한다.

예) {서천 농협}	[서천/NNP + 농협/NNP]

{대구선관위}	[대구/NNP + 선관위/NNP]

† 지점이 아닌 경우는 붙여서 분석한다.

예) {서울기계공고}	[서울기계공고/NNP]

(3) 국명은 따로 분리하여 분석한다. (4.1.2.2. (3) ⑥ 참조)

접사가 결합한 고유 명사의 처리

접사뿐 아니라, 결합하여 합성어를 이루는 단어류(7장 제시)까지 포함하여 그 처리 방법을 제시하도록 한다.

(1) 고유 명사와 접사(또는 결합하여 합성어를 이루는 단어류)를 따로 분석한다. 이때도 접사에는 어깨번호를 붙이지 않는다.

예)	{경원대생}	[경원대/NNP + 생08/XSN]

{공화당원}	[공화당/NNP + 원/XSN]

{광화문통}	[광화문/NNP + 통/XSN]

{구동독}	[구/XSN + 동독/NNP]

{국립국어연구원장}	[국립국어연구원/NNP + 장/XSN}

{김영삼파}	[김영삼/NNP + 파04/NNG]

{대독일제국}	[대20/XPN + 독일/NNP + 제국02/NNG]

{동학적}	[동학/NNP + 적/XSN]

{고구려전}(高句麗傳)	[고구려/NNP + 전11/NNG]

{한국병}	[한국/NNP + 병04/NNG]

{마르크스·레닌주의}	[마르크스/NNP + ·/SP + 레닌/NNP + 주의02/NNG]

{반김영삼 계열은}	[반/XPN + 김영삼/NNP ∥ 계열/NNG]

{비아리스토텔레스적}	[비/XPN + 아리스토텔레스/NNP + 적/XSN]

{세잔론}	[세잔/NNP + 론/XSN]

{소련식}	[소련/NNP + 식/XSN]

{신TK그룹}	[신/XPN + 티케이#/NNP + 그룹01/NNG]

{신한국}	[신/XPN + 한국/NNP]

{워싱턴포스트지}	[워싱턴포스트/NNP + 지/XSN]

{이승만주의}	[이승만/NNP + 주의02/NNG]

{잠실점}	[잠실/NNP + 점/XSN]

{중국산}	[중국/NNP + 산/XSN]

{충청권}	[충청/NNP + 권/XSN]

{한강수}	[한강/NNP + 수80/XSN]

{한국계}	[한국/NNP + 계/XSN]

{한국법}	[한국/NNP + 법01/NNG]

{한국사}	[한국/NNP + 사/XSN]

{한국식}	[한국/NNP + 식/XSN]

{한국전}	[한국/NNP + 전/XSN]

{한국형}	[한국/NNP + 형/XSN]

{한일전}	[한/NNP + 일/NNP + 전/XSN]

{화엄계}	[화엄/NNP + 계/XSN]

{B727기}	[비칠이칠#/NNP + 기/XSN]

{F-16기}	[에프-십육#/NNP + 기/XSN]

{한국민}	[한국/NNP + 민80/NNG]

{경남권}	[경남/NNP + 권/XSN]

{연세대생}	[연세대/NNP + 생08/XSN]

{동아시아권}	[동아시아/NNP + 권/XSN]

{친북} 단체	[친/XPN + 북/NNP]

{공정거래위원장}	[공정거래위원/NNP + 장/XSN]

{이코노미스트지}	[이코노미스트/NNP + 지/XSN]

{□칼더의 축제□전}	[칼더/NNP + 의/JKG + 축제01/NNG + □/SS + 전/XSN]

{칼더전}	[칼더/NNP + 전/XSN]

{반노아론}	[반/XPN + 노아/NNP + 론/XSN]

{주유엔}	[주/XPN + 유엔/NNP]

{주미얀마}	[주/XPN + 미얀마/NNP]

{신실크로드}	[신/XPN + 실크로드/NNP]

{산돌체}	[산돌/NNP + 체/XSN]

{안체}	[안/NNP + 체/XSN]

{윤체}	[윤/NNP + 체/XSN]

(2) 예외

① 고유 명사와 접사가 결합한 단어류가 사전에 등재되어 있는 경우는 합쳐서 분석하되, 고유 명사의 여부는 그때그때 결정하도록 한다.

ㄱ. 일반 명사로 판단한 것

예) {고려조}, {남북조}, {대남01}, {대미04}, {대일02}, {미제02}, {미제03}, {반미01}, {일본식}, {일본제}, {일인}, {일제02}, {일제03}, {조선조}, {주한02}, {한국적}, {한국학} 등 / 이상 NNG

ㄴ. 고유 명사로 판단한 것

예) {교황청}, {구소련}, {미군}, {미팔군}, {부처님}, {이남02}, {이북02}, {일인03}, {집시02} 등 / 이상 NNP

② 국명(國名)이나 지명에 접미사 □-인(人)17□, □-족(族)07□이나 단어 □군(軍)05□이 결합한 단어는 고유 명사로 처리한다. □-인(人)□, □-족(族)□, □군(軍)□은 결합하는 단어가 외래어일 때 띄어 쓸 수도 있지만, 본 작업에서는 모두 붙여서 하나로 분석한다.

예) {한국인}, {고구려인}, {조선인}, {프랑스인}, {아프리카인}, {아시아인}, {유럽인}, {몽고족}, {앵글로족}, {한국군}, {미군} 등 / 이상 NNP

③ 국명에 □-어(語)08□가 결합한 단어는 붙여서 일반 명사로 처리한다.

예) {한국어}, {일본어}, {프랑스어}, {광둥어} 등 / 이상 NNG

로마자나 숫자가 들어간 고유 명사

로마자나 숫자가 들어간 고유 명사는 한글로 고쳐서 분석한다. 이때는 평소 통용되는 발음으로 표기하도록 한다.

예) {KO∥USA∥Cooperation}	[케이오유에스에이코오퍼레이션#/NNP]

{Markovitc}	[말코비치#/NNP]

{A 상고생} 학생이에요.	[에이상고#/NNP + 생08/XSN]

{A.E.반보그트}	[에이.이.반보그트#/NNP]

그리고 {G7} 국가들은 이미 이 제도를 채택하고 있다는데	[지세븐#/NNP]

{88담배를}	[팔팔#/NNP + 담배/NNG + 를/JKO]

† 로마자 고유 명사가 약어로 표기되었을 때는 약어의 발음대로 한글로 고쳐 준다. 즉 본말을 표기하지 않는다.

예) {NEC∥Corp.}	[엔이시코프#/NNP + ./SF](※ □엔이시코퍼레이션□으로 고치지 않음)

{NASA는}	[나사#/NNP + 는/JX]

† 발음을 정확히 알 수 없을 때는 로마자 그대로 두고 /NNP를 붙여서 분석한다.

한글 자모가 고유 명사를 대신하는 경우는 그 자모를 고유 명사로 처리한다. 로마자 이니셜이 고유 명사를 대신하는 경우는 이니셜을 한글로 고치고, 고유 명사로 처리한다. 이때는 뒤 단어와 분리하여 따로 분석한다.

예)	{ㅂ양}	[ㅂ/NNP + 양25/NNB]

{K 씨}	[케이#/NNP ∥ 씨07/NNB]

{L 시}	[엘#/NNP ∥ 시06/NNG]

{J단자사}	[제이#/NNP + 단자사*/NNG]

{ㄱ기자}	[ㄱ/NNP + 기자05/NNG]

고유 명사의 약어도 고유 명사로 처리한다.

예)	{수협}(※ □수산업 협동조합□의 약어)	[수협/NNP]

91년 이후 유럽·{아} 등서 27곳 문 닫아(※ □아□는 □아시아□의 약어)	[아/NNP]

<{헨리...}>(※ □헨리 : 연쇄살인자의초상□의 약어)	[헨리.../NNP]

<{헨리...2}>(※ □헨리 : 연쇄살인자의초상2□의 약어)	[헨리...이#/NNP]

{독립 TV 위}, {ITC}(※ □독립TV위원회□의 약어)	[독립티브이위#/NNP], [아이티시#/NNP]

{M-TV}(※ □MBC-TV□의 약어)	[엠-티브이#/NNP]

{K-1TV}(※ □KBS-1TV□의 약어)	[케이-일티브이#/NNP]

{S-TV}	(※ □SBS-TV□의 약어)	[에스-티브이#/NNP]

{박통}(※ □박정희 대통령□의 약어)	[박통/NNP]

고유 명사라도 일반 명사의 의미로 쓰였을 때는 일반 명사로 처리한다. 이때는 어깨번호를 붙여 준다.

예)	우리 시대의 {홍길동}	[홍길동/NNG]

가요계의 {신데렐라}	[신데렐라/NNG]

† 반대로 일반 명사라도 고유 명사의 의미로 쓰였을 때는 고유 명사로 처리한다.

예) 일본 프로야구 명문 구단인 {거인}에	[거인/NNP]

고유 명사 속에 나오는 □·, -□ 등은 모두 고유 명사에 포함된 것으로 본다.

예)	{≪한국 여성 - 어제와 오늘≫}	[≪/SS + 한국여성-어제와오늘/NNP + ≫/SS]

{마산·창원 여성 노동자회}	[마산·창원여성노동자회/NNP]

{≪안정된 일터, 살맛나는 세상≫}	[≪/SS + 안정된일터,살맛나는세상/NNP + ≫/SS]

{천계(天界)의일반자연사와이론}	[천계(天界)의일반자연사와이론/NNP}

† 하지만 사전에 표제어로 있으면 뒤로 빼야 한다.

예) {B-29}	[비이십구#%/NNP + -/SS]

고유 명사는 음운상의 잘못이 있더라도 고치지 않고 그대로 분석한다.

예)	{꼬르바쵸프}	[꼬르바쵸프/NNP]

{카톨릭농민회}	[카톨릭농민회/NNP]( 가톨릭농민회@/NNP로 바꾸지 않음).

고유 명사로 인정하는 경우

본 작업에서는 아래의 경우만 고유 명사로 인정하기로 한다.

인명

(1) 인명에서 □본명·자·호·예명□은 고유 명사로 처리한다.

예) {이순신}, {충무공}, {백범}, {예수}, {공자}, {부처}, {미륵}, {태종}, {염라}, {태종무열왕}, {울바누스이세}, {석가모니}, {그리스도}, {부다}, {백이숙제}, {프로메테우스}, {서유기}, {손오공}, {삼장법사}, {한울님}, 최근 신공안정국의 {메카시} 열풍 속에서, {민비} 등 / 이상 NNP

(2) 성과 이름, 성과 호, 성과 자는 붙여 써서 하나로 분석한다.

예) {이순신}, {이율곡} 등/이상 NNP

(3) 받침 있는 이름 뒤에 붙는 접미사 □-이30□는 앞의 단어와 합쳐서 하나의 고유 명사로 처리한다.

예) {정민이}	[정민이/NNP]

{김해순이}	[김해순이/NNP]

(4) 성명이나 성, 이름, 호, 자 뒤에 붙는 호칭어나 관직명은 띄어 쓰고, 따로 분석한다.

예)	{김응룡 감독}	[김응룡/NNP ∥ 감독02/NNG]

{김 실장}	[김/NNP ∥ 실장/NNG]

{무학 대사}	[무학/NNP ∥ 대사10/NNG]

{백설공주}	[백설/NNP + 공주01/NNG]

{법성스님}	[법성/NNP + 스님/NNG]

{선재 동자}	[선재/NNP ∥ 동자03/NNG]

{인어공주}	[인어01/NNG + 공주01/NNG](※ □인어□는 이름이 아님.)

{자장 법사}	[자장/NNP ∥ 법사04/NNG]

{장희빈}	[장/NNP + 희빈*/NNG]

{희빈 장 씨}	[희빈*/NNG ∥ 장/NNP ∥ 씨07/NNB]

(5) 호나 자가 성명 앞에 놓이는 경우에는 띄어 쓰고(한글 맞춤법 제48항), 따로 분석한다.

예)	{율곡 이이}	[율곡/NNP ∥ 이이/NNP]

{충무공 이순신}	[충무공/NNP ∥ 이순신/NNP]

{이 충무공 순신}	[이/NNP∥충무공/NNP∥순신/NNP]

(6) 외래어 인명의 경우 성과 이름은 모두 붙여 쓰고, 하나로 분석한다.

예) {모택동}, {마오쩌둥}, {풍신수길}, {도요토미히데요시}, {알리시아데라로차}(Alicia de Larocha) 등/ 이상 NNP

(7) 세대의 순서를 나타내는 것은 앞의 고유 명사와 붙여서 하나로 처리한다.

예) {□귄터4세□라는}	[□/SS + 귄터사세#/NNP + □/SS + 라/JKQ + 는/ETM]

(8) 고유어나 한자어에 □왕(王)□이 결합할 경우

하나의 고유 명사로 처리한다. 외래어 뒤에 □왕□이 오면 띄어 쓰는 것이 원칙이지만, 본 작업에서는 붙여 쓰고 하나의 단어(/NNP)로 처리한다.

예)	{공민왕}	[공민왕/NNP]

{아더왕}	[아더왕/NNP]

(9) 동물에게 붙여준 이름도 고유 명사로 처리한다.

예) {메리}, {파트라슈} 등/이상 NNP

(10) 예외

① 별명은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {까만 콩}, {독침01}, {독사03} 등 / 이상 고유 명사로 처리 안 함

② □하나님, 하느님□은 고유 명사로 처리하지 않는다.

③ □대왕(大王)□, □명왕(明王)□, □여왕(女王)□, □거서간(居西干)□, □차차웅(次次雄)□, □마립간(麻立干)□, □황제(皇帝)□, □대제(大帝)□, □여제(女帝)□가 결합할 경우는 앞의 인명과 따로 분석한다.

예) {알렉산더 대왕}	[알렉산더/NNP∥대왕/NNG]

{선덕 여왕}	[선덕/NNP∥여왕/NNG]

{남해 차차웅}	[남해/NNP∥차차웅/NNG]

지명

(1) 자연 지명

① □갑(岬), 강(江), 계곡(溪谷), 고개, 고원(高原), 골, 곶(串), 군도(群島), 대륙(大陸), 도(島), 동굴(洞窟), 만(灣), 바다, 반도(半島), 봉(峰), 분지(盆地), 사막(沙漠), 산(山), 산계(山系), 산맥(山脈), 산지(山地), 섬, 양(洋), 언덕, 열도(列島), 제도(諸島), 천(川), 평야(平野), 해(海), 해안(海岸), 해협(海峽), 협만(峽灣), 호(湖), 호수(湖水)□가 붙는 말은 앞의 고유 명사와 붙여 쓰고, 하나로 처리한다.

예) {한강}, {홍도}, {스칸디나비아반도}, {비로봉}, {사하라사막}, {북한산}, {태백산맥}, {경포호}, {아시아}, {유럽}, {태평양}, {대서양}, {동해}, {서해}, {남해}, {동해안}, {서해안}, {남해안}, {남양군도}, {요동}, {요서}, {남극}, {북극}, {만장굴}, {고수동굴}, {경기평야}, {구라파}, {몽마르뜨언덕}, {바이칼호수}, {베토벤의숲}, {양재천}, {카우카소스산}, {한반도}, {라다우트화산}, {알타미라동굴}, {개마고원}, {몽골고원} 등 / 이상NNP

② 외래어는 띄어쓰는 것이 원칙이지만, 본 작업에서는 붙여 쓰고 하나로 분석한다.

③ 자연 지명 앞에 □동, 서, 남, 북, 중□의 위치를 나타내는 말이 결합하면, 이들도 고유 명사로 처리한다.

예) {북태평양}, {중남미}, {동남아}, {북미}, {남서울}, {동구라파}, {중부유럽}, {극동아시아}, {북태평양}, {메소아메리카}(□메소(meso-, messo-)□는 □중앙□의 뜻을 가진 접두사임) 등 / 이상 NNP

④ 항로명, 해로명도 고유 명사로 처리한다.

예) {남극항로}, {북태평양항로} 등/이상 NNP

⑤ 소설 속에 나오는 지명이라도 고유 명사로 처리한다.

(2) 행정 지명

① □가(街),  거리, 구(區), 군(郡), 광역시(廣域市), 도(道), 동(洞), 리(里), 마을, 면(面), 성(省), 수고(水庫), 수도(水道), 시(市), 요(窯), 읍(邑), 자치구(自治區), 자치현(自治縣), 주(洲), 주(州), 특별시(特別市), 현(縣)□은 앞의 고유 명사와 결합하여 하나로 처리한다.

예) {월스트리트가}, {샹젤리제거리}, {대구광역시}, {충주시}, {신림이동#}, {창동사리#}, {아랍}, {문학골목}, {갑곶돈}, {광성보}, {덕진돈}, {초지돈}, {개성부}, {수원부}, {광주부}, {강화부}, {강동육주}, {육조거리}, {하회마을}, {한양}, {개경}, {사비}, {상경}, {종로이가}, {경성}, {대학로} 등 / 이상 NNP

② □뉴욕 시, 워싱턴 주□와 같이 외래어는 띄어 씀을 원칙으로 하지만, 본 작업에서는 붙여 쓰고 하나의 고유 명사로 처리한다.

예) {뉴욕 시}	[뉴욕시/NNP]

{워싱턴 주}	[워싱턴주/NNP]

③ 선거구의 경우는 아래와 같이 분석한다.

예)	{강서 갑}	[강서/NNP + 갑02/NNG]

{강서 갑 구}	[강서/NNP + 갑02/NNG + 구15/NNG]

{인천 북 을}	[인천/NNP + 북07/NNG + 을01/NNG]

{대구 동 갑}	[대구/NNP + 동10/NNG + 갑02/NNG]

(3) 국명(國名)

① 나라 이름은 모두 고유 명사로 처리한다.

예) {한국}, {대한민국}, {북한}, {일본}, {중국}, {미국}, {프랑스}, {영국}, {독일}, {소비에트연방, 소연방, 소비에트사회주의공화국연방}, {유고연방}, {주나라}, {체코슬로바키아연방}, {타지크공화국}, {한나라}, {후고구려}, {이조}, {한미}, {통일신라} 등 / 이상 NNP

② 약어도 고유 명사로 분석한다.

예) {한미}(韓美), {한일}(韓日), {한불}(韓佛), {미소}(美蘇) 등 / 이상 NNP

{남과 북}이 하나되어 통일을 이루어야 한다.	[남/NNP + 과/JC∥북/NNP]

† 약어 사이에 가운뎃점이 있는 것은 뒤로 빼서 처리하도록 한다.

예) {미·소 협상}	[미소%/NNP + ·/SP ∥ 협상01/NNG]

③ 역사상의 나라 이름도 고유 명사로 처리한다.

예) {고려}, {조선}, {통일신라}, {삼한} 등/이상 NNP

④ 중국의 나라 이름에 □나라□가 덧붙는 경우는 합쳐서 고유 명사로 처리한다.

예) {주나라}, {은나라}, {당나라}, {한나라} 등 / 이상 NNP

† 제국은 따로 분석한다

예) {로마제국}	[로마/NNP + 제국02/NNG]

⑤ 국민명을 나타내는 외국어도 고유 명사로 처리한다.

예) {코리언}, {아메리칸}, {아시안} 등/NNP

⑥ 국명은 따로 분리하여 분석하도록 한다.

예)	{불가리아 농민당}	[불가리아/NNP + 농민당/NNP]

{유고 중앙당}	[유고/NNP + 중앙당/NNP]

{북한 노동당}	[북한/NNP + 노동당/NNP]

{미 합동참모부}	[미/NNP + 합동참모부/NNP]

{일본 방위청}	[일본/NNP + 방위청/NNP]

{미 중앙정보국장}	[미/NNP + 중앙정보국/NNP + 장/XSN]

{한미 행정 협정}	[한미/NNP + 행정01/NNG + 협정/NNG]

⑦ 나라의 어떤 위치를 나타내는 단어는 따로 분석한다.

예) {남서부중국}	[남서부*/NNG + 중국/NNP]

(4) 건물

□관(關), 교회(敎會), 궁(宮), 기도원(祈禱院), 구장(球場), 도서관(圖書館), 박물관(博物館), 병원(病院), 빌딩(building), 사(寺), 상공회의소(商工會議所), 성(城), 암(庵), 아파트(apartment), 역사(驛舍), 오피스텔(←office-hotel), 체육관(體育館), 능(陵)□은 앞의 고유 명사와 결합하여 하나로 처리한다.

예) {서울역사}, {세종문화회관}, {석굴암}, {베르사이유궁}, {석조전}, {망월사}, {태릉사격장}, {잠실실내체육관}, {성남실내체육관}, {전주공설운동장}, {국립중앙박물관}, {포철광양제철소}, {목동링크}, {나가이구장}, {전주교도소}, {대한성공회서울대성당}, {서울대성당}, {크레믈린}, {소망교회}, {기독병원}, {일본국립소아과병원}, {한양대부속병원, 한양대병원}, {국회의사당}, {소련상공회의소}, {이스라엘상공회의소}, {블라디슬라프말키에비치상공회의소}, {단길레르만상공회의소}, {헌인릉}, {명정전}, {옥천교}, {태종무열왕릉}, {몽촌토성}, {풍납토성}, {파르테논신전}, {청소년보라매회관}, {정동문화예술회관}, {동숭아트센터}, {서울종합운동장}, {야스쿠니신사}, {과천종합청사} 등 / 이상 NNP

(5) 시설물

□공원(公園), 공항(空港), 광장(廣場), 교(橋), 교도소(矯導所), 농장(農場), 댐(dam), 도로(道路), 로(路), 부두(埠頭), 선(線), 역(驛), 운하(運河), 유적(遺蹟), 유전(油田), 전철(電鐵), 지하철(地下鐵), 철도(鐵道), 토성지(土城地), 항(港), 항만(港灣)□은 앞의 고유 명사와 결합하여 하나로 처리한다.

예) {부산항}, {대전역}, {서울지하철}, {테헤란로}, {영동오교}, {개포삼교}, {올림픽공원}, {설악산국립공원}, {동작동국립묘지}, {과천서울대공원}, {달성공원}, {서부간선도로}, {영동고속도로}, {경부고속도로}, {여의도광장}, {범아시아철도}, {범아관통철도}, {일산선}, {오리엔트 특급} 등 / 이상 NNP

(6) 예외

① □섬□의 경우는 분리성이 강할 경우 따로 분석한다.

예) {제주 섬}	[제주/NNP ∥ 섬03/NNG]

② □나말80, 여초80, 여말, 선초80□는 모두 일반 명사 처리한다.

③ 그 자체만으로 고유 명사가 될 수 없는 것은 일반 명사로 처리한다. 가령, □세종문화회관 무궁화홀□에서의 □무궁화홀□은 고유 명사로 처리하지 않는다. □무궁화홀□만으로 고유성을 가지지 못하기 때문이다. 그러나 □덕수궁 석조전□의 □석조전□은 그 자체만으로 고유성을 가지기 때문에 고유 명사이다.

예)	{SS기록실}	[에스에스#/NNP + 기록실*/NNG]

{고려대 환경의학연구소}	[고려대/NNP + 환경02/NNG + 의학02/NNG + 연구소/NNG]

{세종문화회관 무궁화홀}	[세종문화회관/NNP + 무궁화/NNG + 홀06/NNG]

{삼성 인력 개발원}	[삼성/NNP + 인력01/NNG + 개발원/NNG]

{한국외대 용인캠퍼스}	[한국외대/NNP + 용인/NNP + 캠퍼스/NNG]

{광주시 신협}	[광주시/NNP + 신협*/NNG]

{천도교 중앙 총부}	[천도교/NNP + 중앙01/NNG + 총부02/NNG]

{필리핀 공산 반군}	[필리핀/NNP + 공산05/NNG + 반군03/NNG]

{아제르바이잔 인민 전선}	[아제르바이잔/NNP + 인민01/NNG + 전선10/NNG]

{한양대학교 국어국문학과}	[한양대학교/NNP + 국어01/NNG + 국문학과*/NNG]

{포철 장학 재단}	[포철/NNP + 장학01/NNG + 재단01/NNG]

{롯데 본점}	[롯데/NNP + 본점/NNG]

{필리핀 공산당 정치국}	[필리핀/NNP + 공산당/NNG + 정치국/NNG]

{임업협동조합 중앙회}	[임업협동조합/NNP + 중앙회*/NNG]

{한국통신연구개발단}	[한국통신/NNP + 연구03/NNG + 개발단*/NNG]

{세종로 4거리}	[세종로/NNP + 사거리01#/NNG]

{금성중앙연구소}	[금성/NNP + 중앙01/NNG + 연구소/NNG]

{국방정보국}	[국방/NNP + 정보국/NNG]

{발트해 3국}	[발트해/NNP + 3/SN + 국82/NNG]

{미국 군축국장}	[미국/NNP + 군축국장*/NNG]

{캄푸치아 민주 연정}	[캄푸치아/NNP + 민주02/NNG + 연정05/NNG]

{발트해 연안 공화국}	[발트해/NNP + 연안02/NNG + 공화국01/NNG]

{아에로플로트항공 본사}	[아에로플로트항공/NNP + 본사03/NNG]

{서울 사대}	[서울/NNP + 사대05/NNG]

{<장자> 내편 양생주}	[장자/NNP + 양생주*/NNG]

④ □공단, 공업지대, 공업지역, 단지, 수출자유지역, 원자력 발전소□는 고유 명사로 하지 않는다.

예)	{서대구공단}	[서대구/NNP + 공단01/NNG]

{구로 공단}	[구로/NNP + 공단01/NNG]

{일본 이아키요시마 중핵공단}

[일본/NNP + 이아키오시마/NNP + 중핵01/NNG + 공단01/NNG]

{홍콩 타이포공단}	[홍콩/NNP + 타이포/NNP + 공단01/NNG]

{경인공업지대}	[경인/NNP + 공업01/NNG + 지대07/NNG]

{경인공업지역}	[경인/NNP + 공업01/NNG + 지역03/NNG]

{주공2단지}	[주공/NNP + 2/SN + 단지08/NNG]

{마산공단}	[마산/NNP + 공단01/NNG]

{마산수출자유지역}	[마산/NNP + 수출03/NNG + 자유03/NNG + 지역03/NNG]

{청풍 문화재 단지}	[청풍/NNP + 문화재/NNG + 단지08/NNG]

{전남 영광 원자력 발전소}	[전남/NNP + 영광/NNP + 원자력/NNG + 발전소/NNG]

⑤ □문화원, 청소년회관, 대사관, 영사관□ 등은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예)	{과천문화원}	[과천/NNP + 문화원*/NNG]

{숭실대 사회 봉사관}	[숭실대/NNP + 사회07/NNG + 봉사관*/NNG]

{LA 한국 영사관}	[엘에이#/NNP + 한국/NNP + 영사관02/NNG]

{서울시립청소년사업관}	[서울/NNP + 시립01/NNG + 청소년/NNG + 사업관*/NNG]

{강동종합사회복지관}	[강동/NNP + 종합/NNG + 사회07/NNG + 복지관*/NNG]

{목동청소년회관}	[목동/NNP + 청소년/NNG + 회관/NNG]

{광주 아메리칸 센터}	[광주/NNP + 아메리칸/NNP + 센터02/NNG]

{농협물자하치장}	[농협/NNP + 물자02/NNG + 하치장/NNG]

⑥ 별, 별자리는 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {토성04}, {지구04} 등/ 이상 NNG

⑦ 다음의 지방 이름은 일반 명사로 처리한다.

예) {구미05}(歐美), {동구02}, {서구02}, {호남02}, {호서02}, {영남}, {영서05}, {영동03}, {중동02}, {남도03}, {극동01} 등/이상 NNG

⑧ □대리점, 땅, 지점, 연안, 나루, 성곽□은 따로 분석한다.

예)	{고골 땅}	[고골/NNP + 땅01/NNG]

{명동지점}	[명동/NNP + 지점01/NNG]

{오호츠크 연안}	[오호츠크/NNP + 연안02/NNG]

{마포 나루}	[마포/NNP + 나루01/NNG]

{수원 성곽}	[수원/NNP + 성곽/NNG]

⑨ 행정 지명의 뜻으로 쓰인 □마을□은 합쳐서 고유 명사로 처리하고, 그 외의 마을은 따로 분석한다.

예) {베나챠디 마을}	[베나챠디/NNP + 마을01/NNG]

충주시 이류면 검단리 {하검단마을}	[하검단마을/NNP]

물건명

(1) 창작물이나 작품의 이름

① 책명, 시 제목

예) {삼국사기}, {손자병법}, {남자가되기위하여여자가되기위하여}, {창세기}, {이야기한국사-한국체육사}, {섬진강<십삼>}, {오우가}, {월스트리트저널}, {금강경}, {동국여지승람}, {대동여지도}, {과천읍지}, {천계(天界)의일반자연사와이론}, {대명률직해}, {예율}, {의제편}, {수장금서급사습천문조}, {주역, 역경}, {마태복음}, {상서(尙書)}, {동이전}, {데살로니카전서}, {무설전}, 이희승 편저 {국어대사전}, {월간조선}, {훈민정음}, {용비어천가} 등 / 이상 NNP

② 영화, 연극명

예) {뻐꾸기둥지위로날아간새}, {고도를기다리며} 등/이상 NNP

③ 곡명, 미술작품명

예)	베토벤의 {영웅}, 김홍도의 {서당풍경}, {생각하는사람}, {금동미륵보살반가상}, {목조미륵보살반가상}, {호류사금당벽화}, {간의대} 등 / 이상 NNP

④ 문화재 및 기념물

예) {에펠탑}, {석가탑}, {다보탑}, {참성단}, {소지문}, {숙정문}, {북대문}, {규장각}, {사월학생혁명기념탑}, {정림사지오층석탑}, {종묘}, {홍화문}, {명정문}, {분황사석탑}, {성덕대왕신종}, {에밀레종}, {봉덕사종}, {무영탑}, {천리장성}, {베를린장벽}, {태종무열왕릉비}, {불국사삼층석탑}, {광개토대왕릉비}, {삼전도항복비}, {삼전도비}, {김유신묘}, {영일냉수리신라비}, {거북선} 등 / 이상 NNP

(2) 상품명

예) {코카콜라}, {새우깡}, {이에프소나타}, {경월소주}, {아래아한글}, {한글이점영}, {찰라에어백}, {넷스케이프네비게이터}, {인터넷익스플로어}, {에이치아이브이바이러스}, {윈집육점일}, 영국의 {CerberusSound+Vision}, 일본의 {CerberusJapan}, 크레디트카드 온라인결제프로그램 {CerCure}, {윈도즈}, {윈도} 환경, {윈도삼점일}, {윈도구오}, {윈도즈사점영}, {윈도즈엔티}, {아이에스오(ISO)}, 변진섭의 신곡 앨범 {진섭VIIMAGE94}, 완벽한 한글이 구현되는 {바람한글카드}나 {도깨비한글카드} 등 / 이상 NNP

(3) 상명

예) {오스카상}, {아카데미상}, {노벨상}, {맹호장}, {성곡학술문화상}, {성곡학술문화재단상}, {노벨물리학상}, {삼성도의문학상}, {서울평화상} 등 / 이상 NNP

(4) 법명, 법률명, 명령명, 규칙명, 조례명

구체적인 명칭만을 인정한다.

예) {재가여자손금고법}, {지적소유권법}, {노동법}, {저작권법}, {컴퓨터법}, {특허법}, {폭력행위등처벌에관한법률}, {시무28조}, {신용카드업법}, {의료법}, {신용조사업법}, {신용카드업법}, {소비자보호법}, {근로기준법}, {정신보건법}, {선거법}, {영화법}, {성폭력특별법}, {영유아보육법}, {군인사법}, {영화진흥법}, {정치자금법}, {방송법} 등 / 이상 NNP

(5) 비행기, 선박, 로켓, 열차편 등의 이름

예) {미그십구}, {타이타닉호}, {아폴로십삼호}, {새마을호}, {보잉칠사칠}, {에이삼삼공} 등 / 이상 NNP

(6) 국기명

예) {태극기}, {성조기}, {일장기}, {청천백일기}, {유니언잭} 등/이상 NNP

(7) 프로그램명

예) {뉴스데스크}, {남자셋여자셋} 등 /NNP

(8) 예외

① 책명에서 단행본 이상만 고유 명사로 처리하고 소논문 제목이나 글의 소제목, 소평론 등은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {남자가되기위하여…}	[남자가되기위하여…/NNP] (긴 제목 줄임.)

제1장 {인간의 본질}	[인간01/NNG + 의/JKG ∥본질02/NNG]

② 구체적 책명이 아닐 때는 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {정다산전서}	[정다산/NNP + 전서02/NNG]

{그림동화}	[그림/NNP + 동화07/NNG]

③ TV 프로그램의 다큐멘터리명은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예)	{5부작 <신한국의 조건>}, {제1부 생산성 있는 정치}, {제2부 작은 기업 큰 경제}, {특집 방송 □시대의 어둠을 뚫고□} / 이상 고유 명사 아님

④ 라흐마니노프의 {피아노협주곡2번}, 베토벤의 {교향곡5번}, 요한스트라우스의 {왈츠}는 그 단어 자체만으로 고유 명사의 의미를 가질 수 없으므로, 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) 라흐마니노프의 {피아노 협주곡 2번}	[피아노01/NNG + 협주곡/NNG + 2/SN + 번04/NNB]

⑤ 음식명은 지시 대상이 유일한 종류의 것이 아니므로, 고유 명사로 처리하지 않는다. 또 그 지방의 요리라는 뜻으로 지명과 음식명이 함께 나오는 경우는, 사전에 등재되어 있으면 합쳐서 하나의 일반 명사로 처리하고, 그렇지 않으면 분리하여 따로따로 처리하도록 한다.

예)	{전주비빔밥}	[전주비빔밥/NNG]

{함흥냉면}	[함흥냉면/NNG]

{마포 갈비}	[마포/NNP + 갈비01/NNG]

{신당동 떡볶이}	[신당동/NNP + 떡볶이/NNG]

⑥ 일반적인 법명, 권리에 관한 이름, 죄명, 조약, 협정명은 고유 명사로 처리하지 않는다. 편의상 가제로 붙인 법명일 때도 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {헌법}, {형법}, {민법}, {오가작통법}, {호패법}, {단체 행동권}, {쟁의권}, {국가 소추권}, {핵확산 금지 조약}, {코메콘 협정}, {한일 협정}, {난징 조약}, {강화도 조약}, {연방 탈퇴 법}, {보사부 규칙}, {장기 이식에 관한 규제법}, {허위 사실 유포 죄}	등/ 이상 모두 고유 명사로 처리하지 않음

⑦ 금융 상품명은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예)	{보너스 통장}	[보너스/NNG + 통장02/NNG]

{청약부금통장}	[청약02/NNG + 부금02/NNG + 통장02/NNG]

{내집마련주택부금}	[나03/NP + 의/JKG + 집01/NNG + 마련/NNG + 주택/NNG + 부금02/NNG]

{가계우대정기예금}	[가계08/NNG + 우대06/NNG + 정기07/NNG + 예금01/NNG]

{상여금재형저축}	[상여금/NNG + 재형80/NNG + 저축03/NNG]

{국민다목적부금}	[국민/NNG + 다목적/NNG + 부금02/NNG]

{무지개통장}	[무지개/NNG + 통장02/NNG]

⑧ □가설□은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {가이아(Gaia) 가설}	[가이아/NNP + (/SS + Gaia/SL + )/SS + 가설04/NNG]

⑨ □미사일□은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {스커드 미사일}	[스커드/NNP + 미사일/NNG]

{토머호크 미사일}	[토머호크/NNP + 미사일/NNG]

{패트리엇 미사일}	[패트리엇/NNP + 미사일/NNG]

{스커드-B 미사일}	[스커드-비#/NNP + 미사일/NNG]

{SS-1 미사일}	[에스에스-일#/NNP + 미사일/NNG]

{랜스 미사일}	[랜스/NNP + 미사일/NNG]

단체명

(1) 종족명, 국민명

예) {알타이족}, {피그미족}, {돌궐족}, {한민족}, {한족}, {한국인}, {일본인}, {인디언}, {유럽인} 등/이상 NNP

(2) 회사명

예) {현대}, {삼성}, {고려증권}, {코리언에어라인}, {한국티시전자}, {한국투자신탁}, {한양증권}, {현대중공업}, {수미다전기}, {대우중공업}, {도요타자동차}, {마쓰다자동차}, {불교방송}, {라보차야트리부나(노동자신문)}, {아에로플로트항공사}, {성업공사}, {교통방송(TBS)}, {스포츠티브이}, {에이피통신}, {에이에프피통신}, {엠비시문화방송}, {케이비에스-이티브이}, {포항제철(포철)}, {농수산물유통공사}, {비씨카드}, {용평리조트}, {코리아나화장품}, {국민투신}, {주전(주택전문금융회사)}, {주택전문금융회사}, {엠비시}, {케이비에스일}, {서울시지하철공사} 등 / 이상 NNP

① □그룹01, -사41, 은행□은 앞의 고유 명사와 결합하여 하나로 처리한다.

예) {두산그룹}, {현대그룹}, {삼성그룹}, {GM사}, {폭스사}, {국민은행}, {한국은행} 등 / 이상 NNP

② □주식회사□를 나타내는 □(주)□는 회사명과 따로 분석하도록 한다.

예) {제일제당(주)은}	[제일제당/NNP + (/SS + 주80/NNG + )/SS + 은/JX]

(3) 상호명

□극장(劇場), 백화점(百貨店), 쇼핑센터, 슈퍼, 시장(市場), 예식장(禮式場), 호텔(hotel)□은 앞의 고유 명사와 결합하여 하나로 처리한다.

예) {신라호텔}, {동궁예식장}, {명보극장}, {미도파백화점}, {경동시장}, {중부시장}, {가락동도매시장}, {노량진수산시장}, {동대문종합시장}, {동대문광장시장}, {남대문시장}, {주공슈퍼}, {홍길동스튜디오}, {은하맥주홀}, {은하홀}, {Ha's애반}, {안성농장}, {미아리텍사스촌}, {수운회관}, {청량리오팔팔}, {레이크사이드컨트리클럽}, {역촌주유소}, {요요쇼핑센터} 등 / 이상NNP

(4) 특정 단체명

① 그 단체의 고유한 이름이 있을 때는 고유 명사로 처리한다.

예) {꽃동네요양원}, {닛세기초연구소}, {몬드라곤공동체}, {바르샤바조약기구}, {베트콩}, {삼별초}, {삼청교육대}, {성곡학술문화재단}, {엘살바도르민족해방전선}, {영국왕립음악원}, {월계수회}, {적십자}, {전인권구락부}, {진단학회}, {파라분도마르티민족해방전선}, {한상원과슈퍼밴드}, {화랑}, {화랑도}, {흥사단}, {교황청}, 강간혐의로 기소된 {딱벌레} 일당, {몽당연필}, {보리풀}, 가족모임 이름인 {정운회}, {정운수련회}, {정운장학회} 등 / 이상 NNP

② 단체명은 개수와 종류가 무척 많기 때문에 고유 명사 인정 여부를 판단하기가 어렵다. 단체명이 여러 단어의 결합으로 되어 있을 때, 각기 단어의 뜻이 독립적으로 인식되면 일반 명사로, 여러 단어가 하나의 뜻으로 인식되면 고유 명사로 취급한다. 이것은 일반적인 인지도와도 관련되는데 인지도가 있을 경우 고유 명사로 취급될 가능성이 크다. 아래는 고유 명사로 인정하는 예들이다.

예) {국립과학수사연구소}, {국제노동기구}, {남한사회주의노동자동맹}, {대한체육회}, {대한체조협회}, {대한태권도협회}, {독립협회}, {동남아시아국가연합}, {민주산악회}, {석유화학협회}, {세계태권도연맹}, {외래환경개선위원회}, {유럽안보협력회의}, {전국교직원노조}, {중앙선관위}, {청년학우회}, {최고인민회의}, {카톨릭농민회}, {코리안심포니오케스트라}, {한국교육개발원}, {한국소비자보호원}, {한국심장재단}, {한국청소년연맹}, {홀트아동복지회}, {서울시정개발연구원}, {아시아·유럽 정상회의}, {경제협력개발기구}, {케이비에스교향악단}, {서울평화상문화재단}, {국경없는의사회}, {어업협동조합}, {농지개량조합}, {작화공방}, {영화진흥공사}, {독립영화협의회}, {민족예술인총연합}, {레닌그라드감화원}, {국제적십자사}, {국제적십자연맹}, {국제구호기구}, {식품·의약품안전기구}, {지하철공사}, {서울지하철공사}, {토지공사}, {아태재단}, {국민체육진흥공단}, {한국체육기자연맹}, {한국보건사회연구원}, {삼성문화재단}, {조선어학회}, {유엔군사령부}, {UNC} 등 / 이상 NNP

③ □재단□과 □협동조합□은 고유 명사와 결합하여 하나로 분석한다.

예) {횃불재단}, {농협}, {수협}, {어협}, {중소기업협동조합} 등/이상 NNP

④ 스포츠 팀의 이름은 연고지, 기업의 이름과 합쳐서 하나로 처리한다.

예)	{LA 다저스}	[엘에이다저스/NNP]

{수원 삼성}	[수원삼성/NNP]

{두산 베어스}	[두산베어스/NNP]

† □구단□은 고유 명사와 따로 분석한다.

예) {LG 축구단}	[엘지#/NNP + 축구단/NNG]

{할렐루야 축구단}	[할렐루야/NNP + 축구단/NNG]

⑤ 단체명의 약어가 존재하면 반드시 고유 명사로 처리한다.

예) {남노련(서울지역남부노동자연맹)}, {민복(민주복학생협의회)}, {민가협(민중가정협의회)}, {수방사(수도방위사령부)}, {합수부(합동수사본부)}, {FMLN(파라분도마르티민족해방전선)}, {FSLN(산디니스타민족해방전선}, {YMCA, Y(기독교 청년회)}, {경실련(경제정의실천시민연합)}, {공선협}, {APEC(동아시아 경제 협력체)}, {코메콘(동유럽경제상호원조회의)}, {NBA(미프로농구협회)}, {UDF(민주세력연합)}, {FSLN(산디니스타민족해방전선)}, {APEC(아-태 경제 협력 기구)}, {안보리(안전보장이사회)}, {에감사(에너지 감시 사절단)}, {EC(유럽공동체)}, {EEC(유럽경제공동체)}, {UNTAC(유엔과도기구)}, {UNO(전국야당연합)}, {전인대(전국인민대표대회)}, {UNICEF(유엔아동기금)}, {OECD(선진국클럽)}, {ANC(아프리카민족회의)}, {PLO(팔레스타인 해방기구)}, {GATT(관세무역일반협정)}, {CJK-JTC}(China , Japan, Korea-Joint Technical Committee), {전경련(전국경제인연합회)}, {공정위(공정거래위원회)}, {선관위(선거관리위원회)}, {백본(백기완 선거 대책 본부)}, {WBC(세계권투협회)}, {KEDO(한반도에너지개발기구)}, {국과수(국립과학수사연구소)}  등 / 이상 NNP

⑤ □리그□가 붙은 단어는 단체명으로 굳어진 것만 고유 명사로 처리한다.

예) {제이리그(J리그)}, {메이저리그}, {내셔널리그}, {아메리칸리그}, {프리미어리그} 등/이상 NNP

(5) 학교명

예) {ㅂ여전}, {서울대학교}, {광성고}, {서울여고}, {경서중}, {마포초등학교}, {성균관}, {서울신학대}, {주자감}, {국학}, {경찰대학}, {광주향교}, {안동농림학}, {경성전기학교}, {줄리어드음악학교} 등 / 이상 NNP

† 단과대명은 따로 분석한다.

예)	{서울 법대}	[서울/NNP ∥ 법대01/NNG]

{한양 공대}	[한양/NNP ∥ 공대01/NNG]

(6) 기관명

□원, 청, 부, 처, 국, 서, 공단 등□은 앞 단어와 붙여서 분석한다.

예) 원: {증권감독원}, {대법원}, {감사원}, {재경원}, {국립국어연구원}, {국립의료원} 등

청: {국세청}, {해운항만청}, {식량청}, {병무청}, {철도청}, {대검(대검찰청)} 등

부: {환경부}, {재무부}, {노동부}, {북한정무원외교부}, {안기부}, {조선총독부}, {의정부}, {문체부}, {교육부}, {무역대표부}, {보건복지부}, {상경용천부}, {외무부} 등

국: {공안국},  {미연방환경보호국}, {문화재관리국} 등

처: {공보처}, {과기처} 등

공단: {교통공단}, {중소기업진흥공단} 등

과거의 기관: {이조}, {호조}, {예조}, {병조}, {형조}, {공조}, {화통도감} 등

청: {광주군청}, {강동구청}, {음성군청}, {서울시청},

그 외:	{중앙기상대}, {치안본부}, {서울지검북부지청}, {서부지검서부지청}, {케이지비(국가보안위원회)}, {일본외무성}, {대장성(대장생)}, {헌재(헌법재판소)} 등

† 기관을 뜻하는 접사가 생략되어도 고유 명사로 처리한다.

예) {재무 장관}	[재무/NNP + 장관02/NNG]

정부 부처인 {내무}, {재무}, {노동}에서는	[내무, 재무, 노동/이상 NNP]

(7) 정당명

예) {자유민주주의자연합}, {자유연합}, {민주광장}, {소농당}, {청년민주주의당}, {사회당}, {남로당(남한노동당)}, {북로당(북한노동당)}, {자민당}, {사민당(사회민주당)}, {사회민주통일당} 등 / 이상 NNP

(8) 예외

① □학교, 회사, 기관, 특정 단체의 이름□에서 그 단체의 특성을 가리키는 단어로 그 단체를 다시 지칭할 때는 일반 명사로 처리한다.

예) 국립국어연구원에서 펴낸 ≪표준국어대사전≫의 총 표제어 수는 …… 이 {연구원은} 편찬 작업에	[연구원02/NNG + 은/JX]

{방송 공사}, {사관학교}, {시립 아동 병원} 등

② □종교명□은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {개신교}, {기독교}, {불교}, {유교02}, {이슬람교}, {천주교} /이상 NNG

† 역사 속으로 사라진 것이거나, 교세가 크지 않은 종교는 고유 명사로 처리한다.

예) {동학}, {대순진리회}, {무량도설교}, {화엄종}, {화엄}, {선종}, {예수회}, {무량도설교}, {천도교}, {증산교} 등 / 이상 NNP

③ 세력의 범위가 명확하지 않고 불특정한 단체명은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {검찰02}, {기무사*}, {국군02}, {민방위}, {백골단}, {보안 사령부}, {민간 대표부}, {빨치산}, {사대당}, {사법부}, {사직단}, {산성 수비군 사령부}, {승려군 관리소}, {시경(시경찰청)}, {십자군}, {예비군}, {왜03}, {왜국}, {왜군}, {인민군}, {인민 해방군}, {저작물의 창작과 이용을 위한 컴퓨터의 사용에서 야기되는 저작권상의 문제점에 관한 제2차 정부 전문가 위원회}, {적군파*}, {정신대}, {제가 회의}, {제간 회의}, {제솔 회의}, {주체사상파*}, {NL}, {PD} 등 / 이상 모두 고유 명사로 처리하지 않음

④ 인지도가 떨어지는 단체는 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {고향 생각 주부 모임}, {공동 심의 위}, {공산 청년 동맹}, {광주 민주 동우회}, {국가 보위 입법 회의}, {국가 재건 최고 회의}, {국제 협력국}, {국풍파(國風波)}, {녹색 어머니회}, {대통령 회의}, {대한 신경 정신 의학회}, {문화재 연구소}, {미국 지구 물리학회}, {방위 위원회}, {범 국민 대책 회의}, {서울 청소년 지도 육성회}, {숲과 문화 연구회}, {신라 문화 동인회}, {여성 노동자 공동 위}, {여성 영업 팀}, {연방 의회}, {연합사*}, {유엔 캄보디아 잠정 행정 기구}, {은행 연합회}, {인민 대회}, {전국 노점상 연합회}, {증권업 협회}, {증자 조정 위}, {증평군 바르게 살기 운동 협의회}, {필리핀 여성 인권 협의회}, {한국 물가 협회}, {한국 심리 상담 연구소}, {한국 여성 노동자 협의회}, {한국 정신대 문제 대책 협의회}, {한학파(漢學波)}, {핵 통제 위원회}, {화랑 위문 공연단}, {일본 적십자 의료 센터}, {신한전 창달 위원회}, {민예총 문화 정책 연구소}	, {임업 협동조합 중앙회}, {중소기업 협동조합 총회}	등/ 이상 모두 고유 명사로 처리하지 않음

⑤ □공산당□, □상원□, □하원□, □국회□는 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {중국공산당}	[중국/NNP + 공산당/NNG]

{미 상원 군사위}	[미/NNP + 상원03/NNG + 군사04/NNG + 위80/NNG]

{미 하원 원호위원회}	[미/NNP + 하원02/NNG + 원호05/NNG + 위원회/NNG]

{국회 건설위}	[국회/NNG + 건설/NNG + 위80/NNG]

⑥ □사단 법인, 재단 법인□은 따로 분석한다.

예) {사단법인 한국교사휴양원}	[사단05/NNG + 법인02/NNG + 한국교사휴양원/NNP]

⑦ □학파□는 따로 떼어서 분석한다.

예) {피타고라스 학파}	[피타고라스/NNP + 학파/NNG]

⑧ □경찰서, 우체국, 세무소, 파출소, 형무소, (동/면)사무소, 동헌 등□은 고유 명사로 처리하지 않는다.

예) {청량리경찰서보안근무소}	[청량리/NNP + 경찰서/NNG + 보안01/NNG + 근무소*/NNG]

{신림7파출소}	[신림/NNP + 7/SN + 파출소/NNG]

{광화문우체국}	[광화문/NNP + 우체국/NNG]

{서대문형무소}	[서대문/NNP + 형무소/NNG]

{중부면사무소}	[중부/NNP + 면사무소/NNG]

{강화동헌}	[강화/NNP + 동헌/NNG]

이 외에 고유 명사로 인정하지 않는 경우

본 작업에서는 아래의 경우를 고유 명사로 인정하지 않는다.

행사명

예){베이징 아시아 경기}	[베이징/NNP + 아시아/NNP + 경기11/NNG]

{프레 아시안 게임}	[프레*/NNG + 아시안/NNP + 게임/NNG]

{휴스턴챌린저여자테니스대회}	[휴스턴/NNP + 챌린저*/NNG + 여자02/NNG + 테니스/NNG + 대회02/NNG]

{진로배 SBS 바둑 최강전}	[진로/NNP + 배05/NNB + 에스비에스#/NNP + 바둑/NNG + 최강전*/NNG]

{하이트배}	[하이트/NNP + 배05/NNB]

{아디다스컵}	[아디다스/NNP + 컵/NNG]

{코리안 리그}	[코리안/NNP + 리그01/NNG]

{전국체육대회}	[전국03/NNG + 체육/NNG + 대회02/NNG]

{전국체전}	[전국03/NNG + 체전02/NNG]

{율곡사업}	[율곡/NNP + 사업04/NNG]

{88올림픽}	[88/SN + 올림픽/NNG]

{동맹02}, {영고01}, {무천01}, {엑스포*}  등/ 이상 NNG

{세계청년학생축전(평양축전)}	[세계02/NNG + 청년/NNG + 학생/NNG + 축전01/NNG + (/SS + 평양/NNP + 축전01/NNG + )/SS]

{평축}(※ □평양축전□을 줄여 이르는 말)	[평/NNP + 축07/NNG]

{칸영화제}	[칸/NNP + 영화제/NNG]

{선댄스영화제}	[선댄스/NNP + 영화제/NNG]

{퀴어영화제}	[퀴어/NNP + 영화제/NNG]

{히로시마 국제애니메이션영화제}	[히로시마/NNP + 국제02/NNG + 애니메이션/NNG + 영화제/NNG]

{BBC 단편영화제}	[비비시#/NNP + 단편01/NNG + 영화제/NNG]

사건명

예)	{태평양 전쟁}	[태평양/NNP + 전쟁/NNG]

{프랑스 혁명}	[프랑스/NNP + 혁명/NNG]

{안시성 싸움}	[안시성/NNP + 싸움/NNG]

{한산도 대첩}	[한산도/NNP + 대첩/NNG]

{한국전쟁}	[한국/NNP + 전쟁/NNG]

{광주 민주 항쟁}	[광주/NNP + 민주02/NNG + 항쟁/NNG]

{걸프전쟁}	[걸프*/NNG + 전쟁/NNG]

{살수대첩}	[살수/NNP + 대첩/NNG]

{닉슨 쇼크}	[닉슨/NNP + 쇼크/NNG]

{남조선 노동당 간첩사건}[남조선/NNP + 노동당/NNP + 간첩01/NNG + 사건01/NNG]

국경일, 기념일명

예) {석가탄신일}, {석탄일*}, {어린이날}, {개천절}, {크리스마스}, {한글날} 등/ 이상 NNG

다른 나라에도 있을 수 있는 것

예)	{죽음의 계곡}	[죽음01/NNG + 의/JKG + 계곡01/NNG]

{피라미드}	[피라미드/NNG]

그것에 해당하는 개체수가 많은 것

예)	{고려 청자}	[고려/NNP + 청자01/NNG]

{성경}	[성경03/NNG]

{화엄경}	[화엄경/NNG]

고유 명사로 처리하지 않은 예

예) {(남)주작02}, {(북)현무01}, {(우)백호02}, {(좌)청룡}, {3층 석탑}, {4대문}, {고인돌},  {교련 관청}, {구북구}, {극동01}, {극락전}, {금강좌}, {금연법*}, {기상대}, {나말려초*}, {남도01}, {남부근로청소년회관}, {노장06}, {대웅전}, {대통령 컵}, {대학 수학 능력 시험}, {도솔천}, {독서 삼품과}, {동서 진영}, {르네상스}, {문묘}(※ □공자를 모신 사당□을 가리킴), {민통선*}, {방북*}, {본고사}, {북극권}, {북문}, {북쪽}(※ □북쪽□이 □북한□을 나타내는 경우라도 □북쪽/NNG□로 처리함) , {비로자나불}, {비로전}, {삼국 시대}, {삼남02}, {상제01}, {상해 보험}, {서방01}, {서방 극락정토}, {소도07}, {소비에트}, {수미산}, {시청01}, {양곡 도매 시장}, {언론 통폐합}, {오리엔트}, {우리나라}, {운전자 복지 보험}, {육군 회관}, {인력 개발원}, {자위대}, {자하문}, {정부미}, {제석신}, {중앙 박물관}, {지방 경찰청}, {지방청}, {지주 전호제}, {지하 여장군}, {천제02}, {천하 대장군}, {철쭉 동산}, {초파일}, {총독부}, {최고 회의}, {춘추전국시대(※ □춘추03/NNG + 전국05/NNG + 시대02/NNG□로 분석)}, {큰바위얼굴(□크다01/VA + ㄴ/ETM + 바위01/NNG + 얼굴01/NNG□로 분석)}, {태조02}, {통독80(統獨)}(※ □통일 독일□을 가리키는 말), {통일 벼}, {통일 주체 대의원}, {튑*}(※ □독일 공업 제품 규격□의 이름임), {특별법}, {팔방 금강좌}, {페레스트로이카}, {피라미드}, {해동성국}, {향교02}, {향토 예비군}, {홍익인간}, {화엄 사상}, {휴전선}, {히피}, {통신법안}, {신문 협의회}, {방송 협회}, {공정 경쟁 협의회}, {경제 기획국장}, {금융 실명제}, {위너스 컵}, {지자체}, {식품 위생 심의 위원회}, {개인 휴대 통신(PCS)}, {근소세*(근로 소득세)}, {특별 소비세}, {부가 가치세}, {마피아}, {경제 장관 회의}, {중립국 감독 위원회}, {세계 아마추어 선수권 대회}, {세계 여자 선수권 대회}, {세계 청소년 선수권 대회(소년부·청년부)}, {총무국}, {사무처}, {공보 수석실}, {정무 수석}, {군사 정전 위(정전 위)}, {국풍 81} 행사, {법원}, {자유 무역 지구}, {국가 체육 위원회}, {체육 과학 연구}, {전승 컵 경기 대회(북한 축구 경기 대회 이름, 전승은 전쟁의 승리 기념)}, {보건 교육 개발 센터}, {무역 장벽 보고서(NTE)}, {비무장 지대}, {저축의 날}, {지상계*}, {이조 백자}, {문화 돋움체}, {배타적 경제 수역(EEZ)}, {개발 제한 구역}, {그린벨트}, {일본식}, {친일}, {왜정}, {전자 계산 연구소}, {대외 경제 위원회}, {삼팔선}, {네안데르탈인}, {크로마뇽인}, {이두02}, {측우기}, {해시계}, {물시계}, {혼천의}, {왜구01}, {콩깍지회*}, {팔관회}, {월드컵}, {만화 협의회}, {바른 만화 연구} 등 / 이상 고유 명사 아님

아래의 경우는 고유 명사와 일반 명사를 분리하여 분석한다.

예)	{남북 관계}	[남북/NNP + 관계05/NNG]

{팔만대장경판}	[팔만대장경/NNP + 판10/NNG]

{땡전}	[땡02/MAG + 전/NNP]

{땡노}	[땡02/MAG + 노/NNP]

{동해상}	[동해/NNP + 상02/NNG]

{변진조}	[변진/NNP + 조13/NNB]

{오대산본}	[오대산/NNP + 본01/NNG]

{안양천변}	[안양천/NNP + 변09/NNG]

{문수보살상}	[문수보살/NNP + 상23/NNG]

{한산 모시}	[한산/NNP + 모시01/NNG]

{미스 코리아}	[미스03/NNG + 코리아/NNP]

{한흑 마찰}	[한/NNP + 흑02/NNG + 마찰/NNG]

{용산 전자상가}	[용산/NNP + 전자06/NNG + 상가07/NNG]

{삼성 사관학교}	[삼성/NNP + 사관학교/NNG]

{민정 수석}	[민정/NNP + 수석02/NNG]

{강령 탈춤}	[강령/NNP + 탈춤/NNG]

{무용총 수렵도}	[무용총/NNP + 수렵도/NNG]

{정족산 사고}	[정족산/NNP + 사고02/NNG]

{한성 판윤}	[한성/NNP + 판윤/NNG]

{분원 자기}	[분원/NNP + 자기10/NNG]

{한국PC통신 하이텔}	[한국/NNP +피시03#/NNG + 통신01/NNG + 하이텔/NNP]

{양재 인터체인지}	[양재/NNP + 인터체인지/NNG]

{사로육촌}	[사로/NNP + 육촌02/NNG]

† □사로□는 신라의 전이름이고 □육촌□은 사로에 있던 여섯마을을 가리키는 것이다.

{서해5도}	[서해/NNP + 5/SN + 도/XSN]

{YMCA교사회}	[와이엠시에이#/NNP + 교사회*/NNG]

{청와대 제1부속실장}	[청와대/NNP + 제/XPN + 1/SN + 부속실장*/NNG]

{북미 연락사무소}	[북미/NNP + 연락02/NNG + 사무소/NNG]

{한강다리}	[한강/NNP + 다리01/NNG]

{뉴욕 컬럼비아대 언론 대학원}	[뉴욕컬럼비아대/NNP + 언론/NNG + 대학원/NNG]

{유엔 공보관}	[유엔/NNP + 공보관02/NNG]

{베이징 원인}	[베이징/NNP + 원인01/NNG]

{김대감댁}	[김/NNP + 대감01/NNG + 댁01/NNG]

{필운방마님댁}	[필운방/NNP + 마님/NNG + 댁01/NNG]

{조선 통신사}	[조선/NNP + 통신사03/NNG]

{삼보체인지업FA컵대회}	[삼보/NNP + 체인지업/NNP + 에프에이*#/NNG + 컵/NNG + 대회02/NNG]

{농협중앙회}	[농협/NNP + 중앙회*/NNG]

{청와대 경제 수석}	[청와대/NNP + 경제04/NNG +  수석02/NNG]

{우루과이 라운드}	[우루과이/NNP + 라운드/NNG]

{나진·선봉 지구}	[나진/NNP + ·/SP + 선봉/NNP + 지구03/NNG]

{호류사 5층탑}	[호류사/NNP + 오층탑#/NNG]

{병조 판서}	[병조/NNP + 판서01/NNG]

{<25시>다방}	[</SS + 25시/NNP + >/SS + 다방02/NNG]

{K-DOS}	[케이#/NNP + -/SS + 도스02#/NNG]

{MS-DOS}	[엠에스#/NNP + 도스02#/NNG]

{성주골 초별당}	[성주골/NNP + 초별당*/NNG]

77만 {호주달러}	[호주/NNP + 달러/NNB]

{판문점 공동경비구역}	[판문점/NNP + 공동02/NNG + 경비04/NNG + 구역04/NNG]

{과천문화원}	[과천/NNP + 문화원*/NNG]

{관악수목원}	[관악/NNP + 수목원/NNG]

{매킨토시 컴퓨터}	[매킨토시/NNP + 컴퓨터/NNG]

한자, 외국어 및 로마자

한자

한글 전용이 되지 않은 원문은 한자를 한글로 고쳐서 분석한다. 이때 #을 붙인다.

(1) 국어의 단어로 사용되었을 경우에는 한글로 고쳐서 분석한다.

예){國語는}	[국어01#/NNG + 는/JX]

{死生決斷을}	[사생결단#/NNG + 을/JKO]

(2) 국어의 단어로 사용된 한자가 괄호 밖에 나오고 한글이 괄호 속에 음으로 제시될 경우는 한자는 □SH□로 분석하고 한글을 단어로서 분석한다.

예) {國家(국가)는}	[國家/SH + (/SS + 국가01/NNG + )/SS + 는/JX]

(3) 국어의 단어로 사용되지 않았을 경우에는 한자 그대로 표기하고, 띄어쓰기대로 한자어(/SH)로 분석한다.

예) {男兒須讀五車書}	[男兒須讀五車書/SH]

앞 단어에 대해 한자로 풀이한 부분(괄호 속 제시 포함)은 /SH 처리한다.

예) {사회적(社會的)인}	[사회적/NNG + (/SS + 社會的/SH + )/SS + 이다/VCP + ㄴ/ETM]

{개(犬)를}	[개03/NNG + (/SS + 犬/SH + )/SS + 를/JKO]

겨울눈({冬茅})	[冬茅/SH]

붓({毛筆})	[毛筆/SH]

골 이름이 솔메({松山})가 아닙니까?	[松山/SH]

외국어

국어 단어로 인정할 만하다고 판단이 되면 미등재어로 처리하고 알맞은 품사를 부여한다.

예)	{네거티브}(※ nagative)	[네거티브*/NNG]

{더티 플레이}	[더티플레이*/NNG]

{드라마틱하다}	[드라마틱하다*/VA]

{마마}(※ 엄마를 가리키는 영어)	[마마*/NNG]

{메인스타디움}	[메인스타디움*/NNG]

{뮤직}(※ music)	[뮤직*/NNG]

{미드필드}	[미드필드*/NNG]

{베이비시터}(※ babysitter)	[베이비시터*/NNG]

{베이지색}톤	[베이지색*/NNG]

{부시삽}	[부시삽*/NNG]

{북카페}	(※ book cafe)	[북카페*/NNG]

{살모넬라, 캠피벡터균}	[살모넬라*/NNG + 캠피벡터균*&/NNG]

{서포터스}	[서포터스*/NNG]

{선팅}	[선팅*/NNG]

{세이브}	(※ save)	[세이브*/NNG]

{세일즈}	[세일즈*/NNG]

{아나운스멘트}(※ announcement)	[아나운스멘트*/NNG]

{아이스팩}(※ ice pack)	[아이스팩*/NNG]

{에스케이프} 규격(※ escape)	[에스케이프*/NNG]

{엔터테이너}(※ entertainer)	[엔터테이너*/NNG]

{올로케}	[올로케*/NNG]

{원더풀}	(※ wonderful)	[원더풀*/NNG]

{윙백}	[윙백*/NNG]

{유니코드}	[유니코드*/NNG]

{자크}를 올리다.	[자크*/NNG]

{카레이서}	[카레이서*/NNG]

{커닝 페이퍼}	[커닝/NNG + 페이퍼*/NNG]

{커피믹스}(※ coffee mix)	[커피/NNG + 믹스*/NNG]

{컴퓨트하다}	[컴퓨트하다*/VV]

{큐레이터}	[큐레이터*/NNG]

{큐시트}(※ 방송진행표)	[큐시트*/NNG]

{크랭크 인 하다}	[크랭크*/NNG + 인16/NNG + 하다01/VV]

{토탈 엔터테이너}	[토탈*/NNG + 엔터테이너*/NNG]

{톨레랑스}	[톨레랑스*/NNG]

{트렌드}	[트렌드*/NNG]

{팀스피릿}(※ team spirit)	[팀01/NNG + 스피릿/NNG]

{페널티마크}	[페널티/NNG + 마크/NNG]

{포스트모던}(※ postmodern)	[포스트모던*/NNG]

{포스트시즌}	[포스트시즌*/NNG]

{포지티브}(※ positive)	[포지티브*/NNG]

{프랜차이저}(※ franchiser)	[프랜차이저*/NNG]

{플로피 디스크}	[플로피*/NNG + 디스크/NNG]

{하드 디스크]	[하드*/NNG + 디스크/NNG]

{하드}(※ □아이스크림□을 뜻함)	[하드*/NNG]

{하드셀러리캡}(※ hard salary cap)[하드샐러리캡*/NNG]

{하이비조닉하다}	[하이비조닉하다*/VV]

{핸드브레이크}(※ hand brake)	[핸드*/NNG + 브레이크01/NNG]

{홈앤드어웨이}(※ 야구 경기 방식)	[홈앤드어웨이*/NNG]

{홈웨어}(※ home ware)	[홈웨어*/NNG]

악어가 그려진 {프린팅} 셔츠	[프린팅*/NNG]

인터넷 {홈페이지}	[홈페이지*/NNG]

짙은 {선팅을} 한 승용차	[선팅*/NNG + 을/JKO]

하절기용 모직 소재 {쿨울}	[쿨*/NNG + 울07/NNG]

국어 단어로 인정하기 어려운 경우는 /NA처리한다.

예) {퀘미퀘퀘데넬라}, {리니지(lineage)}, {스테이트(state)}, {쌍스(sens)}, {워커스콜렉티브}, {치프덤(chiefdom)}, {칼로카가티아}, {노(NO)} 등/이상 NA

로마자

로마자가 문장 성분으로 사용된 경우(인용된 경우 포함)

(1) 국어의 단어로 사용되었을 경우에는 한글로 고쳐서 분석한다. 이때 #을 붙인다.

예) {honeymoon을}	[허니문#/NNG + 을/JKO]

{B단조}	[비단조*#/NNG]

{NL}	[엔엘*#/NNG]

{NL1}	[엔엘*#/NNG + 1/SN]

{NL2}	[엔엘*#/NNG + 2/SN]

{PDR론자}	[피디알론자*#/NNG]

{PR통}	[피아르통*#/NNG]

{UR}	[유아르*#/NNG]

{3D}	[삼디*#/NNG]

{AIDS}	[에이즈#/NNG]

{OK}	[오케이#/IC]

{C.A}	[시에이*#%/NNG + ./SF]

교육용 {SW}	[소프트웨어#/NNG]

PC통신 {ID}	[아이디*#/NNG]

(2) 국어의 단어로 사용되지 않았을 경우에는 로마자 그대로 표기하고, 띄어쓰기대로 외국어(/SL)로 분석한다.

예)	{Boys∥be∥ambitious.}	[Boys/SL ∥ be/SL ∥	ambitious/SL + ./SF]

{D-30}	[D/SL + -/SS + 30/SN]

{SY-44탄}	[SY/SL + -/SS + 44/SN + 탄/NNG]

{oh}	[oh/SL]

{no}	[no/SL]

{yes}	[yes/SL]

{oh∥my∥god}	[oh/SL ∥ my/SL ∥ god/SL]

{Pine Barrens}	[Pine Barrens/SL](소나무 불모지)

{Ca}(※ 석회분)	[Ca/SL]

아시아청소년({U-19})대회	[U/SL + -/SS + 19/SN]

{V}축하	[V/SL]

{KSC} 5601-87 한글 코드	[KSC/SL]

{WG}(※ working group)	[WG/SL]

{GK}	[GK/SL]

{MF}	[MF/SL]

{FW}	[FW/SL]

{DF}	[DF/SL]

† 로마자가 괄호 밖에 나오고 한글이 괄호 속에 제시되었을 경우는, 밖의 로마자를 □SL'로 처리하고 안의 한글은 분석하도록 한다.

예)	{SO2(아황산가스)}	[SO/SL + 2/SN + (/SS + 아황산가스/NNG + )/SS]

{게임 YS(이스)2}	[게임/NNG + YS/SL + (/SS + 이스#%/NNP + 2/SN + )/SS]

앞 단어에 대해 로마자로 풀이한 부분(괄호 속 제시 포함)은 /SL 처리한다.

예) {워즈(F.Words)의}	[워즈/NNP + (/SS + F/SL + ./SF + Words/SL + )/SS + 의/JKG]

순서를 표시할 때 기호로 사용하는 로마자는 /SL 처리한다.

예) 위의 {(a)에서}	[(/SS + a/SL + )/SS + 에서/JKB]

† 법률의 번호를 나타내는 로마자는 한글로 고쳐서 분석한다.

예) 연방저작권법 제102호 {(a)는}	[(/SS + 에이04#/NNG + )/SS + 는/JX]

이니셜

이니셜로 제시되어 있는 경우는 평소 통용되는 발음을 한글로 표기하는 것을 원칙으로 하되, 발음을 잘 모르는 경우는 알파벳 하나하나를 읽은 것을 표기한다. 이때 온점(.)이 있으면, 뒤로 빼서 따로 분석한다.

예) {B.C.10∼}	[비시03#%/NNG + ./SF + ./SF + 10/SN + ∼/SO]

{A.D.54}	[에이디#%/NNG + ./SF + ./SF + 54/SN]

† □대(對)11/NNB□의 뜻으로 쓰인 □v□, □vs□는 /SL로 처리한다.

가정할 때나 사례를 제시할 때 쓰이는 뜻 없는 기호일 때는 /NA로 처리한다.

예) {A} 씨가 {B} 씨를 폭행하였다고 가정한다면	[에이#, 비# /이상 NA]

† 뜻 없는 기호인지, 특별한 이니셜인지를 문맥상으로 구별해서 분석해야 한다.

예) {K} 씨는 {L} 시에서 산다고 한다.	[케이#, 엘# /이상 NNP]

† □갑, 을, 병, 정,…□은 분석하도록 한다.

예) {갑} 씨와 {을} 씨를 예로 들면,	[갑02, 을01/NNG]

{갑} 반, {을} 반의 대표는 교무실로 올 것.	[갑02, 을01/NNG]

중국 프로축구 {갑급A}조	[갑02/NNG + 급04/NNG + A/SL]

단위 기호

단위 기호는 모두 발음대로 한글로 고쳐서 분석한다. 이때의 표시 기호도 #으로 한다.

예)	{79□}	[79/SN + 센티미터#/NNB]

{80□}	[80/SN + 킬로그램#/NNB]

{20□}	[20/SN + 리터01#/NNB]

{21C}	[21/SN + 세기02#/NNG]

{3℃}	[3/SN + 도시80#/NNB]

{70%}	[70/SN + 퍼센트#/NNB]

{30mM}	[30/SN + 밀리몰#/NNB]

수(數)

아라비아 숫자의 처리

아라비아 숫자로 제시되어 있는 경우는 /SN으로 처리한다.

예) {6공화국}	[6/SN + 공화국01/NNG]

{2차 대전}	[2/SN + 차03/NNB + 대전07/NNG]

{4선} 의원	[4/SN + 선15/NNB]

{제3 땅굴}	[제/XPN + 3/SN + 땅굴/NNG]

전화번호 {771-9909}	[771/SN + -/SS + 9909/SN]

{386, 486, 펜티엄컴퓨터}	[386/SN + ,/SP + 486/SN + ,/SP + 펜티엄*/NNG + 컴퓨터/NNG]

(1) 아라비아 숫자와 한글이 섞여 나온 경우에는 하나로 합쳐서 원문 그대로 표기하고 /SN 처리한다.

예) {1백9십5만}	[1백9십5만/SN]

† □할, 푼, 리□의 경우는 숫자와 따로 분석하도록 한다.

예) {3할}	[3/SN + 할02/NNB]

{7푼}	[7/SN + 푼01/NNB]

{5리}	[5/SN + 리09/NNB]

(2) 분수·소수의 경우

예)	{1/3}	[1/SN + //SP + 3/SN]

{0.321}	[0/SN + ./SF + 321/SN]

(3) 숫자 사이에 쉼표가 들어간 경우, 쉼표를 따로 분석하지 않는다.

예)	{1,000}	[1,000/SN]

사전에 표제어로 등재된 단어는 아라비아 숫자를 한글로 고친 뒤 사전의 품사대로 분석하도록 한다.

예)	{9첩반상}	[구첩반상#/NNG]

비타민 비 {1}	[원80#/NR]

{1월}	[일월01#/NNG]

{2월}	[이월01#/NNG]

{1등} 공신	[일등#/NNG]

제{3} 세계	[삼06#/MM]

{5소경}	[오소경*#/NNG]

{16mm영화}	[십육밀리#/NNG + 영화01/NNG]

{제2 금융권}	[제/XPN + 이09#/NR + 금융권*/NNG]

{3차 산업}	[삼차02#/NNG + 산업/NNG]

{제3세계}	[제/XPN + 삼06#/NR + 세계02/NNG]

{33인}	[삼십삼인#/NNG]

{제2차 세계대전}	[제/XPN + 이09#/MM + 차03/NNB + 세계02/NNG + 대전07/NNG]

{1백80도}	[일백팔십도#/NNG]

{1차적}	[일차적#/NNG]

{3.1운동}	[삼일80#%/NNG + 운동02/NNG + ./SF]

(1) 한 단어로 처리해야 할 가치가 있는 것은 사전에 미등재된 것이라도 한글을 고쳐서 분석한다.

예) 당의 {16위제}	[십육위제*#/NNG]

(2) □2000/05/23□, □2000. 1. 8□의 경우 □05□와 □1□이 의미상 월을 나타내는 것이지만, 형식상 완전하지 않기 때문에 /SN으로 처리한다.

(3) □3대□는 비록 □삼대02□가 사전에 등재되어 있지만 □사대□, □오대□가 등재되지 않은 것은 사전 오류로 판단하기 때문에 □3/SN + 대80/NNB□로 분석한다. 아래는 이와 같이 분석할 예들이다.

예) {3선}, {3관왕}

(4) 사전에 등재된 것이라도 그 예가 일치할 때만 한글로 바꾸도록 한다.

① 1등: □1등□은 사전의 뜻과 일치할 때만 '일등#/NNG'로 분석하도록 하고, 나머지 경우는 모두 □1/SN + 등/NNB'로 분석하도록 한다. 아래 ②와 ③도 마찬가지로 처리한다.

예)	{1등} 국민	[일등#/NNG]

전교 {1등}	[1/SN + 등04/NNB]

② 제1

예)	{제1} 개념	[제일04#/NNG]

③ 1차, 2차, 3차

예) {2차 회의}	[2/SN + 차03/NNB + 회의04/NNG]

{3차 회의}	[3/SN + 차03/NNB + 회의04/NNG]

{1차}, {2차}, {3차}(※ 술 마실 때)

[1/SN + 차03/NNB], [2/SN + 차03/NNB], [3/SN + 차03/NNB]

{1차} 연도	[1/SN + 차03/NNB]

{3차} 산업(※ 사전 등재어임.)	[삼차#/NNB]

사건의 개념으로 쓰인 날짜는 한글로 고쳐서 분석한다.

예) {5·18}	[오일팔*%#/NNG + ·/SP]

{6·25}	[육이오#%/NNG + ·/SP]

{6.29}	[육이구*#%/NNG + ./SF]

{4.19}	[사일구*#%/NNG + ./SF]

† 한글로 분석하는 것은 분석할 가치가 있는 사건에 한한다.

예) {5.9} 시위 사태	[5/SN + . + 9/SN]

한글로 나타낸 수의 처리

한글로 제시되어 있는 경우는 /MM이나 /NR로 처리한다. 이때는 미등재어, 새로운 동음이의어라도 *, 80 표시를 붙이지 않는다. 그 이유는 태그로 수사임을 구별할 수 있기 때문이다.

예)	{다섯 명}	[다섯/MM + 명03/NNB]

{여섯이} 밥을 먹는다.	[여섯/NR + 이/JKS]

{일당} 독재	[일05/MM + 당14/NNG]

{수백억 원}	[수백억/MM + 원01/NNB]

지금은 {스물여덟이나 아홉}	[스물여덟/NR + 이나/JC + 아홉/NR]

† 수를 적을 때는 □萬□ 단위로 띄어 쓰는 것(한글 맞춤법 제44항)이 원칙이지만, 분석에서는 띄어 쓰지 않고 모두 합쳐서 한 단어로 분석한다.

예) {일억이천삼백사십오만육천칠백팔십구}	[일억이천삼백사십오만육천칠백팔십구/MM]

† 수사(/NR), 수관형사(/MM)의 처리에서 동음이의어가 나올 수도 있다. 이들은 80처리를 하지 않으니, 최종 통계를 낼 때는 이를 참고해야 한다. 이런 동음이의어는 아래 예와 같다.

예) {열한}, {열세}, {십사}, {이백}, {삼백}, {사백}, {육백}, {팔백}, {삼천}, {오천}, {칠천}, {이만}, {사만}, {오만}, {구만} 등 / 이상 MM·NR

† 분수의 경우는 아래와 같이 처리한다.

예) {삼분의 일}	[삼06/NR + 분/XSN + 의/JKG ∥ 일05/NR]

대략의 숫자를 나타내는 말은 붙여 쓰고, 하나의 단어로 처리한다.

예) {일이}, {이삼}, {삼사}, {사오}, {오륙}, {육칠}, {칠팔}, {팔구}, {십일이}, {한둘}, {두세}, {서너}, {너덧}, {대여섯}, {예닐곱}, {너더댓}, {여섯일곱} 등/이상 NR이나 MM

† 아라비아 숫자가 이어져 있는 경우는 그냥 숫자(/SN)로 분석한다.

예) {6, 7명이}	[6/SN + ,/SP + 7/SN + 명03/NNB + 이/JKS]

{3∼4조}	[3/SN + ∼/SS + 4/SN + 조15/NNB]

{2, 30대}	[2/SN + ,/SP + 30/SN + 대06/NNB]

숫자와 결합이 가능한 단어류들은 하나의 단어로 처리한다.

【강전80(强戰)】4/SN + 강전80/NNB

【개교80(個校)】4/SN + 개교80/NNB

【개사81(個社)】5/SN + 개사81/NNB

【관왕*(冠王)】4/SN + 관왕*/NNB, 오04/MM + 관왕*/NNB

† □삼관왕□은 표제어이지만, □삼06/MM ∥ 관왕*/NNB□으로 분석하도록 한다.

【기생80(期生)】1/SN + 기생80/NNB

【년생80(年生)】1973/SN + 년생80/NNB

† □고교 3{년생}□은 □년02/NNB + 생07/XSN□으로 분석한다.

【년제*(年制)】4/SN + 년제*/NNB

【년제80(年製)】1920/SN + 년제80/NNB

【년판*(年版)】1980/SN + 년판*/NNB

【년형80(年形)】벤츠 + 1998/SN + 년형80/NNB

【대분80(臺分)】트럭 + 1800/SN + 대분80/NNB

【대손02(代孫)】9/SN + 대손02/NNG

【대층(代層)】20/SN + 대층/NNG, 30/SN + 대층/NNG

【벌식*(-式)】한글 자판 2/SN + 벌식*/NNB

【선대80(線帶)】종합 주가 지수 + 6백70/SN + 선대80/NNB

【원권80(-券)】1000/SN + 원권80/NNB + 지폐/NNG

【위권80(位圈)】10/SN + 위권80/NNB

【인방80(人幇)】한국 경제의 3/SN + 인방80/NNB

【인분80(人分)-】삽겹살 4/SN + 인분80/NNB

【인승80(人乘)】1/SN + 인승80/NNB

【인용80(人用)】2/SN + 인용80/NNB

【인자80(人者)】1/SN + 인자80/NNB

【인조80(人組)】2/SN + 인조80/NNB

† □삼인조/NNG'는 표제어이지만, □삼06/MM + 인조80/NNG'로 분석하도록 한다.

【일자05(日字)】5/SN + 일자05/NNG + 신문10/NNG

【절지80(切紙)】십육/MM + 절지80/NNB

【차분80(次分)】2/SN + 차분80/NNB

【차전80(次戰)】3/SN + 차전80/NNB

【차적*(次的)】3/SN + 차적*/MM·NNG

【파전80(派戰)】4/SN + 파전80/NNB

【평형80(坪形)】24/SN + 평형80/NNB

【호기13(號機)】2/SN + 호기13/NNB

【호선80(號線)】1/SN + 호선80/NNB

† 분리가 가능한 단어일 경우는 분리해서 분석한다.

【개동(個棟)】아파트 4/SN + 개10/NNB + 동15/NNB

【개조(個組)】7/SN + 개10/NNB + 조15/NNB

【개항(個項)】조약서 7/SN + 개10/NNB + 항08/NNB

【년간(年間)】3/SN + 년02/NNB + 간/XSN(※ □-간'은 따로 분석하는 접미사.)

【원대(-臺)】10억 원01/NNB + 대21/XSN

【인당(人當)】1/SN + 인02/NNG + 당/XSN(※ □-당□은 따로 분석하는 접미사.)

【일간(日間)】5/SN + 일07/NNB + 간/XSN(※ □-간□은 따로 분석하는 접미사.)

【일장(日場)】5/SN + 일07/NNB + 장28/NNG

【지간(指間)】3/SN + 지16/NNB + 간10/NNB

【톤급(tone及)】50만/SN + 톤01/NNB + 급04/NNG

【회말(回末)】9/SN + 회08/NNB + 말11/NNB

【회초(回初)】1/SN + 회08/NNB + 초03/NNB

접사

접사는 따로 분석하지 않고 앞의 단어와 합쳐서 분석함을 원칙으로 한다.

예) {일상적}	[일상적/MM]

접사에 또 접미사가 결합하는 경우 하나의 단어로 처리한다.

예) {극소국가}(※ □국가□에 접사 □소-□가 결합하고, 그것에 또 접사 □극-□이 결합함)	[극소국가*/NNG]

{사진반원}	[사진반원*/NNG]

{회갑연회장}	[회갑연회장*/NNG]

{연설회장}	[연설회장*/NNG]

접미사이지만, 명사적으로 쓰이는 경우는 따로 분석하도록 한다. 이때 품사는 그대로 접사로 두고, 어깨번호는 붙이지 않도록 한다.

예) 그거 어디 {제}냐?	[제/XSN]

그는 무슨 {계}냐?	[계/XSN]

개나리의 꽃 이름에도 이 {개} 자가 붙어 있다.	[개/XPN]

{헛}으로 들어 넘기다	[헛/XPN]

철수, 영희, 경수의 {순}으로 급식을 받았다.	[순/XSN]

따로 분석해야 할 접사

접사 중에서 분리성이 강하여 따로 분석해야 하는 것을 아래에 제시하도록 한다.

예) [외국인들]	[외국인/NNG + 들09/XSN}

† 접사는 따로 분석할 때 어깨번호를 붙이지 않는다. 그 이유는 접사는 태그로 구별이 가능하며, 또 동음이의 관계의 접사가 한정되어 있기 때문이다. □대-20□과 □-대21□, □-류02□와 □-류03□, □-째01□와 □-째02□, □-생07□과 □-생08□은 동음이의 관계이므로 어깨번호를 붙여서 분석하도록 한다.

【-가량06(假量)】 /XSN

예) 10%{가량}, 한 시간{가량}, 30세{가량} 등 /이상 XSN

† □-가량06□의 분석례만 제시하도록 한다. 4.4.4.의 모든 접사들은 이 예와 동일하게 분석하도록 한다.

예) {20분가량	}	[20/SN + 분08/NNB + 가량/XSN]

【-간16(間)】

(1) 따로 분석하는 경우: (기간을 나타내는 일부 명사 뒤에 붙어－□동안□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 이틀{간}, 한 달{간}, 삼십 일{간}, 일 년{간} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (몇몇 명사 뒤에 붙어－□장소□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {대장간}, {부엌간}, {외양간}, {푸줏간} 등/이상 NNG

† □형제 {간}, 서울과 부산 {간}□의 □간10□은 의존 명사(/NNB)이다. 물론 □고부간, 부부간, 형제간□과 같이 사전에 등재되어 있는 경우는 따로 분석하지 않는다.

【-경25(頃)】

(1) 따로 분석하는 경우: (시간이나 날짜 따위를 나타내는 대다수 명사 또는 명사구 뒤에 붙어－□그 시간 또는 날짜에 가까운 때□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 오전 9시{경}, 16세기{경}, 월말{경}, 9월 초순{경} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (일부 특정한 절차를 나타내는 한자 구성 뒤에 붙어－□그 일에 걸리는 정도의 시간□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {일식경(一食頃)}, {탄지경(彈指頃)} 등 /이상 NNG

【-께05】/XSN

예) 이달 말{께}, 서울역{께} 등 /이상 XSN

【-꼴05】/XSN

예) 100원{꼴}, 한 명{꼴}, 열 개{꼴} 등 /이상 XSN

【-끼리】/XSN

예) 우리{끼리}, 자기들{끼리}, 집안{끼리}, 같은 학교 사람들{끼리} 등 /이상 XSN

【-네08】

(1) 따로 분석하는 경우: (사람을 지칭하는 대다수 명사 뒤에 붙어－□그 사람이 속한 무리□나 □-의 아내□라는 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 철수{네}, 김 서방{네}, 아저씨{네}, 우리{네} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (몇몇 명사 뒤에 붙어－□같은 처지의 사람□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {노인네}, {동갑네}, {아낙네}, {여인네} 등 /이상 NNG

【-님04】/XSN

예) 사장{님}, 총장{님}, 별{님}, 토끼{님} 등 /이상 XSN

※ 예외: □해님, 달님, 도련님, 부처님, 서방님, 선생님, 영감님, 임금님, 형님/NNG□은 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

【-답다01】/XSA

예) 남자{답}다, 사람{답}다, 선생님{답}다 등 /이상 XSA

※ 예외: □꼴답잖다, 꽃답다, 실답다, 아름답다, 예답다, 예모답다, 정답다, 참답다/VA□는 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

† □-답다01□에 □-어지다□가 결합하여 □다워지다□가 되었을 경우는 따로 분석하지 않고, 선행하는 어근과 붙여서 하나로 분석한다.

예) {인간다워지다}	[인간다워지다*/VV + 다/EF]

【-당16(當)】/XSN

예) 마리{당} 삼천 원, 시간{당} 얼마, 열 마리{당}, 40명{당} 등 /이상 XSN

【대-20(對)】/XPN

예) {대}국민 사과문, {대}북한 전략 등 /이상 XPN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

【-대21(臺)】/XSN

예) 만 원{대}, 백삼십만 원{대}, 수천억{대}, 억{대} /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

※ 예외: □시간대/NNG□는 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다. □선대80/NNB□도 따로 분석하지 않도록 한다.

【-댁02(宅)】

(1) 따로 분석하는 경우: (지명을 나타내는 대다수 명사 뒤에 붙어－□그 지역에서 시집온 여자□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 안성{댁}, 광주{댁}, 상주{댁} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (몇몇 명사 뒤에 붙어－□아내□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {오라버니댁}, {처남댁} 등 /이상 NNG

† □선생님 댁, 댁까지 모셔다 드리겠습니다□의 □댁01□은 명사(/NNG)이고, □댁은 누구요?□의 □댁01□은 대명사(/NP)이다.

【-들09】/XSN

예) 사람{들}, 그{들}, 너희{들}, 사건{들} /이상 XSN

† 두 개 이상의 사물을 열거하는 구조에서 □그런 따위(such as)□라는 뜻을 나타내는 경우에는 의존명사(들03)이다.

예) 공책, 신문, 지갑 {들}을 가방에 넣었다.	[들03/NNB]

† 그 문장의 주어가 복수임을 나타내는 데 쓰이면 보조사로 분석한다.

예) 너희들 텔레비전을 보고{들} 있어라. / 다{들} 떠나갔구나. / 다 떠나{들} 갔구나. / 안녕{들} 하세요? 등 // 이상 JX

† □-들□의 방언인 □-덜04□도 따로 분석한다.

【-들이04】/XSN

예) 한 말{들이}, 1리터{들이} /이상 XSN

※ 예외: □되들이/NNG'는 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

【-류02(流)】/XSN

예) 소월{류}의 서정시, 낭만파{류}의 작품 /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

【-류03(類)】/XSN

예) 금속{류}, 식기{류}, 볼복스{류} 등 /이상 XSN

※ 예외: □야채류□는 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

【-발15(發)】/XSN

예) 대전{발} 완행 열차, 3월 12일{발} 내외 통신, 열 시{발} 열차, 서울{발} 연합통신 등 /이상 XSN

【-배기05】

(1) 따로 분석하는 경우: (어린아이의 나이를 나타내는 명사구 뒤에 붙어－□그 나이를 먹은 아이□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 두 살{배기}, 다섯 살{배기} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우

① (몇몇 명사 뒤에 붙어－□그것이 들어 있거나 차 있음□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {나이배기}, {알배기} 등 /이상 NNG

② (몇몇 명사 뒤에 붙어－□그런 물건□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {공짜배기}, {대짜배기}, {진짜배기} 등 /이상 NNG

【-백10(白)】/XSN

예) 관리소장{백}, 주인{백} 등 /이상 XSN

【-별04(別)】/XSN

예) 지역권{별}, 당{별}, 시도{별} 등/이상 XSN

【-분15(分)】

(1) 따로 분석하는 경우: (수사 뒤에 붙어－□전체를 그 수만큼 나눈 부분□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 3{분}의 1, 4{분}의 1 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우

① (일부 명사 또는 수량, 기간을 나타내는 명사구 뒤에 붙어－□분량□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {감소분}, {부족분}, {초과분}, {추가분} 등 /이상 NNG

† □일 년{분}, 백 명{분}□은 분석(/XSN)하도록 한다.

② (몇몇 명사 뒤에 붙어－□성분□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {당분}, {영양분}, {지방분} 등 /이상 NNG

【-분지09(分之)】/XSN

예) 삼{분지} 일, 몇{분지} 일 등 /이상 XSN

【-뻘03】/XSN

예) 삼촌{뻘}, 손자{뻘}, 손아래{뻘}, 아버지{뻘}, 자식{뻘}, 조카{뻘}, 할아버지{뻘} 등 /이상 XSN

【-상26(上)】/XSN

예) 헌법 25조{상}에서, 모자보건법{상} 등 /이상 XSN

※ 예외: □-상□이 결합한 단어 중 사전에 등재되어 있는 것은 따로 분석하지 않는다. 이런 단어(사실상, 역사상 등)의 수효가 많으므로 분석할 때 주의를 요한다.

† □상(上)□이 구체적으로 □위□의 뜻을 가질 때에는 명사(어깨번호02)로 분석한다.

예) 지구 {상}에서, 고속도로 {상}에서, 출발선 {상} 등 /이상 NNG

【-생07(生)】

예) 1년{생}, 이십 년{생}, 고교 3년{생}, 갑자{생}, 1960년 1월 1일{생} 등 /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

【-생08(生)】

(1) 따로 분석하는 경우: (인명의 성(姓)을 나타내는 명사 뒤에 붙어－□젊은 사람□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 이{생}, 김{생} 등 /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (일부 명사 뒤에 붙어－□학생□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {견습생}, {실습생}, {연구생} 등 /이상 NNG

【-순18(順)】/XSN

예) 나이{순}, 이름{순} 등 /이상 XSN

※ 예외: □도착순, 선착순/NNG□은 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

【-씨09(氏)】/XSN

예) 김{씨}, 이{씨}, 박{씨} 부인, 최{씨} 문중, 의유당 김{씨}, 그의 성은 남{씨}입니다 등 /이상 XSN

† 부르거나 이르는 말로 쓰일 때는 의존 명사(씨07/NNB)이다.

예) 김 {씨}, 길동 {씨}, 홍길동 {씨}, 희빈 장 {씨}, 그 일은 김 {씨}가 맡기로 했대 등 /이상 NNB

【-씩03】/XSN

예) 며칠{씩}, 하나{씩}, 두 사람{씩}, 열 그릇{씩}, 다섯 마리{씩}, 한 번{씩}, 한 걸음{씩} /이상 XSN

※ 예외: □조금씩/MAG□은 사전에 등재되어 있으므로 따로 분석하지 않는다.

【-어치04】/XSN

예) 한 푼{어치}, 천 원{어치}, 얼마{어치} 등 /이상 XSN

【-여27(餘)】/XSN

예) 십오 년{여}의 세월, 한 시간{여}를 기다리다, 십{여}, 이십{여} 년, 백{여} 개, 십만{여}, 10만{여} 등 /이상 XSN

† □십여만□의 경우는 □십/MM + 여/XSN + 만/MM'으로 분석한다. 또 □10여만□의 경우는 □10/SN + 여/XSN + 만/SN'으로 분석한다.

【-용11(用)】/XSN

예) 사무{용}, 업무{용} 등 /이상 XSN

※ 예외: □교수용, 군수용, 산업용, 연구용, 연습용, 영업용, 일회용, 휴대용□은 사전에 등재되어 있으므로, 따로 분석하지 않는다.

【-정37(整)】/XSN

예) 일만 원{정} 등 /이상 XSN

【제-21(第)】/XPN

예) {제}이, {제}삼 등 /이상 XSN

※ 예외: □제일□은 순서를 나타내는 경우는 접미사 □제-□를 따로 분석하고, 사전에 등재된 뜻으로 쓰이는 경우는 따로 분석하지 않는다.

【-조27(祖)】/XSN

예) 오 대{조}, 7대{조} 등 /이상 XSN

【-짜리02】

(1) 따로 분석하는 경우: (수나 양 또는 값을 나타내는 명사구 뒤에 붙어－□그만한 수나 양을 가진 것 또는 그만한 가치를 가진 것□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) 한 뼘{짜리}, 열 살{짜리}, 오십 권{짜리}, 방 두 개{짜리}, 백 원{짜리}, 얼마{짜리} 등 /이상 XSN

(2) 따로 분석하지 않는 경우: (몇몇 명사 뒤에 붙어－□그런 차림을 한 사람□의 뜻을 더하는 접미사일 때.

예) {양복짜리}, {장옷짜리}, {창의짜리} 등 /이상 NNG

【-째01】/XSN

예) 그릇{째}, 뿌리{째}, 껍질{째}, 밭{째} 등 /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

※ 예외: □통째/NNG, 번째/NNB□는 사전에 등재되어 있으므로, 따로 분석하지 않는다.

【-째02】/XSN

예) 몇{째}, 사흘{째}, 며칠{째}, 두 잔{째}, 여덟 바퀴{째}, 다섯 달{째} 등 /이상 XSN

† 어깨번호를 붙여서 분석한다.

※ 예외: 수사 뒤에 붙는 것(첫째, 둘째, 셋째 등)과 □번째/NNB□에서 쓰인 것은 따로 분석하지 않는다.

【-쯤02】/XSN

예) 내일{쯤}, 이{쯤}, 얼마{쯤}, 중간{쯤}, 그런 사정{쯤}, 12월 20일{쯤} 등 /이상 XSN

※ 예외: □이쯤, 그쯤, 저쯤/이상 NNG·MAG□은 사전에 등재되어 있으므로, 따로 분석하지 않는다.

【-차13(次)】/XSN

예) 연구{차}, 인사{차}, 사업{차} 등 /이상 XSN

【-하12(下)】/XSN

예) 식민지{하}, 원칙{하}, 지도{하}, 지배{하} 등 /이상 XSN

※ 예외: □-하□가 결합한 단어 중 사전에 등재되어 있는 것은 따로 분석하지 않는다.

【-행07(行)】/XSN

예) 서울{행}, 목포{행} 등 /이상 XSN

구별이 어려운 문법 형태소 목록

【가, 이】

(1) /JKS

예) 그{가} 사과를 먹었다. / 김 과장{이} 부장으로 승진하였다. // 이상 JKS

(2) /JKC

예) 뿌리가 2개{가} 되었습니다. / 공부 시간{이} 되었다. / 그는 반장{이} 아니다. // 이상 JKC

(3) /JX

예) 믿기지{가} 않는다. / 힘껏{이} 겨우 이 정도야? // 이상 JX

【-거니】/EC

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) /EC

예) 나는 {젊었거니} 서서 간들 어떠리.	[젊다/VA + 었/EP + 거니/EC]

(2) /EF

예) 핏줄의 정이란 다 그러하거니.	[그러하다/VA + 거니/EF + ./SF]

【-거들랑】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) /EC

예) 철수를 {만나거들랑} 내 말을 전해라.	[만나다/VV + 거들랑/EC]

(2) /EF

예) 그 무렵 우리는 서울에 {살았거들랑.}	[살다01/VV + 았/EP + 거들랑/EF + ./SF]

【-걸랑】/EF

예) {알걸랑요}	[알다/VV + 걸랑/EF + 요/JX]

【-고는, -곤】

(1) /EC

① 같은 일이 반복됨을 나타낼 때 사용한다.

예) {말씀하시고는} 했죠.	[말씀하다/VV + 시/EP + 고는/EC]

② 앞에 오는 내용이 뒤에 오는 내용의 전제나 조건이 될 때 사용한다. □-고□와의 대체도 가능하다.

예) 남에게 {빚지고는} 못 산다.	[빚지다/VV + 고는/EC]

(2) -고/EC + ㄴ·는/JX

연결 어미 □고□에 보조사 □는□이 결합한 것이다.

예) 고삐를 {넘겨주고는} 돌 위에 걸터앉는다.	[넘겨주다/VV + 고/EC + 는/JX]

마산포에 배를 {대고는} 이 길을 따라갔다.	[대다01/VV + 고/EC + 는/JX]

【-고도】/EC

※ □고/EC + 도/JX'로 분석하지 않았다.

예) {슬프고도} 아름다운 이야기	[슬프다/VA + 고도/EC]

† □고/JKQ + 도/JX'로 분석되기도 한다.

예) 그를 바보{라고도} 불렀다.	[라/EF + 고/JKQ + 도/JX]

【-고말고】/EF

예) 기쁜 {일이고말고}.	[일01/NNG + 이다/VCP + 고말고/EF + ./SF]

† □고/EC + 말다/VA + 고/E'로 분석하지 않는다.

【-고픈】고/EC + 픈/NA

예) 당신과 {이야기하고픈} 마음이 들었습니다.   [이야기하다/VV + 고/EC + 픈/NA]

【-관대】/EC

예) 나랏법이 무엇이{관대}?

【-그려】/JX

예) 같이 {가세그려.}	[가다01/VV + 세/EF + 그려/JX + ./SF]

【-기에】

(1) /EC

원인이나 근거를 나타낼 때 사용된다.

예) 무엇을 {잘못했기에} 혼났니?	[잘못하다/VV + 았/EP + 기에/EC]

(2) 기/ETN + 에/JKB

위 (1)의 뜻이 아닐 때는 모두 이런 식으로 분석한다.

예) {쓰기에} 부족함이 없다.	[쓰다03/VV + 기/ETN + 에/JKB]

【-길래】길래/EC

※ □-기에□의 잘못이지만, 형태적인 문제이므로 고치지 않고 그대로 분석한다.

예) 네가 무엇이{길래} 나에게 일을 시키느냐?	[길래/EC]

【-ㄴ기라, -는기라】ㄴ·는/ETM + 기80/NNB + 라/EF

【-ㄴ데, -는데, -은데】

□ㄴ데, -는데, -은데□는 대부분 연결 어미로 처리하고, 감탄의 뜻으로 쓰일 때만 종결 어미로 처리한다.

(1) /EC

예) 날씨가 {추운데} 외투를 입어라.	[춥다/VA + ㄴ데/EC]

걔가 {뭔데}?	[뭐/NP + ㄴ데/EC]

(2) /EF

예) 나무가 정말 {큰데.}	[크다01/VA + ㄴ데/EF + ./SF]

【-ㄴ다든가, 는다든가】(ㄴ/는)다/EF + 든가/JX

예) 게으름을 {피운다든가} 하는 사람들은 혼이 날 줄 알아라.  [피우다01/VV + ㄴ다/EF + 든가/JX]

【-ㄴ대니, 는다니】(ㄴ/는)다니@/EF

예) 누가 벌써 밥을 먹는대니?	[먹다02/VV + 는다니@/EF]

【-ㄴ바, -는바, 은바】/EC

예) 그는 나와 {동창인바} 그를 잘 알고 있다.	[동창01/NNG + 이다/VCP + ㄴ바/EC]

† □바□가 의존 명사로 쓰이는 경우와 구별하도록 한다.

【-ㄴ즉(슨), -는즉(슨)】

체언과 결합하면 (1)이고, 용언과 결합하면 (2)이다.

(1) /JX

예) {이야긴즉슨} 이렇다.	[이야기/NNG + ㄴ즉슨/JX]

(2) /EC

예) 그의 이야기를 들어 {본즉슨} 그 말도 옳았다.	[보다01/VV + ㄴ즉슨/EC]

【-ㄴ지, -는지, -ㄹ는지, -ㄹ지, -은지, -을는지, -을지】

(1) /EC

문장 중간에 쓰이고 조사가 결합할 수 없으면 EC로 분석한다.

예) 기분이 {좋은지} 휘파람을 분다.	[좋다01/VA + 은지/EC]

그 말을 들었{는지} 못 들었{는지} 아무런 반응이 없다.	[는지/EF]

(2) /EF

문장 끝에 쓰이면 무조건 EF로 분석한다. 문장 중간에 쓰일 때는 조사가 결합할 수 있으면 EF로 분석한다.

예) 밥이나 {먹었는지.}	[먹다02/VV + 었/EP + 는지/EF + ./SF]

어디에 있{는지} 아세요, 모르세요?	[는지/EF]

그 미소가 무엇을 의미하는 {건지} 알 수가 없다.	[거01/NNB + ㄴ지/EF]

{그럴지} 모른다.	[그러다/VV + ㄹ지/EF]

{어딘지} 소리가 들린다.	[어디01/NP + ㄴ지/EF]

【-나, -이나】

(1) /JX

예) 배고픈데 {밥이나} 먹자.	[밥01/NNG + 이나/JX]

(2) /JC

예) {술이나} 담배를 끊어야 한다.	[술01/NNG + 이나/JC]

(3) (이다/VCP +) 나/EC

예) 그는 {반장이나} 아무 일도 안 한다.	[반장08/NNG + 이다/VCP + 나/EC]

【-나마】

체언과 결합하면 (1)이고, 용언과 결합하면 (2)이다.

(1) /JX

예) {너나마} 와 주어서 고맙다.	[너01/NP + 나마/JX]

(2) /EC

예) 변변치는 {못하나마} 많이 잡수십시오.	[못하다/VX + 나마/EC]

【-냐네, -느냐네, -으냐네】(□-(느·으)냐고 하네□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 네/EF

예) 신부가 {예쁘냐네}.	[예쁘다/VA + 냐/EF + 네/EF]

【-냐는, -느냐는, -으냐는】(□-(느·으)냐고 하는□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 는/ETM

예) 일이 {끝났냐는} 질문에 대답을 못하더라.	[끝나다/VV + 았/EP + 냐/EF + 는/ETM]

【-냐니, -느냐니, -으냐니】(□-(느·으)냐고 하(다)니□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 니/EC

예) 네가 {미쳤느냐니} 어떻게 그런 말을 할 수 있어?	[미치다01/VV + 었/EP + 느냐/EF + 니/EC]

【-냐니까, -느냐니까, -으냐니까】(□-(느·으)냐고 하니까□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 니까/EC

예) 어느 것이 {적당하냐니까} 고개를 갸웃거린다.	[적당하다02/VA + 냐/EF + 니까/EC]

【-냐며, -느냐며, -으냐며】(□-(느·으)냐고 하며□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 며/EC

예) 기분은 {괜찮냐며} 어깨를 토닥거린다.	[괜찮다/VA + 냐/EF + 며/EC]

【-냐면, -느냐면, 으냐면】(□-(느·으)냐고 하면□이 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 면/EC

예) 누가 아는 {사람이냐면} 모른다고 해라.	[사람/NNG + 이다/VCP + 냐/EF + 면/EC]

【-냐면서, -느냐면서, -으냐면서】(□-(느·으)냐고 하면서□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 면서/EC

예) 주인 아주머니가 {따뜻하냐면서} 방바닥을 살핀다.	[따뜻하다/VA + 냐/EF + 면서/EC]

【-냔, -느냔, -으냔】(□-(느·으)냐고 한□이 줄어든 말) (느·으)냐/EF + ㄴ/ETM

예) 끙끙 앓아도 어디 {아프냔} 말 한마디 없다.	[아프다/VA + 냐/EF + ㄴ/ETM]

【-냘, -느냘, -으냘】(□-(느·으)냐고 할□이 줄어든 말) (느·으)냐/EF + ㄹ/ETM

예) 나보고 어디 {아프냘} 사람이면 벌써 병원에 데려갔지. [아프다/VA + 냐/EF + ㄹ/ETM]

【-냬, -느냬, -으냬】(□-(느·으)냐고 해□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 아/EF

예) 바지가 {크냬.}	[크다01/VA + 냐/EF + 아/EF + ./SF]

【-냬요, -느냬요, -으냬요】(□-(느·으)냐고 해요□가 줄어든 말) (느·으)냐/EF + 아요/EF

예) 선배가 내 {동생이냬요.}	[동생01/NNG + 이다/VCP + 냐/EF + 아요/EF]

【-냐고, -느냐고, -으냐고】

(1) /EF

의문형 종결 어미로 사용됨

예) 까먹었느냐고?	[까먹다/VV + 었/EP + 느냐고/EF + ?/SF]

(2) (느·으)냐/EF + 고/JKQ

인용의 의미로 쓰일 때 사용된다.

예) 그렇게 놀라느냐고 {책망하듯이} 물었다.	[책망하다/VV + 듯이/EC]

【-는갑다】는갑/NA + 다/EF

예) 걔가 끝까지 {남았는갑다.}	[남다01/VV + 았/EP + 는갑/NA + 다/EF + ./SF]

【-니, 이니】

(1) (이)니/JC

앞에 주어가 나오지 않을 경우에 이렇게 분석한다.

예) {떡이니 과일이니} 잔뜩 먹었다.	[떡01/NNG + 이니/JC ∥ 과일01/NNG + 이니/JC]

(2) (이다/VCP +) 니/EC

앞에 주어가 나올 때 이렇게 분석한다.

예) 그가 {반장이니} 그의 말에 따라라.	[반장08/NNG + 이다/VCP + 니/EC]

【-니까, -으니까】/EC

예) 그렇게 말씀해 {주시니까} 고맙네요.	[주다01/VX + 시/EP + 니까/EC]

† □-니까□는 문장의 가장 마지막에 쓰여도 연결 어미로 분석한다.

예) 그 일은 꼭 해야 돼. 네가 {약속했으니까}.	[약속하다/VV + 았/EP + 으니까/EC]

【-니만큼, -느니만큼, -으니만큼】/EC

예) 학교가 {가까우니만큼} 늦게 나가도 된다.	[가깝다/VA + 으니만큼/EC]

† □-느니·으니/EC + 만큼/JX'로 분석하지 않도록 한다.

【-다】

(1) /EF

평서형 종결 어미

예) 그는 집에 갔다.	[가다01/VV + 았/EP + 다/EF]

(2) /EC

용언 뒤에서 □-다가□의 줄임말로 쓰이는 경우

예) {부럽다} 못해	[부럽다/VA + 다/EC]

(3) /JX

체언 뒤에서 □-다가□의 줄임말로 쓰이는 경우

예) 귀에다 대고 큰 소리로 말했다.	[귀01/NNG + 에다/JKB]

(4) /JC

예) 그는 농구{다} 축구{다} 못하는 운동이 없다.	[다/JC]

【-다가】

부사어나 조사와 결합하면 (1)이고, 용언과 결합하면 (2)이다.

(1) /JX

예) {책상에다가} 꽃병을 올려놓았다.	[책상01/NNG + 에다가/JKB]

(2) /EC

예) 아이는 공부를 {하다가} 잠이 들었다.	[하다01/VV + 다가/EC]

【-다고, -ㄴ다고, 는다고, 은다고】

(1) /EF

예) 제 실수인 줄 {몰랐다고요}.	[모르다/VV + 았/EP + 다고/EF + 요/JX + ./SF]

(2) /EC

예) 무엇을 {잘못했다고} 혼났니?	[잘못하다/VV + 았/EP + 다고/EC]

고함을 질러 {댄다고} 기죽을 사람이 아니다.	[대다01/VX + ㄴ다고/EC]

(3) 다/EF + 고/JKQ

인용의 뜻이 있을 경우

예) 그와 같이 {있었다고} 말했다.	[있다01/VX + 었/EP + 다/EF + 고/JKQ]

【-다기보다, -ㄴ다기보다, -는다기보다】(□-(ㄴ·는)다고 하기보다□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 기/ETN + 보다/JKB

예) 그는 {성실하다기보다} 머리가 좋다.	[성실하다02/VA + 다/EF + 기/ETN + 보다/JKB]

【-다네, -ㄴ다네, -는다네】

(1) /EF

예) 담배는 술보다 더 {해롭다네.}	[해롭다/VA + 다네/EF + ./EF]

(2) (인용의 뜻으로 쓰일 때) -(ㄴ·는)다/EF + 네/EF

예) 나머지 것들은 자기가 {치웠다네.}	[치우다01/VV + 었/EP + 다/EF + 네/EF + ./SF]

【-다는, -ㄴ다는, -는다는】(□-(ㄴ·는)다고 하는□이 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 는/ETM

예) 사장이 {하겠다는} 말에 모두 놀랐다.	[하다01/VV + 겠/EP + 다/EF + 는/ETM]

【-다니, -ㄴ다니, -는다니】

(1) /EF

감탄이나 의문을 나타낼 때 사용한다.

예) 이렇게 허무하게 {돌아가시다니!}	[돌아가다/VV + 시/EP + 다니/EF + !/SF]

왜 이렇게 {춥다니?}	[춥다/VA + 다니/EF + ?/SF]

(2) (□-(ㄴ·는)다고 하다니□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 니/EC

인용의 뜻으로 쓰이는 경우

예) {무사하다니} 다행이군.	[무사하다04/VA + 다/EF + 니/EC]

【-다니까, ㄴ다니까, 는다니까】

(1) /EF

예) 경수가 {던졌다니까요.}	[던지다/VV + 었/EP + 다니까/EF + 요/JX + ./SF]

(2) 인용의 뜻으로 쓰이는 경우에 사용된다.

(□(ㄴ·는)다고 하니까□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 니까/EC

예) 고맙다니까 {답례했다.}	[답례하다/VV + 았/EP + 다/EF + ./SF]

【-다더니, -ㄴ다더니, -는다더니】(□(ㄴ·는)다고 하더니□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 더니/EC

예) 자기가 다 {하겠다더니} 한 게 아무것도 없잖아.	[하다01/VV + 겠/EP + 다/EF + 더니/EC]

【-다든가, -ㄴ다든가】(ㄴ)다/EF + 든가/JX

예) {예쁘다든가} 밉다든가 언급이 있어야 하잖아?	[예쁘다/VA + 다/EF + 든가/JX]

† □다/EF + 든가/EC'로 분석하지 않는다.

【-다든지, -ㄴ다든지】(ㄴ)다/EF + 든지/JX

예) 외모가 {출중하다든지} 능력이 있다든지 해야 할 것 아니야? [출중하다/VA + 다/EF + 든지/JX]

† □다/EF + 든지/EC'로 분석하지 않는다.

【-다마는, -ㄴ다마는, -는다마는】/EC

예) 물건은 {좋다마는} 너무 비싸다.	[좋다01/VA + 다마는/EC]

† □다/EF + 마는/JX'로 분석하지 않는다.

【-다마다, -ㄴ다마다, -는다마다】/EF

예) 암, 네 말이 {맞다마다.}	[맞다01/VV + 다마다/EF + ./SF]

† □다/EF + 마다/JX'로 분석하지 않는다.

【-다면, -ㄴ다면, -는다면, -라면, -으라면】

(1) /EC

예) {건강하다면} 좋겠다.	[건강하다02/VV + 다면/EC]

(2) (□(ㄴ·는)다고 하면□이 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 면/EC

예) 젊은이더러 {늙었다면} 말이 됩니까?	[늙다/VV + 었/EP + 다/EF + 면/EC]

【-다면서, -ㄴ다면서, -는다면서】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) (□(ㄴ·는)다고 하면서□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 면서/EC

예) {늦었다면서} 허둥댔다.	[늦다/VA + 었/EP + 다/EF + 면서/EC]

(2) /EF

예) 수입이 {좋다면서?}	[좋다01/VA + 다면서/EF + ?/SF]

【-다오, -ㄴ다오, -는다오】

(1) /EF

예) 밤 시간이라서 거리는 {조용했다오.}	[조용하다01/VA + 았/EP + 다오/EF + ./SF]

(2) (□(ㄴ·는)다고 하오□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 오/EF

인용의 뜻으로 쓰이는 경우

예) 그가 내일은 쉬겠다오.	[쉬다03/VV + 겠/EP + 다/EF + 오/EF + ./SF]

【-답니까, -ㄴ답니까, -는답니까】

(1) /EF

예) 입춘이 지났는데 왜 이렇게 {춥답니까?}	[춥다/VA + 답니까/EF + ?/SF]

(2) (□-(ㄴ·는)다고 합니까□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + ㅂ니까/EF

예) 뭘 {먹겠답니까?}	[먹다02/VV + 겠/EP + 다/EF + ㅂ니까/EF + ?/SF]

【-답니다, -ㄴ답니다, -는답니다】

(1) /EF

예) 저는 아주 {건강하답니다.}	[건강하다02/VA + 답니다/EF + ./SF]

(2) (□-(ㄴ·는)다고 합니다□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + ㅂ니다/EF

예) 영수가 {떠나겠답니다.}	[떠나다/VV + 겠/EP + 다/EF + ㅂ니다/EF + ./SF]

【-답디까, -ㄴ답디까, -는답디까】(□-(ㄴ·는)다고 합디까□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + ㅂ디까/EF

예) 그 사람은 {어떻답디까?}	[어떻다/VA + 다/EF + ㅂ디까/EF + ?/SF]

【-대, -ㄴ대, -는대】

(1) /EF

예) 신랑이 어쩜 이렇게 {잘생겼대?}	[잘생기다/VA + 었/EP + 대/EF + ?/SF]

(2) (□-(ㄴ·는)다고 해□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 아/EF

인용의 뜻으로 쓰이는 경우

예) 철수도 오겠대?	[오다01/VV + 겠/EP + 다/EF + 아/EF + ?/SF]

【-대로】

체언 뒤에 붙으면 (1)이고, 용언의 관형사형 뒤에 오면 의존 명사이다. 분포로 구별이 가능하다.

(1) /JX

예) 처벌하려면 {법대로} 해라.	[법01/NNG + 대로/JX]

(2) /NNB

예) 동이 트는 {대로} 떠나겠다.	[대로01/NNB]

【-대요, ㄴ대요, 는대요】

(1) (ㄴ/는)대/EF + 요/JX

예) 왜 이렇게 일이 많{대요}?	[대/EF + 요/JX]

(2) (ㄴ/는)다/EF + 아요/EF

예) 철수도 오겠{대요}?	[다/EF + 아요/EF]

【-댔자, -ㄴ댔자, -는댔자】(□-(ㄴ·는)다고 했자□가 줄어든 말) (ㄴ·는)다/EF + 았/EP + 자/EC

예) 네가 {산댔자} 그 봉급에 얼마나 사겠니?	[사다/VV + ㄴ다/EF + 았/EP + 자/EC]

【-더니】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) /EC

예) 날씨가 {무덥더니} 비가 온다.	[무덥다/VA + 더니/EC]

(2) /EF

의문형 종결 어미로 쓰인다.

예) 그 일이 {정말이더니?}	[정말01/NNG + 이다/VCP + 더니/EF + ?/SF]

【-더라고】

(1) 더/EP + 라고/EF

강조의 어미 □-라고□로 해석되었을 때

예) 사과를 가져 간 사람이 철수 [같더라고요.]	[같다/VA + 더/EP + 라고/EF + 요/JX + ./SF]

(2) 더라/EF + 고/JKQ

인용의 뜻으로 쓰이는 경우

예) 그는 그 꼴을 못 봐 {주겠더라고} 밤새도록 욕을 해 댔다.  [주다01/VX + 겠/EP + 더라/EF + 고/JKQ]

【-더라니까】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) (□더라고 하니까□가 줄어든 말)-더라/EF + 니까/EC

예) 철수가 잘하더라니까 공연히 걱정이셔.	[잘하다/VV + 더라/EF + 니까/EC]

(2) /EF

예) 공부는 안 하고, 놀기만 {하더라니까.}	[하다01/VV + 더라니까/EF + ./SF]

【-더라며】

(1) /EC

예) 철수는 그 책이 {재미있더라며} 나에게도 읽어 보라고 했다. [재미있다/VA + 더라며/EC]

(2) /EF

예) 철수가 축구를 {잘하더라며?}	[잘하다/VV + 더라며/EF + ?/SF]

【-더라면서】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) (□더라고 했으면서□, □더라고 하면서□가 줄어든 말) -더라/EF + 면서/EC

예) 철수는 그 책이 재미있더라면서 나에게 권했다.	[재미있다/VA + 더라/EF + 면서/EC]

(2) /EF

의문형 종결 어미

예) 그 사람이 [솔직하더라면서?]	[솔직하다/VA + 더라면서/EF + ?/SF]

【-더랍니까】(□-더라고 합니까□가 줄어든 말) 더라/EF + ㅂ니까/EF

예) 그 의원이 정말 {용하더랍니까?}	[용하다01/VA + 더라/EF + ㅂ니까/EF + ?/SF]

【-더랍니다】(□-더라고 합니다□가 줄어든 말) 더라/EF + ㅂ니다/EF

예) 집을 싸게 {내놓았더랍니다.}	[내놓다/VV + 았/EP + 더라/EF + ㅂ니다/EF + ./SF]

【-더랍디까】(□-더라고 합디까□가 줄어든 말) 더라/EF + ㅂ디까/EF

예) 그것이 보기에 {좋더랍디까?}	[좋다01/VA + 더랍디까/EF + ?/SF]

【-더래】(□더라고 해□가 줄어든 말) 더라/EF + 아/EF

예) 진짜로 걔가 친구하고 {싸우더래.}	[싸우다/VV + 더라/EF + 아/EF + ./SF]

【-더래도】(□-더라고 해도□가 줄어든 말) 더라/EF + 아도/EC

예) 다소 서운한 점이 {있더래도} 네가 참아라.	[있다01/VA + 더라/EF + 아도/EC]

【-더래요】(□-더라고 해요□가 줄어든 말) 더라/EF + 아요/EF

예) 소문대로 그가 {범인이더래요.}	[범인02/NNG + 이다/VCP + 더래요/EF + ./SF]

【-던데】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) /EC

예) 너 고향에 자주 {가던데} 집에 무슨 일 있니?	[가다01/VV + 던데/EC]

(2) /EF

예) 그 사람은 집에 {있던데.}	[있다01/VA + 던데/EF + ./SF]

【-던지라】/EC

예) 그는 며칠 밤을 {새웠던지라} 피곤한 상태였다.	[새우다01/VV + 었/EP + 던지라/EC]

【-도록】

문장의 중간에 쓰이면 (1)이고, 문장의 끝에 쓰이면 (2)이다.

(1) /EC

예) 나무가 잘 {자라도록} 거름을 주었다.	[자라다01/VV + 도록/EC]

(2) /EF

예) 해산했다가 12시에 다시 {모이도록}.	[모이다01/VV + 도록/EC]

【-든가, -이든가】

체언이나 부사어, 종결 어미와 결합하면 (1)이고, 용언, 선어말 어미와 결합하면 (2)이다.

(1) /JX

예) {사과든가} 배든가 다 좋다.	[사과05/NNG + 든가/JX]

(2) /EC

예) 집에 {가든가} 학교에 가든가 해라.	[가다01/VV + 든가/EC]

【-든지, -이든지】

체언이나 부사어, 종결 어미와 결합하면 (1)이고, 용언, 선어말 어미와 결합하면 (2)이다.

(1) /JX

예) {걸어서든지} 달려서든지 제 시간에만 오너라.	[걷다02/VV + 어서/EC + 든지/JX]

도전한다면, {얼마든지} 상대해 주마.	[얼마/NNG + 든지/JX]

(2) /EC

예) 무엇을 {그리든지} 잘만 그려라.	[그리다02/VV + 든지/EC]

【-듯(이)】

(1) /EC

예) 오금을 {박듯이.}	[박다01/VV + 듯이/EC + ./SF]

(2) /NNB

예) 부러운 {듯이} 나를 쳐다보았다.	[듯이01/NNB]

【-ㄹ까, -을까】/EF

† □-ㄹ까 봐□는 하나의 어미가 아니다.

예) 이 그물에 고기가 {잡힐까?}	[잡히다02/VV + ㄹ까/EF + ?/SF]

【-ㄹ깝쇼】/EF

예) 어디루 {올릴깝시요}?	[올리다01/VV + ㄹ깝쇼@/EF]

【-ㄹ데라니, -을데라니】/EF

예) 이렇게 {기쁠데라니!}	[기쁘다/VA + ㄹ데라니/EF + !/SF]

† □ㄹ/ETM + 데/NNB + 라니/EF'로 분석하지 않는다.

【-ㄹ라고, -을라고】

(1) /EF

예) 설마 원숭이가 사람의 {조상일라고?}	[조상07/NNG + 이다/VCP + ㄹ라고/EF + ?/SF]

(2) 려고@/EC

예) 들키면 {어쩔라고} 그런 거짓말을 하니?	[어쩌다01/VV + 려고@/EC]

【-ㄹ라면, -을라면】

(1) 려면@/EC

예) 도전을 {할라면} 해 봐라.	[하다01/VV + 려면@/EC]

(2) 라/EF + 면/EC

예) 그것도 {매력일라면} 매력이다.	[매력/NNG + 이다@/VCP + 라/EF + 면/EC]

【-ㄹ래서, 을래서】(□-으려고 해서□의 잘못)(ㄹ/으)려@/EC + 아서/EC

예) 그를 {볼래서} 본 것은 아니다.	[보다01/VV + 려@/EC + 어서/EC]

【-ㄹ세라, -을세라】

(1) /EC

예) 북쪽은 {추울세라} 두꺼운 옷도 준비했다.	[춥다/VA + ㄹ세라/EC]

(2) /EF

예) 손에 쥐면 {터질세라} 바람 불면 날아갈세라.	[터지다/VV + ㄹ세라/EF]

【-라】

(1) /EC

① □-라서□와 동의어일 때.

예) 제가 {바보라} 그렇습니다.	[바보/NNG + 라/EC]

② 전환의 의미로 쓰일 때.

예) 뿐만 {아니라}, 실수도 많다.	[아니다/VCN + 라/EC]

(2) /EF

예) 그의 성은 홍이요, 이름은 {길동이라.}	[길동/NNP + 이다/VCP + 라/EF + ./SF]

(3) /JKQ

예) 내가 □사장님 {만세!□라} 했던가?	[만세04/IC + !/SF + "/SS + 라/JKQ]

【-라고, -이라고】

(1) /JKQ

직접 인용문에 쓰이는 경우이다.

예) □{싫다□라고}	[싫다01/VA + 다/EF + "/SS + 라고/JKQ]

(2) 라/EF + 고/JKQ

(간접 인용절에 쓰여서) 어미 □-라□에 인용을 나타내는 격조사 □고□가 결합한 말

예) 예수는 서로 {사랑하라고} 가르쳤다.	[사랑하다/VV + 라/EF + 고/JKQ]

{바다라고} 하면 큰 것만을 생각한다.	[바다/NNG + 라/EF + 고/JKQ]

(3) /JX

부정적인 의미에 사용된다. □라고는□의 형태로 많이 제시된다.

예) 여름 내내 {비라고는} 내리지 않았다.	[비01/NNG + 라고/JX + 는/JX]

세미나에 {쟁점이라고는} 없었다.	[쟁점/NNG + 이라고/JX + 는/JX]

(4) /EC

까닭이나 근거를 댈 때 쓰는 연결 어미

예) 제까짓 게 {뭐라고} 이리도 간섭이냐?	[뭐/NP + 라고/EC]

(5) /EF

의문·강조의 종결 어미

예) 바쁘면 어서 가 {보라고}.	[보다01/VX + 라고/EF + ./SF]

【-라는】

직접 인용문 뒤에 붙는 □-라는□, □-란□은 □라고 하는□의 준말이다. 형태소 분석기는 □이다/VCP + 라는/ETM□, □이다/VCP + 란/ETM□이라고 분석하지만, 모두 □라/JKQ + 는/ETM□, □라/JKQ + ㄴ/ETM□으로 고쳐주어야 한다.

(1) 라/JKQ + 는/ETM

직접 인용과 결합할 때이다.

예) □거기 {서□라는} 소리 못 들었어?	[서다01/VV + 어/EF + "/SS + 라/JKQ + 는/ETM]

(2) 라/EF + 는/ETM

간접 인용과 결합할 때이다.

예) {철수라는} 사람을 찾는데요.	[철수/NNP + 라/EF + 는/ETM]

【-라니까, -으라니까】

(1) /EF

해라할 자리나 혼잣말에 쓰여, 굳어진 평판을 다시 확인하여 말할 때에 쓰이는 종결 어미일 때이다.

예) 이번에는 {진짜라니까.}	[진짜/NNG + 라니까/EF + ./SF]

(2) □-라고 하니까□가 줄어든 말

① 라/JKQ + 니까/EC

직접 인용과 결합할 때이다.

예) □입 {다물어!□라니까} 눈을 동그랗게 뜨고 날 쳐다본다. [다물다/VV + 어/EF + !/SF + "/SS + 라/JKQ + 니까/EC]

② 라/EF + 니까/EC

간접 인용과 결합할 때이다.

예) 사실이 {아니라니까} 모두 실망하였다.	[아니다/VCN + 라/EF + 니까/EC]

【-라도, -이라도】

체언에 □-(이)라도□가 결합하였을 때는 그 환경에 따라 분석이 달라진다. □-(이)나, -(이)라서□, □-(이)라야□, □-(이)라야만□, □-(이)란, -(이)며□도 마찬가지로 처리한다.

(1) (이다/VCP +) 라도/EC

앞에 주어가 있으면, 이와 같이 분석한다.

예) 그것이 {금덩이라도} 난 안 가진다.	[금덩이/NNG + 라도/EC]

그녀가 {미인이라도} 난 싫다.	[미인01/NNG + 이다/VCP + 라도/EC]

(2) (이)라도/JX

앞에 주어가 없으면, 보조사(/JX)로 분석한다.

예) {국수라도} 좀 먹으면 좋겠다.	[국수01/NNG + 라도/JX]

어디 {여행이라도} 다녀오렴.	[여행02/NNG + 이라도/JX]

【-라든가, -이라든가】

(1) 라/EF + 든가/EC

간접 인용과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) {가라든가} 말라든가 해야 할 것 아냐?	[가다01/VV + 라/EF + 든가/EC]

(2) 라/JKQ + 든가/JX

직접 인용과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) □그는 멋있다.□{라든가} □그는 핸섬해□{라든가} 모두 같은 뜻을 말하는 거잖아. [라/JKQ + 든가/JX]

(3) (이)라든가/JX

체언과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) 축구{라든가} 야구{라든가} 아무 운동이나 해라.	[라든가/JX]

【-라든지, -이라든지】

(1) 라/EF + 든지/EC

간접 인용과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) {일어나라든지} 자라든지 명령만 내리십시오.	[일어나다/VV + 라/EF + 든지/EC]

(2) 라/JKQ + 든지/JX

직접 인용과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) □밉다□{라든지} □싫다□{라든지} 하는 단어는 모두 부정적인 의미를 갖는다.	[라/JKQ + 든지/JX]

(3) (이)라든지/JX

체언과 결합하는 경우에 이와 같이 분석한다.

예) 시{라든지} 소설{라든지} 무엇이나 다 읽고 싶다.	[라든지/JX]

【-라며, -으라며】

(1) /EF

의문형 종결 어미로 쓰임.

예) 네가 새로 전학온 {애라며?}	[애02/NNG + 라며/EF + ?/SF]

(2) □-라고 하며□가 줄어든 말

① 라/JKQ + 며/EC

직접 인용과 결합할 때이다.

예) □너 {가져.□라며} 주더라.	[가지다/VV + 어/EF + "/SS + 라/JKQ + 며/EC]

② (으)라/EF + 며/EC

간접 인용과 결합할 때이다.

예) 집주인은 이 집에서 {살라며} 방을 내어 주셨다.	[살다01/VV + 라/EF + 며/EC]

【-란, -이란】

(1) /JX

어떤 대상을 화제로 삼을 때 사용된다.

예) 친구{란} 어려움을 함께 하는 사람이다.	[란/JX]

(2) □-(이)라고 하는□이 줄어든 말

① (이)라/JKQ + ㄴ/ETM

직접 인용과 결합할 때이다.

② (이다/VCP +) 라/EF + ㄴ/ETM

간접 인용과 결합할 때이다.

예) {가란} 소리 못 들었니?	[가다01/VV + 라/EF + ㄴ/ETM]

【-란다】

(1) /EF

예) 아빠는 훌륭한 {분이란다.}	[분01/NNB + 이다/VCP + 란다/EF + ./SF]

(2) □라고 한다□가 줄어든 말

① 라/JKQ + ㄴ다/EF

직접 인용과 결합할 때이다.

예) 다 들어 놓고 {□뭐라고?□란다.}

[□/SS + 뭐/NP + 라고/EF + ?/SF + □/SS + 라/JKQ + ㄴ다/EF + ./SF]

② 라/EF + ㄴ다/EF

간접 인용과 결합할 때이다.

예) 자기가 한 일이 {아니란다.}	[아니다/VCN + 라/EF + ㄴ다/EF + ./SF]

【-랄까】□-라고 할까□가 줄어든 말

(1) 라/JKQ + ㄹ까/EF

직접 인용과 결합할 때이다.

예) 설마 {□싫어.□랄까} 싶어 말을 못 꺼낸다. [□/SS + 싫다01/VA + 어/EF + ./SF + □/SS + 라/JKQ + ㄹ까/EF]

(2) 라/EF + ㄹ까/EF

간접 인용과 결합할 때이다.

예) 걔보고 여기 {오랄까?}	[오다01/VV + 라/EF + ㄹ까/EF + ?/SF]

【-랑, -이랑】

(1) /JKB

예) 나는 {정화랑} 같이 영화를 보러 갔다.	[정화/NNP + 랑/JKB]

(2) /JC

예) 백화점에 가서 {구두랑} 모자랑 샀어요.	[구두01/NNG + 랑/JC]

【-래, -으래】

(1) /EF

예) 이게 무슨 {컴퓨터래?}	[컴퓨터/NNG + 래/EF + ?/SF]

(2) □-라고 해□가 줄어든 말

① 라/JKQ + 아/EF

② 라/EF + 아/EF

예) 내일 또 {오래.}	[오다01/VV + 라/EF + 아/EF + ./SF]

【-래서, -으래서】□-라고 해서□가 줄어든 말

(1) 라/JKQ + 아서/EC

예) 걔가 □집에 {가!□래서} 집에 왔어.	[가다01/VV + 아/EC + !/SF + □/SS + 라/JKQ + 아서/EC]

(2) 라/EF + 아서/EC

예) 일찍 {오래서} 아침도 못 먹고 왔다.	[오다01/VV + 라/EF + 아서/EC]

【-래지】라/EF + 아지/EF

예) 그냥 그들한테 {데려가래지}.	[데려가다/VV + 라/EF + 아지/EF]

【-려건, -으려건】□-으려거든□의 준말

(1) EC

예) 비가 오{려건} 많이 왔으면 좋겠다.

(2) (으)려/EC + 건/EC

예) 해돋이를 보{려건} 서둘러라.

【-려거나, -으려거나】(□-려고 하거나□가 줄어든 말) 려/EC + 거나/EC

예) {식사하려거나} 간식이라도 하실 분들은 식당으로 모여 주십시오. [식사하다02/VV + 려/EC + 거나/EC]

【-려는, -으려는】(□-려고 하는□이 줄어든 말) 려/EC + 는/ETM

예) {떠나려는} 사람은 잡지 않는다.	[떠나다/VV + 려/EC + 는/ETM]

【-려는데, -으려는데】(□-려고 하는데□가 줄어든 말) 려/EC + 는데/EC

예) 막 {나가려는데} 전화벨이 울렸다.	[나가다/VV + 려/EC + 는데/EC]

【-려니, -으려니】

(1) /EC

예) 그가 지금쯤은 집에 도착해 있{으려니} 하고 찾아갔다. / 날씨가 흐려서 그러{려니} 싶다. / 다 내가 너무 무식한 탓이{려니} 생각했다. // 이상 EC

(2) (으)려/EC + 니/EC

예) 도넛을 먹고 있{으려니} 여옥이가 들어왔다.   [으려/EC + 니/EC]

【-려다, -으려다】(□-려고 하다□가 줄어든 말) 려/EC + 다/EC

예) 그는 새로운 사업을 {시작하려다} 중간에 그만뒀다.	[시작하다01/VV + 려/EC + 다/EC]

【-려다가, -으려다가】(□-려고 하다가□가 줄어든 말) 려/EC + 다가/EC

예) 많은 것을 {알려다가} 다치는 수가 있다.	[알다/VV + 려/EC + 다가/EC]

【-려던, -으려던】(□-려고 하던□이 줄어든 말) 려/EC + 던/ETM

예) 막 퇴근을 {하려던} 순간에 전화가 왔다.	[하다01/VV + 려/EC + 던/ETM]

【-리라는, -으리라는】(□-(으)리라고 하는□이 줄어든 말) (으)리라/EF + 는/ETM

예) 노인은 고향으로 {돌아가리라는} 의지가 강했다.	[돌아가다/VV + 리라/EF + 는/ETM]

【-리만치】/EC

예) {엉뚱하리만치}	[엉뚱하다/VA + 리만치/EC]

【-ㅁ에도】/EC

예) {그럼에도} 불구하고	[그러다/VV(그렇다/VA) + ㅁ에도/EC]

【-만은】마는@/JX

예) 최선을 {다하였습니다만은} 실패했습니다.	[다하다/VV + 았/EP + 습니다/EF + 마는@/JX]

전통이 꼭 {이어지지만은} 않는다.	[이어지다/VV + 지/EC + 마는@/JX]

【-만큼】

체언 뒤에 붙으면 (1)이고, 용언의 관형사형 뒤에 오면 (2)이다.

(1) /JX

예) 집을 {대궐만큼} 크게 짓다.	[대궐02/NNG + 만큼/JX]

(2) /NNB

예) 노력한 {만큼} 대가를 얻는다.	[만큼/NNB]

【-ㅂ네】/EF

예) {투사입네} 거들먹거리다.	[투사07/NNG + 이다/VCP + ㅂ네/EF]

【-밖에】/JX

예) 이를 전제로 했다고{밖에} 볼 수 없다.

【-부터라도】부터/JKB + 라도/JX

예) 이제{부터라도} 열심히 살면 성공할 수 있다.	[부터/JKB + 라도/JX]

【-뿐】

체언 뒤에 붙으면 (1)이고, 용언의 관형사형 뒤에 오면 (2)이다.

(1) /JX

예) 가진 것은 {이것뿐이다.}	[이것/NP + 뿐/JX + 이다/VCP + 다/EF + ./SF]

(2) /NNB

예) 소문으로만 들었을 {뿐이네.}	[뿐01/NNB + 이다/VCP + 네/EF + ./SF]

【-십시다】/EF

예) {들어가십시다}	[들어가다01/VV + 십시다/EF]

【-십시오】/EF

예) 제 말대로 {하십시오}.	[하다01/VV + 십시오/EF]

【-아/어】/EC

† 신문기사 헤드라인에서 '…들 선보여', '…등 한데 모아' 등의 형식으로 끝날 때도 '-아/어'는 EC로 분석한다.

【-아야만, -어야만】/EC

※ □어야/EC + 만/JX'로 분석하지 않도록 한다.

예) 오늘 저 산을 {넘어야만} 한다.	[넘다/VV + 어야만/EC]

【-아야지, -어야지】

(1) /EF

문장의 제일 뒤에 쓰였을 때 이와 같이 분석한다.

예) 강을 {건너야지.}	[건너다/VV + 야지/EF + ./SF]

(2) /EC

앞 절의 일이 뒤 절 일의 조건임을 나타낼 때나 아무리 가정하여도 영향이 없음을 나타낼 때 이와 같이 분석한다.

예) 말을 해야지 그 마음을 알지.	[하다01/VV + 아야지/EC]

【-야】

용언에 붙어서 이어 주는 기능을 하면 (1)이고, 문장을 마무리하는 기능을 하면 (2)이다. 체언에 붙어서 호격의 기능을 하면 (3)이고, 그 밖의 뜻을 더하는 기능을 하면 (4)이다.

(1) /EC

예) 이제 집에 {가야} 한다.	[가다01/VV + 야/EC]

(2) /EF

예) 이게 {뭐야?}	[뭐/NP + 야/EF + ?/SF]

참 좋은 {사람이야.}	[사람/NNG + 이다/VCP + 야/EF + ./SF]

(3) /JKV

예) {철수야,} 어디 가니?	[철수/NNP + 야/JKV + ,/SP]

(4) /JX

예) {영어야} 철수가 도사지.	[영어02/NNG + 야/JX]

【-야겠다, -아야겠다, -어야겠다】(□-(아·어)야 하겠다□가 줄어든 말) (아·어)야/EC + 겠/EP + 다/EF

예) 잠이나 {자야겠다.}	[자다01/VV + 야/EC + 겠/EP + 다/EF + ./SF]

† 형태소 분석기의 분석 결과에는 □아야/EC + 하다01/VX + 겠/EP + 다/EF□로 분석되어 있으나, □하다01/VX'를 빼고 분석하도록 한다.

【-어다보다】□-어다보다□는 앞의 어간과 결합하여 하나의 동사를 만든다.

예) {내다보다}, {내려다보다}, {넘어다보다}, {들여다보다} 등/이상 VV

【-에의】/JKG

예) 지자제{에의} 참여

【-요】/JX

예) 저만 {알라고요?}	[알다/VV + 라고/EF + 요/JX + ?/SF]

† '어요, 아요, 여요, 에요, 세요, 셔요, 죠, 지요□일 때만 어미이다. 그러나, □-ㄴ지요□는 □-ㄴ지/EF□와 □요/JX□로 분석해야 한다. □네요□도 □-네/EF□와 □요/JX'로 분석한다.

예) 잘 {지내시는지요.}	[지내다01/VV + 시/EP + 는지/EF + 요/JX + ./SF]

공부를 {잘하셨네요.}	[잘하다/VV + 시/EP + 었/EP + 네/EF + 요/JX + ./SF]

【-우리다】오리다@/EF

예) {드리우리다}	[드리다01/VX + 오리다@/EF]

{흘리우리다}	[흘리다/VV + 오리다@/EF]

【-으니라고】으니/EF + 라고/JX

예) 나쁜 놈 {같으니라고}.	[같다/VA + 으니/EF + 라고/JX]

【-이】인수(人數)를 가리키는 말을 만드는 접미사이다. 이 접미사가 결합하는 것은 모두 명사로 처리한다.

예) {둘이*}, {셋이*}, {몇이*}, {여럿이*} 등 / 이상 NNG

【-이래】/JKS

예) 볼 {일이래} 있어서가 앙이고…….	[일01/NNG + 이래/JKS]

【-자고】

(1) /EF

예) 같이 가자. 함께 {가자고}.	[가다01/VV + 자고/EF + ./SF]

나도 같이 {가자고}?	[가다01/VV + 자고/EF + ?/SF]

(2) 자/EF + 고/JKQ

인용의 뜻이 있을 경우

예) 그가 함께 {일하자고} 말했다.	[일하다/VV + 자/EF + 고/JKQ]

【-자는】(□-자고 하는□이 줄어든 말) 자/EF + 는/ETM

예) 벌써 {가자는} 말이니?	[가다01/VV + 자/EF + 는/ETM]

【-자니】(□-자고 하니□가 줄어든 말) 자/EF + 니/EC

예) 모두 함께 {가자니} 거절을 못하겠더라.	[가다01/VV + 자/EF + 니/EC]

【-자니까】

(1) /EF

예) 우리 빨리 {떠나자니까.}	[떠나다/VV + 자니까/EF + ./SF]

(2) (□-자고 하니까□가 줄어든 말) 자/EF + 니까/EC

예) 함께 {가자니까} 약속이 있다고 하더라.	[가다01/VV + 자/EF + 니까/EC]

【-자면】

(1) /EC

예) 날이 {밝자면} 두 시간은 더 있어야 한다.	[밝다/VV + 자면/EC]

(2) 자/EF + 면/EC

예) 그가 같이 {가자면} 함께 가거라.	[가다01/VV + 자/EF + 면/EC]

【-지만서도】/EC

예) 그는 어렵게 {살았지만서도} 얼굴에 그늘이 없다.	[살다01/VV + 았/EP + 지만서도/EC]

【-하고】

(1) /JKB

예) 너는 {철수하고} 닮았다.	[철수/NNP + 하고/JKB]

저런 {싸가지하곤}	[싸가지/NNG + 하고/JKB + ㄴ/JX]

(2) /JC

예) {사과하고} 배를 가져오너라.	[사과05/NNG + 하고/JC]

구별이 어려운 실질 형태소 목록

【가는귀먹다】가는귀먹다/VA + 다/EF

【가라사대】가라사대/VV

【가상05(假想)】/NNG

예) {가상}의 동물들

【가져다주다】가져다주다/VV + 다/EF

† □갖다주다□는 □갖다01/VV + 다/EC + 주다01/VX + 다/EF□로 분석하도록 한다.

【각01(各)】/MM

예) {각} 가정, {각} 개인, {각} 학교, {각} 부처, {각} 사별, {각} 지방 등/이상 MM

【갔다오다】

예) 어디 {갔다왔습니까}?	[가다01/VV + 았/EP + 다/EC + 오다01/VV + 았/EP + 습니까/EF]

【강추위02】

예) 4년만의 {강추위}

【갖다】(□갖다가□가 줄어든 말) 갖다01/VV + 다/EC

【갖은】/MM

예) {갖은} 양념, {갖은} 고생, {갖은} 수단, {갖은} 노력 등 /이상 MM

【같이】

(1) /MAG

단독으로 쓰이며, 주로 격 조사 □과□ 뒤에 쓰인다.

예)	친구와 {같이} 사업을 하다.	[같이/MAG]

모두 {같이} 갑시다.	[같이/MAG]

(2) /JKB

체언 뒤에 붙어서 쓰인다.

예)	{얼음장같이} 차가운 밤바다	[얼음장/NNG + 같이/JKB]

{새벽같이} 떠나다.	[새벽01/NNG + 같이/JKB]

【거01】(□것□의 구어적인 말)/NNB

† 의존 명사 □것□이 □것□과 □거□의 형태로 나타나면, 형태를 그대로 반영하여 분석한다.

예)	{건}	[거01/NNB + ㄴ/JX]

{건지}	[거01/NNB + ㄴ지/EF]

{게}	[거01/NNB + 이/JKS]

{거}	[거01/NNB]

{거면}	[거01/NNB + 면/EC]

{걸}	[거01/NNB + ㄹ/JKO]

{걸까}	[거01/NNB + ㄹ까/EF]

{거니까}	[거01/NNB + 니까/EC]

† □걸로□는 □거로□의 잘못이다. 따라서 올바른 형태로 바꾸어 준다.

예)	{걸로}	[거01@/NNB + 로/JKB]

【고10(故)】/MM

예) {고} 박정희	[고10/MM]

【곧이어서】(※ '곧이어'가 표제어로 있음) 곧01/MAJ + 잇다01/VV + 어서/EC

【골게터(goal getter)】골14/NNG + 게터/NNG

【공80(共)】

예) {5공}	[5/SN + 공80/NNG]

【관01(官)】

예) {정경관}	[정경04/NNG + 관01/NNG]

【구05(句)】

예) {조건구}	[조건02/NNG + 구05/NNG]

【구15(區)】

예) {서북구}	[서북/NNG + 구15/NNG]

【구-24(舊)】

예) {구사회주의국가}	[구사회주의*/NNG + 국가01/NNG]

【국민총생산(國民總生産)】국민/NNG + 총생산*/NNG

【군08(群)】/NNB

예) 아파트 1{군}	[군08/NNB]

【궤04(櫃)】/NNG

예) 그의 연구와 {궤}를 같이한다.	[궤04/NNG]

【귀04(貴)】/MM

예) {귀} 회사	[귀04/MM]

【그01】

(1) /NP

(2) /MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

그간/NNG, 그거/NP,  그것/NP, 그것참/IC, 그곳/NP, 그길로/MAG, 그까지로/MAG, 그까짓/MM, 그깟/MM, 그나마/MAG, 그날/NNG, 그날그날/NNG·MAG, 그냥/MAG, 그네03/NP, 그녀/NP, 그년/NP, 그놈/NP, 그다음/NNG, 그다지/MAG, 그담/NNG, 그달/NNG, 그대로/MAG, 그동안/NNG, 그따위/NP·MM, 그딴/MM, 그때/NNG, 그때그때/NNG·MAG, 그만01/MM, 그만02/MAG, 그만치/MAG·NNG, 그만큼/MAG·NNG, 그미01/NP, 그분/NP, 그사이/NNG, 그새/NNG, 그이01/NP, 그자02/NP, 그적/NNG, 그전/NNG, 그전번/NNG, 그중/NNG, 그즈음/NNG, 그쪽/NP, 그쯤/NNG·MAG, 그치/NP, 그편/NP, 그해/NNG

† □그들□은 □그01/NP + 들/XSN□로 분석한다. □그 후□, □그 외□, □그 밖□은 모두 띄어서 분석한다.

【그냥】

예) 저것들을 {그냥}...!	[그냥/MAG]

【그다음날】그/MM + 다음날/NNG

【그래】

(1) 그래01/IC

예) {그래}, 알겠어.	[그래01/IC]

(2) 그래/NV

예) 겉모습은 좀 {그래} 보이지.	[그래/NV]

(3) 그래/JX

예) 그것참 신통하군{그래}.	[그래/JX]

【그래도】/NV

【그래야】/NV

【그래요】/NV

【그러게】

(1) /MAG

자신의 말이 옳았음을 강조할 때 쓰는 말이다.

예) {그러게} 내가 뭐랬어?	[그러게/MAG]

(2) /IC

상대편의 말에 찬성하는 뜻을 나타낼 때 쓰는 말이다.

예) □그 친구 아직 정신을 못 차렸군.□ {□그러게요.□}	[□/SS + 그러게/IC + 요/JX + ./SF + □/SS]

【그러다】/VV

예) {그러고}	[그러다/VV + 고/EC]

{그러다가}	[그러다/VV + 다가/EC]

{그러요}	[그러다/VV + 어요/EF]

{그러자}	[그러다/VV + 자/EC·EF]

{그러잖아도}	[그러다/VV + 잖/NA + 아도/EC]

{그리고 나서}	[그러다@/VV + 고/EC + 나다01/VX + 아서/EC]

{그리고서}	[그러다@/VV + 고서/EC]

【그러한즉】그러하다/VA + ㄴ즉/EC

【그런】

(1) /MM

□상태, 모양, 성질 따위가 그러한□의 뜻으로 쓰였을 때.

예) 공부를 잘하는 {그런} 여자가 좋다.	[그런01/MM]

(2) 그러다/VV + ㄴ/ETM

이때는 주로 주어를 동반하며, 단순한 동사가 결합될 때이다.

예) 엄마는 형이 {그런} 줄도 모르고 동생만 꾸짖었다.	[그러다/VV + ㄴ/ETM]

(3) 그렇다/VA + ㄴ/ETM

이때도 주로 주어를 동반하며, 형용사가 결합될 때이다.

예) 상황이 {그런} 줄 알았니?	[그렇다/VA + ㄴ/ETM]

【그런즉】그렇다/VA + ㄴ즉/EC

【그럴듯하다】그럴듯하다/VA + 다/EF

【그럴싸하다】그럴싸하다/VA + 다/EF

【그렇고 그런】 그렇다/VA + 고/EC ∥ 그렇다/VA + ㄴ/ETM

【그렇다】

그러다□는 □그리하다□의 준말로 동사이고, □그렇다□는 □그러하다□의 준말로 형용사이다. 둘 다 앞에서 쓴 단어를 지시하는 대동사이므로, 지시되는 단어의 품사에 따라 이 대동사가 달리 선택된다. 그런데 이 대동사를 잘못 선택하는 경우가 많고 또 □그렇다□ 사용 환경에 따라 □ㅎ□이 생략되는 경우도 있으므로, 이 처리에는 주의를 기울여야 한다.

† □이러다·이렇다, 저러다·저렇다□, □조러다·조렇다□도 이와 마찬가지로 적용한다.

(1) 대동사가 잘못 사용되었을 때는 고쳐 주고, □@□ 표지를 붙여 준다.

예) 실수를 하기가 쉽다. {그러기} 때문에	[그렇다@/VA + 기/ETN]

(2) □그렇다□의 □ㅎ□이 생략될 때, □ㅎ□은 음운 현상에 따라 자연스럽게 생략되는 것이므로 분석 결과에서 □@□ 표시를 붙일 필요가 없다.

① □ㄴ, ㅁ□으로 시작되는 어미 앞에서

예)	그는 돈이 많다. {그러니} 회비를 더 많이 내야 한다.	[그렇다/VA + 니/EC]

그녀는 잘 사는 편이다. {그러면서} 사회에 불만이 많다.	[그렇다/VA + 면서/EC]

② □시□ 앞에서

예) 상황이 {그러시다면} 좀 더 유예를 드리지요.	[그렇다/VA + 시/EP + 다면/EC]

【그리고는】그리고/MAJ + 는/JX

【그리한즉】그리하다/VV + ㄴ즉/EC

【그제서야】그제서야*/MAG

【근04(近)】/MM

예) {근} 열흘

【급04】

예) {연대급}	[연대12/NNG + 급04/NNG]

【기19(基)】/NNB

예) 미사일 150{기}

【기21(期)】/NNG

예) 해병 67{기}

【기발나다】기발03/NNG + 나다01/VV + 다/EF

예) {기발나고} 재미있고 신이 난다.	[기발03/NNG + 나다01/VV + 고/EC]

【기십(幾十), 기백(幾百), 기천(幾千), 기만(幾萬), 기십만(幾十萬), 기백만(幾百萬)】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다. 분포로 구별이 가능하다.

(1) /NR

(2) /MM

【기침감기약】기침감기/NNG + 약07/NNG

【긴긴】/MM

예) {긴긴} 세월	[긴긴/MM]

【길01】

예) {뚝방길}	[뚝방*/NNG + 길01/NNG]

【꼬나쥐다】꼬느다01/VV + 아/EC + 쥐다01/VV + 다/EF

예) 몽둥이를 {꼬나쥔} 장정

【끼다02】/VV

예) 살얼음이 {끼다}

【나03】

(1) /NP

□말하는 이가 대등한 관계에 있는 사람이나 아랫사람을 상대하여 자기를 가리키는 일인칭 대명사□를 뜻하는 경우. 주로 대화체나 수필, 1인칭 소설과 같은 문맥에서 사용된다.

예) {나}의 소망 / {나}는 학생이다. / {나}와 그 친구는 사이가 참 좋다. // 이상 NP

(2) /NNG

남이 아닌 자기 자신. 주로 대화체 이외의 문맥이나 남과 꼭 구별해야 하는 문맥에서 자기 자신을 가리키지 않을 때 사용된다.

예) 우리는 {나}만의 이익을 생각해선 안 됩니다. / {나}보다 남을 먼저 생각하는 사람이 되자. / {나}만이 간직하고 싶은 {나}의 일상사를 진실하게 쓴 것이 일기이다. / 남의 생각이 아닌 {나}의 생각이 드러난 글 / {나}도 할 수 있다는 생각을 불러일으키는 글 / 글쓰기의 중심은 {나} / {나}의 이력서 등 // 이상 NNG

† □나 자신□, □나 스스로□는 문맥에 따라 NP, NNG임을 판단해야 한다.

【나다01】

예)	{신나다}	[신02/NNG + 나다01/VV + 다/EF]

{박살나다}	[박살/NNG + 나다01/VV]

{절단나다}	[절단01/NNG + 나다01/VV + 다/EF]

【난데없다】/VA

【내다 붓다】내다02/VV + 다/EC + 붓다02/VV + 다/EF

【내다 뿜다】내다02/VV + 다/EC + 뿜다/VV + 다/EF

【내다 팔다】내다02/VV + 다/EC + 팔다/VV + 다/EF

【내로라는】내로라/NNG + 는/ETM

【내어밀다】내다02/VV + 어/EC + 밀다01/VV + 다/EF

【내어주다】내다02/VV + 어/EC + 주다01/VV + 다/EF

† □내주다□는 사전 표제어이다.

【내친김】/NNG

【넘쳐흐르다】/VV

【노릇01】/NNG

† □종노릇(하다)□, □중노릇(하다)□는 한 단어이다.

【녹색신고】/NNG

【놓다01】

□놓다□를 앞 단어와 붙여서 분석하는 예는 아래와 같다.

예) {가로놓다}, {갈라놓다}, {곱놓다}, {긁어놓다}, {기추놓다}, {까놓다}, {끙짜놓다}, {날아놓다}, {내놓다}, {내려놓다}, {내켜놓다}, {널어놓다}, {눌러놓다}, {늘어놓다}, {덧놓다}, {덮어놓다}, {돌라놓다}, {돌려놓다}, {되놓다}, {둘러놓다}, {뒤놓다}, {드놓다01}, {들놓다01}, {들놓다02}, {들놓다03}, {들여놓다}, {뜸놓다}, {막놓다}, {맞놓다}, {먹놓다}, {밀쳐놓다}, {벋놓다}, {벗놓다}, {빗놓다}, {빼놓다}, {뻥놓다}, {뽕놓다}, {사놓다}, {설레발놓다}, {세놓다}, {셈놓다}, {수놓다}, {썰레놓다}, {어긋놓다}, {업수놓다}, {올려놓다}, {접어놓다}, {주놓다}, {침놓다}, {터놓다}, {털어놓다}, {펴놓다}, {풀어놓다}, {피새놓다}, {하차놓다}, {헛놓다}, {헛방놓다}, {헛불놓다} / 이상 VV

† □드놓다01□, □벗놓다□는 □들놓다02@□, □벋놓다@□으로 분석해야 한다.

【뇌생물학】뇌03/NNG + 생물학/NNG

【다다음주】다다음*/NNG + 주26/NNG

【다른】

□딴03□으로 대체될 수 있으면 (1)이고, 그렇지 않으면 (2)이다.

(1) 다른/MM

(2) 다르다01/VA + ㄴ/ETM

예) 서로 {다른} 환경, 일반 과자와 {다른} 맛!	[다르다01/VA + ㄴ/ETM]

【다름아니다】다르다01/VA + ㅁ/ETM + 아니다/VCN + 다/EF

예) 앙갚음에 {다름아니다}

【다소】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다.

(1) /NNG

(2) /MAG

【단09】/MM

예) {단} 한 발의 총알 /MM

【당·정·군】당14/NNG + ·/SP + 정81/NNG + ·/SP + 군05/NNG

예) {당·정·군} 고위 간부들

【대14(臺)】

예)	{샤워대}	[샤워/NNG + 대14/NNG]

{공중전화대}	[공중전화/NNG + 대14/NNG]

{탑승대}	[탑승/NNG + 대14/NNG]

【대내03, 대외02, 대내외】/NNG

예) {대내}, {대외}, {대내외} 사업 등 /이상 NNG

【대보다】대보다/VV + 다/EF

【대외협력국장】대외02/NNG + 협력국장*/NNG

【대한민국(大韓民國)】/NNP

【던져두다】던져두다/VV + 다/EF

【덩그마니】덩그맣다/VA + 니/EC

【도와주다】도와주다/VV + 다/EF

【독04(毒)】

예)	{독불}	[독04/NNG + 불01/NNG]

{독지네}	[독04/NNG + 지네01/NNG]

【돌리다04】/VV

예) 한숨을 {돌리다}.	[돌리다04/VV + 다/EF]

【동09(同)】/MM

예) {동} 회사에서 3년간 근무했음.	[동09/MM]

【동15(棟)】/NNB

예) 아파트 401{동}	[동15/NNB]

【될성부르다】될성부르다/VA + 다/EF

【듣도 보도 못하다】 듣다01/VV + 도/JX ∥ 보다01/VV + 도/JX ∥ 못하다/VX + 다/EF

【들이마시다02】

예) 술을 {들이마시다}

【-디-】모두 붙여서 한 단어로 처리한다.

예) {쓰디쓰다}, {길디길다*} 등 /이상 VA

【디젤】/NNG

예) {디젤기관}	[디젤/NNG + 기관11/NNG]

{디젤발전소}	[디젤/NNG + 발전소/NNG]

【딴03】/MM

예) {딴} 일, {딴} 회사 등 /이상 MM

【때리다01】

예) 전화를 {때리다}, 한잔을 {때리다}	[때리다01/VV + 다/EF]

【떡만둣국】떡01/NNG + 만둣국/NNG

【떼01】/NNG

† □모기떼/NNG'는 하나로 처리한다.

【또는】/MAJ

【또다시】/MAG

【뛰다02/VV】

예) 이리 {뛰고} 저리 {뛰고}	[뛰다02/VV + 고/EC]

【마다않다】마다02/NNG + 않다/VV + 다/EF

【막05(幕)】

예) {유기막}	[유기11/NNG + 막05/NNG]

【막돼먹다】 막돼먹다/VA + 다/EF

【만07(滿)】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다.

(1) /NNG

(2) /MM

【만하다】/VX

동사 뒤에서 □-을 만하다□의 구성으로 쓰일 때 이같이 분석한다.

† □만/JX + 하다01/VV'로 쓰이는 경우도 있다.

예) 제가 {얼마만 한} 보탬이 될 수 있을까요? [얼마/NNG + 만/JX + 하다01/VV + ㄴ/ETM]

【말다03】/VV

□-거나 말거나□, □-거니 말거니□, □-나 마나□, □-든지 말든지□, □-ㄹ까 말까□, □-ㄹ락 말락□에서  뒤의 □말다□는 모두 동사이며, 따로 분석한다.

예) 책임을 질까 {말까}?	[말다03/VV + ㄹ까/EF]

걔는 있으나 {마나야}.	[말다03/VV + 나/EC + 야/EF]

† □-고말고□, □자마자□는 하나의 어미이다.

【매13(每)】/MM

예) {매} 경기마다, {매} 회계 연도 등 /이상 MM

【맨01】/MM

예) {맨} 꼭대기, {맨} 먼저 등 /이상 MM

【먼산나무】/NNG

【메밀묵 사려】메밀묵/NNG ∥사다/VV + 려/EF

【면05(面)】/NNG

예) 군사 {면}의 상호 신뢰 구축

【명색01(名色)】/NNG

예) 잡초도 {명색} 식물이다.

【명실공히(名實共-)】명실04/NNG + 공히/MAG

【몇】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 붙지 않으면 (2)이다.

(1) /NR

(2) /MM

① □몇□이 의문의 뜻을 갖고 있는 경우, 구체적인 수를 물어보는 데에 쓰일 때, 관형사로 분석한다.

예) 너 {몇} 억 받았냐?/시험 경쟁률이 {몇} 십 {몇} 대 일이냐?/죽은 사람이 {몇} 천인지/{몇} 천 명인지 물어보았다/집에 돈이 {몇} 억이나 있는지 모르겠어/그의 빚이 {몇} 천만 원인지 {몇} 억인지/{몇} 억 원인지 궁금하다/이번 국문과의 경쟁률이 십 {몇} 대 일입니까?(□11-19□ 사이의 어느 수인지 물어 보는 말)/배의 침몰로 정확히 삼천 {몇} 백 {몇} 십 명이 사망했습니까?(삼천 명 이상이 사망한 것은 분명한데, 정확한 숫자를 몰라서 물어볼 때) /이상 MM

† 의문문에 쓰이지만 의문사적 용법이 아닐 경우에는 붙여 쓴다.

예) 국문과 경쟁률이 {십몇} 대 일이나 돼? (□11-19□ 사이의 숫자임을 알고 있으나 특정하게 가리키지 않으면서 말할 경우)	[십몇*/MM]

② □얼마 되지 않는 수□의 의미로 쓰이는 경우는 앞뒤에 오는 숫자와 붙여서 하나로 분석한다. 이때도 뒤에 조사가 붙으면 /NNG이고, 단독으로 쓰이면 /MM이다.

가. 뒤에 숫자 표현이 오는 경우

예) {몇십} 명의 사람들이 죽었다/그는 {몇백} 마리의 물고기를 잡았다/인구가 {몇백만} 명이면 대도시라 불릴 만하다 등/ 이상 MM

그가 받은 돈은 {몇억}에 이른다/{몇만}의 인파가 몰려들었다 등/ 이상 NNG

나. 앞에 숫자 표현이 오는 경우

예) {십몇} 대 일의 경쟁률을 뚫고 합격했다	[십몇*/MM]

사전 편찬실에는 {백몇}의 사람이 근무한다	[백몇*/NNG]

다. 앞뒤로 숫자 표현이 오는 경우

뒤의 숫자와만 붙여 쓰고 하나로 분석한다. 이 단위와 앞의 숫자와는 띄어 쓰고, 따로 분석한다.

예) 이번 사법 시험 합격자는 오백 {몇십} 명이다, 사상자가 삼만오천 {몇백} 명에 달한다 등/이상 MM

【모15(某)】

(1) /MM

예) {모} 소식통에 의하면	[모15/MM]

(2) /NP

† 대명사로서의 □모□는 □씨, 군, 양, 옹□ 앞에서는 앞말과 붙여 씀도 허용하지만, 분석에서는 따로 분석하도록 한다.

예) 김 {모} 씨	[모15/NP]

【모던(modern)】*/MM

예) {모던 걸}	[모던*/MM ∥ 걸80/NNG]

【모두】

뒤에 조사가 결합하면 (1)로 분석하고, 단독으로 쓰이면 (2)로 분석한다.

(1) /NNG

(2) /MAG

† □모두들□은 □모두01/MAG + 들/JX'로 분석한다.

【몰라하다】몰라하다*/VV + 다/EF

【못쓰다】/VV

【못잖다】못잖다*/VA + 다/EF

【못지아니하다】못지아니하다/VA + 다/EF

【못지않다】못지않다/VA + 다/EF

【못하다】

(1) /VV

일정한 수준에 못 미치거나 할 능력이 없다.

예) 술은 {못합니다.}	[못하다/VV + ㅂ니다/EF + ./SF]

(2) /VA

① (□-보다□와 같이 쓰여) 비교 대상에 미치지 아니하다.

예) 음식이 예전보다 {못하다}.	[못하다/VA + 다/EF]

② (□못해도□의 꼴로 쓰여) 아무리 적게 잡아도.

예) 아무리 {못해도} 중간은 되겠지.	[못하다/VA + 아도/EC]

(3) /VX

□-지 못하다□, □-다(가) 못하다□의 꼴로 쓰이면, 보조 용언이다.

예) 편안하지 {못하다.}	[못하다/VX + 다/EF + ./SF]

보다 {못해서}	[못하다/VX + 아서/EC]

† □-지, -다□가 붙을 만한 환경이면 모두 □VX'로 처리한다.

예) {꼼짝못하다}.	[꼼짝/MAG + 못하다/VX + 다/EF]

【문화지리터(文化地理-)】문화01/NNG + 지리터*/NNG

【문화지리학자(文化地理學者)】문화01/NNG + 지리학자*/NNG

【뭇03】/MM

【뭐니 뭐니 해도】 뭐/NP + 니/JC + 뭐/NP + 니/JC + 하다01/VV + 아도/EC

【뭐라고】

(1) 뭐/NP + 라고/EF

예) {뭐라고}?	[뭐/NP + 라고/EF]

(2) 뭐/NP + 라/EF + 고/JKQ

예) {뭐라고} 그러는 거야?	[뭐/NP + 라/EF + 고/JKQ]

【미14(美)】/NNG

예) 미인 대회에서 □{미}□에 뽑혔다.	[미14/NNG]

【바꿔주!】바꾸다/VV + 어/EC + 주다01/VV  + !/SF

【바꿔치다】바꿔치다*/VV

【바퀴벌레】바퀴02/NNG + 벌레01/NNG

【반】

명사이건 접두사이건 간에 모두 뒤의 단어와 붙여 써서 하나로 분석한다.

(1) □반07(半)□은 명사이지만, 뒤의 단어와 붙여서 하나로 분석한다.

예) 그는 {반미친} 것 같았다.	[반미치다*/VA + ㄴ/ETM]

(2) □반15(反)□은 접두사이므로, 뒷말과 붙여서 분석한다.

예) 그는 {반도덕적인} 행위를 저질렀다.	[반도덕적*/NNG + 이다/VCP + ㄴ/ETM]

【발리다02】

예) 입에 {발린}	[발리다02/VV + ㄴ/ETM]

【밤봇짐】밤01/NNG + 봇짐/NNG

【방07(房)】

예)	{놀이방}	[놀이01/NNG + 방07/NNG]

{소주방}	[소주05/NNG + 방07/NNG]

【방위04(防衛)】/NNG

□단기 사병□을 가리킬 때도 □방위04□로 분석한다.

예) 그는 군복무를 동사무소 {방위}로 하였다.

【배치03, 04】□배치03□은 사람이나 물자를 대상으로 하고, □배치04□는 구체적인 사물을 대상으로 한다.

예) 가까운 곳으로부터 예조, 병조, 형조, 공조가 순서대로 {배치가} 되었다.	[배치03/NNG + 가/JKS]

도열을 위한 품계석들의 {배치가} 지리학적 원리를 보여 준다.	[배치04/NNG + 가/JKS]

【벌건】벌겋다/VA + ㄴ/ETM

예) {벌건} 대낮

【별02(別)】/MM

예) {별} 사이가 아니다	[별02/MM]

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

별거01/NNG, 별걱정/NNG, 별것/NNG, 별구경/NNG, 별꼴/NNG, 별나다/VA, 별놈/NNG, 별다르다VA, 별달리/MAG, 별로01/MAG, 별말02/NNG, 별말씀/NNG, 별맛/NNG, 별문제/NNG, 별별 /MM 별사람/NNG, 별생각/NNG, 별세계/NNG, 별세상/NNG, 별소리/NNG, 별수/NNG, 별의별/MM, 별일/NNG, 별짓/NNG, 별천지/NNG

† □별 볼일 없다□는 한 단어가 아니다.

예) {별 볼일 없다}	[별02/MM + 볼일/NNG + 없다01/VA + 다/EF]

【버릇하다】버릇하다/VX + 다/EF

【법하다】법하다/VX + 다/EF

【병05(甁)】

예) {양주병}	[양주04/NNG + 병05/NNG]

【보다01】

보조 용언으로 쓰이는 경우를 아래에 제시한다. 즉 앞에서 쓰이는 어미가 이러하면 뒤의 □보다01□은 모두 □/VX□로 처리한다.

{-어 보-}	[-어/EC ∥ 보다01/VX]

{-고 보-}	[-고/EC ∥ 보다01/VX](※ 주로 □-고 보니, -고 보면□의 구성으로 쓰임)

{-다(가) 보-}	[-다(가)/EC ∥ 보다01/VX](※ 주로 □-다(가) 보니, -다(가) 보면□의 구성으로 쓰임)

{-ㄴ가 보-}	[-ㄴ가/EF ∥ 보다01/VX]

{-나 보-}	[-나/EF ∥ 보다01/VX]

{-을까 보-}	[-을까/EF ∥ 보다01/VX]

† □-게 보-□의 형식에 쓰이는 □보다□는 보조용언(/VV)으로 처리하는 경우가 많은데, 모두 본용언으로 고쳐서 분석하도록 한다.

【보잘것없다】보잘것없다/VA + 다/EF

【보혁양당(保革兩黨)】보혁*/NNG + 양당02/NNG

【본03(本)】/MM

【봉11(棒)】

예)	{진압봉}	[진압/NNG + 봉11/NNG]

{지구봉}	[지구04/NNG + 봉11/NNG]

【부총장(副總長)】/NNG

예) {사무부총장}	[사무05/NNG + 부총장/NNG]

【불09(佛)】

예)	{불궁}	[불09/NNG + 궁05/NNG]

{불국토}	[불09/NNG + 국토/NNG]

【블랙유머】블랙01/NNG + 유머/NNG

【비껴서다】비끼다/VV + 어/EC + 서다01/VV + 다/EF

【비핵지대화(非核地帶化)】비핵*/NNG + 지대화*/NNG

【빈터】비다01/VA + ㄴ/ETM + 터01/NNG

【빌려주다】빌리다/VV + 어/EC + 주다01/VX + 다/EF

【빛】

예)	{청동빛}	[청동03/NNG + 빛/NNG]

【빠져들다】빠지다02/VV + 어/EC + 들다01/VV + 다/EF

【뿐만 아니라】(□뿐□ 앞에 아무것도 오지 않을 때) 뿐01/NNB + 만/JX ∥ 아니다/VCN + 라/EC

【사12(死)】

예) {중독사}	[중독01/NNG + 사12/NNG]

【사실상(事實上)】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다.

(1) /NNG

(2) /MAG

【사자는】사다/VV + 자/EF + 는/ETM

예) {사자는} 주문이 쇄도하고

【사학자(史學者)】

예) {민족주의사학자}	[민족주의/NNG + 사학자/NNG] (※ □민족주의□가 □사학자□를 수식한다.)

{사회경제사학자}	[사회07/NNG + 경제사학자*/NNG] (※ □경제사□에 접사 □-학□과 □-자□가 결합하였다.)

【산01(山)】

주소에 나오는 □산□도 □산01□로 분석한다.

예) {산1-1}	[산01/NNG + 1/SN + -/SS + 1/SN]

【산낙지】살다01/VV + ㄴ/ETM + 낙지01/NNG

【산속】/NNG

【살아생전】/NNG

【살자고】살다01/VV + 자/EF + 고/JKQ

예) {살자고} 발버둥 친다. // 네가 먼저 {살자고} 옆구리 찌르지 않았냐?

【삼권(三權)】/NNG

예) 노동 {삼권}

【삼사(三辭)】삼06/MM + 사35/NNG (※ 세 번 사양한다는 뜻임)

【삼삼칠박수】삼06/NR + 삼06/NR + 칠01/NR + 박수02/NNG

【상04(床)】

예) {점심밥상}	[점심밥/NNG + 상04/NNG]

【새06】/MM

예) {새} 신, {새} 컴퓨터 등 /이상 MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

새것/NNG, 새날/NNG, 새내기/NNG, 새댁/NNG, 새로/MAG, 새물/NNG, 새봄/NNG, 새사람/NNG, 새살01/NNG, 새살림/NNG, 새색시/NNG, 새서방01/NNG, 새순/NNG, 새신랑/NNG, 새아가/NNG·IC, 새아기/NNG, 새아기씨/NNG, 새아씨/NNG, 새아주머니/NNG, 새어머니/NNG, 새언니/NNG, 새엄마/NNG, 새잎/NNG, 새잡이/NNG, 새장가/NNG, 새집01/NNG, 새해/NNG, 새해맞이/NNG, 새흰자/NNG

【새겨듣다】새겨듣다/VV + 다/EF

【새마을 운동】새마을*/NNG + 운동02/NNG

† □신촌(新村)□의 뜻일 때는 □새06/MM + 마을01/NNG'로 분석한다.

【새삼01】/MAG

【색색가지】색색02/NNG + 가지04/NNB

예) {색색가지}의 단풍들

【서리울】서리03/NNG + 울02/NNG

【선불교(禪佛敎)】선16/NNG + 불교/NNG

【성15(聖)】/MM

성인으로 추앙받는 사람의 이름 앞에 쓰일 때만 관형사이다.

† 접두사 □성(聖)-□도 있는데, 이는 따로 분석하지 않는다.

예) {성만찬}, {성금요일} 등/이상  NNG

【성경책(聖經冊)】성경03/NNG + 책01/NNG

【센터02】

예)	{연구센터}	[연구03/NNG + 센터02/NNG]

{의료센터}	[의료02/NNG + 센터02/NNG]

【수26(數)】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다.

(1) /NNG

(2) /MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

수간03/NNG, 수개월/NNG, 수년02/NNG, 수년래/NNG, 수년지내/NNG, 수만/NR·MM, 수만금/NNG, 수많다/NNG, 수백04/NR·MM, 수백만/NR·MM, 수삼03/MM, 수십/NR·MM, 수십만/NR·MM, 수억/NR·MM, 수억만/NR·NNG, 수없다/NR·MM, 수월03/NNG, 수일03/NNG, 수일간/NNG, 수자06/NNG, 수자리02/NNG, 수종04/NNG, 수죄03/NNG, 수차04/NNG, 수차례/NNG, 수처/NNG, 수척/NNG, 수천07/NR·MM, 수천만/NR·MM, 수천수만/NNG

† □수십□, □수십억□의 경우에 □수-□는 접두사이므로 따로 분석하지 않는다. □십수□, □백수십□의 경우에도 따로 분석하지 않고, 한 단어(/MM)로 처리한다.

예)	{십수} 일	[십수/MM]

{백수십} 명	[백수십/MM]

【수세기(數世紀)】수26/MM + 세기03/NNG

【순08(純)】/MM

† □순이익□은 하나(/NNG)로 분석한다.

【쉴새없이】쉬다03/VV + ㄹ/ETM + 새01/NNG + 없이/MAG

【승12(勝)】

예) {최다승}	[최다/NNG + 승12/NNG]

【시도 때도 없이】시10/NNG + 도/JX ∥ 때01/NNG + 도/JX ∥ 없이/MAG

【시민(市民)】

예)	{과천시민}	[과천시/NNP + 민80/NNG]

{서울특별시민}	[서울특별시/NNP + 민80/NNG]

{부산광역시민}	[부산광역시/NNP + 민80/NNG]

【시집가다】시집01/NNG + 가다01/VV + 다/EF

【시치미 떼다】시치미/NNG + 떼다01/VV + 다/EF

【시침 떼다】시침01/NNG + 떼다01/VV + 다/EF

【식04(式)】

예)	{문어발식}	[문어발식*/NNB]

【신-15(新)】

예)	{신세계질서}	[신세계/NNG + 질서03/NNG]

【신풀이】신09/NNG + 풀이/NNG

예) 사람은 때맞춰 {신풀이를} 해야 합니다.	[신09/NNG + 풀이/NNG]

【실똥물】실똥물*/NNG

【심봤다】/IC

【싶어지다】*/VX

【싸바르다】싸다01/VV + 아/EC + 바르다01/VV + 다/EF

【쌈박질】*/NNG

【쌓다】

예) 질벅거려 {싸니까}	[쌓다/VX + 니까/EC]

【쓰잘 데】(□-쓰자고 할 데□가 줄어든 말) 쓰다03/VV + 자/EF + ㄹ/ETM ∥ 데01/NNB

【아니나 다를까】아니다/VCN + 나/EC ∥ 다르다01/VA + ㄹ까/EF

【아니요】

(1) /IC

감탄사로 쓰일 때, □아니다/VCN + 요/EF□로 분석하지 않도록 한다.

예) {아니요}, 저는 못 가요.	[아니요/IC]

(2) 아니다/VCN + 요/EC

예) 사람 구실을 못하면 사람이 {아니요,} 짐승이니라.	[아니다/VCN + 요/EC + ,/SP]

† 종결형으로 쓰일 때는 □-오□를 사용하도록 한다.

예) 나는 노예가 {아니오.}	[아니다/VCN + 오/EF + ./SF]

【아닌게 아니라】아니다/VCN + ㄴ/ETM + 거01/NNB + 이/JKS + 아니다/VCN + 라/EC

【안간】*/MM

예) {안간} 달음질	[안간*/MM]

【안되다】

다음의 뜻일 때 붙여 써서 하나로 분석하고, 그 외의 경우는 띄어 쓰고 따로 분석하도록 한다.

(1) 일, 현상, 물건 따위가 좋게 이루어지지 않다. □잘되다□의 반대 뜻으로 쓰인 것이며, 다른 주어가 쓰이지 않을 때 붙여 쓴다.

예) 장사가 {안되다} / 소화가 {안되다} / 공부가 {안되다} / 수출이 {안되다} // 이상 [안되다01/VV]

(2) 사람이 훌륭하게 되지 못하다.

예) 자식이 {안되기를} 바라는 부모는 없다.	[안되다01/VV + 기/ETN + 를/JKO]

(3) 일정한 수준이나 정도에 이르지 못하다.

예) {안돼도} 세 명은 합격할 것이다.	[안되다01/VV + 어도/EC]

(4) 섭섭하거나 가엾어 마음이 언짢다.

예) 그것 참 {안됐군}.	[안되다02/VA + 었/EP + 군/EF]

(5) 근심이나 병 따위로 얼굴이 많이 상하다.

예) 안색이 {안돼} 보인다.	[안되다02/VA + 어/EC]

† 아래의 경우는 띄어서 분석하도록 한다. (3)과 헷갈리지만, 주어와 보어가 필요한 경우, 띄어서 분석한다.

예) 사과를 먹어서는 {안 된다}. / 언문일치가 {안 된} 고전문학의 전통 / 그것은 무의미한 비판밖에 {안 된다}. / 도저히 해명 {안 되는} 일 / 사과하지 않으면 {안 될} 상황 / 그와는 비교가 {안 된다}. / 문학이 되느냐, {안 되느냐의} 문제는 걸림돌이 되지 않는다. / 말이 {안 되다} / 얼마 {안 되다} / 철수가 반장이 {안 되었다} / 이해가 {안 된다}

【안 하다】안02/MAG ∥ 하다01/VV + 다/EF

【앞서서】

(1) 앞서/MAG + 서/JKB

예) {앞서서} 언급한 바와 같이

(2) 앞서다/VV + 어서/EC

예) 그가 {앞서서} 걸었다.

【약03(約)】/MM

【양난(兩亂)】양07/NNG + 난02/NNG

【양하다】/VX

【어쩜】

(1) (□어쩌면□의 준말) /MAG

예) 손이 {어쩜} 이렇게 따뜻하지?	[어쩜/MAG]

(2) /IC

예) {어쩜}, 예쁘기도 해라.	[어쩜/IC]

【얼마큼】얼마큼*/MAG

【얼씨구절씨구차차차】얼씨구절씨구/IC + 차차차/NNG

【업05(業)】

접미사 □-업05□는 앞 단어와 결합해서 한 단어를 이룬다. □-업05□가 선행하는 단어는 접미사와 비슷한 성질을 갖는데, 이러한 단어 목록을 아래에 제시하도록 한다.

[업계(業界)]	석유 {화학업계}, {유화업계}, {가전업계}, {버스업계} // 이상 */NNG

[업소(業所)]	{요식업소} // 이상 */NNG

[업자(業者)]

[업주(業主)]	{대행업주} // 이상 */NNG

[업체(業體)]	{제조업체}, {생산업체*}, 위성 {방송업체} // 이상 */NNG

† □-업05□가 결합하는 어근은 □사업□ 또는 □산업□이어야 한다. 그렇지 않은 곳에 결합할 때는 띄어쓰고 따로 분석한다.

예) {무허가 업소}	[무허가/NNG ∥ 업소/NNG]

{경쟁 업체}	[경쟁/NNG ∥ 업체/NNG]

【엔고】*/NNG

【여남은】

뒤에 조사가 붙으면 (1)이고, 단독으로 쓰이면 (2)이다.

(1) /NR

(2) /MM

【여러분】/NP

【여소야대】여21/NNG + 소06/NNG + 야09/NNG + 대04/NNG

【연04(延)】/MM

예) {연} 5만 명이 동원되다 등 /이상 MM

【열쇠걸이】*/NNG

【예나 제나】

(1) (□옛날이나 지금이나□의 뜻일 때) 예01/NNG + 나/JX + 제81/NNG + 나/JX

(2) (□여기나 저기에나□의 뜻일 때.) 예04/NP + 나/JX + 제/NV + 나/JX

【예예】예06/IC + 예06/IC

† □예예01/IC'로 분석하지 않는다.

【옛01】/MM

예) {옛} 추억, {옛} 자취 등 /이상 MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

옛것/NNG, 옛글/NNG, 옛길/NNG, 옛날/NNG, 옛말/NNG, 옛사람/NNG, 옛사랑/NNG, 옛시조/NNG, 옛이야기/NNG, 옛일/NNG, 옛적/NNG, 옛정/NNG, 옛집/NNG., 옛터/NNG

【오도 가도 못하다】오다01/VV + 도/JX + 가다01/VV + 도/JX + 못하다/VX + 다/EF

【오래이다】오래02/MAG + 이다/VCP + 다/EF

【오랜만에】오랜만/NNG + 에/JKB

【오른】/MM

예) {오른} 다리, {오른} 무릎 등 /이상 MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

오른나사/NNG, 오른돌이/NNG, 오른발/NNG, 오른배지기/NNG, 오른번/NNG, 오른빔/NNG, 오른뺨/NNG, 오른새끼/NNG, 오른섶/NNG, 오른손/NNG, 오른손잡이/NNG, 오른씨름/NNG, 오른안걸이/NNG, 오른올/NNG, 오른줄/NNG, 오른짝/NNG, 오른쪽/NNG, 오른촌맥/NNG, 오른치마/NNG, 오른팔/NNG, 오른편/NNG, 오른활/NNG

【온-01】/MM

예) {온} 식구, {온} 세계 등/이상 MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

온갖/NNG, 온마리/NNG, 온몸/NNG, 온박음질/NNG, 온점01/NNG, 온종일/NNG, 온통/NNG·MAG, 온허락/NNG

【온데간데없다】온데간데없다/VA + 다/EF

【올02】

(1) /MM

예) {올} 10월까지, {올} 가을쯤 등 / 이상 MM

(2) /NNG

예) {올}부터, {올} 같은 호된 가뭄에도 등 / 이상 NNG

【왔다리갔다리】왔다리갔다리*/MAG

【왕중왕】 왕04/NNG + 중04/NNG + 왕04/NNG

† □왕중왕전□은 □왕중왕전*/NNG□으로 처리한다.

【왜냐면】/MAJ

【왜지요】왜02/NP + 지/EF + 요/JX

【외딴】/MM

예) {외딴} 봉우리, {외딴} 마을 등 /이상 MM

【왼01】/MM

예) {왼} 손목 등 /이상 MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

왼걸음/NNG, 왼고개/NNG, 왼구비/NNG, 왼나사/NNG, 왼낫/NNG, 왼녘/NNG, 왼덧걸이/NNG, 왼돌이줄기/NNG, 왼발/NNG, 왼발잡이/NNG, 왼배지기/NNG, 왼빔/NNG, 왼뺨/NNG, 왼새끼/NNG, 왼섶/NNG, 왼손/NNG, 왼손잡이/NNG, 왼손좌/NNG, 왼손좍질/NNG, 왼씨름/NNG, 왼씨아/NNG, 왼안걸이/NNG, 왼올/NNG, 왼짝/NNG, 왼쪽/NNG, 왼치마/NNG, 왼팔/NNG, 왼편/NNG, 왼편짝/NNG, 왼호미/NNG, 왼활/NNG

【용11(用)】

접미사 □-용11□은 앞 단어와 결합해서 한 단어를 이룬다. □-용11□이 선행하는 단어는 접미사와 비슷한 성질을 갖는데, 이러한 단어 목록을 아래에 제시하도록 한다.

[용수02(用水)] {공업용수}

[용지02(用地)] {공업용지*}

[용품01(用品)] {유아용품*}, {사무용품*}

† □금속 용품□, □목재 용품□ 등은 □금속용□, □목재용□에 □品□이 붙은 것이 아니므로 띄어 쓰고, 따로 분석한다.

예) {금속 용품}	[금속01/NNG ∥ 용품01/NNG]

{목재 용품}	[목재/NNG ∥ 용품01/NNG]

{중고 용품}(中古用品)	[중고01/NNG ∥ 용품01/NNG]

【우리나라】/NNG

【우리글】/NNG

【우리말】/NNG

【우리사주(--社株)】우리03/NP + 사18/NNG + 주24/NNG

【우습게보다】우습게보다/VA + 다/EF

【우주전쟁놀이】우주02/NNG + 전쟁/NNG + 놀이01/NNG

【원17(員)】

접미사 □-원17□은 앞 단어와 결합해서 한 단어를 이룬다. □-원17□이 결합하는 단어 중 앞 단어와 반드시 결합해야 하는 단어 목록이 있어서 아래에 제시하도록 한다.

[단원03(團員)] 봉사단원*/NNG

[대원08(隊員)] 구조대원*/NNG

† 그러나 □봉사단 단원, 구조대 대원□과 같은 형식일 경우에는 띄어 쓰고 따로 분석한다.

예)	{봉사단 단원}	[봉사단*/NNG ∥ 단원03/NNG]

{구조대 대원}	[구조대02/NNG ∥ 대원08/NNG]

【위80(委)】

예)	{당중앙위}	[당중앙/NNG + 위80/NNG]

{21세기위}	[21/SN + 세기03/NNG + 위80/NNG]

【이05】

(1) /NP

예) {이} 가운데 어떤 것이, {이} 역시 근거를 대야 할

(2) /MM

예) [이] 밖에 일어날 수 있는 사고, [이] 때문에 이 계획은 선거용, 이 {외}에, {이} 중에, {이} 정도

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

이같이/MAG, 이거01/NP, 이것/NP, 이것저것/NNG, 이곳/NP, 이곳저곳/NNG, 이까지로/MAG, 이까짓/MM, 이깟/MM, 이나마01/MAG, 이날/NNG, 이냥/MAG, 이냥저냥/MAG, 이네/NP, 이녁01/NP, 이년/NP, 이놈/NP, 이다음/NNG, 이다지/MAG, 이달01/NNG, 이대로/MAG, 이따위/NP·MM, 이딴/MM, 이때/NNG, 이때껏/MAG, 이만01/MM, 이만02/MAG, 이만저만/NNG·MAG, 이만치/MAG·NNG, 이만큼/MAG·NNG, 이맘때/NNG, 이번01/NNG, 이보01/IC, 이보게/IC, 이보시오/IC, 이봐/IC, 이분01/NP, 이새01/NNG, 이야말로01/MAG, 이에01/MAG, 이에서/MAG, 이이01/NP, 이자02/NP, 이적01/NNG, 이제01/NNG·MAG, 이즈막/NNG, 이즈음/NNG, 이쪽02/NP, 이쪽저쪽/NNG, 이쯤/NNG·MAG, 이참/NNG, 이치/NP, 이편/NP, 이편저편/NNG, 이해01/NNG

【이내02】/MM

예) 기구한 {이내} 팔자	[이내02/MM]

【이러고저러고】(※ □이러하고 저러하고□가 줄어든 말) 이러하다@/VA + 고/EC + 저러하다@/VA + 고/EC

【이러저런】이러저러하다@/VA + ㄴ/ETM

【이뤄지다】이뤄지다*/VV + 다/EF

【이에】

(1) 이에01/MAG

(2) 이05/NP + 에/JKB

예) 우수한 성적을 올렸으므로 {이에} 상장을 수여함	[이05/NP + 에/JKB]

【이제금】/MAG

【이제껏】/MAG

【이제나저제나】/MAG

【이제야】/MAG

【이후(以後)02】/NNG

【잃어버리다】잃어버리다/VV + 다/EF

【입속】/NNG

예) {입속}으로 중얼거리다.	[입속/NNG]

【있다01】

(1) /VV

명령형, 청유형 어미나 □는다□가 붙을 수 있으면 동사이다. 또 □머물다□, □지내다□라는 뜻으로 해석되면 동사이다.

예) 외국에 한 달도 못 {있다} 오셨다. / 내가 갈 테니 너는 학교에 {있어라}. / 그는 내일 집에 {있는다고} 했다. / 딴 데 한눈팔지 말고 그 직장에 그냥 {있어라}. / 떠들지 말고 얌전하게 {있어라}. / 가만히 {있어라}. / 우리 모두 함께 {있자}. / 모두 손을 든 상태로 {있어라}. / 배가 아팠는데 조금 {있으니} 곧 괜찮아지더라. / 앞으로 사흘만 {있으면} 추석이다.

(2) /VA

□존재하다□의 뜻으로 해석되면 형용사이다.

예) 그럴 수가 {있을까?}	[있다01/VA + 을까/EF + ?/SF]

(3) /VX

□-어 있다□, □-고 있다□의 형식으로 쓰인 것은 보조 용언이다.

예) 언짢아하고 {있는}	[있다01/VX + 는/ETM]

【잊어버리다】잊어버리다/VV + 다/EF

【자기04】

(1) /NP

앞에서 이미 말하였거나 나온 바 있는 사람을 도로 가리키는 삼인칭 대명사.

예) 철수는 {자기가} 가겠다고 한다.	[자기04/NP + 가/JKS]

(2) /NNG

그 사람 자신.

예) {자기를} 극복하다.	[자기04/NNG + 를/JKO]

† □자신01□은 명사만 있다. 그러므로 대명사로 처리하지 않는다.

【자리매김하다】자리01/NNG + 매기다/VV + ㅁ/ETN + 하다01/VV + 다/EF

【잘02】/MAG

※ □잘02□로 시작하는 합성어 목록은 아래와 같다.

잘나가다/VV, 잘나다/VA, 잘되다/VV, 잘빠지다/VA, 잘살다/VV, 잘생기다/VA, 잘잘못/NNG, 잘잘못간에/MAG, 잘하다/VV, 잘해야/MAG

【잠깐만요】잠깐/NNG + 만/JX + 요/JX

【장41(長)】

접미사 □-장41□은 앞 단어와 결합해서 한 단어를 이룬다. □-장41□이 결합하는 단어 중 앞 단어와 반드시 결합해야 하는 단어 목록이 있어서 아래에 제시하도록 한다.

[국장(局長)] 신문국장*/NNG

[계장03(係長)] 대출계장*/NNG

[과장01(科長)] 국문학과장*/NNG

[과장07(課長)] 관리과장*/NNG

[관장11(館長)] 박물관장*/NNG, 체육관장*/NNG

[단장08(團長)] 야구단장*/NNG

[대장10(隊長)] 소방대장*/NNG

[반장08(班長)] 작업반장*/NNG

[부장07(部長)] 기획부장*/NNG

[서장07(署長)] 경찰서장*/NNG

[소장08(所長)] 연구소장*/NNG, 파출소장*/NNG

[실장(室長)] 편찬실장*/NNG

[원장07(院長)] 연구원장*/NNG, 행정원장*/NNG

[조장10(組長)] 습격조장*/NNG

[회장07(會長)] 문학회장*/NNG, 반상회장*/NNG, 학생회장*/NNG

† 그러나 □대출계 계장, 국문과 과장□과 같은 형식일 경우에는 띄어 쓰고 따로 분석한다.

예)	{대출계 계장}	[대출계/NNG ∥ 계장03/NNG]

{국문과 과장}	[국문과*/NNG ∥ 과장01/NNG]

【재탕삼탕하다】재탕03/NNG + 삼06/MM + 탕06/NNG + 하다01/VV + 다/EF

【저03】

(1) /NP

(2) /MM

※ 이것이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

저같이/MAG, 저거/NP, 저거시기/IC, 저것/NP, 저곳/NP, 저나마/MAG, 저냥/MAG, 저네/NP, 저년/NP, 저놈/NP, 저다지/MAG, 저대로/MAG, 저따위/NP·MM, 저마다/MAG·NNG, 저만치/MAG·NNG, 저만큼/MAG·NNG, 저보게/IC, 저보세요/IC, 저보시오/IC, 저보십시오/IC, 저분01/NP, 저세상/NNG, 저이01/NP, 저자02/NP, 저저마다/MAG, 저쪽/NP, 저쯤/NNG·MAG, 저치/NP, 저편/NP

【전07(全)】/MM

예) {전} 사적	[전07/MM]

【전가비도(轉嫁非道)】전가07/NNG + 비도03/NNG

【전가의 보도】전가05/NNG + 의/JKG + 보도06/NNG

【절08(節)】

예) {조건절}	[조건02/NNG + 절08/NNG]

【점10(點)】

예) {최저점}	[최저01/NNG + 점10/NNB]

【정무1장관】정무01/NNG + 1/SN + 장관02/NNG

【제놈】저03/NP + 의/JKG + 놈01/NNB

【제 아무리】저03@/NP + 아무리/MAG

【제맛】저03/NP + 의/JKG + 맛01/NNG

예) 절은 한복을 입고 해야 {제맛이} 나요.

【제왕절개하다】제왕01/NNG + 절개하다/VV

【조20(調)】

예) {구호조}	[구호02/NNG + 조20/NNB]

【조래서】/NV

【족족】/NNB

【좋다구나】좋다01/VA + 다/EF + 구나/EF

예) {좋다구나} 하는 내 돈을 가지구 왜 눈치 보며 살겠우.

【주다】

□주다□를 앞 단어와 붙여서 분석하는 예는 아래와 같다.

예) {가져다주다}, {갈아주다}, {거주다}, {건데주다}, {겁주다}, {그어주다}, {뀌어주다}, {내주다}, {넘겨주다}, {놓아주다}, {놔주다}, {능주다}, {도와주다}, {돌려주다}, {뒤보아주다}, {들고주다}, {들려주다}, {들어주다}, {맞견주다}, {몰라주다}, {몰아주다01}, {못주다}, {물려주다}, {밀어주다}, {바래다주다}, {벌주다}, {별러주다}, {봐주다}, {세주다01}, {세주다02}, {알아주다}, {우주다}, {접어주다}, {죄주다}, {죽여주다}, {찔려주다}, {쳐주다}, {추어주다}, {침주다}, {탑새기주다}, {통겨주다}, {판주다}, {핀둥이주다}, {홈쳐주다}, {훔쳐주다}, {흘려주다}, {힘주다} / 이상 VV

【중04(中)】

□대-□와 □소-□는 접사로서 붙여서 분석하지만, □중-□이라는 접사는 없기 때문에 □중04□로 따로 분석하는 경우가 있다.

예) {중일변}	[중04/NNG + 일변01/NNG](※ {대일변}, {소일변}은 합쳐서 미등재어로 처리함)

【중앙집권적(中央執權的)】중앙01/NNG + 집권적*/MM

【중앙집권화(中央執權化)】중앙01/NNG + 집권화*/NNG

【중앙집권화되다】중앙01/NNG + 집권화되다*/VV + 다/EF

【지난】지나다/VV + ㄴ/ETM

※ □지난□이 뒤 단어와 떨어지지 않고, 결합해서 하나의 단어를 이루는 경우를 모아 보았다.

지난가을/NNG, 지난겨울/NNG, 지난날/NNG, 지난달/NNG, 지난밤/NNG, 지난번/NNG, 지난봄/NNG, 지난여름/NNG, 지난적/NNG, 지난주/NNG, 지난해/NNG

【지다04】/VV

예) 썰물이 {지다}

【직하다】직하다03/VX + 다/EF

† □먹음직하다□와 같이 하나의 단어로 처리되는 것도 있다.

【집01】

예)	{맥주집}	[맥주/NNG + 집01/NNG]

{치킨집}	[치킨/NNG + 집01/NNG]

{두꺼비집}(아이들이 모래 장난하면서 만드는 것.)	[두꺼비/NNG + 집01/NNG]

{양조장집}	[양조장/NNG + 집01/NNG]

{한정식집}	[한정식*/NNG + 집01/NNG]

【집안01】/NNG

가족 공동체, 친척을 이르는 말일 때에만 이런 식으로 분석하고, 그 외의 경우는 □집01/NNG ∥ 안01/NNG□으로 분석한다.

【짜내다】짜다02/VV + 아/EC + 내다02/VX + 다/EF

【쯧쯧】/MAG

【차06(車)】

예)	{봉고차}	[봉고/NNP + 차06/NNG]

{페퍼포그차}	[페퍼포그*/NNG + 차06/NNG]

{구동차}	[구동03/NNG + 차06/NNG]

【척하다】척하다01/VX + 다/EF

【체하다】체하다01/VX + 다/EF

【추구하다02】

예) 인간들의 행동을 깊이 관찰하고 그 진상을 {추구하여}	[추구하다02/VV + 여/EC]

【축결혼(祝結婚)】축07/NNG + 결혼/NNG

【치다】

(1) 치다01/VV

예) 몸 서리 {치다}(※ □몸서리 치다□의 어원은 잘 모르겠지만, □서리 치다□의 관용구가 있으니 이것으로 처리하였음)

(2) 치다02/VV

예) 호통을 {치다}, 내동댕이를 {치다}, 발버둥 {치다}, 소름을 {치다}, 소리를 {치다}, 야단{치다}, 뺑소니를 {치다}, 장난을 {치다}, 판 {치다}

(3) 치다07/VV

예) 도부 {치다}

【친-03(親)】

예) {친여단체장}	[친여*/NNG + 단체장/NNG]

【쾌지나칭칭나네】쾌지나*/IC + 칭칭80/IC + 나다01/VV + 네/EF

【큰코다치다】큰코다치다/VV + 다/EF

【탈구원환(脫臼圓環)】탈구03/NNG + 원환/NNG

【탑주】탑02/NNG + 주18/NNG

【태풍의 눈】(※ 사전에 등재되어 있음) 태풍/NNG + 의/JKG + 눈01/NNG

【토지공개념(土地共槪念)】토지02/NNG + 공개념*/NNG

【판01】(※ 앞 단어와 붙여 쓰지 않는다.)

예) {문학판}	[문학01/NNG + 판01/NNG]

【팔아먹다】팔아먹다/VV + 다/EF

【팝뮤직】팝*/NNG + 뮤직*/NNG

【편09(篇)】/NNB

예)	{고대편}	[고대04/NNG + 편09/NNB]

{중세편}	[중세02/NNG + 편09/NNB]

【폐선02(廢船)】/NNG

【포인트】/NNG

예) 낚시꾼이 어떤 {포인트}에 앉아 있다.

【표05(標)】

예) {리어카표}	[리어카/NNG + 표05/NNG]

【프리마돈나】프리마*/NNG + 돈나*/NNG

【하나】

(1) /NR

수효를 세는 맨 처음 수.

예) 사과 두 개 중 {하나만} 먹어라.	[하나/NR + 만/JX]

학생 {하나가} 손을 들었다.	[하나/NR + 가/JKS]

또 {하나의} 기쁨이 있었다.	[하나/NR + 의/JKG]

줄 서서 {하나씩} 표를 받아 가세요.	[하나/NR + 씩/XSN]

그것은 범죄 행위 가운데 {하나이다}.	[하나/NR + 이다/VCP + 다/EF]

(2) /NNG

① 뜻, 마음, 생각 따위가 한결 같거나 일치한 상태.

예) 우리 모두 {하나가} 됩시다.	[하나/NNG + 가/JKC]

꽃이 {하나} 가득 피었습니다.	[하나/NNG]

② 여러 가지로 구분한 것들 가운데 어떤 것을 가리키는 말.

예) {하나는} 백탑산이고, {하나는} 오천산이다.  [하나/NNG + 는/JX]

③ (주로 □하나만□ 꼴로 쓰여) □오직 그것뿐□의 뜻을 나타내는 말.

예) 오직 {하나뿐인} 그대.	[하나/NNG + 뿐/JX + 이다/VCP + ㄴ/ETM]

④ (□하나도□ 꼴로 쓰여 뒤에 오는 □없다□, □않다□ 따위의 부정어와 호응하여) □전혀□, □조금도□의 뜻을 나타내는 말.

예)	누구 {하나} 도와 주지 않았다.	[하나/NNG]

{하나도} 즐겁지 않아.	[하나/NNG + 도/JX]

너무 아파서 커피 {하나} 못 들던 때였다.	[하나/NNG]

⑤ (□하나의□의 꼴로 쓰여) □일종의□ 뜻을 나타내는 말.

예) 그것은 {하나의} 궤변이었다.	[하나/NNG + 의/JKG]

또 {하나의} 행운을 만났다.	[하나/NNG + 의/JKG]

【하나】(※ 접속 부사처럼 쓰인 것을 말한다.) 하다01/VV + 나/EC

예) 라면을 시킨 사람들이 있다. {하나} 밥을 시킨 사람이 더 많았다.	[하다01/VV + 나/EC]

【하다01】

앞에 쓰이는 어미에 따라 품사가 다르다. 이를 제시하였다.

{-거니 하-}	[거니/EF ∥ 하다01/VV]

{-게 하-}	[게/EC ∥ 하다01/VX]

† 사동의 의미로 쓰일 때만 이렇게 분석하고, 부사어로 쓰일 때는 VV로 처리한다.

예) 화장을 예쁘게 {하다}	[하다01/VV + 다/EF]

{-고 -고 하-}	[고/EC + -고/EC ∥ 하다01/VV]

[고/JX + -고/JX ∥ 하다01/VV]

{-고 하-}	[고/EC ∥ 하다01/VX]

예) 길도 멀고 {하니}	[하다01/VX + 니/EC]

집도 가깝고 {한데}	[하다01/VX + ㄴ데/EC]

{-고는 하-}	[고는/EC ∥ 하다01/VX]

예) 우리는 일요일에 공원에 가고는 {했다}.	[하다01/VX + 았/EP + 다/EF]

{-고자 하-}	[고자/EC ∥ 하다01/VX]

{-곤 하-}	[곤/EC ∥ 하다01/VX]

{-기까지 하-}	[기/ETM + 까지/JX ∥ 하다01/VX]

{-기나 하-}	[기/ETN + 나/JX ∥ 하다01/VX]

{-기는 하-}	[기/ETN + 는/JX ∥ 하다01/VX]

{-기도 하-}	[기/ETN + 도/JX ∥ 하다01/VX]

{-기라도 하-}	[기/ETN + 라도/JX ∥ 하다01/VX]

{-기로 하-}	[기/ETM + 로/JKB ∥ 하다01/VV]

{-기만 하-}	[기/ETM + 만/JX ∥ 하다01/VX]

{-기조차 하-}	[기/ETM + 조차/JX ∥ 하다01/VX]

{-ㄴ가 하-}	[가/EF ∥ 하다01/VV]

{-나 하-}	[나/EF ∥ 하다01/VV]

{-니 -니 하-}	[니/EC + 니/EC ∥ 하다01/VV]

{-다 -다 하}

ㄱ. -다/JX + -다/JX ∥ 하다01/VV

예) 그는 농구다 축구다 {할} 것 없이	[하다01/VV + ㄹ/ETM]

ㄴ. -다/EC + -다/EC ∥ 하다01/VV

예) 그는 일어났다 앉았다 {하며}	[하다01/VV + 며/EC]

{-다시피 하-}	[다시피/EC ∥ 하다01/VV]

{-다 하면}	[다/EF ∥ 하다01/VV + 면/EC]

{-대로 하-}	[대로/JX ∥ 하다01/VV]

{-도록 하-}	[도록/EC ∥ 하다01/VV]

{-듯 하-}	[듯/EC ∥ 하다01/VV]

{-ㄹ까 하-}	[ㄹ까/EF ∥ 하다01/VV]

{-라고 하-}	[라/EF + 고/JKQ ∥ 하다01/VV]

[라고/JKQ ∥ 하다01/VV]

{-려고 하-}	[려고/EC ∥ 하다01/VX]

{-려나 하-}	[려나/EF ∥ 하다01/VV]

{-려니 하-}	[려니/EF ∥ 하다01/VV]

{-로 하-}	[로/JKB ∥ 하다01/VV]

{-만 하-}(※ 주로 □-만 해도□로 쓰임) [만/JX ∥ 하다01/VV]

예) 달의 크기가 {쟁반만 하다}.	[쟁반/NNG + 만/JX ∥ 하다01/VV + 다/EF]

{-어 하-}(※ 띄어 쓰는 경우에만 해당됨) [어/EC ∥ 하다01/VX]

{-어야 하-}	[어야/EC ∥ 하다01/VX]

{-었으면 하-}	[었/EP + 으면/EC ∥ 하다01/VX]

{-으려 하-}	[으려/EC ∥ 하다01/VX]

{-처럼 하-}	[처럼/JX ∥ 하다01/VV]

【하잘것없다】하잘것없다/VA + 다/EF

【한】

(1) 뒤의 단어와 결합하여 하나의 단어로 처리해야 하는 것.

① 한-14

가. □큰□의 뜻을 더하는 접두사

예) {한걱정}, {한길}, {한시름} 등 /이상 NNG

나. □정확한□ 또는 □한창인□의 뜻을 더하는 접두사

예) {한가운데}, {한복판}, {한겨울}, {한낮}, {한밤중}, {한잠} 등 /이상 NNG

다. □같은□의 뜻을 더하는 접두사

예) {한패}, {한마을}, {한집안} 등 /이상 NNG

② 한-15

가. □바깥□의 뜻을 더하는 접두사

예) {한데} 등/NNG

나. □끼니때 밖□의 뜻을 더하는 접두사

예) {한밥}, {한동자}, {한음식}, {한저녁} 등 /이상 NNG

③ 그 외

예) {한구석}, {한때01}, {한옆}, {한쪽}, {한숨}, {한순간} 등 /이상 NNG

{한편} /NNG·MAJ

(2) 띄어 써서 따로 분석해야 하는 것

예)	{한 끼}	[한01/MM ∥ 끼01/NNG]

{한 덩어리}	[한01/MM ∥ 덩어리/NNG]

{한 모라기}	[한01/MM ∥ 모라기/NNB]

{한몸}	[한01/MM + 몸01/NNG]

{한 복새}	[한01/MM ∥ 복새01/NNG]

{한 순}	[한01/MM ∥ 순02/NNG]

{한 식경}	[한01/MM ∥ 식경01/NNG]

{한 줌}	[한01/MM ∥ 줌01/NNB]

{한 치}	[한01/MM ∥ 치04/NNB]

(3) 상황에 따라 달리해야 하는 것

수를 세는 의미일 때만 띄어 써서 따로 분석한다.

예)	{한가지, 한 가지}	[한가지/NNG, 한01/MM ∥ 가지04/NNB]

{한걸음, 한 걸음}	[한걸음/NNG, 한01/MM ∥ 걸음/NNG]

{한군데, 한 군데}	[한군데/NNG, 한01/MM ∥ 군데/NNB]

{한그루, 한 그루}	[한그루/NNG, 한01/MM ∥ 그루01/NNB]

{한꼭지, 한 꼭지}	[한꼭지/NNG, 한01/MM ∥ 꼭지01/NNB]

{한눈, 한 눈}	[한눈01/NNG, 한01/MM ∥ 눈01/NNG]

{한돌림, 한 돌림}	[한돌림/NNG, 한01/MM ∥ 돌림01/NNG]

{한마디, 한 마디}	[한마디/NNG, 한01/MM ∥ 마디01/NNG]

{한몫, 한 몫}	[한몫/NNG, 한01/MM ∥ 몫/NNG]

{한배, 한 배}	[한배01/NNG, 한01/MM ∥ 배02/NNG]

{한사람, 한 사람}	[한사람/NNG, 한01/MM ∥ 사람/NNG]

{한술, 한 술}	[한술/NNG, 한01/MM ∥ 술06/NNB]

{한입, 한 입}	[한입/NNG, 한01/MM ∥ 입/NNG]

{한자리, 한 자리}	[한자리/NNG, 한01/MM ∥ 자리01/NNG]

{한잔, 한 잔}	[한잔/NNG, 한01/MM ∥ 잔03/NNG]

{한주먹, 한 주먹}	[한주먹/NNG, 한01/MM ∥ 주먹/NNG]

{한줄기, 한 줄기}	[한줄기/NNG, 한01/MM ∥ 줄기01/NNG]

{한집, 한 집}	[한집01/NNG, 한01/MM ∥ 집01/NNG]

{한차례, 한 차례}	[한차례/NNG, 한01/MM ∥ 차례01/NNG]

{한축, 한 축}	[한축01/NNG, 한01/MM ∥ 축01/NNB]

{한층, 한 층}	[한층/MAG, 한01/MM ∥ 층02/NNG]

{한탕, 한 탕}	[한탕/NNG, 한01/MM ∥ 탕01/NNB]

{한판01, 한 판}	[한판01/NNG, 한01/MM ∥ 판01/NNB]

【한다하는】/MM

【한번】

(1) 한번/NNG

예) 다시 {한번}, {한번} 해 보다, 우리 집에 {한번} 놀러오세요, {한번}은 그런 일도 있었지, {한번} 입에 익어서 잘 고쳐지지 않는다, {한번} 일어났다 하면 대형사고가 된다 등

(2) 한번/MAG

(명사 바로 뒤에 쓰여) 어떤 행동이나 상태를 강조하는 뜻을 나타내는 말.

예) 춤 {한번} 잘 춘다, 공 {한번} 잘 찬다, 말 {한번} 잘했다, 울음소리 {한번} 크구나, 동네 인심 {한번} 고약하다 등

(3) 한01/MM + 번04/NNB

□두 번, 세 번□으로 바꾸었을 때 뜻이 통하면 분리하여 분석한다.

예) {한 번} 실패하더라도 두 번, 세 번 다시 도전하자. 문을 {한 번} 더 밀어보았다, {한 번도} 그런 일을 하지 않았다, {한 번쯤} 일을 더 해 봐 등

【한잔】

(1) 한잔/NNG

예) 오랜만에 소주 {한잔} 어때?

(2) 한01/MM + 잔03/NNG

예) 우리 차나 {한잔할까}?	[한01/MM + 잔03/NNG + 하다01/VV]

【해보다】해보다/VV + 다/EF

□대들어 맞겨루거나 싸우다□의 뜻으로 쓰였을 때만 붙여서 분석한다.

† 나머지의 경우는 모두 띄어서 분석한다.

예) 이렇게 {해 보세요.}	[하다01/VV + 아/EC ∥ 보다01/VX + 세요/EF + ./SF]

시도를 {해 보다.}	[하다01/VV + 아/EC ∥ 보다01/VX + 다/EF + ./SF]

【해석03(解析)】/NNG

예) 경제적 {해석}

† '해석03'으로 처리되는 경우는 학문적으로 분석할 때 쓰이고, '해석04'의 의미로 쓰일 때는 외국어를 해석하거나, 다른 등가물(等價物)로 뒤바뀌어 이해될 때 쓰인다.

【해석하다】

(1) 해석하다01/VV

예) 역사적 사실의 의미를 {해석해} 달라고	[해석하다01/VV + 아/EC]

(2) 해석하다02/VV

예) 등장인물의 행동과 인생을 철학적으로 {해석하였고}	[해석하다02/VV + 았/EP + 고/EC]

【해얄】(□해야 할□이 줄어든 말) 하다01/VV + 아야/EC + ㄹ/ETM

【현재02(現在)】

뒤에 조사가 붙으면 (1)로 분석되고, 단독으로 쓰이면 (2)로 분석된다.

(1) /NNG

(2) /MAG

【호14(號)】/NNB

예) 유엔결의 678{호}	[호14/NNB]

【황우일모(黃牛一毛)】황우01/NNG + 일모01/NNG

【휘어감다】(※□휘감다□는 표제어임) 휘다/VV + 어/EC + 감다03/VV + 다/EF

【흘러들어가다】흐르다01/VV + 어/EC + 들어가다01/VV + 다/EF

결합하여 합성어를 이루는 단어 목록

아래의 한자어(주로 1음절임)와 고유어는 앞뒤의 명사와 결합하여 하나의 단어를 이룬다. 표제어의 등재 여부에 관계없이 이들이 명사나 어근에 결합하여 있으면 하나의 단어로 분석한다. 그러나, 이들의 앞에 용언의 관형형이 오면, 모두 띄어서 따로 분석해야 한다.

【가01】

예) {강가}, {냇가}, {우물가}, {물동가}, {불가} 등/이상 NNG

【감02】

예) {한복감}, {양복감}, {빨랫감}, {회장감}, {사윗감}, {신랑감}, {장군감}, {놀잇감}, {장난감} 등/이상 NNG

【강11(腔)】

예) {심장강} 등/NNG

【거리02】

(1) □내용이 될 만한 재료□라는 뜻으로 쓰이는 경우

① 선행 단어가 체언일 경우는 붙여 쓰고 하나로 분석한다.

예) {국거리}, {논문거리}, {반찬거리}, {비웃음거리}, {일거리}, {이야깃거리} 등/이상 NNG

② 선행 단어가 관형형 어미일 경우는 띄어 쓰고 따로 분석한다.

예) 마실 {거리}, 토의할 {거리}, 일할 {거리}, 구애될 {거리} 등/이상 NNB

(2) □제시한 시간 동안 해낼 만한 일□이나 □제시한 수가 처리할 만한 것□이라는 뜻으로 쓰이면, 따로 분석(/NNB)해야 한다.

예) {반나절 거리}	[반나절/NNG ∥ 거리02/NNB]

{한 입 거리}	[한01/MM ∥ 입/NNG ∥ 거리02/NNB]

{한 사람 거리}	[한01/MM ∥ 사람/NNG ∥ 거리02/NNB]

【걸이01】

예) {모자걸이}, {옷걸이}, {팔걸이}, {벽걸이}, {목걸이} 등/이상 NNG

【결01】

예) {나뭇결}, {물결}, {바람결}, {숨결}, {잠결}, {꿈결}, {아침결}, {얼떨결} 등/이상 NNG

【계03(係)】

예) {대출계}, {형사계} 등/이상 NNG

【고80(高)】

예) {사립고} 등/NNG

【곡02(曲)】

예) {합창곡}, {교향곡}, {합주곡}, {창작곡}, {기타곡}, {피아노곡} 등/이상 NNG

【곡집(曲集)】

예) {피아노곡집} 등/NNG

【과04(科)】

예) {국어과}, {영어과}, {수학과}, {도덕과}, {마취과} 등/이상 NNG

【과10(課)】

예) {인사과}, {총무과} 등/이상 NNG

【관06(管)】

예) {실험관}, {유리관} 등/이상 NNG

【광03(光)】

예) {태양광} 등/NNG

【교도03(敎徒)】

예) {기독교도} 등/NNG

【교인04(敎人)】

예) {이슬람교인} 등/NNG

【구이01】

예) {갈치구이} 등/NNG

【군05(軍)】

예) {예비군}, {시민군}, {진압군} 등/이상 NNG

† 국명에 결합하면 고유 명사로 분석한다.

예) {프랑스군} 등/NNP

【군07(群)】

예) {어선군}, {식물군}, {아파트군} 등/이상 NNG

【굽이】

예) {언덕굽이} 등/NNG

【균03(菌)】

예) {이질균}, {살모넬라균}, 서혜 {표피균}, {성홍색균(猩紅色菌)} 등/이상 NNG

† □-상(狀) 균□

예) 나선상 {균} /NNG

【극05(劇)】

예) {무언극}, {일인극}, {사상극} 등/이상 NNG

† 이 단어 앞에 붙는 것이 □-주의□이면, 띄어 쓴다.

예) 표현주의 {극}, 사실주의 {극}, 낭만주의 {극} /이상 NNG

【근06(筋)】

예) {삼두박근}, {심장근} 등/이상 NNG

【기13(氣)】

예) {기름기}, {화장기} 등/이상 NNG

【꽃01】

예) {꽃국}, {꽃다지}, {꽃소주}, {과남풀꽃}, {동백꽃} 등/이상 NNG

【꾀01】

예) {꾀배}, {꾀병}, {꾀잠} 등/이상 NNG

【난(難)】

예) {교통난}, {구인난}, {취직난}, {주차난} 등/이상 NNG

【낳이】

예) {돌실낳이}, {강진낳이}, {고양낳이}, {안동낳이}, {충주낳이}, {한산낳이} 등/이상 NNP

【당14(黨)】

예) {청년이탈리아당}, {카르보나리당} 등/이상 NNP

【대10(隊)】

예) {보급대}, {타격대*} 등/NNG

【대81(大)】

예) {국립대} 등/NNG

【덩어리】

예) {골칫덩어리}, {사곳덩어리}, {애굣덩어리} 등/이상 NNG

【덩이】

예) {심술덩이}, {골칫덩이} 등/이상 NNG

† 덩이는 ③의 뜻일 때만 붙여서 분석한다. 그 외의 경우는 띄어서 분석한다.

예) {꽃덩이}	[꽃/NNG + 덩이/NNG]

【도04(度)】

예) {신용도}, {지급도}, {청렴도} 등/이상 NNG

【량05(量)】

예) {노동량}, {작업량}, {수출량} 등/이상 NNG

† 이 단어의 앞 단어가 고유어와 외래어인 경우에는 □량□ 대신 □양20□을 붙여 쓴다. (한글 맞춤법 해설 11항 [붙임 4] 참조)

예) {구름양}, {벡터양}, {알칼리양} 등/이상 NNG

【례01(例)】

예) {작도례(作圖例)}, {판결례}, {인용례} 등/이상 NNG

【마님】

예) {영감마님}, {대감마님}, {나리마님} 등/이상 NNG

† □마님□1□ 즉, 지체가 높은 집안의 부인을 높여서 이르는 말□일 때는 띄어 쓴다.

예) {안방 마님}	[안방02/NNG ∥ 마님/NNG]

【망09(網)】

예) {연락망}, {통신망}, {정보망}, {조직망}, {판매망}, {점포망}, {체신망} 등/이상 NNG

† □망(網)09□1□ 즉, 그물처럼 만들어 가려 두거나 치거나 하는 물건을 통틀어 이르는 말□일 때는 띄어 쓴다.

예) {삼중 망}	[삼중03/NNG ∥ 망09/NNG]

{이중 망}	[이중03/NNG ∥ 망09/NNG]

{철사 망}	[철사05/NNG ∥ 망09/NNG]

【먹01】

예) {먹구름}, {먹붕장어}, {먹총이} 등/이상 NNG

【면05(面)】

예) {기름면}, {경계면}, {마찰면}, {산지면}, {암반면}, {응축면}, {절단면}, {접촉면}, {증발면}, {천장면}, {비탈면} 등/이상 NNG

† □면05 ④, 즉 □어떤 측면이나 방면□의 의미일 때는 띄어쓰고 따로 분석(/NNG)한다.

예) {분배 면에서}	[분배/NNG ∥ 면05/NNG + 에서/JKB]

{외모 면에서}	[외모02/NNG ∥ 면05/NNG + 에서/JKB]

【명02(名)】

예) {곡명}, {작품명}, {저자명}, {발행소명} 등/이상 NNG

【무침】

예) {미나리무침} 등/NNG

【미14(美)】

예) {우아미}, {숭고미}, {골계미}, {음률미}, {미소년}, {미남자} 등/이상 NNG

【반07(半)】

예) {반감옥살이}, {반농담}, {반의사}, {반죽음}, {반직업적} 등/이상 NNG

【반11(班)】

※ 작은 집단’의 뜻을 나타낼 때만 붙여 쓴다.

예) {단속반}, {작업반} 등/이상 NNG

【법01(法)】

※ 고유 명사일 때만 적용된다.

예) {형사소송법}, {거행지법}, {검사징계법} 등/이상 NNP

【벽09(癖)】

예) {수집벽}, {사색벽} 등/이상 NNG

【병03(兵)】

예) {휴가병}, {노병}, {환자병}, {고사포병} 등/이상 NNG

【병04(病)】

예) {간질병}, {한센병} 등/이상 NNG

【볶음】

예) {멸치볶음} 등/NNG

【부15(部)】

예) {럭비부}, {연극부}, {협주부} 등/이상 NNG

【불09(佛)】

예) {무량수불}, {아미타불} 등/이상 NNG

【비05(比)】

예) {삼각비} 등/NNG

【비19(碑)】

예) {기념비} 등/NNG

【사가02(史家)】

예) {근대사가} 등/NNG

【상02(上)】

예) {상이집트}/NNP

【상08·11(相)】

예) {액체상}, {고체상}, {정지상}, {과거상}, {현재상}, {미래상} 등/이상 NNG

【상23(像)】

□모범□, □본보기□ 등의 의미로 쓰일 때이다.

예) {어머니상}, {아버지상}, {교사상} 등/이상 NNG

† □상23(像) ②□, 즉 형상을 갖춘 구조물의 의미는 띈다.

예) {마리아 상}	[마리아/NNP ∥ 상23/NNG]

{부처님 상}	[부처님/NNP ∥ 상23/NNG]

【상25(賞)】

예) {인기상}, {신인상}, {감독상}, {작품상}, {각본상}, {개근상}, {장려상}, {진보상} 등 / 이상 NNG

【서80(書)】

예) {역사서}, {제의서}, {주석서} 등 / 이상 NNG

【선14(線)】

예) {완성선}, {배열선}, {절개선}, {엑스선}, {전자선}, {중성자선}, {양성자선} 등 / 이상NNG

†

가. 앞의 단어가 한자어인 경우는 표제어 등재 여부와 상관없이 붙여 쓰고, 하나로 분석한다. 그렇지만, 고유어나 외래어인 경우는 표제어 등재 여부에 따라 띄어쓰기하고, 그에 맞게 분석한다.

예) 목 {선}, 얼굴 {선} 등 / 이상 NNG

나. 앞 단어가 고유어라도 수공 전문어(옷본 만들 때 쓰는 용어)인 경우는 붙인다.

예) {시접선}, {옆선} 등 / 이상 NNG

다. 앞 단어가 □선□을 수식하는 관형어의 성격을 가지거나 재료의 의미를 가지면 등재 여부에 따라 띄어 쓰고, 그에 맞게 분석한다.

예) 황색 {선}, 청색 {선}, 금속 {선}, 텅스텐 {선} 등 / 이상 NNG

{니크롬선} 등 / NNG

【승13(僧)】

예) {수행승}, {탁발승} 등 / 이상 NNG

【시10(時)】

예) {행위시}, {재판시}, {사건시} 등 / 이상 NNG

† 붙여 쓰는 □시10□에는 제한이 있다. 대부분의 경우는 띄어서 의존 명사로 분석한다.

예) {침공시}	[침공01/NNG + 시10/NNB]

【시13(詩)】

예) {서정시}, {애국시}, {연애시} 등 / 이상 NNG

† 앞에 붙는 단어가 □주의02(主義)□이면 띄어 쓰고, 따로 분석한다.

예) 사실주의 {시}, 낭만주의 {시} 등 / 이상 NNG

【신09(神)】

예) {태양신}, {나무신} 등 / 이상 NNG

【실07(實)】

예) {실수령액}, {실거래액}, {실시간}, {실이익*} 등 / 이상 NNG

【쌍02(雙)】

예) {쌍가락지}, {쌍가마}, {쌍곡선}, {쌍권총}, {쌍칼} 등 / 이상 NNG

【안04(案)】

예) {개헌안}, {개혁안}, {해결안} 등 / 이상 NNG

【액03(液)】

예) {냉각액}, {링거액}, 약용 {비누액}, {글리세린액}, {수정액} 등 / 이상 NNG

【열07(熱)】

예) {홍반열} 등/NNG

† 병 이름일 경우에만 붙인다.

【염04(炎)】

예) {구내염}, {임파선염} 등/이상 NNG

† □-성(性) 염□

예) {화농성 염}	[화농성/NNG ∥ 염04/NNG]

{변성성 염}	[변성성*/NNG ∥ 염04/NNG]

【염10(鹽)】

예) {무기염}(無機鹽), {용해염} 등/이상 NNG

† □-화(化) 염□

예) {이온화 염}	[이온화/NNG ∥ 염10/NNG]

【왕릉(王陵)】

예) {광개토대왕릉}/NNP

【왜03(倭)】

예) {왜간장}, {왜낫}, {왜모시}, {왜떡}, {왜틀}, {왜왕} 등/이상 NNG

【전11(傳)】

예) {홍길동전}, {심청전}, {해동고승전} 등/이상 NNP

【점10(點)】

예) {중심점}, {한계점}, {인접점}, {중간점}, {해결점}, {타결점}, {오목점}, {회귀점*} 등/이상 NNG

† 옷본 만들 때 쓰는 용어도 붙인다. 이때, 사이시옷에 유의한다.

예) {어깻점}, {목뒷점}, {목점} 등/이상 NNG

【조15(組)】

예) {근무조}, {설겆이조}, {수비조}, {습격조}, {텐트조} 등/이상 NNG

【조림01】

예) {고등어조림}, {두부조림}, {연근조림} 등/이상 NNG

【죄03(罪)】

예) {간통죄}, {사기죄}, 법정 {모독죄} 등/이상 NNG

【주의02(主義)】

예) {민주주의}, {이상주의}, {신앙주의} 등/이상 NNG

† □주의자(主義者)□는 띄어 쓰도록 한다.

예) {분열주의자}	[분열02/NNG + 주의자/NNG]

【중80(中)】□중학교□을 뜻할 때 붙여 쓴다.

예) {시립중} 등/NNG

【직06(職)】

예) {경관직}, {사무직}, {국회의원직}, {장관직} 등/이상 NNG

【진27(鎭)】

예) {부산진} 등/NNP

【질08(質)】

예) {가죽질}, {근육질}, {화강암질} 등/이상 NNG

【찜01】

예) {갈비찜} 등/NNG

【차09(茶)】

예) {유자차}, {대추꿀차}, {더덕차} 등/이상 NNG

【채06(菜)】

예) {무채}, {오이채}, {송이채}, {고사리채} 등/이상 NNG

【초18(醋)】

예) {감초}, {생강초}, {과실초}, {귤초}, {사과초} 등/이상 NNG

【총03(銃)】

예) {기관총}, {쌍발총} 등/이상 NNG

【축10(軸)】

예) {수평축}, {수직축}, {피동축}(被動軸) 등/이상 NNG

† 앞에 붙는 단어가 □축□을 수식하는 단순한 관형어일 때는 띈다.

예)	{상하 축}	[상하01/NNG + 축10/NNG]

{동서축}	[동서04/NNG + 축10/NNG]

{남북축}	[남북/NNG + 축10/NNG]

{기본축}	[기본/NNG + 축10/NNG]

{중심축}	[중심01/NNG + 축10/NNG]

【침02(針)】

예) {분침}, {시침}, {초침}, {주사침}, {피뢰침} 등/이상 NNG

【탄03(炭)】

예) {조개탄}, {배합탄} 등/이상 NNG

【탄04(彈)】

예) {철갑탄}, {피갑탄}, {저격탄}, {일체탄} 등/이상 NNG

【탕07(湯)】

예) {설렁탕}, {우거지탕} 등/이상 NNG

【터01】

예) {낚시터}, {놀이터}, {배움터}, {샘터}, {일터}, {흉터} 등/이상 NNG

【튀김01】

예) {오징어튀김} 등/NNG

【티02】

예) {막내티}, {시골티}, {촌티}, {중년티} 등 / 이상 NNG

【파04(派)】

예) {육체파}, {인상파} 등 / 이상 NNG

【패02(牌)】

예) {감사패}, {증명패} 등 / 이상 NNG

【패03(牌)】

예) {노래패}, {연극패} 등 / 이상 NNG

【표02(表)】

예) {조사표}, {목록표}, {세율표}, {관세율표}, {생활표}, {질문표} 등 / 이상 NNG

【표05(標)】

예) {마침표}, {도돌이표} 등 / 이상 NNG

【하04(下)】

예) {하이집트} /NNP

【학자01(學者)】

예) {동양학자} 등/NNG

【함03(函)】

예) {수납함} 등/NNG

【함11(艦)】

예) {전투함} 등/NNG

【형02(刑)】

예) {금고형}, {감금형} 등 / 이상 NNG

【화(靴)】

예) {스키화}, {암벽화} 등 / 이상 NNG

【화가03(畵家)】

예) {동양화가}, {풍경화가} 등 / 이상 NNG

【회장08(會場)】

예) {박람회장}, {기념회장} 등 / 이상 NNG

【후07(後)】

예) {후더침}, {후보름}, {후삼국}, {후서방} 등 / 이상 NNG

새로운 동음이의어

일반 사항

미등재어를 새로운 동음이의어인지로 착각하지 않도록 한다. 아래는 미등재어들이지만, 새로운 동음이의어로 착각한 것들이다.

예)	국읍*	(國邑)「명」□국가의 읍□을 가리킴.

불립*	(不立) 「명」어느 곳에 의지하지 않는다는 뜻. 예) {불립} 문자(不立文字).

사전 표제어를 동음이의어로 착각하지 않도록 한다. 아래의 예들은 그 뜻이 표제어와 일치하는데도 새로운 동음이의어로 착각한 것들이다.

예)	결사	예) 동료 승려들과 정혜 {결사}를 조직하고.	<= 표제어 □결사04(結社)□와 같음

원환	예) 일본은 조만간 탈구 {원환}이 불가피할 것이다. <= 표제어 □원환(圓環)□과 같음

한자, 로마자 등 원어가 같은 단어는 최대한 다의어로 처리하고, 사전의 뜻풀이를 추가하라는 메모를 남기도록 한다. 전문어의 경우에 이런 문제가 자주 발생되는데, 최대한 일반어와 같은 의미로 판단한다. 아래의 예들은 다의어로 처리한 것들이다.

예)	가	예) 가 외 활동.	<= □가07□의 다의어로 처리함

감시관	<= □감시관□의 다의어로 처리함

거듭나다	예) 인간다운 인간을 {거듭나기} 위해서는	<= □거듭나다□의 다의어로 처리함

게터	예) 골 {게터}	<= □게터□의 다의어로 처리함

공보실	예) 시 {공보실}	<= □공보실(公報室)□의 다의어로 처리함

기화	예) 생명의 전체 진화 {기화} 활동.	<= □기화06(氣化)□의 다의어로 처리함

도입부	예) {도입부}의 소란스럽게 분주한 잔치 준비 장면. <= □도입부□의 다의어로 처리함

드라이버	<= □드라이버□이 다의어로 처리함

베이스	예) 껌의 {베이스}가 부드럽다고 하는데	<= □베이스01□의 다의어로 처리함

보이	예) 별명 □러키 {보이}□.	<= □보이02□의 다의어로 처리함

불	예) 우리나라 사상을 유·{불}·도로 나누어]	<= □불09□의 다의어로 처리함

비등점	<= □비등점□의 다의어로 처리함

사	예) {사}(寺)는 승려만 모여 있는 단체이다.	<= □사39'의 다의어로 처리함

삿대	예) {삿대}질.	<= □삿대01□의 다의어로 처리함

석수	예) 식이음료나 {석수} 등이 경쟁 음료가 될 수 있다. <= □석수□의 다의어로 처리함

센터	예) 교통 안전 {센터}. 분실물 {센터}	<= □센터□의 다의어로 처리함

스피릿	예) 팀[스피릿]	<= □스피릿□의 다의어로 처리함

신	예) {신}(臣)은 엄격하신 훈계를 마음에 새겨	<= □신□의 다의어로 처리함

연무대	예) 성문, 연무대 등 시설, 성곽 등의 옛 시설	<= □연무대□의 다의어로 처리함

올	예) 예) 그녀는 이번 학기에 {올} 에이 학점을 받았다. <= □올05□의 다의어로 처리함

요	예) 이 노래는 윤석중 {요}, 홍난파 곡이다.	<= □요15□의 다의어로 처리함

우위성	<= □우위성□의 다의어로 처리함

우점	예) {우점} 수종, {우점}을 이루는...	<= □우점□의 다의어로 처리함

윙	예) {윙}이 하나 달린 계급장	<= □윙02□의 다의어로 처리함

의사	예) {의사} 역사주의의 무게로부터 자유롭게.	<= □의사10□의 다의어로 처리함

이국인	예) {이국인}으로서 당나라에서 출세를 하는 데는 <= □이국인□의 다의어로 처리함

인	예) 크랭크 {인}.	<= □인16□의 다의어로 처리함

인출기	예) 현금 {인출기}	<= □인출기□의 다의어로 처리함

재용	예) 김부식이 역사가로서 더없이 좋은 환경에서 당시 존재한 모든 사료를	참조할 수 있었기 때문에 {재용}도 완벽하리라고 생각할 수 있다.	<= □재용03□의 다의어로 처리함.

진	예) 미스코리아 {진}.	<= □진14(眞)□의 다의어로 처리함

총부	예) 천도교 중앙 {총부}	<= □총부02□의 다의어로 처리함

층	예) 젊은 {층}.	<= □층02(層)□의 다의어로 처리함

타다닥	예) 계단을 {타다닥} 뛰어오르내린다.	<= □타다닥□의 다의어로 처리함

탄	예) 명사 시리즈 2{탄}.	<= □탄04□의 다의어로 처리함

토너	예) 스킨 {토너}.	<= □토너□의 다의어로 처리함

혼	예) {혼}이 나다.	<= □혼(魂)02□의 다의어로 처리함

† 원어는 같지만 확연히 다른 단어로 쓰였다고 판단될 때는 동음이의어로 선정한다.

예) 피시에스80	(PCS)「명」개인 휴대 전화. (※ 표제어 □피시에스□는 □천공 카드 시스템□임)

품사가 다르다고 80으로 처리하는 일이 없도록 한다.

예) □만일01(萬一)□에 부사의 뜻풀이가 없다고, □만일80/MAG□를 만들지 않도록 한다. □원래□도 마찬가지이다. □-순(順)18□은 명사로 쓰이는 경우(배우자, 자녀, 부모의 순이었다)에 □순80□으로 처리하지 않고 □순18/NNG□로 처리한다.

더 분석할 수 있는 것을 동음이의어로 지정하지 않았는지 확인한다.

예)	갑사	(甲社)「명」□갑 회사□를 줄여 이르는 말.	(023)	<= 갑02/NNG + 사18/NNG

고퇴	(高退)「명」고등학교 퇴학.	<= 고80/NNG + 퇴02/NNG

과외	(科外)「명」 과의 정원 외의 인원.	(036)	<= 과04/NNG + 외04/NNB

기수	(期數)「명」□1기, 2기..□ 등의 기수.	<= 기21/NNG + 수26/NNG

남가	(男家)「명」혼인할 때, □남자 집안□을 일컫는 말.	(107) <= 남02/NNG + 가07/NNG

대역사	(大歷史)	<= 대04/NNG + 역사04/NNG

미질	(米質)「명」쌀의 질.	<= 미80/NNG + 질08/NNG

사삼	(四三)「명」4·3사건	<= 사11/NR + 삼06/NR (※ □사삼사건□이 등재어가 아님)

사선	(四選)「명」네 번 당선됨.	<= 사11/MM + 선14/NNG

사자	(四子) 예) 10대 임금이 정종(靖宗) 때부터는 {사자} 출가(四子出家)가 시행될 정도였다.

<= 사11/MM + 자08/NNG

삼권	예) 노동 {3권}(三權)	<= 삼06/MM + 권04/NNG

삼시	(三試)「명」외시, 행시, 사시를 통틀어 이르는 말.	<= 삼06/MM + 시80/NNG

시형	(C型)	예) {C형} 간염	<= 시16/NNG + 형05/NNG

여가	(女家)「명」혼인할 때, 여자 집안을 일컫는 말.	<= 여07/NNG + 가07/NNG

총인	「명」□인□이 포함된 물질의 총칭(□인□은 질소족 원소의 하나 <= 총06/MM + 인15/NNG

양질	(量質)「명」양과 질.	<= 양20/NNG + 질08/NNG

† 숫자와 함께 하는 단어류의 경우 하나하나 분석이 가능하다면 따로 떨어뜨려 분석한다.

예)	개대	「의」「명」대학의 개수를 세는 단위. 예) 시내의 4{개대}. <= 개10/NNB + 대81/NNG

개항80	(個項)「명」「의」항목의 개수를 세는 단위. <= 개10/NNB + 항08/NNG

개조80	(個組)「의」「명」사람의 집단을 나누는 단위. <= 개10/NNB + 조15/NNB

개동80	<= 개10/NNB + 동15/NNB

단어를 분리했을 때 분리된 부분이 사전에 등재되지 않은 것이라면, 분리하지 말고 붙여서 분석하도록 한다.

예)	치덩굴*:	□치80□을 따로 분리하지 않았음

제황산정: □정81(頂)□을 따로 분리하지 않고 산정□으로 분석했음

평직원*: □평80(平)□을 따로 분리하지 않았음

루블화, 달러화: □화80	(貨)□을 따로 분리하지 않았음

농자재*: □농80(農)□을 따로 분리하지 않았음

서남단*: □단80(端)□을 따로 분리하지 않았음

도당 유학승, 도불 미술가: □도80(渡)□을 따로 분리하지 않았음. □도당, 도불□은 하나의 명사로 처리하였음

엔고*: □고80□을 따로 분리하지 않았음

고유 명사인지를 확인하도록 한다. 아래는 고유 명사를 80으로 착각한 예들이다.

예)	대위	예) 나라 이름을 {대위}(大爲), 연호를 천개(天開)라 하였으며

보조	예) {보조} 국사 지눌(普照國師 知訥)

수방사	예) □{수방사}(首方司)□는 □수도 방위 사령부□의 약어이다.

어눌	예) {어눌}과 녹두는 집으로 돌아갔다. (※ 주인공 이름임)

요동	예) {요동} 지방에서 고구려 국경 수비대에 체포됨으로써 좌절되었다.

윈도	예) {윈도}3.1에 이어서 {윈도}95의 시대를 맞이하였다.

육조	예) {육조}단경 홍인은 이것이 신수의 작품임을 대뜸 알아차리긴 했지만 크게 실망하고 말았다.

조계	예) 후대의 사람들은 혜능을 조계(曺溪) 선사라고도 하였다.

칼	예) 비행기 □{KAL}기□

주공	예) {주공} 아파트

한비	예) 지난 66년 {한비} 사건으로 잠시 삼성그룹의 최고 경영인으로 떠올랐다가

환국	예) 우리나라를 빛날 환(桓) 자를 써서 {환국}(桓國)이라고도 한다.

라	예) {RAR}로 압축된 파일은 풀지 못한다는 점

엔디	예) 혁명 단체 중 하나인 {ND}는

한소	예) {한소}(韓蘇) 수교

수관형사나 수사인지를 확인하도록 한다. 아래는 수사를 80으로 처리한 예들이다.

예) 열세, 열한, 오천, 삼천

@으로 고쳐지는 경우인지를 확인하도록 한다. 아래는 @으로 고쳐야 할 것을 80으로 처리한 예들이다.

예)	짜장	<= □자장@/NNG□로 처리함

때(※ 종소리)	<= □땡/MAG□으로 처리함

떠받히다	예) 탄탄한 배역진이 {떠받혀} 주는 <= □떠받치다@/VV□으로 처리함

얼(※ □어디01□의 준말) <= □어디01@/NP□로 처리함.

클레임(※	□뼈대□를 뜻하는 영어)	<= □프레임@/NNG□로 처리함

NA로 처리되어야 하는 것은 아닌지 확인한다.

예)	경	예) 서울이란 곧 경의 뜻이라고 한다. <= □경/NA□로 처리함

한자가 잘못 기입되어서 동음이의어처럼 보이는 경우는 표제어대로 분석한다.

예)	매춘	(買春)「명」성(性)을 사는 행위. <= □매춘(賣春)□으로 처리함

시단	예) 그는 조선 {시단}(時壇)에서 꽤 알아주는 사람이었다. <= □시단(詩壇)□으로 처리함

동음이의어 정보를 기록으로 남길 때 뜻풀이를 빠뜨리지 말고 반드시 기술하도록 한다. 뜻풀이가 명확하지 않을 경우, 문맥이라도 제시하도록 한다. 문맥을 참조해도 도저히 그 뜻을 알아낼 수 없을 때는 NA로 처리한다.

새로운 동음이의어 목록

위에 기술된 확인 작업을 거쳐서 최종적으로 결정된 새로운 동음이의어를 아래에 제시하도록 한다.

가80	(假)「명」예) 그리고 공(空)과 {가}를 포함하면서도 또 그것을 넘어서는 절대 본체인 중체(中諦)를 말한다.

가드락80	「명」가닥을 의미하는 단어. 예) 김치 {가드락}

가반80	(柯半)「명」신라 시대에 바지를 가리키는 말.

가심80	「명」『방』□가슴□의 방언.

가투80	(街鬪)「명」가두 투쟁.

각첨80	(角尖)「명」각의 끝 부분.

각통80	「명」예) 그런 말로 {각통}을 지르고 그래유?

간만80	「명」□오래간만□의 준말. 예) {간만}에 친구를 만났다.

감독원80	(監督院)「명」감독하는 기관. 예) 은행 {감독원}

갑다80	「동」『방』같다'의 방언. 예) 그런 거 {갑소잉}.

강80	(强)「명」「의」세력이 강한 단체를 꼽는 단위. 예) 4{강}, 8{강}

강사80	(-紗)「명」사(紗)의 종류 중의 하나.

강전80	(强戰)「명」「의」토너먼트 경기에서 몇 팀이 남아서 경기를 치룰 때 그 경기를 이르는 말. 예) 4{강전}, 16{강전}

개교80	(個校)「명」「의」학교의 개수를 세는 단위. 예) 장학사는 오늘 서울의 4{개교}를 방문하였다.

개기다80	「동」□대들다□의 속된 표현.

개사80	(改詞)「명」가사를 고침.

개사81	(個社)「명」「의」회사의 개수를 세는 단위. 예) {5개사}가 입찰에 참여했다.

개절80	「명」예) 수절은 {개절}이라며 당시 윤리의 부정함을 외치기도…….

개진되다80	(開陳-)「동」 의견이 나타내어짐.=> 개진05.

거지80	「명」거의.

거진80	「명」「부」거의

건80	(gun)「명」 □권총□의 외국어.

건치80	(健齒)「명」건강한 치아.

걸80	(girl)「명」 □소녀□의 외국어. 예) 모던 {걸}

걸개80	「명」옷 따위를 거는 데 쓰이는 도구.

검경80	(檢警)「명」검찰과 경찰을 이르는 말.

검사기80	(檢査機)「명」검사하는 기계.

게80	「명」「의」『방』 □것□의 방언.

견고80	「명」『출』활자체의 하나.

견명80	「명」『출』활자체의 하나.

결정자80	(決定者)「명」어떤 의견 따위를 결정하는 사람.

경80	(京)「명」「의」통일 신라의 행정 단위.

경도80	「명」목의 □숨길□을 뜻함. 예) {경도} 압박 때문에 질식사하였다.

경리80	(景利)「명」경치가 주는 이로움.

경면80	「명」천을 짤 때 세로 방향으로 놓인 면.

경시80	(競試)「명」상위자를 가리기 위해 치르는 시험. 예) 수학 {경시} 대회

경창80	(競唱)「명」경쟁적으로 노래 부름.

경협80	(經協)「명」□경제 협력□의 약어.

고80	(高)「명」고등학교. 예) {고}3, {고}2, {고}1.

고속도80	(高速道)「명」= 고속도로.

고수80	(苦水)「명」쓴 물.

고스트80	(ghost)「명」□유령□의 외국어.

고임80	(高賃)「명」높은 임금을 받음. 예) {고임} 기업들

고전기80	(古典期)「명」옛날의 의식이나 법식이 통용되던 옛 시기.

고창기80	(高唱期)「명」의견 따위를 강하게 주장하는 시기.

공80	(共)「명」□공화국□의 약어. (029) 예) 5{공}, 6{공}

공계80	(共系)「명」해당 공화국 시절의 정권과 관련된 계통. 예) 5{공계}인 권모씨의 돌연한 출국

공리80	(共利)「명」같이 이득을 봄. 예) {공리} 공생의 관계

공시80	(共時)「명」같은 시기.

공식80	(共式)「명」그 공화국에서 통용되는 방식 예) 6{공식} 언론 탄압

공적80	(共的)「명」「관」그 공화국에서 일어날 법한, 또는 그러한 것.

공찰80	(公刹)「명」공동 소유의 사찰.

공청80	(公聽)「명」= 공청회. 예) 형법 개정안 지상 {공청}

과80	「명」「의」사리의 수를 세는 단위. 예) 110{과}가 넘게 쏟아져 나온 사리

과기80	(科技)「명」□과학 기술□의 약어.

과사80	(科事)「명」과사무실을 줄여 이르는 말.

과월80	(過月)「명」= 지난달.

과점하다80	(寡占-)「동」상품 시장을 지배함. => □과점02□

관계사80	(關係史)「명」어떤 사물에 관계된 역사. 예) 무역 {관계사}

관용적80	(寬容的)「명」「관」남의 잘못을 너그럽게 받아들이거나 용서하는, 또는 그런 것.

광사80	「명」실의 한 종류.

광적80	(狂的)「명」「관」 미치도록 좋아하는, 또는 그러한 것.

광초80	(光秒)「명」「의」빛이 일 초 동안 가는 거리를 나타내는 단위.

괴80	(塊)「명」 금속 덩어리. 예) 알루미늄 {괴}, 아연 {괴}

괴사하다80	(壞死-)「동」조직이나 세포가 죽음. => 괴사05.

교80	(敎)「명」『불』도를 닦는 것.

교목80	(校木)「명」학교를 상징하는 나무.

교변80	(交變)「명」만나서 변함.

교사제80	(敎師制)「명」교사들을 운용하는 제도. 예) 수석 {교사제}, 수습 {교사제).

교선80	(敎禪)「명」교종과 선종. 예) {교선} 일치를 주장하였다.

교위80	(敎委)「명」 □교육위원회□의 약어.

교육법80	(敎育法)「명」교육하는 방법.

교육장80	(敎育場)「명」교육하는 장소.

교화80	(校花)「명」학교를 상징하는 꽃.

구교80	(舊橋)「명」오래된 다리.

구두점80	(--店)「명」구두를 만들거나 파는 가게.

구제품80	(舊製品)「명」과거에 나온 제품.

구화80	(口畵)「명」 입으로 그리는 그림.

국80	(國)「명」□국민학교□의 약어. 예) {국}1. {국}3. {국}6

국81	(國)「명」□국어 과목□의 약어.

국명80	(局名)「명」국(局)의 이름. 예) 한참 방송을 하다가 {국명} 고지를 하려면 아물아물 하기 일쑤였다.

국사80	「명」 실의 한 종류.

군80	(群)「명」『운』운동 경기 단체에서 실력에 따라 선수들을 나눌 때, 그 단위가 되는 집합. 예) 1{군}, 2{군}

군81	(裙)「명」치마의 한 종류.

군국80	(郡國)「명」□군국 제도□의 군국.

군도80	(郡都)「명」군청이 있는 도시. 예) 남한산성은 현재의 광주군청 소재지 즉 {군도}인 경안으로 군청이 옮겨간 1917년 이전까지는 광주의 군도였다.

군명80	(郡名)「명」군의 이름. 예) □화성군□이라는 {군명}

군산80	(軍産)「명」군과 기업체를 통합하여 이르는 말. 예) {군산} 복합체

궁서80	(宮書)「명」『출』활자체의 하나.

궤80	(軌)「명」□궤도□의 준말. 예) {궤}를 같이하다.

귀법80	(歸法)「명」근원이 되기 때문에 지향점이 되는 법. 예) 부처와 공자의 학문이 출발점은 달라도 {귀법}은 하나이다.

그람80	「부」『방』□그럼□의 방언.

그래80	「부」『방』□그리02'의 방언.

그레이80	「관」□회색의□의 뜻을 가진 외국어.

그치80	「감」확인할 때 쓰는 말.

극목80	(極木)「명」천 종류의 하나.

근디80	「부」『방』□근데□의 방언.

근중80	「명」은근히 {근중}을 떠 보다.

글씨80	「부」『방』□글쎄□의 방언.

금80	(錦)「명」비단의 뜻.

금어80	(禁語)「명」사용하지 못하게 한 말.

급화80	(級化)「명」예) 상여금의 실적 {급화}.

기80	「명」「의」『방』 □것01□의 방언. 예) 그런 {기}라.

기81	「대」「관」『방』□그□의 방언.

기82	「명」「의」 비행기의 호수를 세는 단위.

기83	(綺)「명」천 종류의 하나.

기거80	「대」『방』 □그거□의 방언.

기때80	「명」『방』 □그때□의 방언.

기럼80	「부」『방』 □그럼01□의 방언.

기론80	(氣論)「명」□기13□에 대한 이론.

기생80	(期生)「명」「의」정규 교육의 순서로 학생 간의 서열을 매길 때 쓰는 단위.

기자상80	(記者賞)「명」기자의 직분을 충실히 했다는 명목으로 받는 상.

기장80	(期長)「명」한 기(期)의 우두머리.

기전80	(綺典)「명」조선 시대에 비단을 짜던 곳.

기학80	(氣學)「명」□기13□에 관한 학문.

길80	「명」아궁이에 불을 지피는 경우에 쓰이는 말. 예) 생솔가지로 {길} 지피는 이유를 어른들께 물었다.

길기80	(吉氣)「명」길한 기운.

길복80	(吉福)「명」길하고 복됨.

께80	「명」「의」『방』□거01□의 방언. 예)혼자 키울 {께}라우.

끼80	「명」「의」『방』□거01□의 방언. 예) 그 일을 그냥 놔 뒀으면 내가 했을 {낀}데

나말80	(羅末)「명」신라 말기.

나시80	「명」민소매.

나이트80	(night)「명」술을 마시거나 춤을 추면서 즐기는 유흥업소.

낙80	(落)「명」「의」시험이나 선거에 몇 번 떨어졌는지를 세는 단위.

난도80	(暖度)「명」따뜻함의 정도.

날티80	「명」행실이 바르지 않으며 가벼운 분위기. 예) 너무 {날티} 나나?

남대80	(男大)「명」□남자 대학교□의 약어. 예) {남대} 1부

남방80	(南房)「명」예) 서방인지 {남방}인지…….

내80	「대」『방』□나03□의 방언.

내성80	(內聖)「명」개인적으로 자기를 수양하여 이상적 인격자인 성인이 되는 것.

내원하다80	(來院-)「동」환자가 치료를 받기 위해 병원에 찾아옴. 예) 40대 초반의 남자가 아내와 함께 {내원했다}.

내장형80	(內藏型)「명」밖으로 드러나지 않게 안에 간직하는 방식.

너트80	(nut)「명」견과류, 땅콩.

년사80	(年史)「명」「의」역사 기록의 햇수를 제는 단위. 예) 그런 실수를 한 것은 방송 60{년사}에 처음 있는 일일 것이다.

년산80	(年産)「명」「의」제품이 그 연도에 제작되었음을 나타내는 단위.

년생80	(年生)「명」「의」그 햇수에 태어났음을 나타내는 단어.

년제80	(年製)「명」「의」언제 그 물건을 만들었는지를 나타내는 단위. 「참」□년제*/NNB□는 □기한□을 나타내는 뜻임. 예) {1950년제} 폴크스바겐

년형80	(年形)「명」「의」언제 그 물건을 만들었는지를 나타내는 단위. 예) 벤츠 1998{년형}

노80	(no)「명」□아니요□를 뜻하는 영어. 예) {노} 마크

노동권80	(勞動圈)「명」노동 운동을 하는 사람을 중심으로 이루어진 사회. 예) 재야 {노동권}

노방80	「명」직물의 일종.

논가80	「명」논의 주변 가장자리.

놈80	「명」『방』□남01□의 방언. 예) {놈우} 아들

뇌성80	(腦性)「명」뇌에 관련한 것. 예) {뇌성} 마비

누진제80	(累進制)「명」누진하는 제도. 예) 퇴직금 {누진제}

뉴80	(new)「명」□새로운□을 뜻하는 영어.

다갈80	「명」조금 검은빛을 띤 갈색이나 빛.

다선80	(多選)「명」여러 번 당선됨.

다자80	(多者)「명」□많은 사람□의 뜻. 예) {다자} 경쟁의 춘추전국시대

단장실80	(團長室)「명」□단장08□이 사무를 보는 방.

답전80	(踏典)「명」신라 말기에 직물을 생산하였던 관청.

당80	(當)「명」「의」몇 번 당선되었는지를 세는 단위.

당도80	(當道)「명」□질경이□의 다른 이름.

당색80	(黨色)「명」당의 특색. 예) 그 당은 지역 {당색}을 못 벗어났다.

당장80	(堂長)「명」□당□의 이름이 붙은 곳의 우두머리가 되는 사람.

당정80	「명」『방』□당장02□의 방언.

대80	(大)「명」「의」크거나 대단한 것을 세는 단위. 예) 10{대} 재벌. 10{대} 가수. 3{대} 기업

대81	(大)「명」□대학교□의 약어. 예) {대} 입시 고쳐야 한다.

대기자80	(待機者)「명」어떠한 일의 결과를 얻기 위하여 기다리는 사람.

대대80	「명」= 대칭(對稱)02.

대분80	(臺分)「명」「의」한 대의 차에 들어갈 만한 양을 세는 단위. 예) 트럭 한 {대분}

대선80	(大選)「명」'대통령 선거'의 약어.

대설80	(大說)「명」대단한 학설.

대역사80	(大歷史)「명」큰 줄기의 역사.

대작물80	(大作物)「명」스케일이 크거나 길이가 긴 작품. 예) 또한 화려한 무대 장치와 호화 배역진으로 꾸며진 {대작물}

대전80	(大展)「명」큰 전시회라는 뜻임.

대조사80	(大祖師)「명」『불』종단의 선조가 되는 중. 예) 선종의 {대조사}인 혜능

대파80	「명」파의 일종.

댕기다80	「동」『방』□다니다□의 방언.

데이다80	「동」 □데다□의 잘못.

도80	(道)「명」□도교□라는 뜻. 예) 우리나라 사상을 유·불·{도}로 나눈다.

도81	(圖)「명」예) 이 {도}를 지은 뜻은 이(理)에 의한다.

도82	「명」「의」곤장 때리는 횟수를 세는 단위. 예) 장 삼십 {도}를 맞다.

도당80	(渡唐)「명」당나라로 건너감. 예) {도당} 유학생

도도80	(道都)「명」도청이 있는 도시. 예) 남대문 팔달문 안팎 일대가 오늘날 경기도의 {도도}인 수원의 번화지구이다.

도루80	「부」『방』□도로□의 방언.

도리80	「명」□도리 짓고땡□에서 쓰이는 □도리□.

도명80	(盜名)「명」이름을 도용함. 예) {도명} 계좌

도시80	(℃)「명」「의」온도를 재는 단위. 예) 어제 서울의 온도는 영상 3{도시}였다.

도입선80	(導入船)「명」물자를 끌어들이는 배.

독립당80	(獨立黨)「명」『역』고려 시대에, 외세에서 독립하자는 주장을 하였던 당. □사대당□과 대립하였다.

독립파80	(獨立派)「명」독립된 일파.

동80	「명」□동나다□의 어근으로 쓰임. 예) {동}이 나다.

동모80	(冬茅)「명」겨울 눈.

동체80	(凍體)「명」얼어붙은 물체. 예) 눈보라 치는 정상에서 {동체}가 되어 의식이 가물거렸다.

두관80	(頭冠)「명」새의 머리 꼭대기 부분.

두다80	「1」「동」『방』'주다01「1」'의 방언. 「2」「동」「보」『방』'주다01「2」'의 방언.

두식80	(頭飾)「명」머리 장식.

둘80	「명」「의」『방』□줄04'의 방언.

둘러지다80	「동」둘러싸여 있다. 예) 그 집은 직사각형의 행랑이 {둘러져} 있다.

뒤다80	「동」『방』□되다01□의 방언. 예) {뒤야} 뿔었소잉?

드라이브80	(drive)「명」『컴』컴퓨터에서 디스크의 종류에 따라 나누어 놓은 공간.

드라이브81	(drive)「명」= 노선. 예) 개혁 {드라이브}

드림80	(dream)「명」□꿈□을 뜻하는 영어. 예) 코리언 {드림}.

등판80	「명」예) 리니어 카는 {등판} 능력이 뛰어나다.

디리다80	「동」『방』□드리다□의 방언.

디비80	(DB)「명」□데이터베이스□의 약어.

딥80	(deep)「명」□깊은□을 뜻하는 영어.

딸딸이80	「명」딸을 계속 낳았음을 별명처럼 이르는 말.

떠지다80	「동」□뜨다04□의 피동사. 예) 첫 삽이 {떠지는} 행사가 열렸다.

떨80	「명」대마초의 은어.

띵80	「부」시계가 정각을 알릴 때 나는 소리.

라이너80	(liner)「명」`아이 라이너□의 준말. 눈썹을 그리는 도구.

라이스80	(rice)「명」쌀.

라이트80	(light)「명」가벼운 것. 적은 것.

랜드80	(land)「명」'땅'을 뜻하는 영어.

랩80	(lab)「명」실습실(laboratory)의 준말.

러브80	(love)「명」□사랑□을 뜻하는 영어.

로드80	(load)「명」컴퓨터를 처음 실행시킬 때의 명령어.

로드81	(road)「명」□길□을 뜻하는 영어.

로커80	(rocker)「동」록을 전문적으로 부르는 사람.

리프80	(leap)「명」비약, 도약.

립80	(lip)「명」입술.

마80	「감」상대방을 얕잡아 보면서 부르는 말. 예) 찍소리 말고 가만히 있어, {마}.

마름질하다80	「동」지주를 대리하여 소작권을 관리하다.

마우스80	(mouth)「명」□입□이나 □입구□를 뜻하는 영어. 예) 골 {마우스}

마키80	「명」보통 `마끼□라고 부름. 일식 초밥의 일종.

마트80	(mart)「명」□시장□을 나타내는 영어.

만다린80	「명」중국 대륙의 한족의 언어.

말번80	(末番)「명」마지막 순서로 경비를 서는 사람. 예) 새벽잠 {말번} 놈은 상기 아니 일었느냐.

말이80	「명」둘둘 말린 것. 예) 김 {말이}.

망사80	(亡事)「명」망해 버릴 일. 예) 인사는 만사라고 하는데, 그 같은 사람을 쓴다면 만사가 아니라 {망사}이다.

매스80	(mass)「명」□대중□을 뜻하는 영어. 예) {매스} 미디어의 역할까지도 함께 수행할 수 있게 된 것이다.

매춘80	(買春)「명」성(性)을 사는 행위.

맨80	(man)「명」□사람□을 뜻하는 영어. 예) 뚝심의 한은 {맨}으로 유명하다.

메80	「대」『방』□뭐□의 함경 방언.

메이저80	(major)「명」□주요□를 뜻하는 영어.

메인80	(main)「명」□주(主)가 되는 것□을 뜻하는 영어. 예) {메인} 메뉴

명주80	「명」조개의 한 종류.

명포80	(名鋪)「명」이름난 점포. 예) 그 가게는 이 동네에서 {명포}로 꼽힌다.

모다80	「부」『방』□모두□의 평안 방언.

모세80	(毛細)「명」매우 앏은 것. 예) {모세} 혈관

모전80	(毛典)「명」전이나 계를 짜는 것을 맡은 관서.

목80	「명」「의」화투 패를 세는 단위.

목심80	「명」『방』□목숨□의 방언.

무80	「대」『방』□무엇□의 방언.

무81	(無) 「1」「명」= 무승부. 「2」「명」「의」□무승부□를 세는 단위. 예) 3승 1{무} 2패

무기형80	(武器型)「명」무기와 같은 모양을 지닌 것.

무리수80	(無理手)「명」무리한 방법. 예) 3점슛으로만 일관하는 것은 많은 점수을 얻으려는 욕심이 가져온 {무리수}였다.

무병80	(巫病)「명」예) 어느 처녀가 느닷없이 {무병}에 시달리다 내림굿을 받고…….

무비80	(movie)「명」□영화□를 뜻하는 영어. 예) {무비} 카메라.

무스탕80	(mustang)「명」가죽 옷의 한 종류.

무신80	「관」『방』□무슨□의 방언. 예) 저 집이 {무신} 돈으로 극장을 간다요?

무타80	(無舵)「명」『운』(조정 경기에서) □키03□가 없음. 예) {무타} 페어 경기.

무화80	(無化)「명」없어짐. 예) 시간의 {무화} 작용

묵적80	(默賊)「명」예) 타산적인 침묵은 {묵적}이라 하지 않았던가.

문80	(moon)「명」□달□을 뜻하는 영어. 예) 첫째는 1/6 중력기로 {문} 워커(moon walker)라고도 한다.

문81	「명」「의」예) 구 {문} 여시 백여시

문경80	(文經)「명」문화와 경제를 아울러서 이르는 말.

문주80	「명」천 종류의 하나.

물오리80	「명」나무의 한 종류. 예) {물오리} 나무

물질성80	(物質性)「명」물질이 띠는 성질.

미80	(米)「명」= 쌀. 예) 여주 {미}. 잉여 {미}

미션80	(mission)「명」□작전□을 뜻하는 영어.

미술상80	(美術賞)「명」미술에 대해 연극제에서 주는 상.

미트80	(meat)「명」□고기□를 나타내는 영어.

민80	(民)「명」 =백성. 예) 과천시{민}, 서울특별시{민}

민복80	(民復)「명」□민주 복합생 협의회□의 약어.

바돌80	「명」『방』예) 그것을 {바돌}이라 하나 대추벌이라 하나…….

반납되다80	(返納-)「동」도로 돌려주게 됨. => 반납02.

반배80	(半拜)「명」반만 하는 인사.

반의사80	(反意思)「명」어떤 의견에 반대하는 의사를 가짐.

반정80	(半丁)「명」「의」예전에, 세금의 단위.

받이80	「명」받치는 물건. 예) 턱 {받이}, 목{받이}

발80	(VAL)「명」프랑스형 경전철의 시스템.

발장80	「명」예) {발장} 더미, {발장} 둥치, {발장} 끝에 불을 붙이다.

발찌80	「명」발에 하는 장신구.

밥집80	「명」매춘 여성들이 매춘을 하기 전에 대기하는 곳

방미80	(訪美)「명」미국을 방문함.

방방80	「부」공중으로 연달아 뛰는 모습. 예) {방방} 뜨는 톱스타

방선80	(放船)「명」『해』배에서 조그만 배를 내보내는 것.

방선하다80	「동」『해』배에서 조그만 배를 내보내다. => 방선80.

방일80	(訪日)「명」일본을 방문함.

방중80	(訪中)「명」중국을 방문함.

방판80	(訪販)「명」□방문 판매□의 약어.

배기80	「명」옷에 관련된 전문어. 예) {배기} 겹저고리.

배려되다80	(配慮--)「동」도와주거나 보살펴 주려고 마음을 받음. => 배려02.

배속80	(倍速)「명」「의」『컴』CD롬 드라이버의 속도를 나타내는 단위.

백견80	(白絹)「명」비단의 한 종류.

백곡80	(百穀)「명」온갖 종류의 곡식.

백발80	(白拔)「명」『음』예) 악보의 한 대목이 {백발}로 그려져서…….

밴80	(van)「명」승합차의 한 종류. 예) 미니 {밴}

뱅크80	(bank)「명」□은행□을 뜻하는 영어.

뱅킹80	(banking)「명」□은행 업무□를 뜻하는 영어.

법대80	(法臺)「명」재판정에서 판사가 위치한 곳.

법도80	(法圖)「명」□법학 도서관□의 약어.

법류80	「명」『불』= 법명.

법사80	(法事)「명」법에 관련된 업무. 예) {법사} 위원장

별무80	(別無)「명」별로 없음. 예) 신경제 정책의 {별무} 효과를 들었다.

별재80	「명」별이 지는 때. 예) 새벽녘 {별재}에 어두운 구름이 흩어졌다.

병수80	(幷修)「명」병행하여 수행함.

보골80	(補骨)「명」뼈를 튼튼하게 해 주는 것. 예) 녹용과 녹각을 함께 고아 묵처럼 만들어 복용하는 {보골} 요법은 뼈에 칼슘을 보충해 준다.

보도80	「명」매춘 여성들이 숙박 업소로 불려 가기 전에 대기하는 곳.

보사80	(保社)「명」□보건 사회□의 약어. 예) 일제시대 때 아버지가 {보사} 행정 관리였다.

보상비80	(報償費)「명」보상해 주는 돈.

보상제80	(補償制)「명」피해를 보상하는 제도.

보수계80	(保守系)「명」보수성을 띤 계파.

보습80	(補濕)「명」수분을 보충해 줌. 예) 청결, 미화, {보습}과 같은 피부 손질

보장되다80	(保藏--)「동」건사하여 보존됨. => 보장02. 예) 그 산들 안쪽에 지기가 온전히 {보장되어} 있다고 생각했다.

보트80	(vote)「명」□투표□을 뜻하는 영어. 예) 캐스팅 {보트} 쥔 국민당

복서80	(boxer)「명」□권투 선수□를 뜻하는 영어.

복속되다80	(服屬--)「동」복종하여 붙좇게 되다. => 복속01.

복식80	(腹式)「명」배를 사용하는 방식. 예) {복식} 호흡법.

복적80	(復籍)「명」학교에 다시 등록하여 제적이 풀리는 상태.

복진80	(腹診)「명」배를 만져 보고 병세를 판단하는 일. 예) 간질환은 {복진}과 맥진을 통해 알 수 있다.

본궁80	(本宮)「명」왕이 기거하는 가장 중심이 되는 궁. 예) 조선 500년의 {본궁}인 경복궁

볼80	(ball)「명」□공01□을 뜻하는 영어.

봉숭80	「명」이바지 선물을 뜻하는 단어.

부80	(府)「명」발해의 행정 구역명.

부기장80	(副機長)「명」항공기 내에서 기장 다음가는 지위. 또는 그런 지위에 있는 사람.

부도80	「명」동학의 {부도}인 □궁을□은 인간 정신, …….

부리다80	「1」「동」『방』□버리다01「1」□의 방언. 「2」「동」「보」『방』□버리다01「2」□의 방언. 예) 쑥스러워 못해 {부릿당께}.

부스80	(booth)「명」ⓛ 공중 전화 박스. ② 칸 막은 방.

부어지다80	「동」액체 따위가 다른 곳에 담겨지다.

부역장80	(副驛長)「명」역에서 역장 다음가는 지위. 또는 그 지위에 있는 사람.

부작80	(部作)「명」「의」한 작품을 여러 개로 나누어 놓는 단위. 예) 4{부작} 미니 시리즈.

부정80	(父情)「명」모정(母情)에 상대되는 아버지의 정.

부하다80	(付-)「동」예) 법원의 심판에 {부하는} 결정에 의하여.

불80	(佛)「명」□불교□라는 뜻. 예) 우리나라 사상을 유·{불}·도로 나누어.

불가80	「명」불이 있는 곳의 주변 가장자리.

불신론80	(不信論)「명」믿지 않는다는 주장.

불인정80	(不認定)「명」인정하지 않음. 예) 비무장지대의 {불인정} 선언

불행사80	(不行事)	「명」행사하지 않음.

브라운80	(brown)「명」= 갈색.

비교적80	(秘敎的)「관」「명」비밀 의식을 행하는 종교의, 또는 그러한 것.

비리다80	「동」「보」『방』'버리다01'의 방언.

비어지다80	「동」일정한 공간에 사람, 사물 따위가 들어 있지 아니하게 되다.

비철80	(非鐵)「명」철(鐵) 이외의 것을 통틀어 이르는 말. 예) {비철} 금속

비치80	(beach)「명」□바닷가□를 뜻하는 영어. 예) {비치} 가운

비효율80	(非效率)「명」효율적이지 않음.

빅80	(Big) 「명」□큰□을 뜻하는 영어.

빙그르르80	□부□ 부드럽게 웃는 모양.

빙글80	「부」큰 것이 미끄럽게 도는 모양.

뻑80	「명」제 정신을 뜻하는 비속어. 예) {뻑}이 가다.

뻗어지다80	「동」길게 자라나게 되다. 예) 한일자로 {뻗어진} 황토빛 성벽.

뿌리다80	「동」「보」『방』□버리다01□의 방언.

삐삐80	「부」새 울음 소리.

사80	(社)「명」『불』□승려와 신도가 함께 모여 만든 단체□를 이르는 말. 예) 마땅히 명리(名利) 버리고 산림에 은둔하여 {사}를 만들자.

사곡80	(紗穀)「명」사(紗)의 종류 중의 하나.

사권화80	(私權化)「명」사사로운 권력하에 둠.

사동80	(舍棟)「명」규모가 큰 집채.

사법계80	(事法界)「명」모든 사물이 대립하고 있는 차별적인 현상의 세계.

사상80	(舍上)「명」옥사의 위쪽.

사생80	(舍生)「명」□사(舍)□가 붙은 건물에 기거하는 사람. 예) 기숙사 앞 마당에 {사생}들이 모두 모였다.

사실성80	(事實性)「명」실제로 있었던 또는 현재에 존재하는 특성.

사실적80	(事實的)「명」「관」실제로 있었던 일이나 현재에 있는, 또는 그러한 것.

사연80	(私緣)「명」사적인 인연.

사적80	(社的)「명」「관」회사, 또는 회사의.

사전적80	(事前的)「명」「관」일이 일어나기 전, 또는 일이 일어나기 전의.

사직80	(紗織)「명」= 직물.

사창80	(史倉)「명」역사 사료를 보관하는 창고.

사초80	「명」□초16□(직물)의 종류 중의 하나.

사투80	(思鬪)「명」사상 투쟁.

사포80	(紗布)「명」사(紗)의 종류 중의 하나.

사하80	(舍下)「명」옥사의 아래쪽.

산간80	(産看)「명」산모가 아이를 낳을 때 옆에서 간호하는 것.

산동80	(山東)「명」하나의 산을 동서로 갈랐을 때 동쪽 지역.

산서80	(山西)「명」하나의 산을 동서로 갈랐을 때 서쪽 지역.

살사80	(salsa)「명」예) {살사} 소스.

삼각선80	(三角線)「명」삼각형 모양의 선. 예) 점례의 집과 대나무 숲, 그리고 사월의 집을 잇는 이 {삼각선}

삼권80	(三權)「명」□노동 삼권□의 삼권.

삼일80	(三一)「명」□삼일 운동□에서의 □삼일□.

삼육80	(三育)「명」지육, 덕육, 체육을 통틀어 이르는 말.

삼팔80	(三八)「명」= 삼팔선.

삼한80	(三寒)「명」'삼한 사온'에서의 '삼한'.

상거하다80	(上渠--)「동」예) 이튿날 드라이 도크에 상거했다.

상경80	(常耕)「명」항상 경작을 할 수 있음.

상경81	(商經)「명」□상업, 경제, 경영□에 관한 것. 예) {상경} 대학

상대80	(商大)「명」□상경 대학□의 약어. 예) 그는 서강대 {상대}를 졸업하였다.

상대사80	(上代史)「명」윗대의 역사.

상도80	(商圖)「명」□상대 도서관□을 줄여 이르는 말.

상자80	(相者)「명」= 상대자. 예) 인간과 인간, 인간과 역사는 상의 {상자} 관계에 있다.

새80	「명」□샛바람□ 즉 동풍을 말할 때의 '새'와 같은 뜻.

새말80	「명」□새마을 운동□의 □새마을□의 줄임말.

새빠지다80	「동」힘들다는 뜻의 비속어. 예) {새빠지게} 돈 되는 농사를 찾다.

생대80	「명」물기가 아직 마르지 않은 대나무.

생수80	「명」천 종류의 하나.

서80	(書)「명」「1」 책을 이르는 말. 예) 8권의 {서} 「2」□한문 문체□를 뜻하는 단어.

서루80	(西樓)「명」서쪽의 누각.

서루81	「부」『방』□서로□의 방언.

서치80	(search)「명」『컴』□찾기□를 뜻하는 영어.

선관80	(禪觀)「명」『불』불교 수행에서 내적인 탐구를 이르는 말.

선관81	(善管)「명」은행은 손실 방지를 위한 {선관} 주의 의무를 하였음을 …….

선대80	(線帶)「명」「의」어느 선 정도의 부분. 예) 종합 주가 지수 6백70{선대}

선대81	(選對)「명」□선거 대책 본부□의 약어. 예) {선대} 본부장

선사80	(船社)「명」□선박 회사□의 약어.

선초80	(鮮初)「명」조선 초기.

선풍80	(禪風)「명」예) 송광사를 중심으로 새로운 {선풍}을 일으키다.

섬80	「부」= 매우. 예) {섬} 놀라다.

성80	(誠)「명」= 정성. 예) 열과 {성}을 다하다.

세고80	「명」『출』활자체의 하나.

세역80	(歲易)「명」해마다 바꿈.	예) {세역} 농법

세조80	(歲租)「명」예) 녹읍의 혁파에 따른 {세조}의 지급 조치가 취해졌으며…….

셀80	(cell)「명」□셀룰로이드(celluloid)□의 약어.   예) {셀} 애니메이션

셰리80	(&불. ch□ri)「명」영어로 □달링□에 해당하는 프랑스어.

소극성80	(笑劇性)「명」『연』관객을 웃기기 위해 만든 연극의 성질. 예) 과장된 표정과 호흡으로 {소극성}을 배가시켰다.

소극적80	(笑劇的)「관」「명」『연』관객을 웃기기 위해 만든 연극의, 또는 그러한 것.

소금장이80	「명」소금 굽는 일을 하는 사람.

소색80	(素色)「명」= 흰색.

소형80	(-形)「명」소의 모양을 띤 것.

속성80	(續姓)「명」계속 이어진 성.

속음80	(速飮)「명」빨리 마시는 것.

솔80	(soul)「명」솔 뮤직.

송80	(song)「명」□노래□를 뜻하는 영어.

수80	(數)「명」□수학 과목□의 약어.

수81	(手)「명」□손□을 나타내는 한자어. 예) {수} 판매

수구80	「명」저고리의 선.

수납장80	(收納欌)「명」옷이나 물건을 집어 넣는 천으로 된 장.

수도성80	(首都性)「명」수도가 갖는 성질.

수련장80	(修練帳)「명」초등학생들이 푸는 문제집.

수리수리80	「부」마술을 부릴 때 사용하는 주문.

수용되다80	(受容-)「동」어떠한 것이 받아들여지다. => 수용06.

수용자80	(收容者)「명」받아 들이는 사람.

수입자80	(收入者)「명」다른 나라로부터 물품을 사들이는 사람.

수재80	(收財)「명」재물 또는 재산상의 이익을 얻음. 예) 배임 {수재} 죄

수조하다80	「동」=> 수조(受租)80.

숙위80	(宿衛)「명」『역』당나라에서 비용을 대는 장학 제도.

순인80	「명」천 종류의 하나.

순정적80	(殉情的)「관」「명」사랑 때문에 따라 죽을 정도의. 또는 그런 것.

숫감80	「명」수를 놓을 옷감.

슈퍼80	(super)「명」□강한□을 뜻하는 영어. 예) {슈퍼} 리그

스카시80	「명」시나리오 용어임.

습식80	(濕食)「명」습기가 많은 음식을 먹는 것.

승감80	(乘監)「명」『해』□승선 감독□의 약어.

시80	(試)「명」「의」시험의 횟수를 세는 단위. 예) 그는 삼 {시}를 모두 통과하였다.

시81	「명」비단의 한 종류.

시가80	(市歌)「명」시를 대표, 상징하는 노래.

시계80	(市界)「명」시의 경계.

시니어80	(senior)「명」예) 국제 {시니어} 베테랑 테니스 대회.

시다80	「명」□잡역부□를 뜻하는 일본어.

시에이80	「명」특별 활동 시간. 「참」□시에이*□는 □케이블□을 나타냄.

시적80	(時的)「명」「관」□시간적□의 줄임말.

시전80	(詩展)「명」시를 전시하는 전람회.

시지80	(CG)「명」『컴』□컴퓨터 그래픽□의 약어. 예) 그는 실력을 인정받는 {시지} 작가다.

시지81	(市誌)「명」시에서 펴낸 연혁, 또는 잡지.

시티80	(city)「명」□도시□를 뜻하는 영어.

식80	(食)「접」□식사□를 의미하는 접미사.

식견80	(食犬)「명」요리로 쓰이는 개.

식부80	(食父)「명」집안일을 하는 남자.

신80	(新)「명」□신기록□의 약어. 예) 아시아 {신}, 대회 {신}

신금80	(信金)「명」『경』□신용 금고□의 약어.

신기80	(新機)「명」수요가 많은 제품. 또는 새로운 기기.

신돌80	「명」돌의 한 종류.

신명80	(新明)「명」『출』활자체의 하나.

신문고80	「명」『출』활자체의 하나.

신문명80	「명」『출』활자체의 하나.

신적80	(神的)「명」「관」신의, 또는 그러한 것.

신정치80	(新政治)	「명」새로운 정치.

실계80	(失戒)「명」『불』마음속에 품고 있던 계율을 버림. 예) 이 {실계}는 원효로 하여금 더욱 위대한 사상으로 전환하게 하는 중대한 계기가 되었다.

실성기80	(失性氣)「명」실성한 기운. 예) 그는 고문을 받고 {실성기}를 띠게 되었다.

실수율80	(失手率)「명」실수하는 비율. 예) {실수율} 제로가 가능하려면 녹음으로 방송하면 된다.

실행기80	(實行機)「명」어떤 작업을 실행하는 기계.

심제80	(審制)「명」「의」『법』최종 재판까지 몇 단계의 재판을 받을 수 있는지의 제도를 나타내는 단위.

십이지80	(十二指)「명」= 십이지장.

싸다80	「동」『방』'빠르다'의 방언. 예) 그 일은 {싸게} 처리혀.

쌕쌕이80	「명」포르노 테이프를 나타내는 은어.

썰다80	「동」썰물 때가 되어서, 바닷물이 쓸려 나가다. 예) 바닷물이 많이 {썰어} 개펄이 넓게 드러났다.

아낙80	「명」『방』□안01□의 방언.

아부지80	「명」『방』□아버지□의 방언.

아사80	「명」낚싯바늘의 한 종류. 예) {아사} 바늘

아이80	(eye)「명」□눈□을 나타내는 영어.

아자80	「감」 신이 날 때 외치는 소리. 예) {아자}! 나도 할 수 있다.

아조80	「부」『방』□아주□의 방언.

아크80	(arch)「명」□중앙□을 뜻하는 영어.

안80	(眼)「명」= 눈 예) 불전에서는 5{안}을 들고 있다. 육안, 천안, 혜안, 법안, 불안이 그것이다.

안통80	(眼痛)「명」눈에 느끼는 통증.

압승80	(壓勝)「명」기가 승한 것을 누른다는 뜻

앙이80	「부」『방』'아니01'의 방언. 예) 그거는 {앙이} 되오.

애살80	「명」□애살맞다□의 어근.

야도80	(野都)「명」야당이 우세한 도시.

야성80	(野性)「명」□야당 성향□의 약어.

야표80	(野票)「명」야당 표. 예) 그는 {야표} 분산의 잠복 요인이 되고 있다.

약80	(弱)「명」「의」약체를 세는 단위. 예) □4강 4{약}의 대결□

양방80	(洋方)「명」'한방'에 상대되는 개념으로 서양 의술을 뜻함. 예) 이 병은 {양방} 정형외과에서는 한방과 다르게 처리한다.

양재80	(量材)「명」『미』입체구성에서 찰흙, 석고 등의 재료를 이용하는 것.

양좌80	(羊座)「명」별자리에서 □양의 자리□를 나타내는 말.

양주80	(洋紬)「명」명주의 한 종류.

양천80	(養天)「명」하늘을 길러냄. 예) 해월 선생님의 {양천} 사상

양화하다80	(量化)「동」양을 가늠할 수 있게 만들다.

어라80	「감」놀랄 때 내는 소리. 예) {어라}, 어디 갔지?

어역80	(語域)「명」하나의 언어가 사용되는 영역.

언론사80	(言論史)「명」언론의 역사. 예) 이 프로그램은 우리나라 방송 {언론사}에 한 페이지를 차지할 것으로 믿습니다.

얼80	「대」□어디□의 구어적 표현.

얼레80	「부」『방』□얼른□의 함경 방언.

에스엠80	(SM)「명」학생 운동

여성부80	(女性部)「명」신문사 등에서 여성에 관한 일이나 사건 등을 담당하는 부서.

여초80	(麗初)「명」고려 초기

여행권80	(旅行券)「명」여행을 할 수 있게끔 하는 비행기표나 숙박권 모음. 예) 동남아 {여행권}.

역가80	(曆家)「명」역학을 연구하는 학자.

역동하다80	(力動--)「동」힘차고 활발하게 움직이다.

역제80	(役制)「명」『역』국가가 백성들의 노동력을 수취하던 제도.

연80	(硏)「명」□연구소, 연구 단지□의 약어.

연기설80	(延期設)「명」일정을 연기한다는 가설.

연대적80	(年代的)「명」「관」지나간 시간을 연대로 나눈, 또는 그러한 것.

연면80	(鍊錦)「명」비단의 한 종류.

연변80	(沿變)「명」변화의 흐름.

연시80	(連時)「부」「명」계속된 시간. 예) 방송과 신문에는 연일 {연시} 이 사건에 대한 이야기로 떠들썩했다.

연원하다80	(淵源-)「동」=> 연원01.

연정하다80	(聯政-)「동」연립 정부를 구성하다. 예) 폴란드, 체코에서와 같이 동구의 개혁파 공산당들은 총선을 앞두고 비공산당과 {연정하였다}.

연철80	「명」『민』관복에 이어지는 옷의 형태를 이르는 말.

연층80	「명」= □연령층□을 줄여 이르는 말.

열람권80	(閱覽權)「명」열람할 수 있는 권리.

열치다80	「동」= 미치다. 예) 내가 {열쳤다고} 거길 가?

염전80	(染典)「명」직물의 염색을 맡은 관서.

영80	(young)「명」= 젊음.

영교80	(靈交)「명」영으로 서로 어울림.

영문80	(英文)「명」□영어 영문학'을 줄여 이르는 말.

예고80	(藝高)「명」예술 고등학교.

예독80	(豫讀)「명」미리 읽음. 예) 아나운서는 방송을 하기 전에 뉴스 {예독}에 온 신경을 쓴다.

예사80	(禮辭)「명」예의상 사양함.

오미80	「감」『방』□어머'의 방언.

오사80	(五四)「명」□오사 운동'의 오사.

오일80	(oil)「명」□기름□을 뜻하는 영어.

오토80	(auto)「명」□자동적□을 뜻하는 영어.

오픈80	(open)「명」□열려 있음□을 뜻하는 영어.

온식80	(溫食)「명」따뜻하게 데워 먹는 것.

올80	(all)「명」전체의. 예) 그는 열심히 공부해서 {올} 에이 학점을 받았다.

와일드80	(wild)「명」□거칢□을 뜻하는 영어. 예) {와일드} 캐츠

왕경80	(王京)「명」왕이 거주하는 수도.

왜주80	(倭紬)「명」□주25□(직물)의 명칭 중의 하나.

외거80	(外居)「명」바깥에 거함. 예) {외거} 노비

외산80	(外産)「명」외국에서 생산함. 또는 그 물건. 예) 국산 9개, {외산} 1개

외수80	(外水)「명」바깥에서 들어오는 물줄기. 예) 풍수 용어로 내수인 청계천과 {외수}인 한강이 태극형의 득수를 이루었다.

외청80	(外廳)「명」내부의 한 부서에서 하나의 청사로 독립됨. 예) 복지부 산하의 안전본부를 독립된 {외청}으로 발족시킨다.

외화80	(外化)「명」외적인 것이 됨.

요80	(謠)「명」□작사(作詞)□의 뜻. 예) 홍난파 작곡 윤석중 {요}

용일80	(容日)「명」일본에 동조하거나 받아들이는 일.

용형80	(龍形)「명」용의 모양을 띤 것.

우80	(宇)「명」고대 중국에서 □공간□을 이르던 말.

우마80	(ummah)「명」『종』이슬람교의 교회.

우우80	(牛遇)「명」= 질경이.

우위성80	(優位性)「명」우위를 차지하는 성질. 예) 새로운 기술의 {우위성}과 유지

우점80	(優占)「명」□우점종□의 약어. 예) {우점} 수종 / {우점}을 이루다.

욱욱80	「부」운동할 때 내는 소리.

운단80	「명」천 종류의 하나.

운사80	「명」천 종류의 하나.

워드80	(word)「명」= 워드 프로세서.

원80	(one)「명」□하나□를 뜻하는 영어.

원81	(源)「접」□원천□을 뜻하는 접미사. 예) 소득{원}

원82	(願)「접」□원서□를 뜻하는 접미사. 예) 복학{원}, 휴가{원}

원권80	「명」「의」지폐 가치의 단위. 예) 만 {원권} 지폐

원두80	(原豆)「명」가공시키지 않은 원래의 알맹이를 뜻하는 단어. 예) 커피 {원두}를 볶다.

원력80	(元力)「명」근본적인 생명의 힘.

원전80	(原電)「명」 □원자력 발전소□의 약어.

원주인80	(原主人)「명」원래 물건을 소유하고 있던 주인.

원형질80	(元型質)「명」□본래□의 뜻. 예) 이같은 {원형질}의 굿은 아니다.

웨스트80	(west)「명」서쪽을 뜻하는 영어.

위80	(委)「명」□위원회□라는 뜻. 예) 제도개혁분과{위}, 기강쇄신분과{위}

위81	「감」박자를 맞춰 힘을 쓸 때 내는 소리.

위권80	(位圈)「명」「의」어느 정도의 순위의 모임을 이르는 단위. 예) 10{위권}

위금80	(緯錦)「명」□금80(직물)□의 조직 중의 하나. 경면을 90도 회전하여 경과 위를 교차한 것.

위장80	(委長)「명」위원회의 우두머리.

위전80	(位戰)「명」「의」순위를 다투는 전쟁이나 경기. 예)3·4{위전} 경기

유80	(儒)「명」□유교□라는 뜻. 예) 우리나라 사상을 {유}·불·도로 나눈다.

유동80	「명」천 종류의 하나.

유상하다80	(有常-)「형」예) 인간은 무상한 것을 {유상한} 것으로 착각한다.

유수80	(有水)「명」물을 머금음. 예) 산은 {유수} 능력을 가지고 있다.

유영복80	(遊泳服)「명」헤엄칠 수 있는 옷. 예) 우주선 밖으로 나가는 경우는 우주 {유영복}을 입는다.

유자80	(諛者)「명」① 아첨하는 사람. ② 쾌락을 즐기는 사람.

유조80	(幼鳥)「명」어린 새.

유화80	(油化)「명」□석유 화학□의 약어.

육십80	(六十)「명」□육십 만세 운동□의 □육십□.

으쓱거리다80	「동」자꾸만 무섭거나 차가움을 느끼다. 예) 비를 맞고 잠을 설쳐서 몸이 {으쓱거리다}.

은갑80	(銀匣)「명」 은으로 만든, 물건을 담는 작은 상자.

은자80	「명」「부」『방』□이제□의 방언.

은행권80	(銀行圈)「명」은행의 범위에 속하는 지역이나 단체. 예) 이날 건의된 {은행권}의 증시 안전 기금 출자.

을라80	「명」천 종류의 하나.

의고80	(衣袴)「명」옷 종류의 하나. 예) {의고} 착용

의보80	(醫保)「명」□의료보험□을 줄여 쓴 말.

이디피에스80	「명」음담패설의 속칭.

이민80	(利民)「명」백성을 이롭게 함. 예) 흥국 {이민}의 정신

이상형80	(理想形)「명」이상으로 삼는 모양.

이스트80	(east)「명」□동쪽□의 뜻을 나타내는 영어.

이시80	(移是)「명」이것을 옮김.

이제80	(里制)「명」□이14□를 지방 분할 단위로 삼는 제도.

이진80	(二進)「명」□이진법□을 줄임말.

이행기80	(移行期)「명」이행하는 시기.

인도80	(人道)「명」『불』 삼천 법계 중 하나의 세계.

인방80	(人幇)「명」「의」어떤 일에 대한 권위자 따위를 뭉쳐 이르는 말. 예) 한국 탁구의 3{인방}

인분80	(人分)「명」「의」한 사람이 감당할 수 있는 음식이나 일의 양을 세는 단위. 예) 삽겹살 3{인분}

인산80	(引産)「명」인위적인 방법으로 아이를 낳게 하는 일.

인승80	(人乘)「명」「의」승차하는 사람의 수로 차의 크기를 재는 단위. 예) 5{인승} 승용차.

인용80	(人用)「명」「의」몇 사람이 사용할 수 있는가를 나타내는 단위. 예) 3{인용} 소파.

인자80	(人者)「명」「의」한 단체에서 몇 번째 자리에 있는가를 나타내는 단위. 예) 태껸의 1{인자}

인조80	(人組)「명」「의」한 조가 몇 명으로 이루어졌는가를 나타내는 단위. 예) 2{인조} 강도

인치80	(人治)「명」사람에 기준한 정치.

인화80	(人化)「명」사람으로 됨.

일사80	(一四)「명」□1·4 후퇴□를 이르는 말.

일생80	(日生)「명」「의」태어난 날을 나타내는 단위. 예) 1월 1{일생}

일체주의80	(一體主義)「명」하나가 되야 한다는 생각. 예) 정신적 {일체주의}

임수80	(臨水)「명」가옥이 물과 맞닿아 있음. 예) 배산 {임수}

입지하다80	(立地-)「동」어떤 장소에 위치하다. =>입지01

잉80	「감」주로 아랫 사람의 잘못을 따지거나 다짐을 둘 때 쓰는 말.

자80	(慈)「명」요즘.

자구80	「명」중국에서 □섹터(sector)□를 이르는 말.

자궤80	「명」중국에서 □트랙(track)02□를 이르는 말.

자기80	「대」애인 사이에 서로를 일컫는 2인칭 대명사.

자라80	(紫羅)「명」자주색  명주실로 짠 천.

자보80	(字報)「명」□대자보□의 줄임말.

자연대80	(自然大)「명」순수 자연 과학을 연구하는 대학. 예) 수학과는 {자연대}에 속한다.

자의성80	(自意性)「명」자신의 생각이나 의견을 나타내는 성질.

자장80	「명」자장면의 소스.

자정80	(字丁)「명」「의」□결12□ 과 비슷한 예전에 쓰인 토지의 단위.

작목80	(作木)「명」농사짓는 작물의 종류.

작물80	(作物)「명」= 작품01.

잡다80	「보」「동」『방』□싶다□의 방언.

잡식80	(雜識)「명」잡다한 지식.

장고80	(藏庫)「명」보관의 장소의 뜻.

장풍80	(藏風)「명」바람의 흩어짐을 막아 가둬 두는 것.

재독80	(在獨)「명」독일에 살고 있는 것.

재성장80	(再成長)「명」사물의 규모나 세력 따위가 다시 커짐.

재중80	(在中)「명」중국에 살고 있는 것.

재지80	(在地)「명」땅이 있음 또는 지방에 있음.

재형80	(財形)「명」□재산 형성□의 약어.

저80	(苧)「명」천 종류의 하나.

저산성80	(低山性)「명」높지 않은 산의 특성. 예) {저산성} 산지.

적금80	(赤錦)「명」비단의 한 종류.

적색80	(敵色)「명」적대적인 색깔. 또는 취향.

적일80	(適日)「명」일을 하기에 적당한 날짜.

적채80	(赤菜)「명」적색의 양배추.

전기적80	(前期的)「관」「명」앞 시기에 해당하는, 또는 그러한 것.

전뇌80	(電腦)「명」중국에서 □컴퓨터□을 이르는 말.

전동80	(傳棟)「명」 다른 곳에서 옮겨왔다는 말.

전방80	(全方)「명」모든 방향.

전시80	(電示)「명」중국에서 □텔레비전□을 이르는 말.

전장화80	(田莊化)「명」개인이 소유하는 논밭이 됨.

전쟁80	(<-典遮陽)「명」옷감에 풀을 먹이는 곳.

절지80	(切紙)「명」「의」종이의 크기를 나타내는 단위. 예) 16{절지}, 8{절지}.

정80	(丁)「명」「의」□결12□과 같이 세금을 메기는 땅의 단위.

정81	(政)「명」□정부□라는 뜻. 예) 이번 회의는 {정}-관 고위 그룹이 주도하였다.

정82	(靜)「명」조용함.	예) 동적이지 않은 {정}의 미.

정가80	(政街)「명」정치계에 관련된 계통 또는 사회.

정궁80	(正宮)「명」왕의 주 거주지가 되는 궁. 예) 조선의 {정궁}은 경복궁, 이궁은 창경궁이다.

정사80	(正思)「명」바르게 생각함.

정호80	(丁戶)「명」농민들의 계급 중 하나.

제80	「대」□저기□의 줄임말.

제81	「명」「부」= 지금. 예) 예나 {제}나 변한 게 없다.

제가80	(諸加)「명」고구려 때의 벼슬.

제선80	(諸善)「명」예) 제악을 하지 말고 {제선}을 하라는 것은 불교와 같다.

제약사80	(製藥社)「명」□제약 회사□라는 뜻. 예) 그 {제약사}는 세계 제약 메이커들과 어깨를 나란히 할 만큼 성장했다.

제일성80	(齊一性)「명」똑같이 가지런한 특성.

제창되다80	(提唱-)「명」=> 제창04.

조견80	(早絹)「명」비단의 한 종류.

조기장80	「명」「해」배를 다루는 사람들의 직함 중 하나.

조식80	「명」「의」콤바인 따위에서 종자를 심는 자리가 몇 개인가를 세는 단위. 예) 4{조식} 콤바인.

조율80	(租率)「명」조세의 비율.

조이80	(joy)「명」□기쁨□을 뜻하는 영어. 예) {조이} 스틱

조정기80	(調停期)「명」조정하는 데 걸리는 기간.

조직론80	(組織論)「명」조직에 관한 이론.

조하주80	(朝霞紬)「명」천의 한 종류.

족적80	(族的)「관」「명」민족이나 가족에 관한, 또는 그러한 것.

존80	(zone)「명」□지역이나 부위□를 나타내는 영어. 예) 얼굴의 T{존} 부위

졸80	(卒)「명」□졸업□의 약어. 예) 고등학교 {졸}

종권80	(宗權)「명」종파간 우위.

종사80	(從辭)「명」세 번째 사양함을 가리키는 단어.

종적80	(種的)「관」「명」종류나 종자에 관한. 또는 그러한 것.

주80	(株)「명」=주식 회사.

주견80	(紬絹)「명」천의 한 종류.

주례80	(週例)「명」주마다 하는 정례(定例).

주사80	(主思)「명」□주체 사상□의 약어.

주서80	(juicer)「명」과일이나 야채의 즙을 짜는 기구.

주장자80	(主張者)「명」주장하는 사람.

주총80	(株總)「명」□주주 총회□의 약어. 예) 89년 극동정유 {주총}

줌80	(zoom)「명」□영상의 확대, 축소□를 뜻하는 영어. 예) {줌} 렌즈

중80	(中)「명」중학교  예) {중}1, {중}2, {중}3

중고80	「명」『출』활자체의 하나.

중고선80	(中古船)「명」중고 배.

중교80	(中校)「명」□중학교□의 줄임말.

중기80	(中企)「명」□중소기업□의 약어.

중대80	(中代)「명」= 중기(中期)03.

중도80	(中圖)「명」□중앙도서관□을 줄여 이르는 말

중명80	(中命)「명」짧지도 길지도 않은 수명.

중식80	(中食)「명」중국 음식.

중아80	(衆我)「명」= 대중.

중체80	(中諦)「명」『불』공(空)과 가(假)를 포함하면서도 또 그것을 넘어서는 절대 본체.

증시80	(證市)「명」『경』□증권 시장□의 약어. 예) 정부의 간섭으로 {증시}가 안정되었다.

증판80	(增販)「명」판매를 늘리는 것. 예) PET제품의 {증판} 방안도 마련해야 되겠습니다.

지80	「대」『방』'저03'의 방언.

지관80	(地觀)「명」땅을 보는 관점이나 견해.

지급기80	(支給機)「명」돈이나 물품 따위를 내주는 기계.

지둔80	(智鈍)「명」 지혜로움과 둔함.

지목80	(地木)「명」천 종류의 하나.

지발80	「부」『방』□제발□의 방언.

지방사80	(地方社)「명」지방 회사. 예) {지방사}인 전일방송과 서해방송이 흡수되었다.

지봉80	(支峰)「명」산에서 주봉이 아닌 봉우리. 예) 세곡천은 응봉의 {지봉}인 348고지에서 발원한다.

지성80	(脂性)「명」기름기가 많은 성질.

지수80	(指數)「명」가리키는 숫자의 정도를 의미하는 단어. 예) 종합 주가 {지수}

지연성80	(地緣性)「명」살고 있는 지역을 연고로 하는 성질.

지연제80	(地緣制)「명」살고 있는 지역을 연고로 하는 제도. 예) 씨족제에서 {지연제}로의 변화

지중80	(智衆)「명」지혜로운 대중.

직80	□직하다03□의 어근.

직립적80	(直立的)「관」「명」꼿꼿하게 바로 서는. 또는 그러한 것.

직성80	(織成)「명」직물 올의 생김새. 또는 직물을 짬.

직역80	(職役)「명」관직을 매개로 일반 관리들을 국가의 관료 기구에 속하게 하였던 제도.

진세80	「명」머슴에게 행하는 일꾼 자격 시험.

질80	(窒)「명」『화』□질산□을 이르는 말. 예) 대기 {질}

집80	(集)「명」□집착□의 약어.

집시80	(集示)「명」집회와 시위를 아울러 이르는 말.

징하다80	「형」『방』대단히 독하다.

짠80	「부」갑자기 등장하거나 놀라게 할 때 나타내는 소리나 그 모양. 예) □{짠}□ 하고 나타난 철수

쨈80	「부」□조금□의 잘못된 말.

쩍쩍거리다80	「동」자꾸 크게 쪼개지거나 벌어지다.

차기80	(此機)「명」이번 기회.

차분80	(次分)「명」「의」한 단위를 몇 개로 나누었을 때 몇 번째 차례의 분량인가를 세는 단위. 예) 2{차분} 선적.

차율80	(差率)「명」차이의 비율.

차전80	(次戰)「명」「의」몇 차에 걸친 전투나 대결, 경기를 가리키는 말. 예) 결승전은 3{차전}으로 진행된다.

차지다80	「동」혀끝이 입천장 앞쪽에 붙였다가 떼어져 소리가 나다. 예) 혀가 {차지다}.

착80	「부」발맞춰서 걸을 때 나는 발소리.

창장80	(倉長)「명」□창□으로 끝나는 기관의 우두머리. 예) 정비창의 {창장}이 바로 그의 아버지이다.

채80	(債)「명」□채권□이라는 뜻. 예) 국토개발 {채}, 도시철도 {채}, 지역개발 {채}

채81	「명」70에야 인간이 완성된다고 하는 공자의 이론.

채금80	(綵錦)「명」금(錦)의 종류 중의 하나.

채이다80	「동」□채다03□의 피동사.

책걸이80	(冊--)「명」책을 한 권 다 떼었을 때 하는 잔치.

처80	(處)「명」□장24□처럼 농토의 한 가지임.

처치80	(church)「명」□교회□를 뜻하는 영어.

천80	(天)「명」하늘이라는 의미의 한자어. 예) 한국 사상의 원형 {천} 사상

천손80	(天孫)「명」하늘의 자손.

천염80	(天染)「명」자연스럽게 염색됨.

천적80	(賤籍)「명」= 노비 문서.

철금80	(綴錦)「명」천 종류의 하나.

첨치80	(尖齒)「명」이빨의 끝 부분. 예) 윗턱의 제 2, 3단 {첨치}의 높이는 거의 같다.

청경80	(請警)「명」□청원 경찰'의 약어.

청소기80	(淸掃機)「명」청소하는 기계.

초80	(初)「명」초등학교. 예) {초}·중·고 현장의 개선을 위한 노력에는 상당히 소홀히 해 온 것이 사실이다.

초대80	(礎臺)「명」토성을 쌓을 때, 기초가 되는 평평한 대.

초색80	(草色)「명」= 풀색.

초전80	(初轉)「명」처음으로 전함. 예) 그의 첫 가르침이었다 하여 {초전} 법륜(法輪)이라고 한다.

추경80	(追更)「명」변경을 가함. 예) {추경} 예산.

추동80	(秋冬)「명」가을과 겨울을 동시에 이르는 말. 예) 방송국 {추동} 프로 개편.

추전80	(鰍典)「명」신라 말기에 직물을 생산하였던 관청.

축법80	(築法)「명」토성을 쌓는 건축법.

축하다80	(祝-)「동」= 축하하다.

출신자80	(出身者)「명」「1」태어난 곳에 속하여 있는 사람.「2」졸업자.

측면적80	(側面的)「관」「명」옆면의. 또는 그러한 것.

친히80	(親-)「부」=> 친하다. 예) 나하고 {친히} 지내던 사이.

칭칭80	「부」□쾌지나 칭칭□의 □칭칭□.

카80	(car)「명」□자동차□를 뜻하는 영어. 예) 리니어 모터 {카}.

카다80	「동」『방』□하다01'의 방언(경상). 예) 좋다 {캐라}.

캡80	「명」□으뜸□이라는 뜻. 예)	지금 이 요리가 {캡}!

케어80	(care)「동」피부 관리. 돌봄.

코치80	「명」□미니버스□를 뜻하는 외국어.

콘80	(corn)「명」□옥수수류□를 나타내는 영어.

쿡80	「명」텐트의 한 종류.

클80	「명」□큰일□의 구어 표현.

타전80	(打典)「명」신라 말기에 직물을 생산하였던 관청.

태고80	「명」『출』활자체의 하나.

태극형80	(太極形)「명」태극 모양.

태명80	「명」『출』활자체의 하나.

태주80	「명」예) 용한 무당이 된다는 그 {태주} 이야기.

턱80	「명」관계를 나타내는 말.

토너80	「명」예) 닦고 나서 바로 스킨이나 {토너}를 피부결대로…….

토크80	(talk)「명」□대화□를 뜻하는 영어. 예) {토크} 쇼.

통독80	(統獨)「명」□통일 독일□의 약어.

통시80	(通時)「명」시대를 역사적인 관점으로 보는 것.

통신관80	(通信館)「명」통신에 관한 전시관. 예) 정보 {통신관}.

통신국80	(通信國)「명」통신을 할 수 있는 나라.

통전80	(統戰)「명」□통일 전선 사업□의 약어.

통한80	(統韓)「명」□통일 한국□의 약어.

통화80	(統和)「명」통합하여 화합함. 예) 화엄 사상은 지배층 중심의 {통화} 사상이었다.

투80	(two)「명」□둘□을 뜻하는 영어. 예) {투} 톱.

투어80	(tour)「명」□관광 여행□을 뜻하는 영어. 예) 연구 단지 {투어}.

툽툽하다80	「형」성격이 나긋나긋하지 않고, 거칠다.

트리80	(tree)「명」□나무□를 뜻하는 영어.

특고80	(特告)「명」□특별 보고□의 줄임말.

특보80	(特保)「명」□특별 보좌□의 약어.

특전80	(特戰)「명」□특전사□의 약어. 예) {특전} 사령관.

특차80	(特次)「명」□특차 시험□에서 특차.

티80	(T)「명」= 티셔츠.

파농80	(破農)「명」망한 농사.

파전80	(派戰)「명」「의」싸움이나 시합에 참가하는 파벌의 개수를 나타내는 말. 예) 득점왕 4{파전}.

판매사80	(販賣社)「명」판매하는 회사.

팔위80	(八衛)「명」『역』발해의 군사 제도.

팝80	(pop)「명」미국의 대중 가요. 예) {팝} 음악.

퍽80	「부」풍선 따위가 터지는 소리.

펄80	(pearl)「명」□진주□를 뜻하는 영어.

페어80	(pair)「명」□쌍□을 뜻하는 영어.

페트80	(PET)「명」1회용 병을 만드는 재료.

편80	「명」「의」예) 스프레이 페인트는 {편}이 1천원 선이다.

편목80	(篇目)「명」편의 제목.

평문80	(評文)「명」평론한 글. 예) 잡지에 실린 그 논평가의 {평문}은 그러한 사실을 뒷받침해 준다.

평형80	(坪形)「명」「의」평수로 집의 크기를 가늠하는 단위. 예) 24{평형}.

폐산80	(廢酸)「명」공장에서 여러 공정을 거친 후 나오는 산성 폐기물.

포80	「부」새가 날아가는 소리나 그 모양.

포81	(袍)「명」한복의상의 하나. 저고리 위에 입는 옷.

포82	(布)「명」옷감으로 내던 세금.

포의80	(袍衣)「명」의례적인 행사에 입는 겉옷

포인터80	(pointer)「명」지점을 지정해 주는 장치. 예) 마우스 {포인터}.

포인트80	(point)「명」「의」주가를 나타내는 지수.

포크80	(folk)「명」= 민요.

폰80	(phone)「명」'전화'를 뜻하는 영어.

폼80	(foam)「명」'거품□을 뜻하는 영어. 예) {폼} 클렌징.

표상80	(表裳)「명」치마의 한 종류.

표준액80	(標準額)「명」□표준 액수□의 줄임말.

풀80	(full)「명」완전한 것을 뜻하는 영어. 예) {풀} 가동.

품제80	(品制)「명」품계의 순위를 나누는 제도.

풍80	「명」오징어 잡이에 쓰이는 도구.

풍관80	(風觀)「명」자연 경관. 예) 배산임수 조건은 지리가 있어서 살기 편리하고 {풍관}도 좋다.

피시에스80	(PCS)「명」개인 휴대 전화.

피식피식80	「부」바람 같은 것이 빠질 때 나는 소리.

피에스80	(PS)「명」'포스트시즌'의 약자.

피전80	(皮典)「명」신라 말기에 직물을 생산하였던 관청.

필대80	(筆-)「명」붓, 연필 등의 대를 학문이나 글 등으로 비유하는 의미. 예) {필대}를 잡다

필선80	(筆線)「명」붓으로 그린 선.

핑핑히80	「부」일정한 공간을 계속 돌면서. => 핑핑하다01 예) 그는 이른 점심을 한 술 뜨고는 해가 설핏해서 남양으로 {핑핑히} 돌아간 것이다.

하대80	(下代)「명」= 말기(末期)05. 예) 신라 {하대}로 내려올수록 왕권은 점점 약화되었다.

하복80	(下服)「명」아래 옷.

하상80	(下裳)「명」아래에 입는 옷.

하우스80	(house)「명」□집□을 뜻하는 영어. 예) 모델 {하우스}.

하이80	(high)「명」□높음□을 뜻하는 영어.

하이81	(hi)「명」인사말의 의미를 갖는 영어.

하프80	(half)「명」□반쪽, 중간□을 뜻하는 영어. 예) {하프} 타임.

학습장80	(學習場)「명」학습이 이루어지는 장소.

한민족80	(-民族)「명」같은  민족.

한반80	(-班)「명」같은 반을 나타내는 말.

한조80	(-組)「명」같은 조를 나타내는 말.

합작사80	(合作社)「명」합작해서 만든 회사.

핫80	(hot)「명」□뜨거움□을 뜻하는 영어. 예) 몸이 순간적으로 후끈 달아오르는 {핫} 플래시 상태를 방지할 수 있다.

항습80	(抗濕)「명」습기를 견디는 성질.

해지다80	「동」□하여지다□의 줄임말.

해참80	(海參)「명」□해군 참모□의 약어.

해피80	(happy)「명」□행복□을 나타내는 영어.

행거80	(hanger)「명」옷 따위를 걸어 놓게 만든 고리 모양의 물건.

행시80	(行試)「명」□행정 고시□를 줄여 이르는 말.

헐헐80	「부」웃음 소리.	주로 노인들의 웃음 소리를 표현할 때 쓴다.

헛코80	「명」잘못 뜬 매듭.

헤이80	「감」흥겨운 노래를 부를 때 흥을 돋구는 소리. 예) 노래부르자, {헤이}

현80	(絢)「명」채색하는 것, 그림의 꾸밈.

현재적80	(現在的)「관」「명」현재의, 또는 그러한 것. 예) {현재적} 맥락

형성자80	(形成者)「명」형성하는 사람. 예) 조정 {형성자}

호도80	(護都)「명」수도를 보호함.

호선80	(號線)「명」「의」지하철의 완공된 순서를 매기는 단위.

호연하다80	(好演--)「형」연기자가 캐릭터대로 연기를 훌륭하게 잘 해냄.

호족80	(胡族)「명」오랑캐족.

홈80	(home)「명」집이나 홈 그라운드. 예) {홈}에서 경기를 갖다.

홉80	「명」『운』핸드볼 용어로 스텝을 뜻함.

화80	(話)「명」「의」연속된 이야기의 순서를 가리키는 단위.

화우80	(畵友)「명」화가인 친구.

화전80	(靴典)「명」신라 말기에 직물을 생산하였던 관청.

황80	(黃)「명」= 황색.

황저80	(黃苧)「명」천 종류의 하나.

회통하다80	「동」돌아서 통일됨.

효부80	(孝夫)「명」아내를 잘 섬기는 남편.

후80	(侯)「명」= 제후.

휠80	(wheel)「명」바퀴 속에 들어가는 둥근 쇠. 예) 자동차 바퀴 {휠}

휴양원80	(休養院)「명」몸과 마음을 편안하게 쉴 수 있도록 휴양을 위해 만들어진 곳.

흑선80	(黑船)「명」검은 배. 예) 청국과 왜국의 {흑선}들.

흠흠80	「감」노래나 말을 하기 전 목소리를 가다듬을 때 내는 소리.

히다80	「동」『방』'하다01□의 방언.

히터80	(hitter)「명」『운』야구에서 □타자□를 의미하는 영어. 예) 콘택트 {히터}